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Следующий номер «СЭ» выйдет в понедельник, 22 февраля, на 16 страницах

ХОККЕЙ

В четверг в индивидуальных гонках россиянам вновь не удалось подняться на пьедестал. Выступление нашей сборной 
в Ванкувере по просьбе корреспондента «СЭ» прокомментировал президент Союза биатлонистов России.

БИАТЛОН

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Ванкувера

Разрыв не в пользу российского фигу-
риста составил всего 1,31. Крохи. 

После того как Лайсачек, высту-
пая первым в сильнейшей разминке, пот-
рясающе чисто, но без четверного прыж-
ка, исполнил свою произвольную про-
грамму, а второй претендент на борьбу 
с олимпийским чемпионом японец Дай-
суке Такахаши вышел кататься с четвер-
ным и упал именно на этом прыжке, Плю-
щенко оставалось только взять свое. Вы-
ражаясь футбольным языком, играть «на 
удержание счета». 

В предварительной заявке Евгения пер-
вым элементом программы значился кас-
кад из четверного, тройного и двойного 
прыжков. На тренировке россиянин впол-
не успешно демонстрировал комбинацию 
4+3+3, но на самом деле она в финале бы-
ла не нужна. Двойного риттбергера, выпол-
ненного третьим прыжком, вполне хватило 
бы, чтобы сохранить за собой первое мес-
то. Всего лишь двойного... Но Плющенко 
его не сделал. 

Просчитался? Думаю, нет. Скорее все-
го, просто не смог. Приземление после пер-
вого четверного прыжка получилось слиш-
ком тяжелым, чтобы без напряжения при-
плюсовать к нему еще два. Затем Евгений 

с видимым усилием «приземлил» тройной 
аксель. Эту натужность не могли не заме-
тить судьи, так что отсутствие надбавок за 
качество исполнения элементов выглядело 
вполне логично.

Было заметно, что олимпийский чемпи-
он выступает на пределе. Прыжков и прыж-
ковых соединений, которые выполнены во 
второй половине катания - и, соответствен-
но, поощряются дополнительным коэффи-
циентом, - в произвольной программе Плю-
щенко было три. У Лайсачека -  пять. 

Ему было очень тяжело ждать выступ-
ления, имея последний стартовый номер. 
К тому же ожидание затянулось: один из 
участников сильнейшей разминки - япо-
нец Нобунари Ода - остановился в сере-
дине своей программы из-за того, что на 
ботинке лопнул шнурок, и стал перешну-
ровываться, благо правилами в случае по-
добных технических неполадок предус-
мотрен трехминутный люфт. Потом Ода 
продолжил программу. Плющенко ждал 
выхода за кулисами, сжигая себя этим 
ожиданием.

Других шансов обыграть Лайсачека, 
кроме как «убить» его технической оцен-
кой, у Евгения не было. Этот не очень уте-
шительный вывод следовал уже из корот-
кой программы, где американец получил за 
компоненты 42 балла, а Плющенко - 39,75. 
Все разговоры о том, что американца во-
обще нельзя ставить на один уровень с на-
шим фигуристом, были в пользу бедных. 
Лайсачек откровенно сказал по этому по-
воду в микст-зоне: 

- Я потратил огромное количество вре-
мени на то, чтобы отточить в своей про-
грамме каждое движение, каждый шаг. 
Знаю точно, что это гораздо тяжелее, чем 
выучить четверной. Я действительно это 
знаю - четыре оборота на тренировках то-
же прыгал. Как бы то ни было, мы с трене-
ром Фрэнком Кэрроллом решили предпо-
честь неоправданному риску идеальный 
прокат. Как выяснилось, это было правиль-
но. Счастлив, что на Играх мне удалось вы-
ступить лучше, чем когда-либо прежде. Я 
очень признателен за это Кэрроллу. Слова 
благодарности в его адрес буду повторять 
до конца своей жизни...

Пожалуй, самым обидным стало то, что 
Лайсачек одержал победу именно техни-
ческим превосходством. Баллы за компо-
ненты оказались у двух спортсменов рав-
ными - по 82,80. А за технику (при базовой 
сложности в 74,93) американец насобирал 
84,57. Зная, что не может противопоста-
вить соперникам четверной, он укомплек-
товал программу максимумом грамотно 
скомпонованных прыжков в различных со-
четаниях. И к тому же блистательно спра-
вился с этим набором.

Техническая оценка Плющенко состави-
ла 82,71. Увы, она была справедливой.

- Сидя в микст-зоне в ожидании оце-
нок, я был уверен, что выиграл, - признал-
ся Плющенко журналистам. - Что ж, воз-
можно, Эвану это золото было нужно боль-
ше, чем мне. В конце концов, у меня одно 
уже есть.

Подробности - стр. 8

Во втором матче группового турнира сборная России уступила команде Словакии в серии буллитов - 1:2. Что же произошло?

Вчера. Ванкувер. Словакия - Россия - 2:1 Б. 
Победный буллит Павола ДЕМИТРЫ в ворота Ильи БРЫЗГАЛОВА.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

А  давайте сначала байку? Вот есть 
такое чувство, что сейчас легкая ба-
ечка для настроения не помешала 

бы. Легкая, незамысловатая, но поучи-
тельная - с какой-никакой моралью. Да-
вайте? Так вот.

Прибежал ваш корреспондент утром 
перед игрой на крохотный каток «Бри-
тания» где-то в ванкуверских спальных 
районах, используемый в качестве тре-
нировочного. Хотелось посмотреть на то, 
что делают там словаки, и, если повезет, 
переброситься парой слов с их генераль-
ным менеджером и старым моим знако-
мым Петером Бондрой. Приехал я, прав-
да, поздновато, когда на льду докатыва-
лась уже лишь небольшая группа игроков 
во главе с тренером Яном Филцем. Да и та 
собиралась уходить. 

Ваш корреспондент перегнулся че-
рез перила и спросил тренера, не видел 
ли тот Бондру. Филц только головой по-
качал и пошел себе дальше, а вот один из 
словацких игроков обернулся, расстегнул 
ремешок шлема и с серьезным видом ска-
зал: «Да вот, сам удивляюсь, куда он мог 
подеваться. Весь день его искали - най-
ти не могли». 

Лицо хоккеиста в шлеме было странно 
незнакомым и невероятно узнаваемым 
одновременно. Несколько секунд спус-
тя, уже проложив в своих мозгах длин-
ный тормозной путь, я водрузил на мес-
то нижнюю челюсть и сумел лишь выда-
вить из себя: «Петер, ну ты даешь!»

Сей утренний казус не выходил из па-
мяти в течение всего этого странного мат-
ча - в качестве виньетки к обширной и 

идущей корнями в прошлое теме «Тео-
рия и практика больших и малых обло-
мов». То, что приключилось со сборной 
России, понятно, стоит отнести к малым. 
Причем к малым, которые в дальнейшем 
могут помешать избежать больших. Если, 
конечно, отнестись к данному пораже-
нию не как к досадной случайности или 
результату не шибко зажигательной игры 
отдельных личностей, а как к предупреж-
дению, своего рода желтой карточке. 

У россиян обнаружились изъяны, а 
словаки оказались «с секретом». Все нор-
мально. Рабочий момент. Вставляем на 
место челюсти, отводим чуток времени 
на расчесывание репы, и засучиваем ру-
кава. 

РОЖДЕНИЕ И СМЕРТЬ «СУПЕРОВ»
Начнем с россиян - поелику ближе к 

телу. 
Первое, что сразу обратило на себя 

внимание после игры с Латвией, - реа-
лизация большинства. А именно отсутс-
твие таковой, равно как и спецбригад как 
класса. Тренеры над этой проблемой все-
рьез задумались и выдали вариант отве-
та, вызвавший у публики слюноотделе-
ние: бригаду большинства российские 
журналисты тут же прозвали «суперпя-
теркой». Овечкин с Гончаром на синей 
линии, Ковальчук, Малкин и Семин впе-
реди. Одного звука этих имен достаточ-
но, чтобы у любого тренера НХЛ начали 
трястись пальцы. Дайте, казалось бы, ему 
такую бригаду, и - ух! - Кубка Стэнли бу-
дет мало, честное слово.

В теории было красиво, а на практи-
ке получилось - никак. Дебютный выход 
«суперов» на лед запомнился лишь разру-

шением до основания Любоша Бартеч-
ко первым (и в ту ночь отнюдь не послед-
ним) взрывом Овечкинской АЭС. Вторая 
попытка завершилась провалом на синей 
линии и спринтом к российским воротам 
Хоссы и Демитры - выручил Брызгалов. В 
третий раз прорезались, наконец, броски 
по воротам, но острота так и не родилась, 
хотя Овечкин и отъездил полторы смены, 
уронив по дороге Демитру. Ну а в четвер-
том дубле красивый дриблинг Малкина 
завершился потерей шайбы и прорывом 
Зедника, который Овечкин был вынужден 
прервать ударом клюшкой по рукам.

Вот тут-то ангельское терпение Бы-
кова и лопнуло (возможно, с некоторым 
опозданием), и в третьем периоде «су-
перов» тихонько похоронили, вернувшись 
к розыгрышу лишнего обычными звень-
ями. После игры Быков сам подтвердил, 
что создание «суперпятерки» было ошиб-
кой, и теперь эта идея отброшена как се-
бя не оправдавшая. Винить тренеров в 
том, что они слегка увлеклись магией 
громких имен, можно, но не будем. С од-
ной стороны, все-таки осознали и испра-
вились, а с другой - на то он и предвари-
тельный этап. 

Причины, по которым не получилось, 
были на поверхности: никто из форвар-
дов не желал идти рубиться на пятачок, а 
Ковальчук на левом фланге как-то не су-
мел сработаться с партнерами-распасов-
щиками. И то и другое - проблемы, и если 
первую исправить нелегко (она у россий-
ских сборных хроническая), то вторую ре-
шать придется. Тем более что распасовка 
и грамотная игра без шайбы в этом мат-
че хромали у россиян повсеместно, за ис-
ключением разве что «казанцев».

БРОНЯ И БЕШЕНСТВО
Поражение по буллитам от хорошо иг-

равшего соперника - не столь кошмарное 
событие, чтобы не отметить положитель-
ных моментов. Вот, скажем, оборона и 
меньшинство. Кто не считал все это сла-
бым звеном сборной? Но на этот раз за-
щита отыграла на редкость надежно, за 
исключением единственного момента (а 
исключить его трудно, так как он привел 
к голу), когда Демитра «продавил» на сво-
ем фланге Никулина. А вот у форвардов 
провалы были в средней и чужой зонах, 
причем особенно в третьем периоде, при 
равном счете, когда, казалось бы, игро-
кам следовало собрать нервы в кучку и не 
увлекаться индивидуализмом.

Рискну даже сказать, что та одна ми-
нута и двенадцать секунд, которые рос-
сияне отыграли в начале третьего пе-
риода втроем, была самым впечатляю-
щим для них отрезком матча. На такое 
ответственное и изматывающее задание 
был неожиданно выпущен Сергей Федо-
ров, ровесник Бондры, и вернулся он с 
него триумфально. Для игры между кру-
гами вбрасывания Сергей включил весь 
свой опыт, все свое позиционное чутье, и 
в итоге словаки не сумели сделать ни од-
ной вразумительной поперечной переда-
чи рядом с воротами. Так и курсировали 
по безвыходному маршруту «синяя линия 
- линия ворот - обратно». Пара защитни-
ков тоже сыграла безупречно, особенно 
Волченков, несколько раз вставший на 
пути брошенных словаками шайб. Кста-
ти, последняя из таких шайб, подаро-
чек Хары, надвое расколола волченков-
скую клюшку.

 Окончание - стр. 10

НАМ ПОКАЗАЛИ ЖЕЛТУЮ КАРТОЧКУ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Уистлера

- Нет ли у вас ощущения, что олимпий-
ские неудачи наших биатлонистов носят 
системный характер?

-  Хотелось бы верить, что это не так. 
Но факты, указывающие на то, о чем вы 
спросили, конечно, есть. Например, ин-
циденты с винтовочным ремнем, кото-
рые произошли у Евгения Устюгова на 
этапе Кубка мира в Антерсельве и Ни-
колая Круглова в олимпийской инди-

видуальной гонке. Остается надеяться, 
что свой запас невезения мы выбрали 
и четыре оставшиеся гонки в Уистле-
ре пройдут для нас без такого рода не-
приятностей.

- Вам не кажется, что команде нужна 
эмоциональная встряска?

- Не думаю, что мне нужно иниции-
ровать решение таких вопросов. У нас 
есть тренерский штаб, в котором рабо-
тают опытные специалисты. Они луч-
ше знают, как в подобной ситуации сле-
дует поступать. У нас, как известно, все 
болельщики разбираются в футболе, а 

все, кто получает заработную плату, - в 
экономике. На самом деле каждый дол-
жен заниматься своим делом. Тогда бу-
дет, с кого спрашивать.

- А какова тренерская ответствен-
ность за накладки, подобные той, что 
произошла в индивидуальной гонке с 
Кругловым?

- Давайте дождемся окончания 
Олимпиады. Искать виноватых - наше 
любимое занятие.

- Вы не планируете провести в Ванку-
вере рабочую встречу со спортсменами 
и тренерами?

- Я лично проводить ничего не 
буду. Это не моя зона ответственнос-
ти.

- Пока никто не может объяснить, что 
происходит с командой. Спортсмены 
говорят: «Мы стараемся...»

- Конечно, стараются. Кто ж на 
Олимпиаде не старается? Вы не вол-
нуйтесь, после Игр обязательно подве-
дем итоги. Но не сейчас.

- Вы сами-то видите, что мешает 
нашей команде, кроме невезения?

- Вижу. Но скажу об этом только пос-
ле окончания Олимпиады.

Михаил ПРОХОРОВ: 
«О ТОМ, ЧТО МЕШАЕТ КОМАНДЕ, 

СКАЖУ ПОСЛЕ ОЛИМПИАДЫ»

ТЕХНИЧЕСКОЕ ПОРАЖЕНИЕ
В Ванкувере рухнула 

одна из наших главных 
олимпийских надежд. 

Триумфатор Турина Евгений 
Плющенко, проиграв 

в финале чемпиону мира 
Эвану Лайсачеку из США, 
завоевал лишь серебряную 
медаль. И сразу же среди 
российских болельщиков 

поднялась волна 
возмущения, поддержанная 

в СМИ: мол, Плющенко 
засудили. Ничего 

подобного. Самое обидное, 
что Евгений уступил там, где 
всегда имел преимущество, - 

в технике. Если совсем 
точно - в прыжках.

Уистлер. Президент Союза биатлонистов России Михаил ПРОХОРОВ (справа) 
и исполнительный директор Сергей КУЩЕНКО.

Четверг. Ванкувер. 
Евгений ПЛЮЩЕНКО 
и Эван ЛАЙСАЧЕК.
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ВЧЕРА. Факты и комментарии
Самарский клуб последним из членов РФПЛ получил лицензию на участие в чемпионате России-2010

«КРЫЛЬЯ» ОБНАРОДОВАЛИ 
СПИСОК ПАРТНЕРОВ

Волжане предоставили все необходи-
мые документы, свидетельствующие, что 
ПФК «Крылья Советов» соответствует 
требованиям РФПЛ, РФС и УЕФА и име-
ет право принимать участие в турнирах 
под эгидой этих организаций. Вчера же 
был обнародован список потенциальных 
партнеров клуба, в который вошел ряд 

крупнейших отечественных компаний - 
«Сбербанк», РЖД, «Сибур» и другие. По 
информации «СЭ», степень участия каж-
дой из них в жизни «Крыльев» пока не оп-
ределена, да и сам реестр еще может пре-
терпеть изменения, но сомнений, что 
финансовые проблемы клуба будут реше-
ны, нет.

Как сообщили «СЭ» в РФС, самарцы обя-
зались до 10 марта представить в Комис-
сию по лицензированию футбольных клу-
бов документы, необходимые для решения 
о снятии запрета на регистрацию новых 
игроков, а также план реструктуризации 
задолженностей и исполнения судебных 
вердиктов. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

ФУТБОЛ

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Проведя вчера утром заключитель-
ную тренировку на втором сборе в Тур-
ции, вечером «Сатурн» вернулся домой. 
Футболисты получили два выходных, 
после которых запланированы тестиро-
вание и один тренировочный день на ба-
зе в Кратове. 25 февраля черно-синие 
отправятся на Кипр. (saturn-fc.ru)

Контрольные матчи. Белек. Си-
бирь - Дачия Молдавия - 3:0. Голы: 
Близнюк, 40. Шевченко, 43, 80. «Сибирь» 
(Новосибирск): Ковалевски (Солосин, 
46), Аравин (Климавичюс, 60), Бухряков 
(Горак, 60), Выходил, Молош, Чижек, Шу-
ленин (Савенас, 60), Любинкович (Мака-
ренко, 46), Астафьев, Близнюк (Дегтя-
рев, 60), Медведев (Шевченко, 32). Пре-
имущество «Сибири» было неоспори-
мым по ходу всего поединка. Медведев 
был заменен из-за травмы голеностопа. 
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

Эйлат. Хапоэль Ришон-ле-Цион 
Израиль - КАМАЗ - 0:2. Голы: Гогни-
ев, Бреев. В составе клуба из Набереж-

ных Челнов на израильском сборе ра-
ботают 25 футболистов: вратари - Аба-
кумов, Вавилин (в минувшем сезоне - 
«Носта»), Лунев; защитники - Гудукин, 
Куканос, Ал.Козлов, Ганиев, Хисамов 
(оба - «СОЮЗ-Газпром»), Качан («Ме-
таллург» Лп), Шпедт («Нижний Новго-
род»), Ложкин; полузащитники - Крен-
делев, Акбашев, Пименов, Гараев, Пе-
ров,  Коронов («Горняк»), Славнов, Ле-
бамба («Мордовия»), Бреев («Иртыш»), 
Риф.Мустафин («СОЮЗ-Газпром»), 
Шляпкин («Балтика»); нападающие - 
Гогниев, Кобялко, Сердюков («Носта»). 
(www.fckamaz.ru)

Нападающий «Анжи» Сандро Иаш-
вили на правах аренды перешел в гру-
зинский «Олимпи», лидирующий в чем-
пионате. Соглашение рассчитано до 31 
июля. В прошлом сезоне Иашвили в 21 
матче провел 4 мяча. (Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ)

Полузащитник Барсег Киракосян, 
в прошлом сезоне игравший за «Химки», 
подписал контракт с «Металлургом-Ени-
сеем». Еще одним новичком красноярс-
кой команды стал хавбек Александр Ва-
сильев из «Луча-Энергии». Из подоль-

ского «Витязя» вернулся защитник Сер-
гей Шарин. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ, 
newslab.ru) 

Полузащитник Эран Захави подпи-
сал новый трехлетний контракт с тель-
авивским «Хапоэлем». Хавбек должен 
сыграть за стартовый состав в дерби с 
«Маккаби» в ближайший понедельник и 
в ответном матче Лиги Европы с «Руби-
ном» в четверг. (Эли ШВИДЛЕР)

Полузащитник «Баварии» Франк 
Рибери пропустит сегодняшний матч 
чемпионата Германии с «Нюрнбергом» 
из-за ушиба правой ноги. Главный тре-
нер мюнхенцев Луи ван Гал рассказал, 
что травма француза несерьезна, но 
ему предоставлен отдых, дабы исклю-
чить возможность усугубления повреж-
дения. В этом сезоне Рибери постоян-
но преследуют травмы - последнюю из 
них хавбек залечил только в самом кон-
це января. (AP)

Французский защитник «Вален-
сии» Жереми Матье, получивший трав-
му в первом матче 1/16 финала Лиги Ев-
ропы с «Брюгге» (0:1), выбыл из строя по 
меньшей мере на три месяца. 26-летне-
му футболисту в связи с разрывом свя-

зок левого колена необходима операция. 
(valenciacf)

«Реал» вновь присматривается к кан-
дидатуре Жозе Моуринью на пост главно-
го тренера. Руководство клуба недоволь-
но работой Мануэля Пеллегрини: коман-
да вылетела из Кубка страны, а в чемпио-
нате пока находится в роли догоняющего 
«Барселоны». Масла в огонь подлило не-
давнее поражение от «Лиона» в первом 
матче 1/8 финала Лиги чемпионов. Пред-
ставители «Королевского клуба» уже вы-
шли на контакт с окружением португаль-
ского специалиста. (marca.com)

КДК УЕФА оштрафовал «Аустрию» 
на 20 тысяч евро за беспорядки во время 
матча Лиги Европы с «Атлетиком»: 3 де-
кабря болельщики венского клуба выбе-
гали на поле и регулярно бросали на га-
зон посторонние предметы. Кроме того, 
австрийская команда  проведет две сле-
дующие домашние встречи в еврокубках 
без зрителей. Правда, наказание относи-
тельно второй игры условное и вступит в 
силу в случае повторения подобного на-
рушения в течение двух лет. «Аустрия» 
может подать апелляцию на решение 
УЕФА в течение трех дней. (УЕФА)

Сергей ФУРСЕНКО: 
«КАНДИДАТОВ НА ДОЛЖНОСТЬ 

ТРЕНЕРА СБОРНОЙ ПРОСИМ 
ПРЕДСТАВИТЬ ПРОГРАММЫ»

Александр ПРОСВЕТОВ из Дома футбола

Вчера примерно в 19.10 в Доме футбола 
на Таганке завершилось заседание 
апелляционного комитета РФС. Сразу 

после его окончания президент союза в сво-
ем кабинете ответил на вопросы журналис-
тов двух печатных изданий, включая «СЭ», 
а также одного телеканала. И первым делом 
сообщил: «Крыльям Советов» выдана ли-
цензия для участия в чемпионате Рос-
сии-2010. 

- Нашлись инвесторы - крупнейшие ком-
пании, работающие в Самарской области, - 
пояснил Фурсенко. - Сформирован бюджет 
клуба, есть определенные договоренности о 
реструктуризации его долгов. Учитывая 
это, апелляционный комитет пошел на-
встречу клубу и выдал лицензию.

- Самарских болельщиков волнует, что 
будет со стадионом, который участвует в 
проекте ЧМ-2018. Этот вопрос обсуждался?

- Он не имеет отношения к лицензиро-
ванию клуба, но в разговорах с губернато-
ром Владимиром Артяковым мы затраги-
вали вопросы о стадионе и подготовке к 
ЧМ-2018. В Самаре очень хорошие болель-
щики и настоящая футбольная атмосфера, 
в чем я мог убедиться, когда приезжал туда, 
еще будучи президентом «Зенита», и руко-
водство области заинтересовано в том, что-
бы город принял чемпионат мира, который 
должен состояться в России.

- Проблема с лицензированием была и у 
«Шинника».

- Мы рассмотрели представленные этим 
клубом документы и выдали лицензию и 
ему. В Ярославле наблюдается хорошая ди-
намика в плане разрешения споров. Вооб-
ще РФС должен по возможности помогать 
клубам, в том числе в вопросе реструктури-
зации долгов. Это наша забота, и мы, ко-
нечно, не бросим свои клубы на произвол 
судьбы.

- Вместе с тем «Томь» создала в прошлом 
году прецедент, попросив помощи у прави-
тельства. Теперь в Белый дом обратились 
«Крылья». Вас не беспокоит такая мода? И 
что с нею делать?

- У меня есть цель, которую я уже изла-
гал на общем собрании премьер-лиги, - на-
учить клубы лучше зарабатывать. Это одна 
из основных задач команды, которая при-
шла сейчас в РФС. Клубам надо пытаться 
искать финансирование самим, а не напря-
гать руководство.

- Это задача на перспективу?
- Мы ее решением занимаемся уже се-

годня.
- Что конкретно можно рекомендовать 

клубам? Может быть, есть предложения по 
увеличению доходов от телевидения?

- Следует увеличивать доходы абсолют-
но по всем статьям. Сейчас наши клубы су-
ществуют главным образом за счет спонсо-
ров. А в мировой практике действует фор-
мула «треть, треть и треть». Примерно в 
равных долях достаток обеспечивают дохо-
ды в день матча, телеправа и спонсорство. 
Пора и нам подтягиваться к европейскому 
стандарту. Это произойдет не сразу, но, ду-
маю, мы справимся.

- По словам руководителей болельщиков 
ФК «Москва», вы обещали им сохранить за 
клубом лицензию и соответственно профес-
сиональный статус, чтобы он мог заявиться 
в первый или второй дивизион.

- Я обещал переговорить с собственни-
ками и руководителями клуба, что, собс-
твенно, и сделал. Но будущее «Москвы» за-
висит не только от них, но и от заинтересо-
ванных сторон, которые могут прийти в 
клуб. Мы провели определенные перегово-
ры, думаю, будем разговаривать еще. Но 
чем все закончится, признаюсь, не знаю. 
Гарантировать ничего не могу. Со своей 
стороны сделаю все от меня зависящее, 
чтобы клуб остался профессиональным.

- Как прошло на минувшей неделе в штаб-
квартире ФИФА ваше представление в роли 
главы РФС?

- Очень интересная получилась поезд-
ка. Встречался с президентом Йозефом 
Блаттером и всеми ключевыми фигура-
ми в ФИФА. Блаттер произвел впечатле-
ние совершенно очаровательного чело-
века с огромным чувством юмора и в то-
же время большого профессионала. Все 
переговоры с директорами депаратмен-
тов были конструктивными и полезными 
для РФС.

- Вас удивило решение Хиддинка уйти?
- Мы уважаем его решение - скажем так.
- Ходят разговоры, что голландец может 

расторгнуть контракт до окончания срока его 
действия. У Хиддинка есть такое право?

- Хиддинк - профессионал. Он доработа-
ет контракт до конца. Я не сомневаюсь в 
этом. И мы с ним ни о чем другом не гово-
рили.

- Поиски нового главного тренера для 
сборной России уже начались?

- Начались. Рассматриваем кандидату-
ры, общаемся с людьми. Некоторых трене-
ров просим написать их соображения по 
поводу того, как они собираются развивать 
российский футбол. Уверен, что решим 
вопрос уже в ближайшее время. Изучаем 
все возможные варианты.

- Включая тренеров, связанных контрак-
тами?

- Да. Но каждый из них должен предста-
вить программу действий.

- Хиддинк обиделся, когда ему в Англии 
предложили пройти собеседование. 

- А я ничего зазорного в этом процессе не 
вижу. Результат достигается, когда есть 
диалог. Мы же открыты для любого диало-
га. Главное - решить поставленную задачу, 
которая формулируется так: развивать рос-
сийский футбол, подтягивать молодежь и 
идти к победе 2018 года.

Полузащитнику «Рубина» Александру Рязанцеву 
сделан снимок поврежденного голеностопа

РЯЗАНЦЕВ 
ЛЕТИТ В ТЕЛЬ-АВИВ

Травма, из-за которой хавбек был заменен в конце первого 
тайма матча 1/16 финала Лиги Европы с «Хапоэлем», оказалась 
несерьезной. По предварительной информации, у 23-летнего фут-
болиста сильный ушиб. Так что сегодня Рязанцев вместе с коман-
дой вылетает в Тель-Авив, где «Рубин» проведет сбор перед пред-
стоящим 25 февраля ответным матчем с «Хапоэлем». (Сергей ГАВ-
РИЛОВ) 

Чемпионы России объявили о досрочном расставании 
с защитником, отыгравшим в Казани полтора сезона

ПОПОВ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ В «АМКАР»

31-летний Алексей Попов вернется в пермский клуб, в котором  
провел большую часть карьеры, был капитаном, сыграв 371 матч 
только в чемпионатах России. В Казань защитник перебрался в ав-
густе 2008-го, подписав контракт на три года. В составе «Рубина» 
он провел 15 матчей в премьер-лиге, играл в Лиге чемпионов, но 
постоянного места в составе не получил. По обоюдному согласию 
контракт был расторгнут досрочно.

- Мы благодарны Алексею за работу в нашей команде и будем 
помнить, что в победах «Рубина» есть частичка и его труда, - сказал 
вчера корреспонденту «СЭ» президент казанцев Александр Гусев. 
- Но в ситуации, когда опытный, привыкший в «Амкаре» к иному 
статусу футболист не играет, оптимальным решением выглядит 
расставание. Алексея в конце концов зовут не куда-то, а домой. В 
этом смысле мы пошли навстречу и самому игроку, и пермскому 
клубу, с которым нас связывают добрые отношения.
Андрей АНФИНОГЕНТОВ «СЭ»

Расставание «Рубина» с разменявшим четвертый десяток 
россиянином Поповым, почти совпавшее по срокам с покупкой 
в Испании 22-летнего Хорди и открытием стараниями израиль-
ских СМИ для публики торгов по 22-летнему Биберсу Натхо, - 
не просто звенья одной цепи, а новый вектор казанской транс-
ферной политики. Команда пытается стать моложе, уповая, что 
спустя пару лет заиграют и неведомый пока Хорди, и уже по-
павший в заявку на матч с «Хапоэлем» Портнягин, и заждавши-
еся шанса Баляйкин, Галиулин, Касаев.

«Рубин» уже второй год не покупает готовых игроков с име-
нами не потому, что в клубной кассе нет денег, а исходя из ре-
алий на российском рынке. В последние годы редкий иностра-
нец, поигравший на хорошем уровне, а значит, имевший в пре-
жнем клубе хороший контракт и определенный статус, быстро 
приживался в нашем футболе. Коллер, Навас, Алекс, Анджел-
кович, Дакоста, с натяжкой Георгиев, Уилкшир, Петре. Кажет-
ся, это все примеры того, как можно заиграть в России с листа, 
не теряя время на адаптацию. Веллитон, например, нынешний 
идол спартаковской торсиды, потратил на это сезон. А ставший 
с ходу своим в ЦСКА еще один бразилец, Гильерме, прошел 
школу киевского «Динамо». 

Иных примеров куда больше. Где сегодня крушивший всех 
и вся в Дании Фалль? Как, скажите, сложилась карьера в Рос-
сии талантливого технаря Кочиша, где Хусти, Кежман, Аги-
ар? Помните ли вы Вильяма, не говоря уже о Виртанене с 
Сансони?

Чужой опыт «Рубин» может дополнить своим, специфичес-
ким, но не менее грустным. Опытные российские футболисты, 
в прежних клубах имевшие статус лидеров, в Казани зачастую 
не приживаются. Приятные исключения - Семак да Калешин. 
Но не заиграл блиставший в «Москве» Адамов, никак не найдет 
себя одаренный Орехов, тяжело перестраивается талантли-
вый Касаев. 

Большего ждали и от Попова, возвращающегося теперь в 
Пермь. Туда, где он был по-футбольному счастлив. Если у не-
го все вновь здорово сложится в «Амкаре», Казань за него по-
радуется. Наверняка.

Бразильский полузащитник «Спартака» 
не смог вчера завершить занятие команды

АЛЕКС 
ПОЛУЧИЛ ПОВРЕЖДЕНИЕ 

НА ТРЕНИРОВКЕ
В ближайшее время 27-летний бразилец должен возобновить 

работу в общей группе.
- Ничего страшного не произошло, - рассказал главный тренер 

«Спартака» Валерий Карпин. - Обычная ситуация. Алекс просто 
подвернул голеностоп. (Вячеслав КОРОТКИН)

27-летний российский полузащитник лиссабонского 
«Спортинга» вновь станет железнодорожником 
на будущей неделе

ИЗМАЙЛОВ ДОЛЖЕН СТАТЬ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОМ 

В ПОНЕДЕЛЬНИК
Вчера «Спортинг» провел последнюю тренировку в рамках под-

готовки к игре национального первенства с «Олханенсе». Марат Из-
майлов на ней отсутствовал. По информации A Bola, он был осво-
божден от занятий для решения личных вопросов.

- Думаю, в понедельник мы подпишем личный контракт с Мара-
том, - рассказал «СЭ» президент «Локомотива» Николай Наумов. - 
Все финансовые гарантии «Спортинг» получил, все вопросы с пор-
тугальцами решены.

Скорее всего, это будет последний крупный трансфер железно-
дорожников в межсезонье. Но до закрытия окна в стан красно-зе-
леных могут еще перейти теперь уже бывшие «горожане» Алексей 
Ребко и Юрий Жевнов. (Екатерина БРЕДИНА)

Определен состав судейской бригады на матч 
за Суперкубок России

«РУБИН» И ЦСКА  
РАССУДИТ СУХИНА

Напомним, что встреча, в которой сойдутся чемпион России 
«Рубин» и обладатель Кубка России ЦСКА, пройдет на БСА «Лужни-
ки» 7 марта. Обслуживать матч доверено лучшему арбитру Рос-
сии-2009 по версии РФС Станиславу Сухине (Малаховка). Помощ-
никами назначены Алексей Харламов (Тюмень) и Игорь Лапидус 
(Элиста), резервный судья - Александр Колобаев (Москва), делегат 
матча - Юрий Чеботарев (Краснодар), комиссар встречи - Сергей 
Куликов (РФС). (Екатерина БРЕДИНА)

Шестикратный чемпион России в составе «Спартака» вчера 
поставил подпись под двухлетним контрактом с «Балтикой»

БУЗНИКИН ОТПРАВИЛСЯ 
В КАЛИНИНГРАД

Клуб первого дивизиона из самого западного региона России 
- десятый в карьере Максима Бузникина, которому 1 марта ис-
полнится 33 года. Два последних сезона он провел в Ярославле, 
где работал вместе с новым главным тренером «Балтики» Иваном 
Ляхом.

- Мы довольны, что Максим продолжит карьеру в нашем клубе, 
- сказал вчера корреспонденту «СЭ» генеральный директор кали-
нинградцев Евгений Тиваненков. - Мы за него боролись с конку-
рентами и теперь рассчитываем, что опытный футболист поможет 
команде, которая надеется финишировать в первой пятерке. Ве-
рим, что его громкое имя привлечет на трибуны в Калининграле 
дополнительных болельщиков, а сам Бузникин в нашем городе 
найдет игру, которая будет приносить радость и ему, и поклонни-
кам футбола. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Сегодня экс-полузащитник «Спартака» Сергей Ковальчук 
должен подписать двухлетний контракт с «Томью»

КОВАЛЬЧУК В ТОМСКЕ 
НА ДВА ГОДА

28-летний футболист из Молдавии выступал за «Спартак» с 
2004 года. За это время он сыграл 90 матчей и забил 2 мяча.

В субботнем матче молодежных составов «Томи» и «Терека» по-
мимо корейского защитника Пак Хе Сана, приехавшего в коман-
ду Валерия Непомнящего на просмотр, ожидается участие вен-
герского полузащитника сибиряков Норберта Немета, пропус-
тившего полгода из-за травмы колена. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

Cостоялась пресс-конференция, 
посвященная заключению ПФК ЦСКА 
и корейской автомобильной компанией Hyundai 
договора о сотрудничестве, который рассчитан на 5 лет

У АРМЕЙЦЕВ НОВЫЙ 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ СПОНСОР

Теперь логотип Hyundai будет размещаться на форме игроков 
армейского клуба, а также станет частью рекламных кампаний, 
проводимых во время домашних матчей ЦСКА.

Генеральный директор компании «Хендэ Мотор СНГ» Керри Чо 
заявил собравшимся журналистам:

- Первым большим делом в России для нашей компании было 
строительство завода в Санкт-Петербурге. И вот новый важный 
шаг в развитии - сотрудничество с одним из самых популярных 
футбольных клубов. ЦСКА имеет большую армию болельщиков 
не только в Москве, но и во всей России. Благодаря строительству 
завода и сотрудничеству с ЦСКА, Hyundai надеется стать самой 
любимой автомобильной маркой в вашей стране. Наш бренд свя-
зывает с футболом очень многое: мы были официальными спон-
сорами ЧМ-2002, ЧМ-2006 и планируем в этом же статусе быть 
еще на двух ближайших мировых первенствах. В залог нашей 
дружбы мы сегодня передаем три микроавтобуса Н-1 в распоря-
жение ЦСКА.

Президент армейцев Евгений Гинер, в свою очередь, отметил:
- Мы очень рады, что одна из ведущих автомобильных компа-

ний мира и, без ложной скромности, один из лучших российских 
клубов теперь станут единой семьей. Уверен, что это партнерс-
тво пойдет на пользу как ЦСКА, так и Hyundai. Хорошие маши-
ны и хороший футбол всегда объединяют людей. (Максим МАК-
СИМОВ)

Президент «Рубина» Александр Гусев 
рассказал о трансферных планах клуба на время, 
оставшееся до старта чемпионата России

ПОКУПКОЙ 
ИЗРАИЛЬТЯНИНА 

В КАЗАНИ ЗАВЕРШАТ 
ЗИМНЮЮ СЕЛЕКЦИЮ

Чемпионы России намерены завершить работу по укреплению 
состава в нынешнее трансферное окно покупкой у «Хапоэля» из 
Тель-Авива 21-летнего креативного полузащитника Биберса 
Натхо. 

- Переговоры на этот счет идут, - сказал Гусев. - Если ниче-
го не случится, этот парень присоединится к нам после игры в 
Тель-Авиве. На этом работу на рынке игроков мы намерены на 
данном этапе завершить. Если еще и потратимся, то на игрока, 
который нас заметно усилит. Вектор поиска - классный напа-
дающий в пару Бухарову, но найти такого непросто. А Фатих 
Текке, возможно, снимет остроту проблемы. Турок может иг-
рать на разных позициях и, что важно, хочет выступать имен-
но за «Рубин». Текке, Чебану, Натхо, Хорди - этого достаточно, 
чтобы начать сезон в составе, в котором все позиции как мини-
мум продублированы и есть потенциал для роста. У нас имеют-
ся молодые футболисты, почти все они россияне, которым по-
ра проявлять себя, раскрывать задатки, помогать команде по-
настоящему. Тренеры им в этом помогут. В будущем хотим ори-
ентироваться на своих игроков, воспитанников клубного ин-
терната.

- Осенью «Рубину» вновь предстоит Лига чемпионов. Там коман-
да тоже будет рассчитывать на тех, кто играет в Казани не первый 
год?

- Мы зимой провели громадную работу, чтобы сохранить в со-
ставе лидеров. Восемь игроков имели хорошие предложения со 
стороны. То, что они остались, тоже трансферная победа. Это год 
назад в Казани играли футболисты, которым вы, журналисты, 
раздавали щедрые авансы. Сегодня состав «Рубина» уже звезды. 
По крайней мере в России эти парни котируются высоко. Поэтому 
не вижу большой необходимости в массовых покупках новичков. 
Коллектив сложился, сыгрался. Да, точечно брать игроков уровня 
Текке нужно. Без такого обновления ни одна команда не прожи-
вет. Остальных мы взяли на перспективу и верим, что они нам по-
могут.

Полностью интервью Александра Гусева - 
в одном из ближайших номеров
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ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/8 финала. Первый матч. 24 февраля. ЦСКА - «СЕВИЛЬЯ»

У СВОИХ ВОРОТ
МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Определились соперни-

ки «Динамо» на заключительном сбо-
ре в Испании (21 февраля - 7 марта). 
23 февраля подопечные Андрея Кобе-
лева сыграют с датским «Ольборгом», 
26-го - со шведским «Эфле». Соперни-
ки и дата третьего матча пока уточня-
ются, а завершат сбор бело-голубые 
игрой 6 марта с нижегородской «Вол-
гой». Между тем вслед за Уилкширом, 
который в расположении австралий-
цев уже готовится к матчу отборочно-
го цикла Кубка Азии-2011 с Индонези-
ей, приглашения в свои национальные 
команды для участия в товарищеских 
встречах получили еще 8 динамов-
цев - Габулов, Колодин, Семшов (все 
- Россия), Терехов, Кириллов, Смолов 
(все - Россия-мол.), Ковальчик (Поль-
ша), Епуряну (Молдавия). В сборные 
они отправятся 28 февраля, а вернут-
ся в расположение «Динамо» 4 марта. 
На день раньше на сбор в испанскую 
Марбелью приедут игроки молодеж-
ки. Уилкшир присоединится к парт-
нерам 7 марта уже в Москве. (Сергей 
КУЗОВЕНКО)

БЕЛЕК. Вчера «Сатурн» провел 
заключительную тренировку на сбо-
ре в Турции и вечером вернулся до-
мой. Андрей Гордеев предоставил по-
допечным два выходных, после чего у 
команды запланировано тестирова-

ние. На клубной базе в Кратове чер-
но-синие проведут одно занятие. На 
25 февраля запланирован отъезд на 
заключительный предсезонный сбор, 
который будет проходить на Кипре до 
7 марта. (Андрей КУЗИЧЕВ)

ТОМСК. Полузащитник «Томи» 
Ким Нам Иль вызван в сборную Ко-
реи, которая 3 марта в Лондоне сыг-
рает с командой Кот-д’Ивуара. (Алек-
сей ЕВСТИФЕЕВ)

ГРОЗНЫЙ. Полузащитник «Тере-
ка» Благое Георгиев приглашен в сбор-
ную Болгарии для участия в товари-
щеской игре с Польшей, которая со-
стоится 3 марта. (fc-terek.ru)

МАХАЧКАЛА. «Анжи» отдал в 
аренду на полгода грузинскому клу-
бу «Олимпи» (Рустави) нападающе-
го Сандро Иашвили. (Кайрав КАГЕР-
МАНОВ)

МОГИЛЕВ. Полузащитник мо-
лодежной сборной Белоруссии Вла-
димир Юрченко, права на которого 
принадлежат раменскому «Сатурну», 
подписал с могилевским «Днепром» 
арендное соглашение до конца года. 
(Александр ТОМИН)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
КАЛИНИНГРАД. После возвра-

щения из Турции со второго сбора 
«Балтика» заключила контракты с по-
лузащитниками Джаловичем («Млада 
Болеслав» Чехия), Поповичем, Трини-
тацким (оба - «Дачия» Молдавия), Ма-
маевым («Луч-Энергия»), Резниковым, 

нападающим Бузникиным (оба - «Шин-
ник»). Близки к подписанию соглаше-
ний с клубом хавбек Сорокин («Тю-
биз» Бельгия) и форвард Магомедов 
(«Ставрополь»). 25 февраля «Балти-
ка» вновь отправится в Турцию на за-
ключительный сбор, который продлит-
ся до 7 марта. В Белеке калиниградцы 
сыграют четыре контрольных матча, в 
последнем из которых 6 марта их со-
перником станет московский «Спар-
так». (Семен КУШНЕРОВ)

ОЛИВА. Контрольный матч. Ку-
бань - Гандия Испания (D-4) - 4:0 
(Лунин, 5. Янчук, 28. Калимуллин, 44. 
Киселев, 59). «Кубань» (Краснодар): 
Чуев, Жавнерчик (Головатенко, 60), 
Дмитренко (Малюков, 46), Григорьев, 
Бугаев (Армаш, 46), Дышеков (Сквер-
нюк, 60), Байрыев, Горбушин (Кисе-
лев, 46), Лунин (Жиляев, 60), Калимул-
лин (Букур, 60), Янчук (Дмитренко, 77). 
(Артур КАРАТАЙ)

БЕЛЕК. Контрольный матч. Вол-
га НН - Нижний Новгород - 1:1 (Ко-
жанов, 39 - Гаврюк, 88). Удаление: 
Рыков («Волга»), 22 (с правом заме-
ны). Во втором тайме из-за травмы 
вынужден был покинуть поле напада-
ющий «Волги» Марцваладзе. (Сергей 
КОЗУНОВ)

КУРСК. «Авангард» заключил кон-
тракты с девятью новичками. Ими ста-
ли: вратари Москвин («Крылья Со-
ветов»), Ильин («Волгарь-Газпром»),
защитники Кудинов («КАМАЗ»), Терен-
тьев, полузащитники Киреев (оба - «Ви-

тязь»), Бураков, Щеглов (оба - «Чита»),
нападающие Коломейченко, Коро-
вушкин (оба - «Балтика»). (fc-avan-
gard.ru)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
Контрольные матчи. Ника М - 

Спартак-2 (ЛФЛ) - 3:2. Динамо Вг - 
Апатит (ЛФЛ) - 1:0. Псков-747 - Се-
вер - 1:2. Днепр См - СДЮШОР «Зе-
нит» (ЛФЛ) - 1:5. Истра - Звезда Серп 
(ЛФЛ) - 8:0. Зеленоград - Столица 
(ЛФЛ) - 3:3. Локомотив-2 - Шексна - 
1:2. Знамя труда - Торпедо Вл - 0:1. 
Псков-747 - Динамо-ГПС (ЛФЛ) - 1:1. 
Динамо Вг - СДЮШОР «Зенит» (ЛФЛ) 
- 2:4. Фаворит (люб.) - Днепр См - 1:3. 
Днепр См - Север - 1:0. Нара-ШБФР - 
Факел - 1:1, 0:1. Торпедо - Тюмень - 0:1 
Факел: Газовик - 0:2, Горняк - 0:2. Губ-
кин - сб. Пятигорска (ЛФЛ) - 3:0. Ме-
таллург Лп: Спартак Тм - 4:2, Зодиак - 
3:1. Торпедо-ЗИЛ - Зенит (мол.) - 2:2. 
Авангард Пд - Шексна - 3:1. (Игорь 
АЛТУХОВ, Станислав ЖИДКОВ, Вла-
димир НИКОЛЬСКИЙ, Антон ПОДОК-
СИК, Александр ТИМАКОВ)

ХРОНИКА
МОСКВА. Вчера исполнилось 70 

лет заслуженному мастеру спорта, за-
щитнику ЦСКА и сборной СССР, учас-
тнику ЧМ-1966 (4-е место), колумнис-
ту нашей газеты Владимиру Понома-
реву. Поздравления от «СЭ»!

Борис ЛЕВИН из Белека

КОГДА ОТ КОМАНДЫ 
ЧЕГО-ТО ЖДУТ, 

ФУТБОЛИСТАМ ЛЕГЧЕ
- Начнем с самого актуального: в 

четверг вы вылили огромный ушат 
холодной воды на головы болельщи-
ков, уступив «Днепру» - 0:3. Что про-
изошло?

- По большому счету ничего. Ре-
зультаты контрольных матчей на 
сборах никакого значения, по мне, 
не имеют.

- И все же 0:3 выглядят явным пере-
бором?

- Не сочтите за оправдание, но, во-
первых, счет явно не по игре: голы в 
наши ворота влетали совсем не обя-
зательные, во-вторых, на поле мы вы-
шли после перелета и двух трудных 
тренировок, наконец, главной целью 
матча была не победа, а наработка 
определенных комбинаций и моде-
лирование конкретных ситуаций. Из 
любого поражения, естественно, сле-
дует делать выводы, что уже и про-
изошло, но паниковать болельщикам 
ни в коем случае не стоит.

- Пару лет назад вы с братом расска-
зывали в интервью «СЭ», что в 2005-м 
вам постоянно говорили: «Вы будете 
в финале Кубка УЕФА», - что в итоге и 
случилось. О Лиге чемпионов такого не 
говорили никогда. Ситуация не измени-
лась в лучшую сторону?

- Нет, вслух никто ничего не гово-
рит. Но, ложась спать, каждый из нас 
твердит, как «Отче наш»: «Мы будем в 
финале Лиги чемпионов!»

- Вы вообще верите, что такое может 
произойти?

- Я верю, что мы способны прой-
ти «Севилью». А дальше будем решать 
проблемы по мере их поступления.

- Попадись ЦСКА «Барселона» или 
«Челси», вряд ли кто-то из болельщиков 
или специалистов чего-то от вас ждал. 
Сейчас же многие ждут. Команде так 
легче или, наоборот, труднее?

- Нам всегда ставится определен-
ная задача, которую необходимо вы-
полнять. Если этого не случается, 
есть отсутствие премиальных, вся-
кого рода санкции и так далее. Сей-
час же случай уникальный: никакой 
сформулированной цели в плей-офф 
Лиги не стоит. Но это не значит, что 
мы не думаем, как пройти дальше. 
Еще как думаем! И точно так же дума-
ли бы, попадись ЦСКА любой другой 
соперник - иначе зачем вообще иг-
рать? Да что долго говорить: пример 
«Рубина», одолевшего «Барселону» по 
итогам двух матчей, перед глазами. И 
когда от тебя чего-то ждут, это согре-
вает душу значительно больше, чем 
изначальное неверие в твои силы.

- На какой счет - в рамках разумно-
го, естественно - согласились бы в гря-
дущую среду, не торгуясь?

- 2:0 - очень хороший результат.
- Не пропустить при этом важно? 

Многие ведь спорят, что лучше дома 
- 1:0 или 3:1?

- Спорят, наверное, те, кто собира-
ется проигрывать в гостях минимум 
два мяча. А два гола в запасе куда луч-
ше одного, пусть даже это 7:5.

- Стартовая игра заметно влияет на 
последующее вхождение в сезон?

- Влияет с той точки зрения, что 
чем раньше она происходит, тем про-
ще потом. Когда играешь в еврокуб-
ках или даже в Суперкубке России, 
оказываешься готовым к старту чем-
пионата страны лучше соперников, 
поскольку ни один контрольный матч 
не может заменить официальный. Да-
же с такой командой, как «Днепр».

- Мороз и искусственный газон 
«Лужников» помогут ЦСКА?

- Не думаю. За несколько сборов в 
теплых краях мы сами уже от них от-
выкли. Мне представляется, коман-
ды будут в равных условиях.

- Сколько зрителей ожидаете на 
матче?

- Думаю, тысяч сорок должно 
быть.

- Опираетесь на какую-то информа-
цию или просто надеетесь?

- Информация у меня одна: сколь-
ко билетов заказали друзья и знако-
мые. На сегодня спрос чуть выше 
среднего, но, сделав поправку на на-
чало сезона и московских болельщи-
ков, соскучившихся по футболу, про-
гнозирую сорок тысяч.

- Что станет 24 февраля самым 
сложным для ЦСКА?

- 24 февраля и станет. Имею в ви-
ду не послепраздничное настроение, 
как некоторые уже, наверное, поду-
мали, а то, что первая встреча сезо-
на всегда очень сложна. И крайне 
важно провести ее правильно. Мы 
говорили о 2:0, но счет здесь даже 
вторичен. Куда значимее почувс-
твовать игру, взять нужный разгон. 
Каждый следующий матч будет до-
бавлять готовности, первый же не-
обходимо сыграть грамотно и без 
ошибок.

КАЖЕТСЯ, 
ЗИКО НАС С БРАТОМ 

НЕ РАЗЛИЧАЛ
- Что было самым непривычным 

на нынешних сборах, впервые про-
веденных ЦСКА с Леонидом Слуцким 
во главе?

- В футболе что-то новое приду-
мать трудно, если вообще возможно. 
Все предсезонные сборы похожи, раз-
ве что летали мы этой зимой больше 
обычного. Мое же личное убеждение: 
чем позже команда выйдет из отпус-
ка, тем большего она добьется в сезо-
не. Вот только ни один тренер со мной 
почему-то не соглашается.

- По методикам, как мне представ-
ляется, Слуцкий ближе к Валерию Газ-
заеву, по демократичности - к Зико. А 
в целом?

- Сравнивать тренеров - послед-
нее дело. Каждый - личность совер-
шенно неповторимая. Наверное, в 
самом вашем вопросе есть уже зна-
чительная часть ответа, но как, на-
пример, расценивать факт, что этой 
зимой у нас почти не было выходных, 
тогда как при Газзаеве они назнача-
лись регулярно. Да, наверное, при 
Зико предсезонка  у ЦСКА была не-
много полегче, мы ничего не делали 
в режиме «через не могу», когда тебе 
плохо, когда уже кружится голова, но 

это же совсем не означает, что мы ва-
ляли дурака. Занятия были несколь-
ко иной направленности, но их было 
много. Сегодня просто нет тренеров, 
позволяющих делать что-то тяп-ляп, 
во всяком случае, в ЦСКА я их точно 
не встречал.

- Кстати, все время хотел спросить: 
Зико вас с братом различал?

- Мне кажется, что нет. Хотя, ког-
да я начинаю говорить, нас ни Зико, 
ни Рамос не спутает. Да и Леша лучше 
говорит по-английски, поэтому при 
беседах, скорее всего, различал.

- В ЦСКА появился первый  в рос-
сийском футболе японец, человек сов-
сем другого менталитета. Его труднее 
вписывать в команду, чем сербов или 
чехов, не говоря уже о русских?

- С нашим японцем никаких про-
блем нет. Судя по Накате, жители 
Страны восходящего солнца вообще 
способны адаптироваться в России 
быстрее, чем европейцы.

- Почему Накате?
- Ну хорошо - судя по нашему 

Якудзе. Так лучше? Хонда уже впи-
сался в ЦСКА лучше иных росси-
ян. Да и какой он японец: за три го-
да в Голландии в европейца превра-
тился.

- Что в Москве думаете показать 
Хонде в первую очередь?

- Он очень любит танцевать: соот-
ветственно, надо показать места, где 
это можно делать.

- А вы сами рискнули бы поехать 
работать в Японию или, скажем, 
Китай?

- Все можно попробовать, вот толь-
ко зачем? Если бы у меня не было дру-
гих вариантов, спокойно поехал бы в 
любую страну, где играют в футбол - 
тем более в Японию. Насколько я те-
перь знаю, там очень культурный и 
приветливый народ.

- Проецируете одного человека на 
всю нацию?

- Почему же? Я часто бываю в Мос-
кве в японских ресторанах.

- Как думаете, у Жиркова боль-
шие проблемы с адаптацией в чужой 
стране?

- В любую страну гораздо легче 
приезжать, зная ее язык. Именно по-
этому у Билялетдинова и Аршави-
на дела в Англии шли значительно 
проще, чем у Юры. Но есть еще один 
важный фактор, влияющий на тем-
пы приспособления на чужбине: иг-
рает ли футболист в новом клубе пос-
тоянно. Поэтому, думаю, именно сей-
час Жирков начнет быстро догонять 
партнеров по сборной. И в любом слу-
чае желаю, чтобы у каждого из наших 
англичан все получилось.

- Представляете бывшего одно-
клубника с призом, вручаемым чем-
пиону Англии?

- Легко. Как только он попал в 
«Челси», такая картинка сразу ста-
ла реальной. В этом вопросе главное 
ведь правильно выбрать клуб.

В СУДЕ 
ТОЖЕ ХОЧЕТСЯ ВЫИГРАТЬ. 

ДЕЛО ЗА ЮРИСТАМИ
- Перейдем к делам нефутболь-

ным. Стало известно, что ваш с бра-
том иск к передаче «Человек и закон» 
уже в суде. Можете рассказать какие-
то подробности?

- Вряд ли. Всей юридической сто-
роной вопроса занимались адвокаты. 
Мы же сосредоточены на подготовке 
к сезону. Пока пребывали в Испании, 
с юристами даже не контактировали, 
да это, в общем, и не нужно было. Ре-
шение подать в суд мы приняли, как 
вы знаете, еще в декабре, потом пот-
ребовалось время для подготовки бу-
маг и проведения необходимых экс-
пертиз. Теперь этот этап закончен, 
и иск подан.

- Насколько важно для вас выиг-
рать дело?

- Тут, как в футболе: не хотели бы 
выиграть, не выходили бы на поле. 

Мы прекрасно понимаем: в нашей 
системе юридических координат сде-
лать это гораздо сложнее, чем, ска-
жем, в Англии или США, где, впро-
чем, серьезный телеканал вряд ли 
вообще мог себе подобное позволить. 
Как бы там ни было, наши честь и 
достоинство задеты, поэтому мы не 
могли не отреагировать. А за оцен-
кой шансов на выигрыш дела лучше 
обратиться к специалистам - я не си-
лен в юриспруденции.

- У вас вообще есть хоть какой-
нибудь опыт общения с судебной сис-
темой?

- Нет, бог миловал.
- А как провели день, когда шло раз-

бирательство по делу брата и Игнаше-
вича в Ньоне?

- Переживал, наверное, больше са-
мого Леши. Слава богу, все решилось 
еще до ужина: только он, проведен-
ный на берегу красивейшего моря, 
снял накопившийся стресс.

- Правда, что близнецы чувствуют 
состояние друг друга даже на боль-
шом расстоянии?

- О чувствах говорить сложно. Но 
то, что понимаем мы друг друга с по-
лувзгляда и полунамека, абсолютно 
точно.

- Чему еще, кроме опыта общения с 
юристами, научил вас 2009 год?

- Каждый год чему-то учит. Про-
шлый, например, как жить в услови-
ях кризиса. Если же вы имеете в виду 
реакцию на поражение в Словении, 
то тут ничего нового не произошло. 
Почти все можно было предвидеть, 
и я, слава богу, научился уже на мно-
гое не обращать внимание. В спорте, 
увы, выигрывать всегда невозможно. 
И на неудачах нельзя зацикливаться - 
проанализировал и двигайся дальше. 
Любой из нас хотел в Мариборе выиг-
рать больше, чем кто угодно другой. А 
то, что нас начали потом смешивать 
с грязью, к сожалению, черта рос-
сийского менталитета. Настоящие 
болельщики поддерживают свою ко-
манду всегда. Да, они могут спросить 
с футболистов за слабую игру, но ни-
когда не опустятся до слухов и оскор-
блений, не поставят себя выше игро-
ков. Таковы в большинстве своем фа-
ны ЦСКА. А вот у сборной оказалось 
очень много случайных болельщи-
ков, которым по большому счету пле-
вать на команду, дай только самовы-
разиться. Но на самом деле, вывали-
вая в дерьме сборную своей страны, 
они вываливают самих себя. Все ведь 
очень просто: умеешь лучше - иди на 
поле и покажи. Не умеешь - поддержи 
тех, кто умеет. Если заинтересован в 
будущих победах, конечно.

- С какими чувствами вы 1 марта, 
впервые после Марибора, встретитесь 
с партнерами по сборной?

- Не стал бы делать акцент на то, 
что после Марибора. После долгого 
перерыва - да, и потому всем будет 
интересно. Но думать мы, уверен, 
станем уже только о будущем.

- Но как вы подготовитесь к матчу с 
Венгрией, если собираетесь первого 
вечером, а улетаете уже второго? Ни 
кальян покурить как следует, ни дево-
чек выбрать?

- Успеем. Почитайте прессу, пос-
мотрите телевизор - в этом плане 

сборной России равных нет. Разве что 
Джон Терри. Надо бы ему российское 
гражданство дать, как считаете?

СКАЖЕМ «ДНЕПРУ» 
СПАСИБО

- Вернемся в день сегодняшний. За 
Олимпиадой следите?

- Естественно. Сейчас вот очень 
расстроен поражением Плющенко. 
Мне кажется, его элементарно засу-
дили.

- А не кажется вам другое: сейчас 
российские олимпийцы оказались в 
ноябрьской ситуации футболистов?

- Нормальные люди понимают: в 
спорте победы всегда соседствуют с 
поражениями. Да, хоккеисты проиг-
рали словакам, но не надо их прес-
совать - наоборот, необходимо под-
черкнуть: ничего еще не потеряно. В 
соревнованиях такого уровня все мо-
жет решить какая-нибудь деталь, ма-
ленький эпизод многочасовой борь-
бы. Попади Устюгов пять из пяти на 
последней стрельбе, сейчас бы все его 
превозносили. Но он попал только че-
тыре. Да, проигрывать неприятно, да, 
одна золотая медаль за неделю - без-
условно, плохо. Но нельзя требовать 
всего, ничего не вкладывая. Надо раз-
вивать спорт, его материальную базу. 
Не берусь судить о других видах, но 
посмотрите на футбол: мы претенду-
ем на роль ведущей мировой держа-
вы, а два самых популярных отечес-
твенных клуба, «Спартак» и ЦСКА, не 
имеют своих стадионов. Да и у сбор-
ной нет ни арены, ни базы. Разве это 
не тупик? И как можно в таких усло-
виях ждать побед на потоке?

- За кого будете особенно болеть в 
оставшиеся дни Олимпиады?

- За хоккеистов. Очень хочется, 
чтобы они выиграли, - это, пожалуй, 
смягчит все остальные российские 
неудачи.

- Думаю, ваши успехи в Лиге чем-
пионов тоже могут подсластить горь-
кую болельщицкую пилюлю. Стоит 
их ждать?

- Их стоит добывать вместе, при-
ходя на стадион и отчаянно за нас 
болея.

- Но ваш огромный опыт должен 
все-таки подсказывать, чего ждать на 
старте сезона?

- Мой огромный опыт подсказы-
вает: чем лучше играешь в контроль-
ных матчах, тем хуже потом старту-
ешь. В 2005 году, если не изменяет 
память, мы все в предсезонке проиг-
рали, включая Кубок Первого канала, 
зато отыгрались в Кубке УЕФА. А вот 
годом позже турнир в Израиле был 
блистательно выигран. Закончилось 
это вылетом от «Крыльев» в Кубке Рос-
сии и от «Маккаби» - в Европе.

- Что ж, тогда скажем «Днепру» 
огромное спасибо. Но тем не менее 
есть же объективные ощущения. 
Насколько вы готовы к сезону?

- Процентов на восемьдесят.
- Для «Севильи» может и не хва-

тить.
- А мы доберем остальное в пер-

вом тайме московского матча. И уж 
потом, во втором, покажем испанцам 
стопроцентный ЦСКА.

Николас ЛОМБЕРТС: 
«ПОКРИТИКОВАТЬ 

ЧТО ЛИ АДВОКАТА?»

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ: 
«ЛОЖАСЬ СПАТЬ, КАЖДЫЙ ИЗ НАС 

ТВЕРДИТ, КАК «ОТЧЕ НАШ»: 
«МЫ БУДЕМ В ФИНАЛЕ ЛИГИ»

- Почему вы не присутствовали на этой неде-
ле на презентации новой формы «Зенита»?

- Мы договорились с русскими футболис-
тами, что на презентацию пойдут только они, 
а легионеры проведут несколько дней дома. 
Очень рад этому, так как неизвестно, когда 
в следующий раз будет возможность столько 
времени уделить родным. В марте, когда при-
еду в Бельгию на товарищеский матч сборной, 
его точно не будет. А после игры надо снова 
лететь в Питер.

- Хоть видели новую форму?
- Только в интернете. По-моему, довольно 

оригинально.
- За четыре дня небольшого отпуска отдох-

нуть от футбола успели?
- Да, не смотрел ни Лигу чемпионов, ни ка-

кие-либо другие матчи. Только опасные мо-
менты в новостях. Хорошо, что появилась воз-
можность отдохнуть. Такая передышка после 
тяжелых двух сборов очень даже к месту.

- Виктор Файзулин мне сказал, что на сбо-
рах удовольствия от игры почти не получа-
ет. А вы?

- На сборах мы много работаем, и усталость, 
что скрывать, чувствуется, в том числе в игре. 
С другой стороны, за контрольные матчи оч-
ков не дают, и зацикливаться на их результа-
тах нет смысла. А удовольствие от футбола я 
получаю всегда. Даже на сборах. Хотя офици-
альные игры в несколько раз интереснее.

- При Дике Адвокате зенитовцы редко жало-
вались на усталость во время сборов. Лучано 
Спаллетти по-другому готовит команду?

- Философия подготовки действительно 
разнится. Наверное, сказывается, что Спал-
летти и Дик - представители разных футболь-
ных школ. При итальянце стало больше «фи-
зики» и тактических занятий. Теперь у нас 
есть тренер, специализирующийся на рабо-
те с защитниками, - Бальдини. Свои настав-
ники есть и у полузащиты с нападением. Я в 

подобной системе вижу плюсы: кого-кого, а 
защитников итальянцы научить чему-то но-
вому способны.

- Под началом Бальдини вы уже в чем-то 
прибавили?

- Об этом правильнее будет судить со сто-
роны во время официальных матчей. Но, мне 
кажется, в каких-то компонентах я уже при-
бавил. Мы тщательно разбираем различные 
игровые моменты: где я должен находиться в 
той или иной ситуации, как правильно дейс-
твовать при атаке или обороне.

- Как восприняли новость, что Гус Хиддинк 
возглавит сборную Турции, которая с Бельги-
ей в одной группе ЧЕ-2012?

- Мы недавно обыграли турок. Но теперь 
все будет иначе. У наших соперников по-
явился тренер, о положительных качествах 
которого говорить излишне. Вообще мы по-
пали в тяжелую группу, но нам по силам вый-
ти из нее. Особенно если останется Дик, ко-
торого пресса настойчиво сватает в русскую 
сборную. Искренне надеюсь, что изменений 
на тренерском мостике бельгийской коман-
ды не будет.

- Но если Адвокат все же возглавит сбор-
ную России?

- Это станет потерей для бельгийского фут-
бола. У нас достаточно талантливых игроков, 
и Дик на данный момент самый подходящий 
человек, чтобы добавить команде характера, 
веры в себя и дисциплины. Без этих качеств 
не добьешься результата.

-  Не хотите, воспользовавшись моментом, 
порекомендовать Сергею Фурсенко достойно-
го кандидата вместо Адвоката?

- И еще покритиковать самого Дика, что-
бы РФС его не трогал. А если серьезно, сре-
ди бельгийских тренеров абсолютный номер 
один - Геретс.

Максим ЛЯПИН

Один из лидеров ЦСКА, продолжающего готовиться к сезону в Турции, 
полагает, что команда может не только пройти «Севилью», 
но и продвинуться в Лиге чемпионов значительно дальше

Вчера. Белек. Тренировка ЦСКА. 
Главный тренер армейцев Леонид СЛУЦКИЙ с Алексеем и Василием БЕРЕЗУЦКИМИ.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Бельгийский защитник 

«Зенита» очень не хочет, 
чтобы бывший наставник 
петербуржцев возглавил 

сборную России
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

БЫЛ ОДИН КИНСКИ - 
СТАЛО ДВА

- Хотя это и обычный мениск 
был, но ощущения неприятные, 
- признается Баженов. - Резкая 
боль, хруст…  Я сразу понял - де-
ло серьезное. Пусть и не срав-
нить с той травмой, что получил 
когда-то в «Сатурне». 

- Что стряслось тогда?
- Вратарь - свой же, Тони 

Кински - на угловом угодил ку-
лаком в голову: вместо мяча ее 
хотел вынести из штрафной. 
Сотрясение. Сразу резкая боль, 
страх - а потом приземляешься, 
и начинается «космос». Все дво-
ится. Смотрю - Кински не один, 
а два одинаковых. 

- Последняя футбольная 
новость, которая сильно удиви-
ла?

- То, что с «Москвой» про-
изошло. Говорил с ребятами из 
команды, все в подвешенном со-
стоянии, не знают, куда идти. 

- Самая удивительная встре-
ча на сборах?

- С Игором Митрески. Сто лет 
не виделись, очень приятно бы-
ло поболтать. 

- Живое напоминание о слав-
ном прошлом?

- Я очень спокойно к этим 
вещам отношусь - даже диски с 
собственными играми не коп-
лю. Живу сегодняшним днем. 
Прошлые матчи пересматри-
ваю только на разборах. Хотя 
нет, был один случай - несколь-
ко лет назад поставил даже не 
диск, а кассету с детским сво-
им матчем. Играл за ногинс-
кую команду против Луховиц. 
У нас нападающим был Ренат 
Янбаев.

- В чем секрет успехов Кар-
пина?

- (После паузы.) Не хочется 
тренера хвалить…

- Почему нет? Он же интерес-
ный человек?

- Очень интересный. Чело-
век-победитель. Во всем ставит 
максимальные задачи - макси-
мальнее не придумаешь. Пос-
тоянно удивляет какими-то иде-
ями. 

- Например, может отме-
нить тренировку и отправить всю 
команду в боулинг?

- Вот это для меня, зная Геор-
гича, совершенно неудивитель-
но. Увидел состояние ребят - и 
понял: команду надо разгру-
жать. Для игроков ничего пора-
зительного не было. Только для 
корреспондентов. 

- А как с Лаудрупом у вас отно-
шения складывались?

- Как обычные, рабочие. Ни-
чего личного. Вот разговари-
вали мало - это была проблема 
для всей команды. Человечес-
кого контакта немного не хва-
тало. Зато удивляло, как Лауд-
руп участвовал в наших трени-
ровках. Я не ожидал, что тренер 
сам может так играть. Показы-
вать собственными примером 
на тренировках, что и как де-
лать. 

- Но хоть один разговор с глазу 
на глаз у вас состоялся?

- В том-то и дело, что нет. Па-
ра фраз - это ведь не считается? 
Для меня некоторые вещи ка-
зались странными - например, 
Штранцль на лавке. Никак не 
мог понять: почему Мартин не 
играет? 

- Нынешний «Спартак» силь-
но отличается от команды годо-
валой давности?

- Сильно. Совсем другая спло-
ченность. Это трудно объяс-
нить… Мы как-то более вместе, 
чем тогда. Я считаю, это благо-
даря тренеру. Теперь нам гораз-
до лучше говорят об ошибках. 
Это помогает. 

- Есть для вас вратарь, кото-
рый, как злой рок: моменты име-
ете, а забить не можете?

- «Сатурну», своей бывшей ко-
манде, еще не забивал. 

- А против какого защитника 
играть особенно тяжело?

- Играй Йиранек и Штранцль 
в другой команде, это было бы 
очень тяжело. 

ПОЛЕТ 
НА ИСТРЕБИТЕЛЕ

- Вадим Евсеев мне как-то 
говорил: «Самый подлый игрок в 
чемпионате России - Короман». А 
вы кого назовете?

- Короман? Даже я его помню! 
Еще тот типчик! Был момент, 
мы играли с Самарой, я тогда 
был совсем молодой и вежли-
вый. И вот этот Короман поймал 
момент, когда никто не видит, и 
засадил мне локтем в лицо. Сла-
ва богу, я сдержался. Больше та-
ких не встречал. 

- Говорят, на первый сбор вы 
летели с динамовскими фаната-
ми. На команду встреча произве-
ла большое впечатление. 

- Ничего необычного. Болель-
щики как болельщики. Прошли, 
покричали: «Динамо» - чемпи-
он!» - и все. 

- Григорий Суркис рассказы-
вал, как переборол страх и прыг-
нул с парашютом. Как перебары-
вали вы?

- С парашютом точно не 
прыгнул бы, куда там. Я и на 
самолете-то не очень люблю 
летать. Мне жена подарила на 
день рождения полет на истре-
бителе: летишь вдвоем с летчи-
ком и там минут десять выда-
ешь виражи. Так тот купон уже 
три года лежит дома, весь пы-
лью покрылся - никак не могу 
им воспользоваться. Боюсь, так 
и будет лежать. Друзьям говорю 
- забирайте, кто хочет, но что-то 
никто не готов. 

- Александр Кержаков тоже 
боится летать. В «Спартаке» такие 
люди есть?

- Кроме меня Егор Филипен-
ко. Да вообще большинству ле-
тать не нравится. А у меня это 
пошло после истории с «Сатур-
ном». 

- Расскажите.
- Я еще играл за дубль, поле-

тели во Владикавказ. Взлетели, 
как всегда, из Жуковского - и 
начали кружиться над аэродро-
мом. Самолет трясет страшно. 
Ясно - что-то не то. Минут пят-
надцать кружим - не летим и не 
садимся. В итоге кое-как при-
земляемся, все потные. Заходит 
женщина с рацией - а нам все 
слышно: «Ну что, их в самолете 
оставлять?» А ей в ответ: «Дура! 
Хочешь, чтоб они сгорели?!» Пе-
ресадили нас на другой самолет 
- и отправили на игру. Уже во 
Владикавказе рассказали, что 
случилось. У вас, говорят, два 
двигателя отказали. Могли бы 
и не сесть. 

КОСИЧКИ-
ХАМЕЛЕОНЫ

- При слове «трудоголик» кто 
первый приходит на память?

- Мы на сборе все - трудоголи-
ки. Но первая фамилия, которая 
возникает, - Бояринцев. Вот на-
стоящий трудоголик. 

- Однажды в «Уралан» привез-
ли на просмотр аргентинца лет 
сорока и итальянца всего в накол-
ках, будто с зоны. А какими были 
самые смешные игроки на про-
смотре, которых видели вы?

- Мне запомнился только 
один бразилец, которого в «Са-
турн» привезли. Огромный, вы-
глядел как культурист, и тоже 
весь в наколках. 

- Татуировки круче, чем у Йира-
нека?

- Не круче. У Йиранека та-
кой дракон - закачаешься. Но 
если о внешности говорить, то 
поразился я только раз - когда 
Веллитон прическу сделал. Ко-

сички - как хамелеоны. Когда 
бежит - она белая. Тут же на бе-
гу становится зеленой. Бежишь 
рядом и думаешь: может, с гла-
зами что-то или с головой? Че-
тыре цвета постоянно менялись. 
Прикольно. 

- Кто в «Спартаке» сильнее всех 
заряжает оптимизмом?

- Сабит у нас очень веселый. 
Саеныч. Тренер наш тоже на 
первых ролях. Да и молодые - 
веселые, просто пока не раскры-
лись. 

- Самый хулиганский поступок 
вашей юности?

- Я такой, очень хороший… 
положительный персонаж. 

- И никакую собственную черту 
характера не подкорректирова-
ли бы?

- На данный момент подкор-
ректировал бы колено - чтобы 
быстрее заживало. Только об 
этом мысли. 

- Самый долгий кросс в вашей 
жизни?

- При Черчесове в Австрии. 
Около часа и десяти минут. 
Иногда бегаем «шесть по тыся-
че» - на время. Все ребята с не-
терпением ждут…

- ?!
- Ждут, когда все закончит-

ся. Некоторых тошнит. 
- С каким человеком не из мира 

спорта вам особенно хотелось бы 
познакомиться?

- Я знаю многих музыкан-
тов. Сашу Саприна, ребят из 
«Би-2», «Квартета И». С женой 
выбираемся на концерты. У 
меня неординарных знакомых 
много. 

ДВОЙНАЯ СВАДЬБА
- Владимиру Бесчастных тог-

дашнее спартаковское руководс-
тво преподнесло на свадьбу два 
мяча с клубной символикой. Что 
подарили вам? 

- Самым дорогим подарком 
стало то, что друзья добрались 

на Сейшелы - нас поздравить. 
Я был потрясен. У нас было две 
свадьбы. Первая - на острове, 
пляжная. Мужчины - в шортах 
и с бабочками на голое тело, а 
женщины - в вечерних платьях. 
А вторая - для родственников, в 
ресторане. 

- Самая тяжелая работа, 
которую пришлось когда-либо 
делать?

- Классе в девятом помогали 
моей будущей жене перетащить 
пианино в квартиру ее подруж-
ки. Настолько тяжело было - не-
реально! 

- Не один же вы тащили?
- Нам сказали, хватит чет-

верых. На всякий случай при-
шли толпой в 12 человек. И не 
могли справиться. Надо было 
спустить инструмент с 8-го эта-
жа, пронести несколько подъ-
ездов - и в этом же доме под-
нять на другой 8-й этаж. Так 
мы на улице прицепили его к 
автомобилю. Хорошо, лед был 
- покатили. Доехало пианино 
до подружки в разобранном со-
стоянии. Очень скоро она его 
выбросила.

- С женой с первого класса 
знакомы?

- С 8-го. Я переехал в Любер-
цы в футбольную школу, там и 
познакомился, не зная, что Ма-
ша - дочка президента нашего 
клуба. Об этом мне потом дру-
зья сказали. 

- Александр Филимонов обру-
чальное кольцо носить не может, 
потому что пальцы переломаны. 
А вы почему не носите?

- У меня тоже история весе-
лая. Обычно я кольцо ношу на 
цепочке, на груди. А прежде но-
сил на пальце, как все. Как-то 
на тренировке играли в «квад-
рат», Саша Прудников засадил 
мне мячом в руку - палец на гла-
зах так раздуло, что снять коль-
цо не мог. Прошло межсезонье, 
начались игры - на матче Куб-
ка УЕФА против «Марселя» судье 

пришлось объяснять, почему я 
с кольцом вышел. Потом разре-
зали его, запаяли - и повесил на 
шею. У меня ребенок с цепочкой 
очень любит играть. 

- Рекордный километраж, 
который преодолели за день?

- Ох, много. 500-600 кило-
метров. Сам за рулем был, ез-
дил из Милана в Рим. Ехать в 
кайф, только серпантин убива-
ет. Вообще-то за границей в сто 
раз легче автомобиль водить, 
чем у нас. 

- Кто из футболистов лучший 
водитель?

- Леша Зуев очень хорошо во-
дит. 

- Я с ним один раз ехал. Это 
что-то незабываемое. 

- Да, незабываемое - но при 
этом он действительно хорошо 
водит. Быстров хороший води-
тель, Сабитов. Но пробки у нас 
только Зуев умел объезжать. У 
него на BMW стояли милицей-
ская «крякалка» и громкогово-
ритель. Помню, только пришел 
в «Спартак», и надо мне было 
срочно попасть в клуб. Ребята 
подсказали: садись, мол, к Зу-
еву. Довезет за полчаса, если 
не боишься. Понеслись по раз-
делительной - и уперлись сзади 
в милицейскую машину. Леха 
- в громкоговоритель: «Маши-
на такая-то, примите вправо, 
освободите трассу!» Те перепу-
гались - нырнули в сторону, а 
мы дальше понеслись. Я в шо-
ке был. 

- Не погнались за вами?
- И не подумали. А вот еще 

история. Меня самого как-
то тормознули - снимает га-
ишник с себя шапку: «Дыши в 
нее». Смотрю - никакого аппа-
рата внутри не видно. Издевает-
ся, что ли? Говорю: «Тебе само-
му не смешно?» - «А что делать, 
не хватает…»

Юрий ГОЛЫШАК 
Белек - Москва

Лучшие бразильские дуэты по забитым голам 
за один чемпионат

  Голы Игроки Клуб Сезон
33 ВЕЛЛИТОН (21) - АЛЕКС (12) Спартак 2009
26 ВАГНЕР ЛАВ (13) - ЖО (13) ЦСКА 2007
23 ЖО (14) - ВАГНЕР ЛАВ (9) ЦСКА 2006
23 ВАГНЕР ЛАВ (20) - ЖО (3) ЦСКА 2008
12 РОНИ (11) - КАЛИСТО (1) Рубин 2003
11 РОБСОН (10) - МАРКАО (1) Спартак 2000
11 РОБСОН (11) - МАРКАО (0) Спартак 2001
11 ВАГНЕР ЛАВ (7) - КАРВАЛЬЮ (4) ЦСКА 2005
10 ВАГНЕР ЛАВ (9) - КАРВАЛЬЮ (1) ЦСКА 2004
 9 АНЖЕЛО (8) - САМАРОНИ (1) Кр.Советов 2001
 9 ЛЕАНДРУ (8) - РИКАРДУ (1) Спартак Нч 2009

Лучшие бразильские дуэты по очкам за один чемпионат
    Очки Игроки Клуб Сезон
47 (33+14) АЛЕКС (12+12) - ВЕЛЛИТОН (21+2) Спартак 2009
32 (26+6) ВАГНЕР ЛАВ (13+4) - ЖО (13+2) ЦСКА 2007
31 (18+13) ЖО (14+3) - КАРВАЛЬЮ (4+10) ЦСКА 2006
31 (11+20) КАРВАЛЬЮ (4+13) - ВАГНЕР ЛАВ (7+7) ЦСКА 2005
29 (23+6) ВАГНЕР ЛАВ (20+5) - ЖО (3+1) ЦСКА 2008
20 (12+8) РОНИ (11+4) - КАЛИСТО (1+4) Рубин 2003
18 (11+7) РОБСОН (10+6) - МАРКАО (1+1) Спартак 2000
16 (11+5) РОБСОН (11+5) - МАРКАО (0+0) Спартак 2001
14 (7+7) РОНИ (5+2) - КАЛИСТО (2+5) Рубин 2004
14 (4+10) СОУЗА (3+9) - МОЙЗЕС (1+1) Кр. Советов 2004

Вячеслав КОРОТКИН

Недавнее приобретение у голландского АЗ 
24-летнего бразильского форварда Ари 
увеличило список действующих лиц в ата-

ке красно-белых не только с точки зрения голой 
арифметики. Этот трансфер дал тренерскому шта-
бу гораздо больше простора для маневра при мо-
делировании игры в нападении. Такое время от 
времени происходит: одна покупка влечет за со-
бой появление сразу нескольких тактических ва-
риантов. Предлагаю рассмотреть основные три. 
Причем в каждом из них возьмем за основу, что 
в ворота встанет кто-то из россиян, а квартет за-
щитников составят Паршивлюк - Сухи (или Йира-
нек) - Штранцль - Макеев. И учтем фактор лимита 
- «пять своих плюс шесть иностранцев».

С приходом Ари вице-чемпионы получили воз-
можность использовать схему 4-4-2: в прошлом го-
ду после отъезда Дзюбы в аренду в Томск других 
кандидатов на роль второго нападающего, по су-
ти, не оставалось. А ведь «Спартак» всегда стре-
мится действовать «первым номером», а для по-
добной манеры тандем на переднем крае куда 
сподручнее «одиночного плавания». Так что мож-
но, не слишком опасаясь ошибиться, предполо-
жить: пара форвардов Веллитон - Ари в новом се-
зоне станет регулярно начинать матчи с первых 
минут. При этом «лишнее» место будет «позаимс-
твовано» у средней линии, которая во второй по-
ловине чемпионата-2009 была, как правило, пред-
ставлена пятью исполнителями. Сегодня актуаль-
ным выглядит сочетание Алекс - Шешуков (работа 
по его приобретению еще не завершена, но в ко-
манде есть и другой российский опорник, Саби-
тов) - Ибсон - Яковлев.

Предвижу недоумение части болельщиков: 
«Как это - Алекс, мозговой центр, и вдруг на пра-
вом фланге?!» Опасения напрасны: планируется, 
что в данной расстановке «таскать рояль» в качес-
тве классического края бразильцу не придется - на 
его право свободно перемещаться по всей шири-
не поля посягать никто не собирается. Бровка в та-
кие моменты останется за моторным Паршивлю-
ком, который и сзади по полной программе отра-
ботает, и атаку продуктивно поддержит. Плюс при 
потере мяча правую зону должен подстраховывать 
опорный  хавбек.

В зависимости от ситуации с травмами, диск-
валификациями и состоянием конкретных игроков 
слева могут появляться Саенко, который, говорят, 
стремительно набирает форму, а также Ходырев, 
Баженов или Майдана (аргентинца, правда, еще 
необходимо «вписать» в рамки той самой формулы 
«5+6»). Справа же на случай, если Алекс располо-
жится в центре, не исключен выход тех же Саенко 
или Баженова, а также Киреева или Ананидзе (ес-
ли опять-таки позволит лимит).

Вторая расстановка более оригинальна: имея 
в наличии ряд квалифицированных футболис-
тов группы атаки, Карпин может выстроить кол-
лектив на голландский манер - 4-3-3. Трио напа-
дающих Ари - Веллитон - Яковлев получило бы 
поддержку из глубины в лице мобильных цент-
ральных полузащитников Алекса с Ибсоном, за-
крывающих правую и левую зоны и, в свою оче-
редь, «подпираемых» опорным - Шешуковым или 
Сабитовым. В плане замен здесь проблем тоже 
нет: на роли крайних форвардов помимо указан-
ных претендуют Саенко с Баженовым, Ари пре-
красно знаком с ролью «наконечника копья» на 
случай форс-мажора с Веллитоном, а вместо ко-
го-то из бразильского дуэта в середине поля спо-
собен сыграть Ананидзе.

Наконец, не стоит сбрасывать со счетов про-
шлогодний вариант 4-4-1-1 с мощным «кулаком» 
полузащиты - Саенко (Киреев, Баженов) - Шешу-
ков (Сабитов) - Ибсон - Яковлев (Саенко, Баженов, 
Ходырев, Майдана), чуть выдвинутым вперед по-
лунападающим Алексом (Ананидзе) и Веллитоном 
(Ари) на острие. В конце концов, именно такая так-
тическая модель позволила красно-белым заво-
евать путевку в Лигу чемпионов, где далеко не с 
каждым соперником наши клубы могут позволить 
себе действовать с позиции силы.

P.S. Намеренно не упоминаю в этих заметках 
ряд спартаковских хавбеков и нападающих, чье бу-
дущее в команде пока неочевидно. А тяжело трав-
мированный новичок-опорник Дринчич - вообще 
отдельный разговор. На первом сборе в Турции он 
произвел на тренеров сильное впечатление, и ес-
ли летом, восстановившись, сможет выйти на тот 
же уровень, непременно станет твердым игроком 
стартового состава. Что повлечет новые тактичес-
кие перестановки - в первую очередь из-за лими-
та. Но это уже совсем другая история…

Анатолий МАРТЫНОВ из Антальи

В  отличие от большинства российс-
ких команд,  расположившихся в Бе-
леке, «Тюмень» в Турции живет на от-

шибе,  километрах в двадцати от осталь-
ных. 

- Изолироваться не планировали, - по-
ясняет главный тренер сибиряков Сер-
гей Подпалый. - Просто в январе, когда 
был здесь с группой слушателей ВШТ, мне 
понравилась эта гостиница - прежде все-
го в плане возможностей организации тре-
нировочного процесса. Два поля под бо-
ком, оба хорошего качества, не надо ни-
куда ездить. Разве что на товарищеские 
игры, но их у нас на этом сборе всего три. 
Игровая практика предусмотрена на сле-
дующем этапе подготовки, который прой-
дет на Кипре и в Сочи.

Утренние тренировки тюменцев иног-
да проходят при зрителях: посмотреть на 
то, как трудится команда, заглядывают 
любопытные туристы. А одно из вечерних 

занятий частично прошло... в полутьме: 
в разгар тренировки неожиданно погас-
ла половина ламп на осветительных мач-
тах. Подпалый работу прерывать не стал, 
и, пока электрики устраняли неполадку, 
команда минут пятнадцать продолжала 
игровые упражнения при дежурном осве-
щении. Кстати, опыт вполне может при-
годиться по ходу сезона: на наших стадио-
нах, особенно тех, где выступают команды 
низших дивизионов, подобные сюпризы 
не редкость.

Впрочем, в Тюмени сейчас всерьез на-
целились на то, чтобы вернуть славные 
времена, когда город был представлен в 
элите российского футбола. На стадионе 
«Геолог», где команда принимала сопер-
ников в высшей лиге, полным ходом идет 
реконструкция. Вместимость новой аре-
ны, трибуны которой будут полностью за-
крыты козырьком, порядка 20-25 тысяч 
зрителей, а за образец при проектирова-
нии взят стадион «Бесса» в Порту, где иг-
рает португальская «Боавишта». Основные 

работы планируется завершить к нача-
лу второго круга, а сдать объект - к кон-
цу первенства. Пока же команде придет-
ся еще один сезон ютиться на чисто фут-
больном «Строймаше», вмещающем около 
двух тысяч человек. 

Весной на берегу Туры начнется и стро-
ительство новой современной базы с дву-
мя полями - искусственным и травяным. 
Новое жилище для команды тоже плани-
руется сдать в конце сезона. Сейчас фут-
болисты живут в гостинице рядом со ста-
дионом, а перед играми выезжают в заго-
родный пансионат. 

Финансируется «Тюмень» областью, 
и бюджет на этот год еще не утвержден. 
В клубе надеются привлечь и спонсоров, 
в частности, местную авиакомпанию, 
которая помогла бы решить проблему с 
чартерными рейсами. Вопрос актуаль-
ный, поскольку в новом сезоне перед ко-
мандой стоит задача выйти в первый ди-
визион. Именно с таким прицелом 
еще прошлым летом в Тюмень был при-

глашен на роль тренера-консультанта 
Подпалый, до этого успешно работав-
ший с «Ностой». А после окончания сезо-
на 46-летнему специалисту предложили 
уже должность главного тренера. Под его 
руководством скромный клуб из Новотро-
ицка два года назад вошел в пятерку луч-
ших команд первого дивизиона. Теперь в 
Тюмени хотят, чтобы он  сотворил чудо и 
с командой, за которую когда-то высту-
пал как игрок. 

- В душе всегда хотелось поработать 
тренером в клубе, где я вырос как футбо-
лист, - говорит Подпалый. - Еще с тех вре-
мен хорошо знаком с президентом клуба 
Александром Поповым. Поэтому над пред-
ложением особо не раздумывал.

 Из выступающих сейчас за «Тюмень» 
футболистов лучшие времена хорошо пом-
нит 32-летний Константин Фишман, вы-
ступавший еще за «Динамо-Газовик» в вы-
сшей лиге. А после нынешнего сбора в Тур-
ции клуб планирует подписать контракт с 
еще одним известным ветераном - чемпио-

ном России-1997 и двукратным чемпионом 
Украины Алексеем Бахаревым. 

- У меня был большой перерыв - практи-
чески полтора года без футбола, - говорит 
33-летний полузащитник. - Сейчас есть 
возможность хорошо подготовиться. Глав-
ное - пройти все сборы без травм. А то в Во-
ронеже в прошлом году на последнем сбо-
ре за неделю до начала сезона «сломался» 
- полгода вообще ничего не делал, а остав-
шиеся полгода только тренировался. Мож-
но сказать, теперь начинаю футбольную 
жизнь заново. А почему бы и нет? 

Из потенциальных новичков можно так-
же отметить Алексея Гермашова, кото-
рый вместе с тольяттинской «Ладой» дошел 
до полуфинала Кубка России-2002/03. 

- Кубковые матчи - мощный стимул для 
команд и игроков из низших дивизионов, 
- делится опытом 27-летний защитник. - 
Проявит себя в них футболист - получит 
хороший шанс для продвижения в карье-
ре. У меня именно так и произошло. Толь-
ко вот воспользовался я тем шансом не так, 

как надо. Теперь не знаю, даст ли судьба 
еще одну попытку. 

Гермашов, как и Бахарев, из-за тяже-
лой травмы не играл почти сезон: в фев-
рале прошлого года выступавший тогда за 
«Носту»  футболист в контрольном матче 
против «Жемчужины-Сочи» получил раз-
рыв крестообразных связок. 

- Восстановление проходило очень тя-
жело, - признается он. - Летом пришлось 
ехать в Германию на повторное обследо-
вание. А в конце года отправился туда уже 
за свои деньги - завершать курс. По фут-
болу соскучился страшно. Год востанов-
ления отнял больше сил, чем сезон в ка-
честве игрока. 

Тюмень грезит, что скоро их город вновь 
будет среди команд премьер-лиги, но вслух 
пока старается это не афишировать. На-
верное, из футбольного суеверия. Прежде 
нужно выйти в первый дивизион. А для на-
чала - хорошо поработать на сборах, чем 
сейчас и занимаются Подпалый и его по-
допечные. 

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. ЗОНА «УРАЛ-ПОВОЛЖЬЕ»
Футболисты «Тюмени» готовятся в Турции к сезону, в котором твердо намерены завоевать путевку в первый дивизион 

В ТЮМЕНИ СОСКУЧИЛИСЬ ПО ВЫСШЕЙ ЛИГЕ 

Для нападающего «Спартака» год начался неудачно: на первом турецком сборе он получил травму

Никита БАЖЕНОВ: «ЖИВУ СЕГОДНЯШНИМ ДНЕМ»

10 февраля. Москва. 
Никита БАЖЕНОВ с дочкой Александрой
на награждении «Спартака» серебряными медалями.

14 февраля. Марбелья. Тренировка «Спартака». 
ИБСОН и АРИ.

ЧТО В «СПАРТАКЕ»?

КРАСНО-БЕЛАЯ АРИФМЕТИКА: 
ПЛЮС ОДИН РАВНО ТРИ

Лучший бомбардир и луч-
ший новичок по оценкам «СЭ» 
чемпионата-2009 спартаковцы 
Веллитон и Алекс установили 
в минувшем сезоне ряд дости-
жений для бразильцев. Во-пер-
вых, они совместными усилия-
ми забили 33 мяча - до этого 3 
лучших результата принадлежа-
ли армейцам Вагнеру Лав и Жо. 
Во-вторых, набрали на двоих по 
системе «гол+пас» 47 (33+14) 
очков - по 1,57 в среднем за иг-
ру! (Антон СЫЧЕВ)

В СЕЗОНЕ-2009 
ДУЭТ АЛЕКС-
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ФУТБОЛ

КАКОЙ ЖЕ 
ОДЕССИТ НЕ ЛЮБИТ 

ПОСМЕЯТЬСЯ
- Два гола в двух матчах - такой 

дебют в «Динамо», пусть неофи-
циальный, придал уверенности?

- Забивать приятно всегда - 
без разницы, дебют это или нет. 
Особенно если учитывать, что я 
почти три месяца вообще не иг-
рал. Спасибо тренерам, что да-
ли мне время набрать необходи-
мые кондиции, а не сразу кину-
ли в котел.

- Часто говорят, что результа-
ты спаррингов на сборах значения 
не имеют. Вы того же мнения?

- На сегодня у нас нет ни од-
ного поражения, что само собой 
радует. Но даже если мы усту-
пим во всех оставшихся конт-
рольных встречах, а потом выиг-
раем первые четыре в чемпиона-
те, все, думаю, будут довольны.

- Сложно привыкнуть к столь 
длительным сборам? 

- До этого в моей карьере был 
лишь один сбор, длившийся бо-
лее десяти дней. Первую часть 
того сбора «Ливерпуль» провел в 
Швейцарии, а потом отправил-
ся в небольшое турне по Азии, 
где сыграли два товарищеских 
матча в Таиланде и Сингапуре. 
Но такого, чтобы 14 дней сидеть 
в одной гостинице, не было. Ус-
таешь не столько от нагрузок, 
сколько морально. В свободное 
время заняться-то особо нечем. 
Уже и все фильмы пересмотре-
ли по десять раз, и программу 
Первого канала наизусть вы-
учили. Спасает, что в карты иг-
раем.

- Во что именно?
- Ребята игру бриджем назы-

вают, но на самом деле это джо-
кер.

- А на ливерпульских сборах 
игроки как время коротали?

- Там предпочитают покер. 
Рейна, Бенаюн, Кайт, Риера на 
деньги режутся очень прилич-
но.

- Имя Бенаюна в это межсе-
зонье очень часто упоминалось 
в связи с возможным переходом 
в «Динамо». Как восприняли эти 
разговоры?

- Йосси, безусловно, усилил 
бы команду и очень бы помог 
нам впереди. Игрок европейс-
кого уровня, капитан сборной 
Израиля, с сумасшедшим опы-
том, да и возраст по футболь-
ным меркам хороший. Сам за-
бивает и отдать может. И, глав-
ное, человек очень хороший: 
не подлый, не хитрый. В «Ди-
намо», уверен, влился бы без 
проблем. К сожалению, в на-
шей профессии не все зависит 
от футболистов. Если бы ре-
шал только Йосси, он был бы 
уже здесь.

- Теперь вопрос, похоже, 
закрыт?

- Не знаю. Сказать точно 
можно будет, когда закроется 
трансферное окно.

- В «Динамо» уже пообвык-
лись? 

- Сборы, конечно, сильно 
сближают. Тренируйся мы в 
Москве, такое тесное общение 
было бы невозможно: у каждо-
го своя семья, свои заботы. А на 
сборах мы постоянно общаем-
ся, заходим друг к другу в ком-
наты, фильмы смотрим. Опять 
же за карточными посиделка-
ми людей лучше узнаешь. Ну и 
на поле само собой.

- С кем-то уже установились 
приятельские отношения? 

- С Хохловым, Семшовым, 
Колодиным, Самедовым, Епу-
ряну.

- Динамовским духом успели 
проникнуться?

- Уже наслышан о дерби, об 
отношениях со «Спартаком». Но 
сказать, что полностью проник-
ся, пока нельзя.

- Во всех новых командах так 
быстро осваивались?

- Когда знаешь язык, намного 
проще. Да и не отношусь я к раз-
ряду замкнутых людей, самому 
хочется как можно быстрее со 
всеми познакомиться. В «Дина-
мо» меня очень хорошо приняли, 
еще на первом сборе в Турции 
во всем поддерживали. Здесь 
все очень раскованно общают-
ся, подшучивают друг над дру-
гом и при этом ни у кого ника-
ких обид. Атмосфера напомнила 
мне сборную Украины, где я от-
дыхаю душой каждый раз, когда 
приезжаю. В «Динамо» чувствую 
себя в своей тарелке.

- Вы создаете впечатление 
балагура и весельчака. А на самом 
деле?

- Люблю пошутить, я все-та-
ки одессит. Считаю день, про-
житый без смеха, плохим днем. 
Можно иногда и на поле повесе-
литься, но в рамках разумного.

- Самый большой шутник, с 
кем вам приходилось сталкивать-
ся в карьере?

- Два Сережи, Кормильцев 
и Коновалов. Когда сидел с ни-
ми рядом, ха-ха было такое, что 
пресс можно не качать. Они 
очень близкие друзья, и их хле-
бом не корми, дай пошутить. Ре-
бята, которые в какой бы клуб 
ни перешли, в какой бы компа-
нии ни оказались, через две ми-
нуты уже свои.

- Юрий Жирков рассказал 
недавно о том, как разыграли 
его в «Челси» Терри и компания. 
Пока он был в душе, подвеси-
ли его вещи высоко над дверью, 
а под ними написали: «И вот в 
этом я хожу!»  Ботинки и вовсе 
прикрепили каким-то образом к 
потолку.

- Красавец Терри.
- С подобным не приходилось 

сталкиваться?
- Нет, это жестокие какие-

то шутки. Пусть еще проколет 
ему колеса и напишет: «И вот на 
этом я езжу!»

- Константин Сарсания называ-
ет вас человеком с европейским 
менталитетом. С этой точки зре-

ния удивило вас что-то в «Дина-
мо»?

- До сих пор меня все толь-
ко приятно удивляет. В Англии, 
к сожалению, такого подхода к 
игрокам не видел. Люди в «Ди-
намо» помогают во всем, что бы 
ни попросил. Например, когда 
во время испанского сбора ма-
шины мои пришли из Англии в 
Москву, человек из клуба забрал 
их, поставил на учет, сменил ре-
зину на зимнюю. Очень помога-
ет начальник команды Саша Ки-
селев. Оказавшись в новом клу-
бе, тем более в таком городе, как 
Москва, без поддержки было бы 
тяжело, и я очень благодарен за 
такое отношение.

К ПУСТЫМ ТРИБУНАМ 
МОРАЛЬНО НЕ ГОТОВ

- Вы как-то сказали, что в плане 
организации Германия на две-три 
головы выше Англии. Что име-
лось в виду?

- Германия вообще одна из 
самых сильных стран в мире в 
том, что касается организации,  
менталитета, культуры. Немцы - 
педанты. Это может нравиться, 
может не нравиться. Я там про-
жил очень долго, многое мне по 
душе, но есть вещи, с которыми 
до сих пор не могу свыкнуться. С 
тем, как тебе улыбаются, а потом 
могут бросить в спину камень. 
Или едешь, например, в машине 
и по телефону разговариваешь. 
Рядом кто-то едет, записывает 
твой номер и сообщает в поли-
цию. Было такое, и не раз.

Но в плане организации там 
если надо, значит, надо. Если 
мне что-то требовалось, клуб 
тут же решал вопрос. В Англии 
же, например, у меня годовалая 
дочка болела месяц, не спала, 
кашляла, температура никак не 
опускалась. А врачи мне все го-
ворили: она здорова, все само 
должно пройти. Через месяц мы 
с женой психанули, поехали с 
ребенком в Германию. Там пос-
тавили диагноз: двойное воспа-
ление легких. Слава богу, в на-
чальной стадии, и доктор сразу 
прописал все необходимое. Вы-
лечили. Вернулся в Англию, ме-
дики и бровью не повели. Види-
мо, для них в порядке вещей вос-
паление легких. И это далеко не 
единственный случай, прихо-
дится иметь дело с множеством 
подобных нюансов.

- А если брать стадионы, базы 
и прочую футбольную инфра-
структуру?

- В Германии везде новые 
арены к ЧМ-2006 построили, 
а в Англии, кроме «Эмирэйтс», 
почти все стадионы «убитые». 
И раздевалки маленькие. Иног-
да запасным и врачам прихо-
дится выходить, чтобы осталь-
ные могли переодеться, иначе 
развернуться негде. Это каса-
ется и «Энфилда»,  и «Стэмфорд 
Бридж», и стадиона «Эвертона». 
В Лидсе раздевалка вообще кро-
хотная.

- И все-таки на «Энфилде» 
наверняка самая впечатляющая 
футбольная атмосфера среди 
всех стадионов, на которых вам 
приходилось выступать?

- Это да. В Англии вообще 
лучшая в мире атмосфера: три-
буны всегда забиты, зрители 
поддерживают, как ненормаль-
ные. Мотивация от этого зашка-
ливает.

- На «Арене Химки», где вам 
теперь предстоит играть, аншлаги  
скорее исключение из правил.

- Меня уже готовят к этому, 
хотя мне сложно представить 
подобное. Пару раз играл при 
пустых трибунах и удовольствия 
не получил. Как-то на один из 
домашних матчей «Герты» в Куб-
ке УЕФА пришло тысяч 8 при 
том что «Олимпийский» в Бер-
лине вмещает 74. Я их даже не 
почувствовал.

- Получается, «Динамо» - ваша 
вторая бело-голубая команда. А 
первой была «Герта».

- Там я на правах аренды иг-
рал, так что «Динамо» - первая 
полноценная.

- Следите за выступлениями 
берлинцев?

- Постоянно. Первую поло-
вину сезона с тренерами созва-
нивался, с игроками. Обидно, 
что руководство «Герты» не на-
шло денег, чтобы усилить ко-
манду, которая в том году так 
выстрелила. На 99,9 процен-
та убежден: в этом сезоне они 
вылетят. Жаль, что такой го-
род, как Берлин, останется без 
бундеслиги. а бундеслига - без 
Берлина.

- Многие динамовцы отмеча-
ют, что для них в новинку дли-
тельные разминки тренера по 
физподготовке Роберто Сасси. 
А для вас?

- У меня были тренеры, счи-
тавшие, что разминка вообще 
не нужна. Говорю: «Как? Надо 
же потянуться». - «Нет». Пробе-
жали, и сразу работа с мячом. 
Я удивлялся, но травматизма 
очень мало было в команде. А 
в «Ливерпуле» мы разминались 
почти только с мячом. Главное, 
чтобы было продуктивно. Если 
игроки не будут тянуть и рвать 
мышцы, значит, Сасси все пра-
вильно делает. С его-то опытом 
он знает что к чему.

- Методы Андрея Кобелева 
чем-то отличаются от методов 
западноевропейских тренеров?

- Каждый тренер по-своему 
хорош. Опять же главное - был 
бы результат. Мне очень нравит-
ся, например, что на трениров-
ках играем в «квадраты», в одно-
два касания. Люблю такие уп-
ражнения, по мне там все есть: 
и единоборства, и скорость, и 
быстрота мышления, и держа-
ние мяча.

К МОСКВЕ НАДО 
ПРИСПОСАБЛИВАТЬСЯ

- К жизни в Москве готовы?
- Должен приспосабливаться. 

Очень важно, что семья рядом.

- В интервью «СЭ» Динияр 
Билялетдинов рассказал, что 
посоветовал вам поселиться поб-
лиже к Новогорску. Так и посту-
пили?

- Да. Еще во время перего-
воров, когда почти все было ре-
шено, мы с супругой приехали к 
нему домой. Его девушка Маша 
какие-то нюансы жизни в Ли-
верпуле у моей Юли выспраши-
вала, а я  узнавал у Динияра, где 
находится база «Динамо». По ин-
тернету посмотрели кое-какие 
поселки, он мне Куркино поре-
комендовал.

- От кого еще получили цен-
ные советы касательно переез-
да в Москву?

- Влад Ващук сказал: «Вози в 
машине подушку и одеяло, что-
бы в пробках спать». Смеялся: 
«Бензин бери с собой в баночках, 
будешь доливать». Все как один 
сказали: селиться лучше ближе 
к базе, иначе весь день в пробках 
проведешь.

- А Тимощук что сказал?
- Как только я перешел, То-

лик мне прислал сообщение: 
«Moscow never sleeps». Город, го-
ворит, классный, только придет-
ся к сборам привыкать и к моро-
зам. И к пробкам.

- Ваша дочь от предыдуще-
го брака - крестница Тимощука. 
Часто он ее навещает?

- Недели две назад она была 
у него в Мюнхене, Толя мне как 
раз написал: «Крестница моя в 
гостях», она в Германии живет. 
10 февраля, когда мы с «Картахе-
ной» играли, дочке как раз 4 го-
да исполнилось. Я вот гол забил - 
подарок на день рождения. 

ЕСЛИ «ДОИГРЫВАТЬ», 
ТО НЕ В РОССИИ

- Зимой у вас были предло-
жения от «Гамбурга», «Герты», 
английских клубов. Почему все-
таки Россия?

- Во-первых, понравилось, 
что строится новая команда, 
задачи перед которой ставятся 
самые высокие: бороться за зо-
лото, играть в ближайшем буду-
щем в Лиге чемпионов. Для лю-
бого футболиста очень важно, 
когда есть цель. Без этого играть 
неинтересно. Во-вторых, очень 
понравился профессиональный 
подход Константина Сарсании, 
тренеров. Наши интересы сов-
пали. В-третьих, сила россий-
ского чемпионата. Еще 3-4 го-
да назад я бы не приехал сюда. 
Но сейчас премьер-лига на слу-
ху, турнир намного интереснее 
стал. Что больше всего нравит-
ся: 5-6 команд каждый год бьют-
ся за золото.

- Что можете ответить скепти-
кам, говорящим: «Воронин, мол, 
приехал доигрывать»?

- Внимания на это не обра-
щаю. Мне 30 лет. Вот если б я 
приехал в 34. Думаю, если бу-
ду «доигрывать», то уж точно не 
в России.

- В Катаре?
- Например. Или в Америке. 

Или в Дубае, где в футбол игра-
ют 2-3 месяца в году, а остальное 
время лежат на пляже. Вот это я 
понимаю - доигрывать.

- Цель в три года стать чем-
пионом, озвученную в одном из 
интервью, не скорректировали в 
какую-то сторону после того, как 
поближе познакомились с соста-
вом «Динамо»?

- Нет. Контракт у меня на 
три года, и я хочу за это вре-
мя добиться максимальных ре-
зультатов. Хочу еще поиграть в 
Лиге чемпионов, хочу, чтобы на 
«Арену Химки» приходило боль-
ше болельщиков, чем прежде. 
Уверен: своей игрой и резуль-
татами мы поднимем интерес 
к «Динамо».

- Готовы к грузу ответствен-
ности? По сути, в нападении под-
менить вас могут только неопыт-
ные Кокорин и Смолов.

- Тренер хочет видеть у меня 
лидерские качества, буду ста-
раться их показывать. Хотя, на 
мой взгляд, ответственность ле-
жит на всей команде. Без под-
держки партнеров я не смогу ни-
чего добиться.

- Что скажете о молодых кол-
легах-нападающих?

- По тренировкам видно: ре-
бята талантливые. Главное - раз-
вивать задатки. Есть опытные 
игроки, которые могут в этом по-
мочь. Я, к примеру, учился абсо-
лютно во всех командах, в кото-
рых играл. Мне, слава богу, и со 
Штефаном Эффенбергом уда-
лось поиграть, и с Тони Поль-
стером, и с Мартином Далином 
вместе тренировался, когда мне 
было лет 17-18.

- За советами молодые к вам 
обращались?

- Пока нет.
- Комфортно вам играть по 

схеме с одним форвардом или 
хотелось бы напарника в атаке?

- Я большую часть карье-
ры играл либо в два форварда, 
либо в оттяжке, как в «Ливер-
пуле», «Байере», «Кельне». Мне 
больше нравится, когда впере-
ди меня еще кто-то есть. Люб-
лю и могу придержать мяч, на-
чать атаку, сделать хорошую 
передачу. Чувствую себя уют-
нее, когда есть зона, куда мож-
но ворваться, нежели играть 
под последним защитником. 
Хотя есть и богатый опыт иг-
ры на острие, так что никаких 
проблем.

- Что думаете о вашем пред-
шественнике Кержакове? 

- Хотите, чтобы я сравнил се-
бя с ним? Никогда подобным не 
занимался. Мы два разных фут-
болиста. Понимаю, что Кержак 
много забил за «Динамо», и к не-
му было хорошее отношение. Но 
какой смысл меня сравнивать с 
ним, когда я только пришел. Бу-
ду делать свою работу, зачем ме-
ня и пригласили.

ЛИБО УКРАИНА, 
ЛИБО НИЧЕГО

- Кто самый сильный напада-
ющий, с которым приходилось 
играть вместе?

- Выделил бы двух звезд. Во-
первых, Бербатов. Хотя мне с 
ним было неудобно: в «Байере» 
он не был командным игроком. 
Случались моменты, когда мы 
выходили вдвоем против одно-
го, а он наносил удар сам и не 
забивал. Для Бербатова это бы-
ло нормальным явлением. Хо-
тя талантлив страшно: и при-
держать умеет, и отдать, и за-
бить. Правда, иногда бывало 
впечатление, что он заснет на 
поле. А во-вторых, Шева, с ко-
торым мы лет семь в сборной 
играли. Представлять его, ду-
маю, не надо.

- А как же Торрес?
- А, Фернандо, конечно! Вот с 

ним кофмортнее всего было иг-
рать. Бежит как ненормальный, 
и не жадный: отдавал постоян-
но, искал, зоны открывал.

- Самый сильный защитник, 
который вам противостоял?

- Самый неудобный - Тер-
ри, пару раз играл против него. 
Еще Каррагер, хотя не считаю 
его выдающимся защитником. 
Мы с ним сталкивались на поле 
еще до того, как я перешел в «Ли-
верпуль»: трижды, когда высту-
пал за «Байер», еще раз в сбор-
ной. Вроде и особо сильных ка-
честв нет, как у того же Терри, 
не такой здоровый, но вязкий 
какой-то. Как собака.

- Новый тренер сборной Укра-
ины Мирон Маркевич уже выхо-
дил на связь?

- Пока не созванивались. 
Насколько я знаю, ближайший 
сбор только в мае.

- Возвращаться в националь-
ную команду планируете?

- А я как бы и не уходил. Ме-
ня просто не вызвали на стыко-

вые матчи с Грецией, вот и все. 
Желание играть за свою страну 
есть, было и будет всегда.

- Часто фантазируете, как бы 
сложилась судьба, получи вы гер-
манский паспорт?

- Такая возможность была и 
есть до сих пор. Если бы офор-
мил, футбольная судьба точно 
сложилась бы по-другому. Еще 
лет 6 назад уехал бы в Италию 
или Испанию, когда были ре-
ально хорошие предложения от 
очень сильных клубов. Зная, что 
я в 16 лет уехал в Германию, все 
думали, что я не буду числиться 
легионером. Когда же выясня-
лось иное, мне говорили: «Офор-
мишь паспорт ФРГ - и контракт 
можно подписывать сразу». Но 
я стоял до последнего. Хочу иг-
рать за сборную Украины - толь-
ко из-за этого паспорт себе не 
делал.

- Приглашения в сборную 
Германии на каких-либо уровнях 
имели место?

- Так для меня вопрос никог-
да не стоял. Всегда существовал 
один вариант: либо Украина, ли-
бо ничего. 

- Где храните орден «За 
мужество», врученный после 
ЧМ-2006?

- Дома у родителей, в Одес-
се.

- Самый мужественный посту-
пок свой вспомните?

- Даже не знаю. Пока не во-
евал.

- Направите под конец какое-
то послание динамовским болель-
щикам?

- Что, с новым годом поздра-
вить? А если серьезно, нам нуж-
на ваша поддержка. И чем боль-
ше ее будет, тем нам будет легче. 
Играем-то мы для болельщиков. 
А все, что от меня зависит, я бу-
ду стараться делать. Конечно 
же, с помощью партнеров.

Сергей КУЗОВЕНКО
Марбелья - Москва

Александр ЛЬВОВ из Белека

Собеседниками специального кор-
респондента «СЭ» стали главный 
тренер, иностранный и россий-

ский игроки клуба, снявшегося с чем-
пионата России в премьер-лиге. 

- Был ли шок в момент объявления 
решения о снятии - или предполагали 
такой расклад?
Миодраг БОЖОВИЧ, 
главный тренер «Москвы»:

- Это был настоящий шок.
Бранислав КРУНИЧ, 
полузащитник «Москвы»:

- Испытал горькую обиду и сильное 
разочарование.
Александр ШЕШУКОВ, 
полузащитник «Москвы»:

- Никогда не думал, что подобное 

может произойти с командой, кото-
рая в прошлом сезоне боролась за ме-
дали. Это трагедия!

- Теперь спешно ищете новое место 
работы или «запасной аэродром» наме-
тили заранее?

Божович: - Не хотелось бы обсуж-
дать эту тему.

Крунич: - Всеми делами занима-
ется мой агент.

Шешуков: - У меня есть несколь-
ко вариантов трудоустройства. Но, 
скорее всего, приму приглашение 
«Спартака», куда всегда мечтал вер-
нуться.

- Сколько времени вам понадобит-
ся, чтобы трудоустроиться? Успеете 
ли до закрытия российского трансфер-
ного окна?

Божович: - Я уже все сказал по это-
му поводу, отвечая на предыдущий 
вопрос.

Крунич: - Это от меня не зависит.
Шешуков: - Надеюсь, до закрытия 

трансферного окна все формальности 
будут соблюдены.

- Если «Москва» заявится во второй 
дивизион, останетесь ли в клубе?

Божович: - Даже не задумывал-
ся над этим. И вряд ли стану задумы-
ваться.

Крунич: - И говорить об этом не 
хочу.

Шешуков: - Смешно обсуждать 
эту тему.

- С чем впредь будет у вас ассоции-
роваться слово «Москва»?

Божович: - Это частичка моего 
сердца.

Крунич: - Три года в таком клубе из 
памяти вычеркнуть невозможно.

Шешуков: - Это клуб, в котором я 
в прошлом году провел свой лучший 
сезон.

ИСТОРИЯ «МОСКВЫ»
Первый официальный матч клуб под назва-1
нием «Торпедо-ЗИЛ» провел 20 апреля 1997 
года и проиграл на выезде «Коломне» со сче-
том 0:1.
За свою короткую историю клуб дважды ме-1
нял имя: до января 2003 года он назывался 
«Торпедо-ЗИЛ», до мая 2004-го - «Торпедо-
Металлург», затем - «Москва».
«Горожане» успели выступить во всех лигах 1
профессионального российского футбола: в 
1997 году - в 3-й зоне третьей лиги, в 1998-м 
- в Западной зоне второго дивизиона, в се-
зонах-1999-2000 - в первом дивизионе, с 
2001-го - в премьер-лиге.
Всего «Москва» провела на профессиональ-1
ном уровне 13 сезонов.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
В высшем дивизионе «горожане» дебюти-1
ровали 10 марта 2001 года домашним мат-
чем с «Анжи» (1:1), а первую победу «Торпе-
до-ЗИЛ» одержало в 5-м туре (13 апреля) на 
своем поле над «Черноморцем» (2:0).
В первых трех сезонах в элите клуб неизмен-1
но боролся за выживание, регулярно занимая 
в итоге спасительное 14-е место. Подобного 
«постоянства» ни до, ни после не удавалось 
добиться ни одному другому клубу.
Высшее достижение «Москвы» в премьер-1
лиге - 4-е место в сезоне-2007.
Всего за 9 сезонов в элите «горожане» про-1
вели 270 матчей, что позволило им располо-
житься на 13-м месте за всю историю чем-
пионатов России. В этих встречах команда 
одержала 92 победы (13-е место), 83 раза 
сыграла вничью (13-е) и потерпела 95 пора-
жений (17-е).
Лишь четырех голов не хватило «Москве», 1
чтобы стать 13-м клубом, преодолевшим ру-
беж в 300 забитых мячей.
«Горожане» пропустили в чемпионатах Рос-1
сии 310 голов (17-й результат).
«Москва» была самым неудобным соперни-1
ком для «Спартака». «Горожане» чаще дру-
гих клубов забивали красно-белым мини-
мум 2 мяча за игру - в 10 матчах из 18 прове-
денных (55,6 %), а в последних пяти сезонах 
выиграли у спартаковцев половину матчей 
(+5=3-2, 21-15).

Последний официальный матч «Москва» про-1
вела 29 ноября 2009 года в 30-м туре 18-го 
чемпионата России с «Динамо» и уступила на 
своем поле (1:2).

РОССИЙСКИЕ КУБКОВЫЕ ТУРНИРЫ
По итогам 13 розыгрышей «горожане» од-1
нажды вышли в финал Кубка России - в се-
зоне-2006/07 - и уступили «Локомотиву» 
только в дополнительное время (0:1). Еще 
дважды (2003/04, 2008/09) они выступали 
в полуфинале.
В розыгрыше Кубка России-2009/10 «Мос-1
ква» оставалась одним из трех клубов пре-
мьер-лиги-2009, продолжавшим выступле-
ние: в 1/4 финала гранатово-черные должны 
были сыграть с «Амкаром».
В единственном розыгрыше Кубка премьер-1
лиги-2003 «горожане» дошли до четверть-
финала.

ЕВРОКУБКИ
«Москва» дважды принимала участие в евро-1
пейских турнирах. В 2006 году в последнем, 
третьем раунде Кубка Интертото по сумме 
двух матчей она уступила «Герте» (0:0 - в гос-
тях, 0:2 - дома), а в сезоне-2008/09 в первом 
раунде Кубка УЕФА - датскому «Копенгагену» 
(1:2 - дома и 1:1 - на выезде).
Кроме шанса на победу в розыгрыше Кубка 1
России-2009/10 «Москва» имела неплохую 
возможность в третий раз сыграть в еврокуб-
ке, так как завершила чемпионат-2009 на 6-м 
месте. Чтобы попасть в Лигу Европы-2010/11, 
«горожанам» необходимо было либо самим 
выиграть Кубок России, либо чтобы этот тро-
фей достался «Зениту».

ИГРОКИ
Лучший бомбардир «горожан» в высшем 1
дивизионе аргентинский нападающий Эк-
тор Бракамонте (36 голов). Он же провел за 
клуб наибольшее число матчей в премьер-
лиге (145).
Единственным «горожанином», заработав-1
шим 2 красные карточки за один сезон, ока-
зался аргентинский полузащитник Пабло Бар-
рьентос (в 2007 году). Всего в пассиве игро-
ков «Москвы» 31 удаление (больше всего у 
Кирилла Набабкина - 3).

Лучшие ассистенты - Бракамонте и полуза-1
щитник Алексей Мелешин (по 16 голевых 
передач).
В сезоне-2009 полузащитник Дмитрий Тара-1
сов установил клубный рекорд, заработав 12 
предупреждений.
Лишь пяти «горожанам» удавалось при-1
нять участие во всех 30 матчах чемпиона-
та. Это боснийский защитник Муневер Риз-
вич (2002), полузащитник Валерий Леонов, 
форвард Роман Монарев (оба - в 2003), Бра-
камонте (2004) и белорусский вратарь Юрий 
Жевнов (2005).
Больше всего голов за сезон забивали фор-1
варды Дмитрий Кириченко (сезон-2004) и 
Роман Адамов (2007) - по 14.
Рекорд клуба по передачам в чемпиона-1
те-2004 установил полузащитник Руслан 
Балтиев (10).
По системе «гол+пас» лучшим остался ре-1
зультат Кириченко - 18 (14+4) очков в 2004 
году.
Лидер по суммарному количеству пре-1
дупреждений - защитник Олег Кузьмин 
(26).
Форварды «горожан» записали на свой счет 4 1
хет-трика. Отличились Монарев (17 мая 2003 
года дома с «Крыльями Советов» - 3:0), Ки-
риченко (21 мая 2005 года дома с «Томью» 
- 4:1), Адамов (26 августа 2007 года в гос-
тях с «Химками» - 3:1) и аргентинец Макси 
Лопес (27 октября 2007 года дома с «Амка-
ром» - 3:1).

ТРЕНЕРЫ
В премьер-лиге «Москву» возглавляли 9 тре-1
неров (в среднем - по одному за сезон).
Рекордсмен - Леонид Слуцкий, работавший с 1
командой с середины 2005 по 2008 год вклю-
чительно. На его счету больше всего прове-
денных матчей (76), побед (33), ничьих (23), 
поражений (20), забитых (104) и пропущен-
ных (87) мячей.
Единственный тренер, не сумевший одержать 1
с клубом ни одной победы, - Сергей Алейни-
ков (+0=3-5, 4-9 на старте сезона-2003).
При Александре Игнатенко на финише того 1
же чемпионата-2003 «горожане» ни разу не 
сыграли вничью (+6=0-5, 13-14).

Вадим КРЫЛОВ, Антон СЫЧЕВ

Переход форварда сборной Украины из «Ливерпуля» в «Динамо» остается одним из самых громких в нынешнем межсезонье. Футболист, 
ставший главной надеждой бело-голубых в атаке, долго набирал форму и вот в ходе недавнего сбора в Испании наконец-то появился на поле.

Андрей ВОРОНИН: «В «ДИНАМО» 
ЧУВСТВУЮ СЕБЯ В СВОЕЙ ТАРЕЛКЕ»

О ВТОРОМ ДИВИЗИОНЕ «ГОРОЖАНЕ» 
ДАЖЕ ДУМАТЬ НЕ ХОТЯТ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Футболисты и тренеры «Москвы» продолжают работу в Турции, 
оставаясь в неведении о своем ближайшем будущем

Февраль. Марбелья. 
Андрей КОБЕЛЕВ и Андрей ВОРОНИН.

Миодрагу БОЖОВИЧУ и бывшим футболистам «Москвы» предстоят серьезные раздумья 
по поводу будущего.
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ФУТБОЛ
ТОЛКУЧКА

ПРИЗ - 
УЖИН С КУМИРОМ
После годичного перерыва «Са-

турн», первым в России начавший 
проводить конкурсы красоты среди 
своих болельщиц, объявил о новом 
раунде «Мисс Сатурн». В течение 
февраля соискательницы главного 
приза будут проходить специальные 
кастинги и отбор на сайте клуба. Фи-
нал же по традиции будет приурочен 
сразу к двум событиям: 8 марта и 
встрече черно-синих с болельщика-
ми в преддверии старта сезона. Как 
одну из наград королеву конкурса 
ожидает ужин в компании ее люби-
мого футболиста. Стоит напомнить, 
что два года назад победительница 
сделала выбор в пользу ныне игра-
ющего в «Металлисте» Алексея Ере-
менко. (Андрей КУЗИЧЕВ)

СОГЛАСЕН 
НА ТОЛКУЧКУ

Игроки низших дивизионов, не 
избалованные вниманием прессы, 
идут на общение с журналистами 
куда охотнее элитных коллег. «А я 
вот как-то даже на первую полосу  
«СЭ» попал, - поделился воспоми-
наниями потенциальный новичок 
«Тюмени» защитник Алексей Герма-
шов. - «Лада», за которую я высту-
пал в свое время, обыграла в матче 
на Кубок «Зенит». Мне на следую-
щий день звонят знакомые: «Твою 
фотографию в «Спорт-Экспрессе» 
напечатали». Думал, разыгрыва-
ют. Но все равно решил пойти ку-
пить «СЭ». Сразу раскрыл газету, 
пролистал до последней страницы 
- нету ничего. Вот шутники, думаю. 
А потом вижу: батюшки, на первой 
полосе огромное фото: я с Кержа-
ковым за мяч борюсь. Правда, с то-
го момента лет восемь, наверное, 
прошло, а в вашей газете я больше 
не появлялся. Может, вы про меня 
что-нибудь напишете. Я и на «Тол-
кучку» согласен».

Пожалуйста, Алексей. (Анатолий 
МАРТЫНОВ)

ПРЕМИАЛЬНЫЕ 
ЗА ПОРАЖЕНИЕ

Бывший полузащитник «Терека» 
Андрей Мэргэритеску признался, что 
во время выступлений в России по-
лучил вознаграждение за пораже-
ние. В интервью Evenimentul Zilei он 
рассказал, что это случилось пос-
ле игры со «Спартаком»: «Проиграв 
первый тайм 0:3, после перерыва мы 
смогли отквитать два гола, а затем 
нам выдали по 10 тысяч долларов», 
- поведал хавбек. Такие премиаль-
ные в «Тереке», по словам Мэргэри-
теску, полагались за победу, но ес-
ли президенту клуба Рамзану Кады-
рову еще и нравилась игра команды, 
сумма увеличивалась в три раза. О 
главе Чеченской Республики пере-
шедший нынешней зимой в буха-
рестское «Динамо» футболист во-
обще отзывается очень тепло: «Это 
сильный человек. И очень привет-
ливый. Обеспечил нам отличные ус-
ловия. Я бы всегда хотел работать у 
такого руководителя». Мэргэритес-
ку утверждает, что Кадыров не вме-
шивался в дела команды: «Пара его 
любимчиков не попадала в состав». 
На вопрос журналиста, действитель-
но ли президент «Терека» имел при 
себе пистолет, футболист ответил: 
«Да, но из золота. Просто чтобы 
произвести впечатление». (Влади-
мир ПАНУШ)

ВОЛШЕБНАЯ СИЛА 
МАССАЖА

В том, что футболисты - народ 
суеверный, вновь убедился коррес-
пондент «СЭ», отправившись на кон-
трольный матч «Тюмень» - «Торпе-
до», состоявшийся в рамках турец-
ких сборов. Нападающий сибиряков 
Сергей Фролов перед игрой выста-
ивал очередь к массажисту Андрею 
Пескову, хотя второй массажист в 
это время простаивал. «Когда меня 
Андрей готовит к игре, почти всег-
да забиваю», - поделился секретом 
форвард. «Правда, правда», - под-
твердил Песков, который габари-
тами походит на добродушного Гро-
мозеку из знаменитого мультфиль-
ма «Тайна третьей планеты».

И что бы вы думали? В середине 
первого тайма Фролов, успев на до-
бивание, отправил в сетку мяч, ко-
торый в итоге оказался победным. 
Вот что значит волшебная сила мас-
сажа. «Все началось два года назад, 
когда сказал одному футболисту, 
что он забьет после моего масса-
жа, - поведал «кудесник». - Однаж-
ды своеобразный дубль сделал. Го-
товил Самусеваса и Резникова, оба 
волновались. Я сказал: «Не пережи-
вайте, сейчас разотру - и оба забье-
те. Резников засомневался: «Все шу-
тишь. Я почти никогда не забиваю». 
Но оба отличились. У меня только од-
но условие: если игроки забивают, 
бегут ко мне обниматься. Фотогра-
фы уже привыкли, ждут этого. Один 
парень, к слову, забив, не подбежал 
ко мне, забыл. Я его простил, конеч-
но, но только он после этого, хоть я 
его и в дальнейшем несколько раз 
растирал, больше у нас не забивал. 
А в прошлом году наоборот было. 
Один после гола всю команду и тре-
нерский штаб обегал, чтобы имен-
но меня первым  поздравить. Вот он 
регулярно пополняет лицевой счет. 
Я же с этого сезона решил личный 
«Клуб 100» создать. Буду считать го-
лы всех, кто с моей помощью заби-
вает». (Анатолий МАРТЫНОВ)

В НОВЫЙ СЕЗОН 
НА НОВОМ АВТОБУСЕ

Президент Татарии Минтимер 
Шаймиев поставил перед «Рубином» 
задачу стать трехкратным чемпио-
ном России. Так и  было заявлено во 
время недавней встречи футболис-
тов с вступающим в марте в долж-
ность преемником главы республи-
ки Рустамом Миннихановым, на ко-
торой были подведены итоги сезона 
минувшего и рассмотрены перспек-
тивы начавшегося. Будущий прези-
дент также выразил уверенность, что 
«Рубин» достойно выступит в турни-
рах 2010 года как на внутренней, так 
и на международной арене. «Рубин» 
- достояние республики, - заявил он. 
- Когда вы впервые стали чемпиона-
ми страны, были суждения, что это 
случайность. Но вы сумели подтвер-
дить чемпионское звание, доказали 
России, что вы - игровая команда». 
Минниханов как председатель попе-
чительского совета «Рубина» вручил 
команде ключи от автобуса Mercedes 
и двух микроавтобусов Fiat Ducato. 
(Сергей ГАВРИЛОВ)

ГОНСАЛЕС ВЫЗВАН 
В СБОРНУЮ ЧИЛИ...

Главный тренер сборной Чили Марсело Бьель-
са назвал имена 18 легионеров, вызванных на то-
варищеские матчи с Коста-Рикой и КНДР. Оба 
пройдут 3 марта: южнамериканцы сыграют дву-
мя составами. В список вошли: вратарь К.Браво 
(«Реал Сосьедад» Испания); защитники Медель 
(«Бока Хуниорс» Аргентина), О.Гонсалес («Депор-
тиво Толука» Мексика), Контрерас (ПАОК Греция), 
Видаль («Байер» Германия), Тельо («Бешикташ» 
Турция); полузащитники Фиерро («Фламен-
го» Бразилия), Исла («Удинезе» Италия), Кармо-
на («Реджина» Италия), М.Фернандес («Спор-
тинг» Португалия), Моралес («Динамо» З Хорва-
тия), Вальдивия («Аль-Аин» ОАЭ); нападающие 
А.Санчес («Удинезе» Италия), Суасо («Сарагоса» 
Испания), Мансилья («Депортиво Толука» Мекси-
ка), М.Гонсалес (ЦСКА Россия), Бесежур («Аме-
рика» Мексика), Орельяна («Херес» Испания). В 
ближайшие дни аргентинский специалист по-
полнит список футболистами из чилийских клу-
бов. (Reuters)

...А СКОТТИ - 
В КОМАНДУ УРУГВАЯ

Главный тренер сборной Уругвая Оскар Ва-
шингтон Табарес для подготовки к товарищеско-
му матчу со Швейцарией пригласил 21 игрока из 
зарубежных клубов. В поединке, который пройдет 
3 марта в Санкт-Галлене, возможно, примут учас-
тие и несколько футболистов из уругвайских ко-
манд, чьи имена объявят позже. В число легионе-
ров вошли: вратари Муслера («Лацио» Италия), 
Кастильо («Депортиво Кали» Колумбия); защитни-
ки Лугано («Фенербахче» Турция), Годин («Вильяр-
реал» Испания), Скотти («Коло-Коло» Чили), Касе-
рес («Ювентус» Италия), Фусиле («Порту» Порту-
галия); полузащитники Викторино, А.Фернандес 
(оба - «Универсидад» Чили), М.Перейра («Бенфи-
ка» Португалия), Д.Перес («Монако» Франция), Гар-
гано («Наполи» Италия), И.Гонсалес («Левадиакос» 
Греция), А.Перейра («Порту» Португалия), Лодейро 
(«Аякс» Голландия); нападающие Форлан («Атле-
тико» Испания), Суарес («Аякс» Голландия), Абреу 
(«Ботафогу» Бразилия), С.Фернандес («Банфилд» 
Аргентина), Мартинес («Катания» Италия), Кавани 
(«Палермо» Италия). (auf)

ВАН МАРВЕЙК ПРИГЛАСИЛ 
25 ИГРОКОВ

Главный тренер сборной Голландии Берт ван 
Марвейк назвал имена 25 игроков, вызванных на 
товарищеский матч с США. Это - Афеллай, Бак-
кал, Энгелар, Оэйер (все - ПСВ), Бабел, Кайт (оба 
- «Ливерпуль» Англия), ван Боммел, Роббен (оба - 
«Бавария» Германия), Брафхайд («Селтик» Шот-
ландия), Брама («Твенте»), ван Бронкхорст, Флар 
(оба - «Фейеноорд»), Элиа, Матайсен (оба - «Гам-
бург» Германия), Хайтинга («Эвертон» Англия), 
Хюнтелар («Милан» Италия), де Йонг («Манчес-
тер Сити» Англия), Схарс (АЗ), Снайдер («Интер» 
Италия), Стекеленбург, ван дер Вил, де Зеув (все - 
«Аякс»), ван дер Варт («Реал» Испания), Фелтхай-
зен («Витесс»), Форм («Утрехт»). В рамках подго-
товки к чемпионату мира голландцы также 1 июня 
сыграют в Роттердаме с Ганой, а 5-го в Амстерда-
ме с Венгрией. (KNVB)

АМЕРИКАНЦЫ ДОГОВОРИЛИСЬ 
С ТУРКАМИ И ЧЕХАМИ

Сборная США до отлета в ЮАР проведет то-
варищеские матчи с Чехией и Турцией. Первый 
пройдет 25 мая (место пока не объявлено), а вто-
рой - 29 мая в Филадельфии. Ранее американцы 
встретятся с Сальвадором (24 февраля) и Голлан-
дией (3 марта).

Приятные для участников чемпионата мира но-
вости пришли из Англии. Один из ведущих игроков 
сборной США Клинт Демпси, получивший травму 
колена 17 января в матче за «Фулхэм», успешно 
восстанавливается и, как ожидается, успеет вый-
ти на поле еще до конца сезона. (АР)

ЛАМ НЕ ПРИЧИСЛЯЕТ НЕМЦЕВ 
К ЧИСЛУ ГЛАВНЫХ 

СОИСКАТЕЛЕЙ ЗОЛОТА
Один из лидеров «Баварии» и сборной Герма-

нии Филипп Лам не исключает, что после мирового 
чемпионата Йоахим Лев может уйти с поста глав-
ного тренера: «До сих пор Лев делает работу очень 
хорошо, но многое будет зависеть от результата в 
ЮАР». В интервью Kicker Лам коснулся и непро-
стых отношений руководства немецкого футбола 
с бундестренером. На днях Германский футболь-
ный союз (DFB) отказался до окончания турнира в 

Южной Африке продлевать с Левом контракт: чи-
новников, в частности, не устроило предложение 
менеджера сборной Оливера Бирхоффа  увели-
чить зарплату тренерскому штабу. Лам считает, что 
лучше бы стороны в контрактных вопросах достиг-
ли согласия. При этом футболист подчеркивает: 
спор между DFB и руководством сборной не смо-
жет служить оправданием в случае неудач бундес-
тим. Лам также полагает, что его команда не вхо-
дит в число главных фаворитов чемпионата, к коим 
он относит испанцев, англичан, бразильцев и гол-
ландцев. (Ефим ШАИНСКИЙ)

РОНАЛДУ НЕ ТОЛЬКО 
САМЫЙ ДОРОГОЙ, НО И САМЫЙ 

ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЙ
Португальское издание Futebol Finance опубли-

ковало рейтинг пятидесяти самых высокооплачи-
ваемых футболистов мира. Единственный росси-
янин в этом списке, нападающий «Арсенала» Анд-
рей Аршавин, делит 47-е место с Николя Анелька 
(«Челси»), Райаном Гиггзом («МЮ») и Алессандро 
Дель Пьеро («Ювентус»). Зарплата каждого из них, 
по данным издания, составляет 4,8 миллиона ев-
ро. Ниже приведены данные по годовым зарпла-
там до вычета налогов и без учета рекламных до-
ходов футболистов. Список 15 самых-самых вы-
глядит следующим образом:

                   Игрок         Клуб Зарплата*
 1. Криштиану Роналду Реал 13
 2. Златан Ибрагимович Барселона 12
 3. Лионель Месси Барселона 10,5
   Самюэль Это’О Интер 10,5
 5. Кака Реал 10
 6. Эмманюэль Адебайор Манчестер Сити 8,5
   Карим Бензема Реал 8,5
 8. Карлос Тевес Манчестер Сити 8
 9. Джон Терри Челси 7,5
   Фрэнк Лэмпард Челси 7,5
   Тьерри Анри Барселона 7,5
   Хави Барселона 7,5
   Роналдинью Милан 7,5
   Стивен Джеррард Ливерпуль 7,5
15. Даниэл Алвес Барселона 7
* - в миллионах евро.

КАПЕТАНОС ДЕБЮТИРУЕТ 
В СБОРНОЙ ГРЕЦИИ

27-летний нападающий «Стяуа» Пантелис Ка-
петанос впервые вызван в сборную Греции, кото-
рая в начале марта встретится с Сенегалом. От-
то Рехагель намерен опробовать разные вариан-
ты атаки. (АР)

ПРОВЕРКА АВИАТОРОВ 
СОСТОИТСЯ В АПРЕЛЕ

Властные структуры ЮАР, контролирующие 
авиацию, проведут в конце апреля последнюю, или 
крайнюю, как принято говорить в этой среде, про-
верку систем контроля воздушного потока и безо-
пасности. Основное внимание, как положено, уде-
ляется предотвращению терактов. На время чем-
пионата мира власти введут особые ограничения 
на условия полетов. Так например, «мертвая» зо-
на вокруг аэропортов составит для тех, кто не по-
лучил заранее разрешение, около 100 километ-
ров. К стадионам нельзя будет подлететь ближе 
чем на 10 километров за два часа до матча, в его 
ходе и в течение двух часов после игры. За соблю-
дением требований станут следить военно-воз-
душные силы ЮАР. Пилоты, которым необходимо 
попасть в запретную зону, обязаны обратиться за 
разрешением не менее чем за 48 часов для поле-
та, чтобы получить код. Впрочем, разрешение бу-
дет действовать на протяжении шести месяцев, 
поэтому тем, кто примет участие в апрельских уче-
ниях, беспокоиться больше не придется. Единс-
твенное, что им потом придется делать: каждый 
раз за 24 часа до старта сообщать властям время 
взлета и посадки и предполагаемый маршрут по-
лета. Не всех летчиков это устраивает. В ЮАР есть 
частные компании, предоставляющие услуги по 
перевозке клиентов, обзорным экскурсиями и т.п. 
«Мы потеряем деньги, - сказал пилот Дерек Лорд. 
- Если туристу захочется сегодня полетать над го-
родом, а нам для взлета нужно предупреждать об 

этом за сутки, потенциальный клиент развернется 
и уйдет». (Cape Times)

ВО ФРАНЦИИ ПРОИЗОШЕЛ 
РАЗДЕЛ ТЕЛЕПРАВ

Компания TF1, которая приобрела за 120 милли-
онов евро эксклюзивные права на телетрансляции 
во Франции матчей ЧМ-2010, уступила 37 из 64 игр 
France Televisions (France 2 и France 3), а также плат-
ному Canal+. Они выплатят ей за это соответствен-
но 25 и 8 миллионов евро. TF1 сохранила за собой 
исключительное право на показ в прямом эфире 
церемоний открытия и закрытия чемпионата, всех 
матчей с участием сборной Франции, полуфиналов, 
встречи за третье место и финала. (AFP)

НИГЕРИЙСКИЙ КАСТИНГ 
ПРИВЛЕКАЕТ НОВЫЕ ИМЕНА

Члены исполкома Нигерийской федерации фут-
бола должны обсудить в Лондоне с четырьмя спе-
циалистами вопрос о том, готовы ли они возглавить 
«СуперОрлов». Речь об экс-наставнике сборной 
Швеции Ларсе Лагербеке, а также Ратомире Джуко-
виче, Брюно Метсю и Питере Тейлоре, который тем 
временем возглавил английский «Брэдфорд».

Интерес к работе с нигерийцами проявили также 
Свен-Еран Эрикссон, экс-тренеры «Байера» Драго-
слав Степанович и Клаус Топпмеллер, а также ле-
генда «Ливерпуля» Джон Барнс, работавший на-
ставником в «Селтике» и сборной родной Ямайки. 
Однако председатель технического комитета ниге-
рийской федерации Тайво Огунджоби заявил BBC 
Sport, что выбор будет сделан из числа тренеров, 
включенных в изначальный список. Между тем Джо-
ванни Трапаттони и Луи ван Гал от варианта работы 
с «СуперОрлами» отказались, Гус Хиддинк вроде бы 
тоже, а имени Лагербека в списке не было.

В нем зато фигурировало имя Хассана Шехаты, 
которому генеральная ассамблея Египетской фе-
дерации футбола дала добро на работу со сбор-
ной Нигерии в период ЧМ-2010, если из этой стра-
ны ему поступит официальное предложение. Спе-
циалист, приведший «Фараонов» к трем победам в 
Кубке Африки, ранее выразил заинтересованность 
в том, чтобы стать первым арабским специалистом, 
который возглавил бы зарубежную сборную на чем-
пионате мира, но подчеркнул, что ему требуется со-
гласие работодателей. Теперь оно получено.

Нигерийская федерация намерена выбрать из 
числа претендентов троих. С ними проведут собе-
седования в Абудже 26 февраля, а через два дня 
объявят имя избранника. (kickoffNigeria.com, filgoal.
com, Александр ПРОСВЕТОВ)

ВАН ГАЛ МЕТИТ В БУНДЕСТРЕНЕРЫ
В Германии все чаще поговаривают, что трене-

ром бундестим может стать наставник «Баварии» 
Луи ван Гал. Масла в огонь подлило высказывание 
голландца телеканалу Sat.1: «Моя мечта - стать чем-
пионом мира. К числу сборных, с которыми можно 
добиться этого титула, принадлежит и Германия». 
(Ефим ШАИНСКИЙ)

ПАРАГВАЙЦЫ ПРОВЕРЯТ СЕБЯ 
И ПОМОГУТ БАСКАМ

Сборная Парагвая собирается сыграть 3 мар-
та в Бильбао с местным «Атлетиком». Средства 
от матча, как сообщила L’Equipe, пойдут на раз-
витие футбола в Стране Басков. Между тем ранее 
планировалось, что южноамериканцы встретятся 
3 марта в Лондоне с Нигерией. Затем интернет-
сайт KickoffNigeria.com со ссылкой на федера-
цию футбола страны распространил сообщение: 
матч состоится на стадионе клуба «Чарльтон» на 
день раньше, поскольку англичане не хотят отвле-
кать внимание от игры своей сборной с Египтом на 
«Уэмбли». Парагвайцы, в свою очередь, вырази-
ли возмущение, что нигерийцы прислали им кон-
тракт о проведении игры на день позже установ-
ленного срока.

В программе контрольных игр сборной южно-
американской страны значатся также встречи с Ир-
ландией (25 мая), Кот-д’Ивуаром (28 мая) и Греци-
ей (2 июня). (Александр ПРОСВЕТОВ)

В СБОРНУЮ МЕКСИКИ ПРИЗВАН 
37-ЛЕТНИЙ БЛАНКО

Главный тренер сборной Мексики Хавьер Агир-
ре вернул в команду нападающего Куатемока Блан-
ко, участника ЧМ-98 и -2002. В возрасте 37 лет 
футболист, более ста раз выступавший за наци-
ональную команду, защищает сейчас цвета клуба 
второго дивизиона «Веракрус». Помимо него на то-
варищеский матч с Боливией, который состоится 
3 марта в Сан-Франциско, приглашены: вратари 
- Мишель («Гвадалахара»), Ороско («Монтеррей»); 
защитники - Агилар («Пашука»), Хуарес («Пумас 
УНАМ»), У.Айяла, Нило (оба - «Атлас»), Магальон 
(«Гвадалахара»), Альдрете («Морелиа»); полуза-
щитники - Торрадо («Крус Асуль»), И.Кастро («Пу-
мас УНАМ»), Л.М.Норьега («Пуэбла»), Луна («Реал 
Сан-Луис»); нападающие - де Нигрис («Монтер-
рей»), Х.Эрнандес («Гвадалахара»), Баррера («Пу-
мас УНАМ»), Эскеда, А.Рейна (оба - «Америка»), 
Бланко («Веракрус»). (L’Equipe)

ЧМ-2010

САФАРИ-ЭКСПРЕСС

СБОРЫ ПРОЛЕТАЮТ 
НЕЗАМЕТНО

- Сейчас у команды третий 
сбор. Не надоело тренировать-
ся?

- Конечно, усталость накап-
ливается - мы же тренируемся 
по два-три раза в день. Но сбо-
ры для того и нужны, чтобы на-
гружаться, а не отдыхать. За-
то потом в сезоне будет легче. 
К тому же нам дают выходные 
для восстановления. А этот, 
последний сбор - более игро-
вой. Будет побольше тактики, 
поменьше нагрузок. Уже полег-
че. В общем, думаю, все самое 
трудное позади.

- Интересно, наверное, какие 
тактические схемы предложит 
вам Юрий Семин?

- Конечно. Но физические 
нагрузки тоже, конечно, про-
должаются. Хотя уже больше 
работаем с мячом. 

- Живете вы в номере с Иго-
рем Смольниковым. Какие впе-
чатления от нового соседа?

- Думаю, он стал им надол-
го. Уже выходил в основном со-
ставе в контрольных матчах. 
Старается, все в его руках. Мы, 
кстати, и раньше знали друг 
друга. В команде-то он не но-
вичок. 

- Для вас это не первое меж-
сезонье. А был в карьере сбор, 
который, казалось, никогда не 
закончится?

- Самым длинным моим сбо-
ром оказался предыдущий - 15 
дней. Длиннее пока не было. Но 
в принципе время в межсезо-
нье летит быстро. Каждый день 
по две-три тренировки, меж-
ду ними спишь. Может быть, 
последние несколько дней уже 
тянутся подольше, но первые 
десять пробегают незаметно. 
Конечно, усталость накаплива-
ется. Но надо терпеть - по-дру-
гому никак. Сезон длинный, а 
в этом году еще в еврокубке иг-
рать. Нужно заложить хороший 
фундамент.

- Говорят, в это межсезонье 
вам по утрам пришлось вставать 
на зарядку?

- Да. И она оказалась нуж-
ной. Когда делали ее, потом в 
течение дня чувствовали себя 
лучше. И уже на вторую тре-
нировку шли бодрячком. Хо-
тя поначалу утром вставали с 
трудом. Лично мне было непри-
вычно разминаться и только 
потом идти на завтрак. 

- С другими тренерами у вас 
такой практики не было? 

- У Павла Яковенко в «Ку-
бани» тренировались по четы-
ре раза в день. Подъемы были 
раньше, и утром вместо заряд-
ки - полноценная тренировка. 
И бегали, и с мячами работа-
ли.

- И как же доживали до вече-
ра?

- Такие нагрузки нам дава-
ли не каждый день. Тренеры 
все продумывали грамотно. А 
мы все терпели. Зато в сезоне 
потом было легко.

- Ваш нынешний тренер по 
физподготовке Винченцо Пинко-
лини какие-то необычные упраж-
нения делать заставляет?

- Ничего нового. Бегаем 
длинные и короткие отрезки. 
Что хорошо - теперь нет ни тес-
тов Купера, ни кроссов по 10 
километров. Упор делаем на 
средние и короткие дистанции, 
и считаю, это правильно. 

42 МАТЧА ЗА СЕЗОН - 
НЕ ПРЕДЕЛ

- Во вторник «Эвертон» играл 
со «Спортингом». За кого болели 
- за Билялетдинова или Измай-
лова?

- С Маратом я пока не зна-
ком. Так что, конечно, за Дини-
яра. В последний раз мы с ним 
общались в сборной. Надеюсь, 
скоро увидимся.

- Не смущает, что в «Локо» 
сейчас слишком много полуза-
щитников?

- Конкуренция - всегда плюс. 
В клуб взяли очень хороших 
футболистов, и это на пользу 
всей команде. Будет и скамей-
ка, и борьба за место в составе. 
Сезон длинный, да и от крас-
ных и желтых карточек никто 
не застрахован. 

- Но тем же Гатагову с Глуша-
ковым, скорее всего, придется 
оставаться на скамейке.

- Я так не считаю. У обоих 
есть шансы на место в осно-
ве. В прошлом-то году они иг-
рали. Впереди третий сбор, на 
нем многое станет ясно. Пока 
же у нас нет такого понятия - 
«основа».

- Когда нет уверенности, что 
ты попадаешь в эту самую «осно-
ву», сложнее тренироваться или 
легче?

- Для всех по-разному. Ког-
да играешь в основном составе, 
а потом оказываешься на ска-
мейке, то тяжелее. Если же те-

бя взяли в команду и поначалу 
ты сидишь на скамейке, а по-
том выходишь на поле, - лег-
че. Все зависит от психологии 
человека.

- А как проще вам?
- Мне легче, когда посто-

янно играю. Как только пере-
стаешь попадать в состав, на-
чинаешь копаться в себе: где-
то плохо тренировался, где-то 
плохо выступил. Конечно, мож-
но остаться в запасе не пото-
му, что ты плохо играл, а из-
за изменения тактики. Послед-
нее слово за главным тренером. 
Он всегда прав, и никаких обид 
быть не может. Надо работать 
и доказывать. 

- В прошлом сезоне вы вышли 
на поле во всех 30 матчах чем-
пионата. В чем секрет такой ста-
бильности?

- Не знаю. Наверное, дело в 
том, что я не получал серьез-
ных травм, а желтая карточка 
была всего одна. Ну и, конечно, 
Юрий Палыч доверял.

- Как вам, защитнику удалось 
ограничиться одним «горчични-
ком» за сезон? 

- Стараюсь грубо не играть. 
Не люблю специально бить по 
ногам. Отбирать мячи всегда 
пытаюсь чисто. 

- Были сезоны, когда прове-
ли больше 30 матчей?

- Да, за «Кубань» - 42 встре-

чи. В первой лиге просто мат-
чей больше. Если в этом году 
за счет выступлений в Лиге Ев-
ропы и Кубке России побью ре-
корд, буду счастлив.

- До чемпионата России оста-
лось меньше месяца. По чему 
особенно соскучились?

- Хочется уже, наконец, за-
ехать на базу, чтобы ощутить: 
чемпионат начинается. Понял, 
что соскучился, когда на днях за-
глянул в Баковку. Чистил маши-
ну от снега и вспоминал, как мы 
оставались на базе вечерами пе-
ред матчами. Захотелось, чтобы 
это время пролетело поскорее. 

- Почему оставили машину 
на базе? 

- У меня машина дорогая, 
вот и решил - пускай в Баков-
ке стоит. Но нашел время - по-
чистил, прогрел. И оставил сно-
ва.

- В этом году планка по срав-
нению с прошлым сезоном  у 
«Локомотива» повышена: пос-
тавлена задача бороться за пер-
вое место. 

- Юрий Палыч всегда нас на-
страивает так: надо побеждать 
в каждом матче - а дальше бу-
дет видно. Думаю, даже если 
финишируем в тройке, это все 
равно будет успехом, а не разо-
чарованием. Второе или третье 
место - лучше, чем в прошлом 
году. К тому же попадем в Лигу 
чемпионов. Естественно, хоте-
лось бы побороться за чемпи-
онство. Но говорить можно все, 
что угодно, а на деле - ничего не 
показать. Надо проявлять себя 
на поле. Если команда покупа-
ет хороших игроков, это еще не 
говорит о том, что в сезоне она 
будет всех обыгрывать. 

ХОЧЕТСЯ В ЛОНДОН 
И ПАРИЖ

- Как восприняли новость об 
уходе Хиддинка?

- Спокойно. И раньше ду-
мал, что Гус скорее всего уй-
дет. Он проработал с нами че-
тыре года. Конечно, ему очень 
хотелось попасть с Россией на 
чемпионат мира. К сожалению, 
не сложилось, а до следующего 
мирового первенства слишком 
далеко. Это его выбор. Жалко, 
что уходит такой хороший тре-
нер. Во многом то, что российс-
кий футбол так поднялся, - его 
заслуга: все-таки третье место 
на Euro с ним взяли.

- Получается, мартовский 
сбор - для Хиддинка прощаль-
ный.

- Да. А дальше будет вид-
но. Пришло новое руководство 
РФС, оно должно найти достой-
ную замену. 

- Чем вам запомнился Хид-
динк?

- Он всегда был очень от-
крытым и честным. К нему в 
любую минуту можно было об-
ратиться за советом, погово-
рить. Тренировки были очень 
интересные, на них сразу чувс-
твовалось, что прибавляем. В 
сборную мы всегда приезжали 
с настроением - раньше, гово-
рят, такого не было. Благода-
ря атмосфере, созданной Хид-
динком, пришел и результат. 

Теперь, наверное, главное - со-
хранить эту атмосферу.

- Чем сложна отборочная 
группа Euro-2012?

- Во-первых, там есть не-
сколько хороших команд. При-
чем не середнячков, а серьез-
ных. Словаки сейчас сыграют 
на чемпионате мира. Ирланд-
цам путь в ЮАР преградил мяч, 
забитый не по правилам. У ма-
кедонцев тоже хорошие футбо-
листы имеются, и дома они по-
портят нервы всем. Группа се-
рьезная. Но не мне судить об 
этом - нам нужно тренировать-
ся и играть.

- Россия в группе фаворит. Но 
не показала ли Словения, что мы 
к этой роли не готовы?

- Считаю, в Лужниках про-
тив словенцев мы играли хо-
рошо. Только концовку смаза-
ли - пропустили. В Мариборе 
же игра не получилась прак-
тически ни у кого. Не Словения 
нас обыграла, а нам ничего не 
удалось. Почему - не знаю. Бы-
вает такое...

- Во время чемпионата мира 
за кого будете болеть?

- Мне нравятся англичане. 
Ну и за Питера Одемвингие, ко-
нечно, буду переживать - за Ни-
герию. 

- Про Кубок Африки Одемвин-
гие что-нибудь интересное рас-
сказывает?

- Там было много хороших 
команд и перспективных афри-
канских футболистов. Ему все 
понравилось. А я видел матч, в 
котором Питер забил два гола. 

- Сейчас вы вновь в Марбе-
лье. А в каком городе мира вам 
понравилось больше всего?

- Чаще всего мы бываем на 
сборах в Турции. Но очень пон-
равился Рим. Красиво, есть где 
погулять, по магазинам прой-
тись. Хотелось бы еще побы-
вать в Лондоне. 

- В гостях у Билялетдинова с 
Жирковым?

- Да. И в Париж хорошо бы 
съездить. Летом будет пауза в 
чемпионате - на выходные, мо-
жет, в одну из этих двух столиц 
выберусь.

- За Олимпиадой следите?
- Конечно. Болею за Россию, 

смотрю все подряд. Недавно но-
чью наблюдал за выступлением 
конькобежек. Очень жду реша-
ющих хоккейных матчей. На-
деюсь, наши покажут хороший 
результат.

Екатерина БРЕДИНА 

Четверг. Скульптуры, посвященные ЧМ-2010, 
в эти дни представлены публике на выставке в Йоханнесбурге.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Ренат ЯНБАЕВ: «СКОРЕЕ БЫ В БАКОВКУ!»

Ренат ЯНБАЕВ (слева) с партнерами на тренировке «Локо».

Защитник «Локомотива» вместе с партнерами готовится 
к сезону в Марбелье и скучает по подмосковной базе команды

Февраль. Лондон. Экс-голкипер сборной 
Англии Дэвид СИМЭН отбивает пенальти 

футболиста команды «М13», которая 
будет представлять Англию на Дворовом 

детском чемпионате мира в ЮАР.
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ФУТБОЛ КУ-КА-РЕ-КУ

Израильская пресса весьма негативно 
оценила игру тель-авивского клуба в Казани

«ХАПОЭЛЬ» 
ДОМА НАЗВАЛИ 

СНЕГОВИКОМ ИЗ ГРЯЗИ
Эли ШВИДЛЕР из Тель-Авива

«Можно десятки раз ссылаться на плохую погоду и отврати-
тельное состояние поля, но невозможно проигнорировать 
тот факт, что «Хапоэлю» противостояла классная команда 

уровня Лиги чемпионов», - высказывание обозревателя израильского 
спортивного канала Ицхака Зоара в полной мере отражает реакцию 
СМИ страны и специалистов на разгромное поражение в Казани.

Досталось всем: и «Хапоэлю» в целом, названному «снеговиком из 
грязи», и главному тренеру Эли Гутману, по мнению журналистов, 
допустившему ошибки как с составом, так и с тактикой, и голкиперу 
Эньеаме, сыгравшему худший матч за тель-авивский клуб, и полуза-
щитнику Ментешашвили, оцененному, как и нигериец, жирной 
«двойкой» по 10-балльной системе  за полный провал в средней ли-
нии, и УЕФА за «наплевательское отношение ко второму по значи-
мости клубному турниру Европы».

Следует заметить, что на традиционные при поражениях жалобы 
проигравших газеты отреагировали весьма ехидно. Так, например, 
подзаголовок в «Израиль сегодня» гласит «У вас замерзли даже отго-
ворки». «Ха-Арец» написала, что в соответствии с прогнозом в следу-
ющий четверг на «Блюмфельде» ожидаются заморозки, и порекомен-
довала Гутману сосредоточиться на матчах израильской лиги.

Пресса, разумеется, отметила игру Бухарова, которая была оце-
нена «восьмеркой» по 10-балльной системе. Семак удостоился «се-
мерки». В израильской команде положительно было отмечено лишь 
короткое выступление голландского полузащитника де Риддера.

Для голкипера казанского клуба матч с израильтянами стал первым после перенесенной в декабре операции

Сергей РЫЖИКОВ: 
«ОТ МОРОЗА СПАСАЛСЯ ПРОБЕЖКАМИ»

Андрей АНФИНОГЕНТОВ 
из Казани

- Вы когда-нибудь играли в 
подобных погодных условиях?

- Не раз, и даже в более суро-
вых условиях. В 90-е годы в Рос-
сии не имелось газонов с подог-
ревом, и мы выходили на поля, 
которые можно было подгото-
вить в тех реалиях. Сейчас ор-
ганизаторы сделали все от них 
зависящее, чтобы зима не ме-
шала командам играть в фут-
бол. Хотя, безусловно, холод до-
бавил нам преимущества.

- Израильтяне оправданно 
уделили погоде очень много 
внимания?

- Скажу так: люди оказа-
лись явно не готовы к такой 
погоде. Южане, снега многие 

никогда не видели и неважно 
приспособлены к игре при ми-
нусовой температуре. Уверен, 
что дома «Хапоэль» покажет 
другой футбол, сыграет намно-
го лучше.

- Обратили внимание, что 
главный арбитр Уильям Коллам 
вышел на поле в майке с корот-
кими рукавами?

- Еще бы. Коллам - шотлан-
дец, и этим многое сказано. Хо-
лодновато было, что уж там. Но 
игре погода не помешала, и это 
самый важный итог первого 
матча. Теперь нужно так же 
собранно провести второй.

- В первом тайме после кон-
такта с капитаном «Хапоэля» Ба-
диром вы упали в штрафной гос-
тей. Коллам пенальти не назна-
чил. Был фол в том моменте?

- Был. А пенальти не было. 
Раз одиннадцатиметровый не 
назначен, пусть у тебя иная 
точка зрения, долго говорить на 
эту тему уже нет смысла.

- Можно сказать, что в изме-
ненной схеме «Рубина» вы заме-
нили Домингеса?

- Не стал бы говорить так. 
Мы абсолютно разные игроки. К 
тому же «Рубин» не зависел и не 
будет зависеть от одного футбо-
листа. Тактика на конкретный 
матч всегда выбирается, исходя 
из набора исполнителей как у 
соперника, так и у нас самих.

- Как оцените шансы двух ко-
манд на выход в 1/8 финала?

- Не вижу смысла говорить 
об этом. В Израиле будет другой 
матч и другой футбол. Легко 
там не будет.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Теперь, когда «Рубин» от-
правляется из морозной 
Казани в Израиль с 3:0 в 

кармане и прилагающимся к яр-
кой победе статусом безуслов-
ного фаворита пары, можно и 
признаться в крамоле. В домаш-
нюю победу чемпионов России 
над теплолюбивыми обитателя-
ми Ближнего Востока еще за сут-
ки до игры верилось с трудом.

Знакомство с сугробами на 
казанских улицах и клубы па-
ра, поднимавшегося к небу от 
укутанного надолго в пленку, а 
в среду раздетого донага поля 
Центрального стадиона, к оп-
тимизму не подталкивали. Ме-
рещилась нулевая ничья, кото-
рую, казалось, придется добы-
вать в суровой, но скучной для 
футбольных эстетов битве на 
тяжелом газоне. Минимальные 
1:0 представлялись очень хоро-
шим выходом из ситуации. «Ха-
поэль», конечно, не гранд евро-
пейского клубного футбола, но и 
«Рубин» пока далеко не «Барсе-
лона», которую теперь норовят 
вспомнить, измеряя рейтинг на-
шего чемпиона.

К тому же эта еврокубковая 
весна, а точнее пока зима, - пер-
вая в истории казанской коман-
ды. Курбан Бердыев готовил иг-
роков к «встрече с прекрасным» 
впервые в карьере, а отпуск у 
«Рубина» впервые был сверх-
коротким. Да еще у нескольких 
ключевых исполнителей канику-
лы получились смазанными. Бу-
харов, скажем, лечил руку, Ша-
ронов до сих пор бережет про-
оперированную ногу. Рыжикову 
тоже пришлось лечь под нож хи-
рурга в Германии. Вдобавок ска-
зал «Прощай, Russia» лучший иг-

рок российского сезона-2009 До-
мингес, совсем некстати уехал в 
Дагестан дублер основного вра-
таря Ревишвили, а купить кого-
то на трансферном рынке «Ру-
бин» оперативно не смог. В этой 
ситуации, согласитесь, чемпион 
вполне мог подстелить себе про-
рву пресловутой соломы, страху-
ясь от возможного падения.

В конце концов, далекое от 
идеала поле и русский мороз ме-
шали в равной степени каждой из 
команд. И разрушать на кочкова-
том подмерзшем поле куда про-
ще, чем созидать. Но «Хапоэль», 
игравший официальные матчи 
без пауз и приехавший в Казань в 
канун дерби с «Маккаби» - само-
го статусного матча израильско-
го чемпионата, - не смог ни раз-
рушить, ни создать. «Рубин» же 
успел все, отказавшись от при-
вычной индульгенции - ссылок на 
сложности игры зимой и рассуж-
дений о футболе, который приня-
то называть у нас весенним.

В смешанной зоне Сергей Се-
мак, когда его спросили об этом, 
заявил: поля и погода в России 
еще не раз заставят журналис-
тов поднимать избитую тему, 
но, мол, мы, парни из «Рубина», 
просто продолжим работать и 
тщательно готовиться к очеред-
ному матчу. А там - посмотрим, 
что выйдет. Курбан Бердыев сло-
веса по тому же поводу пресек 
днем раньше, заявив: морозная 
погода одинаково плоха для всех, 
кто играет в футбол. 

В итоге - 3:0. И про «Хапоэль» 
можно сказать, что он легко отде-
лался. Счет первого матча - еще и 
награда казанцам за их позицию. 
В Израиль можно ехать спокой-
но. Головокружение от локаль-
ного успеха «Рубину» не грозит. 
Не тот случай.

ЧТО В «РУБИНЕ»?

СОЛОМА 
НЕ ПОТРЕБОВАЛАСЬ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ЛИГА ЕВРОПЫ

1/16 финала. Первые матчи. Аякс 
- Ювентус - 1:2 (Сулеймани, 17 - Ама-
ури, 32, 58). Удаление: Салихамиджич 
(«Ювентус»), 90+2. Брюгге - Валенсия 
- 1:0 (Куэмаа, 56). Удаление: Сильва 
(«Валенсия»), 51. Вильярреал - 
Вольфсбург - 2:2 (Сенна, 43. Рубен, 85 
- Графите, 65, 84, с пенальти). Удале-
ние: Маркано («Вильярреал»), 83. 
Лилль - Фенербахче - 2:1 (Бальмон, 3. 
Фро, 52 - Ведерсон, 5). Стандард - 
Зальцбург - 3:2 (Витсел, 66, с пеналь-
ти, 82. Де Камаргу, 80 - Янко, 4, 45). 
Твенте - Вердер - 1:0 (Янссен, 39). Ат-
летик - Андерлехт - 1:1 (Сан Хосе, 58 - 
Билья, 35).  Атлетико - Галатасарай - 
1:1 (Рейес, 23 - К.Кейта, 77). Встречу об-
служивала российская судейская 
бригада в составе Алексея Николаева, 
Тихона Калугина и Николая Голубева. 
Гамбург - ПСВ - 1:0 (Янсен, 26, с пе-
нальти). Герта - Бенфика - 1:1 (Хави 
Гарсия, 33, в свои ворота - Ди Мария, 4). 
Ливерпуль - Униря - 1:0 (Нгог, 81). Па-
натинаикос - Рома - 3:2 (Салпигидис, 
67. Христодулопулос, 84. Сиссе, 89 - Ву-
чинич, 29. Писарро, 81). Копенгаген - 
Марсель - 1:3 (Гренкьер, 79, с пеналь-
ти - Ньянг, 72. Бен Арфа, 84. Каборе, 90). 
Фулхэм - Шахтер - 2:1 (Геро, 3. Замо-
ра, 63 - Луис Адриану, 32). 

Ответные матчи состоятся 23 - 25 
февраля.

АНГЛИЯ
Полузащитника «Манчестер Сити» 

Патрика Виейра, сыгравшего за «горо-

жан» всего четыре матча после перехо-
да из «Интера», дисквалифицировали 
на три ближайшие игры. Такому нака-
занию француз подвергся за удар по-
лузащитника «Стоук Сити» Глена Уэла-
на в область паха в матче 23-го тура 
чемпионата Англии. Теперь он пропус-
тит матчи с «Ливерпулем» и «Челси» в 
рамках премьер-лиги и ответную встре-
чу 1/8 финала Кубка Англии с тем же 
«Стоук Сити». (AP)

ФРАНЦИЯ
Над главным тренером «Ниццы» Ди-

дье Олле-Николем занесен дамоклов 
меч. В сегодняшней домашней игре с 
«Лорьяном» он, по выражению генераль-
ного директора «Орлят» Патрика Говер-
натори, разыгрывает своего «последне-
го джокера». Клубное руководство тре-
бует победы, причем достигнутой 
благодаря осмысленной игре. В послед-
них 11 турах французского чемпионата 
«Ницца» набрала только три очка. К тому 
же в январе она вылетела из Кубка, про-
играв «Плабеннеку», команде третьего 
дивизиона. 

Луис Фернандес от предложения 
«Ниццы» отказался. В интервью газете 
Nice-Matin он заявил, что у него много 
других планов, а становиться в очеред-
ной раз «пожарным» нет желения. «Я го-
тов возглавить сборную, но не клуб», - 
подчеркнул Фернандес.

В качестве кандидата номер один на 
пост главного тренера французские СМИ 
называют Эли Бопа, освобожденного в 
июне из «Нанта». Фигурируют также име-
на Гернота Рора и... Роллана Курбиса. 

Бывший тренер «Алании», осужден-
ный еще в октябре 2007 года на два го-
да тюрьмы в связи с делом о незакон-
ных трансферах в «Марселе» в период 
с 1997 по 1999 год, долго с помощью 
апелляций оттягивал исполнение нака-
зания. При этом он и его адвокаты до-
жидались утверждения законопроекта 
о распространении на приговоренных 
к двухлетнему сроку правила, разре-
шающего заменять заключение ноше-
нием электронного браслета, который 
закрепляется на щиколотке и позволя-
ет контролировать местонахождение 
человека. 

В конце концов 19 сентября про-
шлого года Курбис был арестован, но 
отсидел он только около пяти месяцев. 
Судья заменил ему пребывание в тюрь-
ме ношением браслета, и 12 февраля 
тренер был условно освобожден. Прав-
да, на него наложены ограничения в 
передвижении. В частности, он не 
вправе покидать свое жилище - в дан-
ном случае отель в Монпелье - по вече-
рам и выходным. Курбис тем временем 
уже возобновил работу на радиостан-
ции RMC и в минувший вторник, в час-
тности, комментировал матч Лиги чем-
пионов «Лион» - «Реал». При этом он 
заявил, что после размышлений в 
тюрьме пришел к выводу, что заинте-
ресован в продолжении тренерской 
деятельности. (L’Equipe, Александр 
ПРОСВЕТОВ)

***
В соответствии с постановлением 

дисциплинарной комиссии французс-
кой ПФЛ «Ницце» придется провести 

один матч национального чемпионата 
без зрителей. Это наказание вынесено 
ей за поведение фанатов в конце январ-
ского матча в Монако. Клуб из княжест-
ва, в свою очередь, оштрафован на 20 
тысяч евро. (lfp.fr)

БРАЗИЛИЯ
После поражения на своем поле от 

клуба «Сан-Каэтано» (1:4) в чемпионате 
штата Сан-Паулу руководство «Палмей-
раса» уволило главного тренера Рама-
лью, который три раза подряд выигры-
вал указанный турнир с клубом «Сан-Па-
улу» (2006 - 2008). В «Палмейрасе» этот 
специалист проработал менее семи ме-
сяцев. При нем в 34 матчах клуб одержал 
13 побед и потерпел 11 поражений. 
(L’Equipe)

РУАНДА
Селлас Тетте, под началом которого 

сборная Ганы выиграла осенью в Египте 
юношеский чемпионат мира U-20, под-
писал двухлетний контракт с Федераций 
футбола Руанды. Ганец будет руково-
дить как национальной командой, так и 
юношеской сборной этой страны. (BBC 
Sport)

ТОГО
Спортивный арбитражный суд в Ло-

занне отказал Футбольной федерации 
Того в вынесении временного поста-
новления по ее иску к Африканской 
конфедерации футбола (КАФ). Того-
лезцы оспаривают решение КАФ о дис-
квалификации их сборной на два бли-

жайших розыгрыша Кубка Африки за 
отъезд с январского турнира в Анголе, 
который, как известно, последовал за 
нападением мятежников в Кабинде на 
автобус команды, в результате чего по-
гибли два члена делегации. Федерация 
Того добивалась временного решения, 
которое позволило бы «Ястребам» при-
нять участие в жеребьевке отборочно-
го этапа Кубка Африки-2012, однако 
суд, как отмечается в его коммюнике, 
пришел к выводу, что они смогут и без 
этого взять в сентябре старт в турнире 
- он не видит препятствий для проведе-
ния новой жеребьевки, если таковая 
потребуется. Слушания назначены на 
весну. (cafonline.com, Александр ПРО-
СВЕТОВ)

АЗИЯ
Кубок вызова АФК. 2-й тур. 

Группа А. Шри-Ланка - Таджикистан 
- 1:3 (Филип, 78 - Рабимов, 13 с пе-
нальти. Фатхуллоев, 32, 90+2). Удале-
ние: Нуруллоев (Таджикистан), 86. 
Благодаря дублю участника юношес-
кого чемпионата мира-2007 (до 17 лет) 
Фатхуло Фатхуллоева подопечные Пу-
лода Кодирова сохранили шансы на 
выход в полуфинал. Бангладеш - 
Мьянма - 1:2 (Захид Хосейн, 49 - Тун 
Тун Вин, 16, Пай Сое, 32). Для оформ-
ления путевки в полуфинал футболис-
там Мьянмы в заключительной игре со 
сборной Таджикистана достаточно 
сыграть вничью. (Александр ВЕРШИ-
НИН)

Мьянма - 6, Бангладеш, Таджи-
кистан - 3, Шри-Ланка - 0.

Капитан «Рубина» в четверг провел один из лучших своих 
матчей за последний год. Он успевал везде, играл ярко 

и полезно, забил гол и сделал результативную передачу.

Сергей СЕМАК: 
«В ИЗРАИЛЕ БУДЕТ 
ДРУГОЙ ФУТБОЛ»

ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/16 финала
Первый матч. «РУБИН» - «ХАПОЭЛЬ» Т-А - 3:0

БАСКЕТБОЛ
Кубок Европы. Женщины. Плей-

офф. 1/4 финала. Первые матчи. АЕЛ 
(Кипр) - НАДЕЖДА - 64:71 (19:22, 
19:14, 12:16, 14:19). А: Холдсклоу (25), 
Бэйкер (21). Н: Бурик (20), Закалюжная 
(12), Снытина (10), Овчаренко (10), Бара-
нова (9), Веремеенко (6), Мош (4), Троина 
(0). Ответный матч пройдет в Оренбурге 
25 февраля.

Афинаикос (Греция) - ДИНАМО М - 
84:60 (29:7, 22:13, 21:14, 12:26). А: 
Петроните (16+11 подборов), Райли 
(16+11 подборов), Уиггинс (16). Д: Кузина 
(19), Сытняк (12), Михеева (10), Черепа-
нова (8), Кейру (6), Логунова (5), Дороше-
ва (0), Шолохова (0), Столяр (0), Попова 
(0). Ответный матч пройдет в Москве 25 
февраля.

Тырговиште (Румыния) - ДИНАМО 
К - 75:57 (19:16, 26:13, 18:16, 12:12). 
Т: Томпсон (15+10 подборов), Дорон (15). 
Д: Роббинс (16), Сноу (11), Псарева (9+10 
подборов), Линкевичине (7), Бочарова (7), 
Максименко (5), Лаптева (2). Ответный 
матч пройдет в Курске 24 февраля.

Саарлуис (Германия) - Мондевиль 
(Франция) - 66:63.

НБА
Регулярный чемпионат. Кливленд 

- Денвер - 116:118 ОТ. К: Л. Джеймс 
(43+15 передач+13 подборов), Ш. О’Нил 
(18). Д: К. Энтони (40), Кен. Мартин (18+17 
подборов), Биллапс (18). Денверцы пре-
рвали 13-матчевую победную серию «Ка-
вальерс». Накануне матча стало известно, 
что у главного тренера «Наггетс» Джорд-
жа Карла обнаружен рак горла.

Лейкерс - Бостон - 86:87. Л: П. Га-
золь (22),Артест (15),Одом (13+14 подбо-
ров). Б: Р. Аллен (24), Рондо (14+11 пере-
дач+5 перехватов), К. Перкинс (13+14 
подборов). Лидер калифорнийцев Коби 
Брайант пропустил из-за травмы пятый 
матч подряд, а его команда выиграла на 
этом отрезке четыре встречи.

КЛИВЛЕНД. «Кавальерс» совершили 
трехсторонний обмен с участием «Вашин-
гтона» и «Клипперс». По его итогам звез-
да «Уизардс» Антуан Джеймисон (33 года, 
206 см) вместе с защитником калифор-
нийцев Себастьяном Телфэйром (24 года, 
183 см) перебрались в Кливленд, а литов-
ский центровой «Всадников» Жидрунас 
Илгаускас (34 года, 221 см), в свою оче-
редь, перешел в столичный клуб. Также 
состав «Волшебников» пополнил форвард 
Эл Торнтон (26 лет, 201 см), за которого 
«Лос-Анджелесу» был отдан центровой 
Дрю Гуден (28 лет, 208 см). (ESPN)

НЬЮ-ЙОРК. Первый в истории лиги 
трехкратный победитель конкурса по 
броскам сверху защитник Нэйт Робинсон 
(25 лет, 170 см) перешел из «Никс» в «Бос-
тон» вместе с форвардом Маркусом Лэн-
дри (24 года, 201 см). В качестве компен-
сации ньюйоркцы получили защитников 
Эдди Хауса (31 год, 185 см), Джей. Ар. 
Гидденса (25 лет, 196 см) и форварда 
Билла Уокера (22 года, 198 см). (The 
Newsday) 

ХЬЮСТОН. «Рокитс» достигли при-
нципиальной договоренности об обмене 
звездного форварда Трэйси Макгрэди (30 
лет, 203 см) в «Сакраменто» на защитни-
ка Кевина Мартина (27 лет, 201 см). Впро-
чем, детали сделки еще не согласованы и 
в него может включиться «Нью-Йорк», так-
же претендующий на Макгрэди. (sports.
yahoo.com)

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. «Клипперс» обме-
няли центрового-ветерана Маркуса Кэм-
би (35 лет, 211 см) в «Портленд». В обрат-
ном направлении проследовали разыгры-
вающий Стив Блэйк (30 лет, 191 см) и 
форвард Трэвис Аутло (25 лет, 206 см). 
(АР)

ХОККЕЙ
НИЖНЕКАМСК. Один из лидеров 

«Нефтехимика», швед Никлас Перссон 
решил остаться в команде еще на один 
сезон. «Единственное, что меня может 
разлучить с Нижнекамском, так это под-
писание контракта с клубом НХЛ», - за-
явил центрфорвард. (Исмаил РАМАЗА-
НОВ)

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Чемпионат России. Высшая лига.

СТРОИТЕЛЬ - ЗОРКИЙ - 3:7 (2:4)
Голы: Перевощиков, 6. Хрящев, 39. Лы-

сак, 67 - Радюшин, 7 - с углового. До-
ровских, 14 - с углового. Пьянов, 19, 
89 - с углового. Козулин, 32. Шарда-
ков, 69 - с 12-метрового. Ануфриев, 
86. Штраф: 10 - 5. 19 февраля. Сык-
тывкар. 1000 зрителей.

ХК БОРОВИЧИ - ЛОКОМОТИВ - 
4:5 (2:2)

Голы: Архипкин, 16. Бегунов, 43 - с 
12-метрового, 82. Я. Бефус, 60 - Ста-
рых, 8, 11, 88. Козлов, 65 - с 12-метро-
вого. Горшунов, 76 - с углового. 
Штраф: 30 - 70. На 90-й минуте Коз-
лов удален до конца матча за три 
штрафа в игре. 19 февраля. Борови-
чи. 963 зрителя.

СИБСЕЛЬМАШ - ВОДНИК - 
10:2 (4:2)

Голы: Рогулев, 3, 45, 58. Анисимов, 30, 
88. Ишкельдин, 43. Маврин, 54, 65. 
Свиридов, 62 - с углового. Турков, 76 
- Антонов, 8. Дергаев, 40 - со штраф-
ного. Штраф: 15 - 15. 19 февраля. Но-
восибирск. 3500 зрителей.

КУЗБАСС - ДИНАМО М - 4:4 (2:2)
Голы: Стасенко, 15 - с углового. Черны-

шев, 23, 74. Тетерин, 53 - Золотарев, 
7 - с углового. Обухов, 21. Иванушкин, 
49. Франц, 70 - с 12-метрового. 
Штраф: 30 - 10. 19 февраля. Кемеро-
во. 21 000 зрителей.

ЕНИСЕЙ - УРАЛЬСКИЙ ТРУБНИК - 
9:4 (5:0)

Голы: А. Щеглов, 13 - с 12-метрового. Ло-
манов, 18 - с углового, 23, 66. Бонда-
ренко, 20, 52. Почкунов, 28, 90. Садов-
ский, 77 - Ширяев, 51, 87 - с 12-метро-
вого. Чучалин, 57. Степченков, 64. 
Штраф: 30 - 50. 19 февраля. Красно-
ярск. 2500 зрителей.

СКА-НЕФТЯНИК - 
БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ - 4:5 (2:2)

Голы: Горчаков, 4. Стеблецов, 16. Попов, 
75. Исмагилов, 86 - Савченко, 17. Ко-
валев, 41 - с углового. Насонов, 62, 68, 
88 - с углового. Нереализованный 
12-метровый: Попов, 4 (вратарь). 
Штраф: 60 - 50. 19 февраля. Хаба-
ровск. 2200 зрителей.

 И В Н П М О
 1. Кузбасс 25 22 1 2 167-85 67
 2. Динамо М 24 21 2 1 263-83 65
 3. Енисей 24 20 1 3 160-56 61
 4. Зоркий 23 20 0 3 127-68 60
 5. Байкал-Энергия 25 20 0 5 117-76 60
 6. Уральский трубник 25 12 4 9 75-81 40
 7. Сибсельмаш 24 11 2 11 99-85 35
 8. Динамо К 22 10 5 7 106-78 35
 9. Родина 24 11 0 13 87-96 33
10. СКА-Нефтяник 24 9 3 12 92-96 30
11. Строитель 25 7 0 18 59-108 21
12. Водник 24 6 2 16 66-113 20
13. Мурман 24 6 2 16 68-155 20
14. Локомотив 25 5 3 17 68-124 18
15. Волга 26 5 2 19 77-173 17
16. Старт 22 5 0 17 57-118 15
17. ХК Боровичи 26 1 3 22 62-155 6

Бомбардиры: ИВАНУШКИН - 77, 
Обухов (оба - «Динамо» М) - 64, Ломанов 
(«Енисей») - 58, Рязанцев («Кузбасс») - 50, 
Бондаренко («Енисей) - 43.

Следующие матчи: 22 февраля - 
Динамо М - Локомотив, Динамо К - Ени-
сей, Старт - Строитель, ХК Боровичи - 
Волга, Мурман - Родина, Сибсельмаш - 
Зоркий, Кузбасс - Водник, СКА-Нефтяник 
- Уральский трубник.

Первая лига. 2-я группа. Волга-2 - 
Акжайык - 5:7, 8:3.

РЕГБИ
МОСКВА. Россия осталась единс-

твенным кандидатом на проведение Куб-
ка мира-2013 по регби-7. Это стало ясно 
после того, как соперники нашей страны 
по тендеру на право провести крупней-
шее соревнование в мировой «семерке» - 
Бразилия и Германия - сняли свои канди-
датуры. (Зураб ЧИТАЯ)

ТЕННИС
МЕМФИС. Мужской турнир Regions 

Morgan Keegan Championships & The 
Cellular South Cup. Категория - 500. 
1 100 000 долларов. Закрытые корты. 
Хард. 32 участника.

18 февраля. 1/8 финала. Роддик 
(США, 1) - Лу Еньсунь (Тайвань) - 7:6 (7:2), 
6:4. Бердых (Чехия, 5) - Расселл (США) - 
3:6, 6:3, 6:2. Керри (США, 8) - Л.Майер 
(Аргентина) - 6:4, 6:0. Карлович (Хорва-
тия) - Малисс (Бельгия) - 6:4, 6:4. Лачко 
(Словакия) - Шарди (Франция) - 7:6 (7:4), 
2:1, отказ.

МАРСЕЛЬ. Мужской турнир Open 
13. Категория - 250. 512 750 евро. За-
крытые корты. Хард. 32 участника.

18 февраля. 1/8 финала. Содерлинг 
(Швеция, 1) - Стаховский (Украина) - 6:7 
(5:7), 6:3, 6:4. Монфис (Франция, 3) - Сеп-
пи (Италия) - 7:6 (7:4), 3:6, 7:6 (7:3). Мар-
ченко (Украина) - О.Рохус (Бельгия) - 6:1, 
3:6, 6:2. Руфин (Франция) - Мертенс 
(Бельгия) - 6:3, 2:6, 6:2.

БУЭНОС-АЙРЕС. Мужской турнир 
Copa Telmex. Категория - 250. 475 300 
долларов. Открытые корты. Грунт. 32 
участника.

18 февраля. 1/8 финала. Феррер 
(Испания, 1) - Жиль (Португалия) - 6:3, 6:0. 
Монако (Аргентина, 4) - Чела (Аргентина) 
- 7:6 (7:3), 4:6, 6:2. АНДРЕЕВ (6) - Граноль-
ерс (Испания) - 3:6, 6:3, 6:4. Себальос (Ар-
гентина, 8) - Мойя (Испания) - 6:4, 6:4.

1/4 финала. Монтаньес (Испания, 5) 
- Налбандян (Аргентина) - отказ.

Парный разряд. 1/4 финала. Фер-
рер/Рамирес Идальго (Испания) - АНДРЕ-
ЕВ/Химено-Травер (Россия/Испания) - 
6:2, 7:5.

ДУБАЙ. Женский турнир Barclays 
Dubai Tennis Championships. Катего-
рия - Premier 5. 2 000 000 долларов. От-
крытые корты. Хард. 56 участниц.

18 февраля. 1/4 финала. В.Уильямс 
(США, 3) - ПАВЛЮЧЕНКОВА - 6:3, 6:4. Аза-
ренко (Белоруссия, 4) - ЗВОНАРЕВА - 6:1, 
6:3.

Парный разряд. 1/4 финала. 
К.Блэк/Л.Хубер (Зимбабве/США, 1) - КУД-
РЯВЦЕВА/Дзехалевич (Россия/Белорус-
сия) - 6:0, 7:6 (8:6). Льягостера Вивес/
Мартинес Санчес (Испания, 2) - Говорцо-
ва/Чуан Чязцюн (Белоруссия/Тайвань) - 
6:7 (7:9), 6:3, 10:8.

МЕМФИС. Женский турнир Regions 
Morgan Keegan Championships & The 
Cellular South Cup. Категория - 
International. 220 000 долларов. Закры-
тые корты. Хард. 32 участниц.

18 февраля. 1/4 финала. ШАРАПО-
ВА (1) - Балтача (Великобритания, 8) - 6:2, 
7:5. Арвидссон (Швеция) - Оден (США, 2) 
- 6:1, 6:3. Квитова (Чехия, 5) - Канепи (Эс-
тония) - 1:6, 6:3, 7:6 (7:0). Кьотавонг (Ве-
ликобритания) - Шпрем (Хорватия) - 6:4, 
6:3.

Парный разряд. 1/4 финала. Мат-
тек-Сэндс/Шонесси (США) - ЛЫКИНА/
Федосова (Россия/Франция) - 6:3, 6:0.

БОГОТА. Женский турнир Copa 
BBVA-Colsanitas. Категория - 
International. 220 000 долларов. Откры-
тые корты. Грунт. 32 участницы.

18 февраля. 1/8 финала. Закопало-
ва (Чехия, 7) - Корытцева (Украина) - 1:6, 
6:3, 6:4. Парментье (Франция) - Кастаньо 
(Колумбия) - 6:2, 6:4. Дюке Марино (Ко-
лумбия) - Антонийчук (Украина) - 7:6 (7:3), 
7:6 (12:10).

Парный разряд. 1/4 финала. Ко-
рытцева/Пеллетье (Украина/Канада) - 
Ботто/Дюке Марино (Перу/Колумбия) - 
6:4, 6:2. Савчук/Якимова (Украина/Бело-
руссия) - Фишмэн/Вашингтон (Канада/
США) - 6:2, 6:7 (5:7), 10:7.

ГАНДБОЛ
Чемпионат России. Мужчины. Заря 

Каспия (Астрахань) - СКИФ (Краснодар) - 
36:28, Чеховские медведи (Московская 
область) - Университет им. Лесгафта-Не-
ва (Санкт-Петербург) - 47:29, РГУФК-Че-
ховские медведи (Московская область) - 
Пермские медведи (Пермь) - 33:35, Энер-
гия (Воронеж) - Сунгуль (Снежинск) - 
24:31.
 И В Н П М О
 1. ЧЕХОВСКИЕ 
   МЕДВЕДИ 18 18 0 0 797-511 36
 2. КАУСТИК 16 12 1 3 523-467 25
 3. УНИВЕРСИТЕТ 
   ИМ. ЛЕСГАФТА-НЕВА 15 12 0 3 482-403 24
 4. ЗАРЯ КАСПИЯ 15 9 2 4 495-454 20
 5. Локомотив-Полет 17 8 1 8 524-498 17
 6. Сунгуль 15 7 1 7 452-447 15
 7. СКИФ 15 7 1 7 489-510 15
 8. Энергия 15 4 2 9 406-450 10
 9. РГУФК-
   Чеховские медведи 17 4 1 12 497-563 9
10. Динамо-Виктор 18 4 1 13 500-618 9
11. Пермские медведи 14 4 0 10 393-465 8
12. Нара 17 1 2 14 493-665 4

БАДМИНТОН
ВАРШАВА. Командный чемпионат 

Европы. Групповой этап. Мужчины. 
РОССИЯ - Швеция - 4-1. Женщины. РОС-
СИЯ - Англия - 4-1. Обе российские ко-
манды вышли в 1/4 финала. (Елена РЕН-
ЖИНА)

ФОРМУЛА-1
АБУ-ДАБИ. Компания Aldar Properties, 

владелец искусственного насыпного ост-
рова Yas Island и всех находящихся на его 
территории строений (включая междуна-
родный автодром Yas Marina Circuit, где 
проходит этап чемпионата мира «Гран-
при Абу-Даби»), продала свою собствен-
ность правительству эмирата. Эта сделка 
позволила компании избежать банкрот-
ства и покрыть убытки за прошлый год. 
(f-1.gpupdate.net)

ХЕРЕС-ДЕ-ЛА-ФРОНТЕРА. Тесты. 
Результаты. 2-й день. 1. Баррикелло 
(Бразилия, «Уильямс») - 1.27,145 (98 кру-
гов). 2. ПЕТРОВ (Россия, «Рено») - 
1.27,828 (56). 3. Феттель (Германия, «Ред 
Булл») - 1.28,162 (71). 4. Росберг (Герма-
ния, «Мерседес») - 1.28,515 (71). 5. Мас-
са (Бразилия, «Феррари») - 1.28,879 (92). 
6. Де Ла Роса (Испания, «Заубер») - 
1.29,691 (8). 7. Ди Реста (Великобрита-
ния, «Форс Индия») - 1.30,344 (33). 8. Глок 
(Германия, «Вирджин») - 1.30,476 (72). 9. 
Лиуцци (Италия, «Форс Индия») - 1.30,666 
(24). 10. Хэмилтон (Великобритания, 
«Макларен») - 1.31,633 (57). 11.Буеми 
(Швейцария, «Торо Россо») - 1.32,678 
(57). 12. Ковалайнен (Финляндия, «Ло-
тус») - 1.33,554 (30).

Погода продолжает вносить коррек-
тивы в работу команд: в четверг к дождю 
добавился сильный ветер, и уже обсужда-
ется возможность продления на один 
день запланированных на следующую не-
делю тестов в Барселоне. «Нам удалось 
немного поработать на мокрой трассе и 
попрактиковать пит-стопы, что для меня 
очень полезно, - сказал россиянин. - Те-
перь остается надеяться, что хотя бы пос-
ледние тесты в Барселоне пройдут в су-
хую погоду». Вчера и сегодня за рулем 
«Рено» Виталия Петрова сменил поляк Ро-
берт Кубица. (f1-news.ru, renaultf1.com)

ВЕЛОШОССЕ
МУСКАТ (Оман). Мужская много-

дневная велогонка «Тур Омана». 5-й 
этап. 148 км. 1. Бонен (Бельгия, Quick 
Step) - 3:23.52. 2. Хаедо (Аргентина, Saxo 
Bank). 3. Ван Стайен (Бельгия, Topsport)… 
17. Наполитано (Италия, «КАТЮША»)… 
25. ТРУСОВ («КАТЮША»)… 71. Ванден-
берг (Бельгия, «КАТЮША»)… 79. Поццато 
(Италия, «КАТЮША»). 80. Бандиера (Ита-
лия, «КАТЮША»)… 83. ЕСЬКОВ («КАТЮ-
ША»)… 86. ОВЕЧКИН («КАТЮША»)… 106. 
ИГНАТЬЕВ («КАТЮША») - у всех время по-
бедителя.

6-й этап. Индивидуальная разде-
лка на 18,6 км. 1. Хаген (Норвегия, Sky) - 
25.58. 2. Канчеллара (Швейцария, Saxo 
Bank) - отставание 0.17. 3. Мейер (Авс-
тралия, Garmin) - 0.45… 5. ОВЕЧКИН - 
1.01… 14. ИГНАТЬЕВ - 1.25… 16. Поццато 
- 1.28… 31. ТРУСОВ - 1.47… 46. Ванден-
берг - 2.08… 67. ЕСЬКОВ - 2.29… 117. 
Бандиера - 4.17… 123. Наполитано - 
5.09. 

Общий зачет. 1. Канчеллара - 
16:02.52. 2. Хаген - 0.28. 3. Мейер - то же 
отставание… 17. ТРУСОВ - 1.25… 30. Поц-
цато - 2.16… 41. Ванденберг - 2.43… 51. 
ЕСЬКОВ - 3.14… 82. Бандиера - 5.05… 87. 
Наполитано - 5.51… 89. ОВЕЧКИН - 5.56… 
91. ИГНАТЬЕВ - 6.20. 

ЛАГУШ (Португалия). Мужская 
многодневная велогонка «Вуэльта 
Алгарве». 2-й этап. 207,5 км. 1. Грай-
пель (Германия, Columbia) - 6:06.39. 2. Ро-
ландтс (Бельгия, Lotto) - время победите-
ля. 3. Санчес (Испания, Euskaltel) - 0.04… 
7. Родригес (Испания, «КАТЮША») - 0.06… 
20. ИВАНОВ («КАТЮША»)… 22. Контадор 
(Испания, «Астана»)… 34. ВОРГАНОВ 
(«КАТЮША»). 35. БОЧАРОВ («КАТЮША»)… 
37. Оррах (Испания, «КАТЮША») - у всех 
то же отставание… 70. КАРПЕЦ («КАТЮ-
ША») - 0.54… 86. Кирхен (Люксембург, 
«КАТЮША») - 5.52… 140. Макьюэн (Авс-
тралия, «КАТЮША») - 18.17.

Общий зачет. 1. Грайпель - 10:17.12. 
2. Вогренар (Франция, Francaise Des Jeux) 
- 0.05. 3. Роландтс - 0.08. 4. Оррах - 0.12… 
14. Контадор - 0.20… 16. БОЧАРОВ… 21. 
ВОРГАНОВ… 25. ИВАНОВ… 39. Родригес 
- у всех то же отставание… 66. КАРПЕЦ - 
1.08… 85. Кирхен - 6.06… 140. Макьюэн - 
20.48. 

ШАХМАТЫ
ЛИНАРЕС (Испания). Экс-чемпион 

мира Веселин Топалов из Болгарии еди-
нолично возглавляет турнирную таблицу 
после 1-го круга супертурнира 21-й кате-
гории. В 5-м туре он держал белыми верх 
над чемпионом России Александром Гри-
щуком.

В их партии была разыграна сицили-
анская защита. На излюбленный россия-
нином ранний выпад ферзя на поле b6 
болгарский гроссмейстер применил ра-
нее не встречавшийся ход конем - 
10.Кde2. После того как черные резко ос-
лабили свой королевский фланг фланго-
вым движением 13…g5, а белые рокиро-
вали в длинную сторону и оставили без 
защиты своего пехотинца на f2, созда-
лось крайне острое положение, в котором 
белые, не считаясь с жертвами, пытались 
добраться до черного короля. Черные за-
щищались превосходно, подтянув для за-
щиты королевских укреплений свою фер-
зевую ладью через поле а6. Атака белых 
стала заходить в тупик, а после того как 
черный ферзь со страшной силой вторич-
но пришел на поле f2 (26.Фf2!), белые 
должны были потерять вторую фигуру, а с 
ней и партию. Но Грищук, попавший в 
сильнейший цейтнот, неострожно отсту-
пил королем не на то поле (вместо 27...
Крg7 выигрывало 27…Крh7), и атака бе-
лых продолжилась с новой силой. Мино-
вав благополучно первый контроль, со-
перники продолжили борьбу в сложном 
эндшпиле, в котором Топалов добился 
важной победы.

Азербайджанский гроссмейстер Ву-
гар Гашимов красиво переиграл черны-
ми испанца Франсиско Вальехо и вышел 
на 50-процентный рубеж. (Юрий ВАСИ-
ЛЬЕВ)

5-й тур. Топалов (Болгария) - ГРИ-
ЩУК - 1:0. Вальехо (Испания) - Гашимов 
(Азербайджан) - 0:1. Аронян (Армения) - 
Гельфанд (Израиль) - ничья. После 5-го 
тура: Топалов - 3,5 очка, ГРИЩУК, Аронян, 
Гашимов - 2,5, Гельфанд, Вальехо - 2.
Веселин TОПАЛОВ (2805) -
Aлександр ГРИЩУК (2736)

Сицилианская защита [B90]
1.e4 c5 2.¤f3 d6 3.d4 cd4 4.¤d4 ¤f6 
5.¤c3 a6 6.Ґe3 ¤g4 7.Ґc1 ¤f6 8.h3 
¤c6 9.g4 Јb6 10.¤de2 e6 11.Ґg2 Ґe7 
12.b3 h6 13.Јd2 g5 14.Ґa3 ¤e5 15.0-0-0 
Јf2 16.Ґd6 Ґd6 17.Јd6 ¤fd7 18.¤d4 
Јf6 19.Јa3 Јe7 20.Јb2 0-0 21.¤f5 ef5 
22.¤d5 Јc5 23.ef5 a5 24.h4 gh4 25.¦h4 
¦a6 26.ўb1 Јf2 27.¤e7 ўg7 28.¦h2 
f6 29.g5 fg5 30.¤c8 ¦af6 31.¤e7 ¦8f7 
32.¤d5 ¤f3 33.Ґf3 Јh2 34.¤f6 ¤f6 35.a4 
Јf4 36.Ґd5 ¦d7 37.¦e1 Јf5 38.Ґc4 
Јf2 39.Јe5 Јd4 40.Јf5 Јg4 41.Јa5 
¦d1 42.¦d1 Јd1 43.ўb2 Јd6 44.Јa7 
Јe5 45.ўa2 Јe4 46.Ґd3 Јc6 47.a5 ¤d5 
48.Јd4 ¤f6 49.Јe5 ўf8 50.c4 g4 51.Ґf5 
ўf7 52.Јb8 ¤e8 53.Јf4 Јc5 54.Ґg4 
¤f6 55.Јf5 Јd4 56.Ґf3 Јf2 57.ўa3 ўg7 
58.ўa4 b6 59.ab6 Јb6 60.c5 Јa7 61.ўb5 
Јb8 62.ўc4 Јg8 63.ўc3 Јe8 64.b4 Јe1 
65.ўc4 Јf1 66.ўb3 Јb5 67.Ґd1 Јc6 
68.Ґc2 ўf7 69.Ґd3  1-0
Франсиско ВАЛЬЕХО (2705) -
Вугар ГАШИМОВ (2759)

Индийская защита [A61]
1.d4 ¤f6 2.c4 e6 3.¤f3 c5 4.d5 d6 5.¤c3 ed5 
6.cd5 g6 7.Ґf4 a6 8.a4 Ґg7 9.h3 0-0 10.e3 
¤e8 11.Ґe2 ¤d7 12.0-0 Јe7 13.Јb3 ¦b8 
14.¤d2 f5 15.¤c4 g5 16.Ґh2 f4 17.ef4 
gf4 18.¦fe1 ¤e5 19.¤e4 b5 20.ab5 ¦b5 
21.Јd1 ¦b4 22.¦c1 ¤c4 23.¦c4 Ґb2 
24.¦b4 cb4 25.Јc2 Ґg7 26.Јc8 Јe4 
27.Јe6 Јe6 28.de6 Ґc3 29.¦d1 a5 30.Ґb5 
¤c7 31.Ґd7 ¦f6 32.¦d6 b3 33.¦b6 b2 
34.g4 Ґb4 35.¦b8 ¦f8  0-1

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Чемпионат 

России по стрельбе из пневматичес-
кого оружия. Мужчины. Пневмати-
ческая винтовка, стрельба по движу-
щейся мишени с переменной скоро-
стью, микс. 1. Огарков (Санкт-Петер-
бург) - 384. 2. Романов (Москва) - 382 
(10,9). 3. Марченко (Омск) - 382 (9,8). 
Женщины. Пневматический писто-
лет. 1. Падерина (Свердловская обл.) - 
486,1 (388+98,1). 2. Беляева (Москва) - 
483,5 (382+101,5). 3. Яскевич (Липецкая 
обл.) - 483,2 (382+101,2).

Всероссийские соревнования по 
стрельбе из малокалиберного оружия. 
Малокалиберная винтовка, из 3 поло-
жений. 1. Галкина (Московская обл.) - 
582. 2. Вдовина (Ижевск) - 577. 3. Прота-
сова (Улан-Удэ) - 575. Малокалиберная 
винтовка, лежа. 1. Приходченко (Белго-
род) - 595. 2. Пономарев (Липецкая обл.) 
- 595. 3. Григорьян (Санкт-Петербург) - 
594. (Елена РЕНЖИНА)

Четверг. Казань. «Рубин» - «Хапоэль» Т-А - 3:0. Сергей СЕМАК и ГЕКДЕНИЗ Карадениз 
поздравляют Александра БУХАРОВА с забитым голом.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ из Казани

Три не самых сложных удара в створ 
ворот «Рубина» - вот и все, чем мог-
ли похвастать в четверг красные 

«пролетарии» из Тель-Авива. Не самое 
серьезное испытание для вратаря и ску-
пая до предела информационная база 
для впечатлений о его форме. Но на 
первый взгляд Рыжиков после курса ре-
абилитации кажется прежним. Это тот 
же самый парень, который своей уве-
ренностью во время игры заряжает всю 
команду. И она ему охотно верит: «до-
ма», в своей штрафной, все спокойно, 
все хорошо.

- Когда-нибудь принимали участие в 
официальном матче в такую погоду?

- Не раз. С «Локомотивом» в Перми, 
например, играл в лютый мороз. В день 
игры было минус 13, а к вечеру еще и по-
холодало. Теперь погода была менее су-
ровой.

- Очень тяжело играть, когда мороз, 
работы минимум, а любая ошибка может 
стать роковой?

- Мы все знали, что будет холодно, и 
пытались не обращать на это внимания. 
Акцент делался на другое - саму игру.

- Но партнеры-то много бегали и никак 
не могли замерзнуть.

- Так и я от мороза спасался пробеж-
ками.

- А как успевали и за игрой следить, 
и по своей половине поля интенсивно 
бегать?

- Виталич (Виталий Кафанов, стар-
ший тренер «Рубина». - Прим. А.А.), сто-
явший за воротами, постоянно подска-
зывал. 

- Израильтяне считаное количество 
раз дошли до ворот «Рубина», но в кон-
цовке имели отличный момент забить. 
Какая цель - крупный счет или не про-
пустить - была приоритетной во втором 
тайме?

- Не дать сопернику забить было важ-
нее. 2:0 всяко лучше, чем 3:1.

- Какое самое большое впечатление 
от старта российского сезона?

- Люди на трибунах нашего стадиона. 
Вся команда приятно удивилась, увидев 
столько людей в этот холодный вечер. 
Думали, болельщиков будет меньше.

- Каким представляется ответный 
матч в Тель-Авиве?

- «Хапоэль» попытается реабилити-
роваться перед своей публикой. Изра-
ильтяне очень много говорили о суро-
вом русском климате и сильном моро-
зе, которые помешали им в Казани, и, 
естественно, будут доказывать: все эти 
оправдания - не пустой звук. К тому 
же «Хапоэль» - по-настоящему хоро-
шая команда. Да, в России она не по-
казала того, что  может, но мы не рас-
считываем, что у нее в гостях нам бу-
дет теперь легко. Наоборот, нас ждет 
тяжелый матч. И уж никто не думает, 
что все решено. Ничего подобного! Нас 
ждет встреча с мотивированным со-
перником.
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23 февраля на ледовой трассе на территории Тушинского 
аэродрома состоится 21-я Гонка Звезд «За рулем»

ПЕТРОВ И КУЛТХАРД 
ВЫСТУПЯТ В ТУШИНЕ

На этот раз гостями и участниками традиционной Гонки Звезд 
станут первый российский пилот «Формулы-1», член команды «Рено» 
Виталий Петров и многократный победитель «Гран-при», проведший 
в «Формуле-1» 247 гонок, а ныне консультант команды «Ред Булл» 
шотландец Дэвид Култхард.

Для россиянина нынешний визит в Москву будет первым в ранге 
призового пилота «Ф-1». Британский гонщик в Россию приезжал не 
раз, однако участия в соревнованиях по автоспорту не принимал.

Петров и Култхард выступят в суперфиналах, где сразятся с побе-
дителем Гонки Звезд, а также проведут два заезда с обладателем пре-
мии «Лучший гонщик» России-2009 по версии журнала «За рулем» 
Фирдаусом Кабировым.

В числе участников Гонки Звезд-2010 такие гранды российского 
автоспорта, как Виктор Козанков, Сергей Успенский, Михаил Ухов, 
Алексей Васильев, Владимир Черевань, Алексей Дудукало, участни-
ки чемпионата FIA WTCC Кирилл Ладыгин и Виктор Шаповалов. 
Всего в споре за главный приз сразится 31 экипаж. (Пресс-служба 
Гонки Звезд «За рулем»)
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Ванкувера

За сутки до начала мужско-
го финала мы с коллегами 
беседовали в «Русском до-

ме» с Владимиром Познером. 
Едва речь зашла о фигурном ка-
тании, известный телеведущий 
сказал: 

- Я хорошо помню выступле-
ние Жени Плющенко в Турине. 
Это было потрясающе. Там был 
он один, а все остальные ката-
лись на совсем ином, несопос-
тавимом уровне. Женя - вели-
кий спортсмен. Гений. Мало то-
го, что он вернулся в спорт, но 
ведь вернулся на тот же самый 
уровень, с которого уходил. В 
спорте такое случается край-
не редко. Поэтому я очень хочу, 
чтобы он победил. И еще больше 
жажду, чтобы эта победа полу-
чилась убедительной, красивой 
и захватывающей. Очень силь-
но буду за него болеть.

Было понятно тем не менее, 
что «как в Турине» в мужском 
одиночном катании не будет 
уже никогда. Плющенко обидел 
очень многих спортсменов, ска-
зав после своей победы на ян-
варском чемпионате Европы в 
Таллине, что ему было особен-
но приятно вернуться и выиг-
рать у тех, кто напряженно тре-
нировался все три с половиной 
года, пока он отдыхал. Высказы-
вание получилось пренебрежи-
тельным, хотя применительно к 
европейскому уровню верным. 
Но только к европейскому.

В Ванкувере очень быстро 
стало очевидным, что фигур-
ное катание вовсе не стояло на 
месте. Плющенко действитель-
но вернулся на свой уровень че-
тырехлетней давности, но про-
пасть между лидером и пре-
следователями превратилась в 
равнину. И, значит, предстоя-
ла схватка. С равными силами 
и возможностями.

Ари Закарян, менеджер Евге-
ния, встреченный мной в Pacific 
Coliseum перед началом сорев-
нований, решал задачи органи-
зационного характера - пытал-
ся провести в зал и усадить на 
ближнюю ко льду трибуну Диму 
Билана, которому нечего было 
предъявить охранникам-волон-
терам, кроме аккредитации «Рус-
ского дома». При том что зал был 
заполнен не полностью (сказа-
лось одновременное с фигурным 
катанием проведение хоккейно-
го матча с участием Канады), во-
лонтеры стояли насмерть до та-
кой степени, что заставили пев-
ца раздраженно фыркнуть: «Не 
пропустят - прямо сейчас уеду 
обратно в отель и буду смотреть 
соревнования оттуда».

- Очень много негатива, - ска-
зал Закарян, имея в виду уже сов-
сем другое. - Плющенко прекрас-
но провел тренировку, легко пры-
гал каскад 4+3+3, но в кулуарах 
не прекращаются разговоры о 
том, что он не так хорош, как 
раньше. Припоминают отсутс-
твие связок в программе, да и вы-
сказывания о соперниках... Бу-
дет трудно. Ведь после короткой 
программы у Жени нет почти ни-
какого преимущества в баллах.

Сценарий возможных со-
бытий пытались выстроить в 
четверг все кому не лень. Да-
же утром в отеле, когда вместо 
зарядки я отправилась в распо-
ложенный на крыше бассейн, 
то сразу же услышала имя рос-
сийского фигуриста. Его на все 
лады повторяли в камеру ка-
надские телевизионщики, об-
любовавшие крышу в качестве 
одного из своих олимпийских 
корпунктов. К вечеру всеобщее 
сумасшествие обещало стать за-
предельным.

ВТОРОЙ ЭШЕЛОН
Журналисты тех стран, чьи 

спортсмены претендуют на 
олимпийские медали, редко 
смотрят соревнования целиком. 
Собираются на трибунах обыч-
но к предпоследней разминке. 
Но в Ванкувере картина изме-
нилась. Приехать на каток к на-
чалу соревнований стоило хотя 
бы потому, что открывал про-
грамму чемпион Европы-2008 
Томаш Вернер, а во второй из 
четырех групп предстояло вы-
ступать главному (как считалось 
еще два дня назад) сопернику 
Плющенко - экс-чемпиону ми-
ра Брайану Жуберу.

В спорте уже давно сущес-
твует теория, что некоторые 
спортсмены не выдерживают 
напряжения Олимпийских игр 
в принципе. Если допустить, что 
это так, то чеха, а в особеннос-
ти француза, можно смело от-
носить к этой категории. Жу-
бер и сам сказал после короткой 
программы, что, видимо, тако-
ва его судьба - проигрывать на 
Олимпиадах. Он остался 14-м в 
Солт-Лейк-Сити, шестым - в Ту-
рине и совсем уж бесславно за-
кончил выступления в Ванку-
вере. Точнее, начал - восемнад-
цатым результатом в короткой 
программе.

Утром в день финала в пресс-
центре появилась информа-
ция, что Жубер намерен вооб-
ще сняться с турнира и немед-
ленно уехать из Канады домой, 
но в стартовом протоколе он тем 
не менее продолжал фигуриро-
вать. 

Произвольная программа, 
где француз заявил два четвер-
ных прыжка, оставалась для 
фигуриста последним шансом 
громко хлопнуть дверью, но ис-
полнение оказалось плачевным: 
падение с первого четверного, 
отказ от второго, корявый трой-
ной аксель, - короче, если вес-
ти речь о сохранности психики, 
сняться было бы действительно 
предпочтительнее.

Столь же печально завершил 
финал и Вернер. 

В перерыве, отведенном для 
заливки льда, на главный экран 
вывели видеоинтервью олим-
пийского чемпиона Калгари 
и двукратного чемпиона мира 
Брайана Бойтано. Американец 
с предвкушением отозвался о 
предстоящей борьбе сильней-
ших, рассказал о том, что парал-
лельно с выступлениями в шоу 
ведет на телевидении собствен-
ную кулинарную программу, а 
когда его попросили поделиться 
секретом успешного выступле-
ния на Олимпиаде, сказал: «Са-
мое главное и самое сложное од-
новременно - это кататься, не 
думая, что выступаешь на Иг-
рах. Иначе совершенно невоз-
можно справиться с нервами».

Из тех, кто справился впол-
не успешно, самых искренних 
комплиментов заслуживали сра-
зу несколько человек, которых 
можно было бы назвать «поколе-
нием 2014» - следующих Олим-
пийских игр в Сочи. Испанец 
Хавьер Фернандес, чех Михал 
Бржезина, швед Адриан Шуль-
тхайсс, российский и казахс-
кий ученики Елены Буяновой 
(известной в спортивном про-
шлом как Водорезова) Артем Бо-
родулин и Денис Тен. То, что вся 
эта группа оказалась в протоко-
ле ниже чемпиона США Джере-
ми Эбботта, обуславливалось в 
большей степени «весом» аме-
риканца в глазах судей и, соот-
ветственно, запредельно высо-
кой второй оценкой. А вовсе не 
качеством его катания.

Тен после проката признал-
ся, что настраивал себя на вы-
ступление вовсе не так, как 

предписывал в своих советах 
Бойтано. Напротив, постоянно 
напоминал себе, что катается 
на Играх. И это помогало кон-
центрироваться сильнее, чем 
обычно. 

Началом своего интервью 
юный казахский фигурист из-
рядно повеселил репортеров. 
Сказал с гордостью:

- Это мои первые Олимпийс-
кие игры, и для меня было боль-
шой честью здесь выступать. 
Это такие соревнования, кото-
рые каждый спортсмен должен 
запомнить на всю свою жизнь. 
На меня возлагался большой 
груз ответственности, и я счи-
тал своим долгом... 

- Подождите, Денис, - не вы-
держала я потока лозунгов. - От-
куда вы могли знать, что это за 
соревнования, если они в вашей 
карьере первые? И кто возложил 
на вас груз ответственности?

Тен смутился, но тут же за-
улыбался:

- Я сам на себя его возложил. 
Тренер сказала мне перед стар-
том, чтобы я катался в свое удо-
вольствие. Это было нетрудно, 
поскольку я чувствовал, что на-
хожусь в форме. Хотя немнож-
ко давило то, что предыдущая 
часть сезона получилась слиш-
ком тяжелой. У меня ни на од-
них соревнованиях, а всего их 
было семь или что-то около это-
го, ни разу не получалось хоро-
шо откатать обе программы. По-
этому уже зимой я поменял про-
извольную. 

- На этом настояла тренер?
- Нет, инициатива принадле-

жала мне. Мы изменили музыку, 
поменяли части композиции, то 
есть программа стала настоль-
ко другой, что пришлось даже 
шить новый костюм. С музыкой 
и постановкой нам помогла Та-
тьяна Тарасова. Было мало вре-
мени, но мы успели.

- После того как вы блестяще 
откатали короткую программу, 
фигурное катание не снилось?

- Оно постоянно мне снится, 
хотя должен сказать, что сплю 
в Канаде неважно. Может быть, 
это даже не сны, а как бы визу-
ализация моих переживаний. Я 
слишком много думал о том, как 
буду выступать.

- Отгоняли от себя эти 
мысли?

- Знаете, скорее наоборот. 
Когда я знаю, что мне предсто-
ит очень ответственный старт, 
я почему-то выступаю спокой-
нее и лучше. 

- Вы не планировали попро-
бовать в Ванкувере четверной 
прыжок?

- Пробовал год назад на чем-
пионате мира в Лос-Анджеле-
се. Но не на соревнованиях, а 
в тренировках. Тогда этот пры-
жок был у меня достаточно ста-
бильным, но в этом году нача-
лись проблемы. Из-за этого 
тренер запретила мне риско-
вать.

Незадолго до прошлогоднего 
чемпионата мира, когда я вы-
ступал в финале «Гран-при» в Ко-
рее, у меня вдруг начала сильно 
болеть мышца бедра. Настолько, 
что я вообще не представлял се-
бе, как буду выходить на лед. На 
мое счастье, там была Тарасова, 
которая так убедительно сказа-
ла мне, что я все придумал и ни-
чего на самом деле не болит, что 
нога действительно перестала 
беспокоить. 

Потом выяснилось, что бед-
ро стало болеть из-за того, что я 
слишком много прыгал четвер-
ной. Мы сделали паузу, и к чем-
пионату мира травма вообще пе-
рестала напоминать о себе. 

Кстати, в Лос-Анджелесе я 
тренировался на одном катке с 
Лайсачеком. 

- И решили сделать четверной, 
чтобы его напугать?

- Нет. Эван всегда был для ме-
ня кумиром. Поэтому когда тре-
нер меня спросила, не хочу ли я 
попробовать прыгнуть четвер-
ной, я тут же пошел на прыжок. 
Он получился. И в этот момент 
я услышал, что Лайсачек мне 
аплодирует. Это было для меня 
каким-то запредельным счас-
тьем. 

- Получается, вы будете болеть 
в Ванкувере за Лайсачека?

- Видите ли, в чем дело... При 
том что он до сих пор является 
моим кумиром, я всегда болею 
не за конкретного спортсмена, 
а прежде всего за хорошее ката-
ние. Так было даже в те време-
на, когда соперничали Алексей 
Ягудин и Евгений Плющенко. 
Ни разу не случалось так, что-
бы я болел за одного и желал не-
удачи другому. 

БОЛЬШАЯ БИТВА
Лайсачек выходил на лед 

первым из шести человек силь-
нейшей группы. Тот прокат, что 
он продемонстрировал, принято 
называть чемпионским. Имен-
но после подобных выступлений 
начинают, как правило, на гла-
зах рассыпаться соперники.

Спустя несколько часов после 
окончания соревнований в аме-
риканском интернете появится 
текст, подписанный трехкрат-
ным чемпионом мира канадцем 
Элвисом Стойко: «Эван - вели-
кий фигурист, но это - не олим-
пийский товар. Как можно стать 
олимпийским чемпионом, даже 
не пытаясь делать четыре оборо-

та? Подобную программу мы ви-
дели еще в исполнении Брайана 
Бойтано в 1988-м. Сейчас же ее 
могут исполнить даже юниоры. 
Международный союз конько-
бежцев сделал все возможное, 
чтобы устранить тех, кто по-на-
стоящему рискует, и это застав-
ляет меня страдать. Мне дейс-
твительно больно...»

Переживания Стойко, когда-
то положившего несколько лет 
жизни и в итоге здоровье на то, 
чтобы четверной прыжок стал 
неотъемлемой частью мужских 
программ, вполне можно по-
нять. Лайсачек же просто играл 
по правилам. Еще год назад - до 
того как выиграть чемпионат 
мира - Эван с тренером поста-
рались досконально вникнуть в 
существующую систему судейс-
тва и выжать из своих программ 
максимально возможное. В этом 
они, безусловно, преуспели. 

Сама программа тоже очень 
удалась. Костюмами фигурис-
та занималась известный аме-
риканский модельер свадебной 
и вечерней моды Вера Вонг (она, 
кстати, в 1994-м шила платья 
для выступлений американке 
Нэнси Керриган), и образ полу-
чился на редкость цельным. 

Ни к чему лукавить: если бы 
первым, лишив Плющенко чем-
пионства, оказался не Лайса-
чек, а Дайсуке Такахаши, все те, 
кто имеет отношение к фигурно-
му катанию, испытали бы куда 
больше удовлетворения. Японца 
при всем желании нельзя было 
упрекнуть в том, что он отказы-
вается рисковать: четверной он 
включил в программу, даже не-
смотря на то, что чувствовал се-
бя в этом прыжке не совсем уве-
ренно, - слишком долго восста-
навливался после травмы ноги. 
Но японец упал. 

Точно так же упал его сооте-
чественник Нобунари Ода. А 
в середине четвертой минуты 
катания у фигуриста лопнули 
шнурки.

Ода потом сказал, что ста-
рые шнурки слишком сильно ис-
тончились от времени. Но ме-
нять их на новые он, подумав, 
не рискнул: непривычная шну-
ровка заметно меняет ощуще-
ния в ногах. Расчет был на то, 
что еще на один прокат шнур-
ков хватит, но в этом Ода, как 
выяснилось, ошибся. И потерял 
в итоге три балла: один - за па-
дение с тройного риттбергера, 
два - за вынужденную останов-
ку программы.

Серебряный призер Игр в Ту-
рине Стефан Ламбьель тоже не 
тянул на соперничество с аме-
риканцем. Первый четверной 
был сделан с помаркой на при-
землении, второй - в каскаде - 
с проблематичным, в глубоком 
приседе, выездом, так что оба 
элемента по качеству исполне-
ния ушли «в минус». Равно как и 
тройной лутц. 

Позже швейцарец признал-
ся, что три недели назад на чем-
пионате Европы ему не хвати-
ло готовности, чтобы прокатать 
свою произвольную программу 
чисто. В Ванкувере с готовнос-
тью было все в порядке. Но не 
хватило энергии. В том числе и 
нервной.

Отдельного восхищения за-
служивал прокат Джонни Вей-
ра. Сотрудничество с Галиной 
Змиевской и Виктором Петрен-
ко наконец-то принесло именно 
те плоды, о которых мечталось 
изначально. Американец впер-

вые за несколько лет выступле-
ний отработал на льду безоши-
бочно. Есть выражение «катал-
ся, как в последний раз» - это 
был именно такой вариант. 

Будь фигурист не третьим но-
мером американской команды, 
ему наверняка было бы гаран-
тировано гораздо более высокое 
место. Но Вейр очень неубеди-
тельно выглядел на чемпиона-
те США, а репутация - страш-
ная вещь. По «технике» Джонни 
стал в произвольной третьим - 
после Лайсачека и Плющенко. 
Но необъяснимо низкая и со-
вершенно незаслуженная (хо-
тя, точнее - заслуженная пре-
дыдущей соревновательной ис-
торией) оценка за компоненты 
отправила спортсмена аж на 
шестое место.

Вот таким образом фигуры 
разложились на поле ледовой 
брани к выходу главного героя 
- Плющенко.

НЕУДАВШИЙСЯ ТРИУМФ
Когда человек становится 

олимпийским чемпионом, он 
никогда не бывает в состоянии 
сразу осознать это. Думаю, точ-
но так же невозможно бывает 
понять, что ты проиграл. Перед 
камерами Плющенко «держал 
лицо» и даже шутил. Повторял 
уже много раз сказанное: мол, 
был бы рад любой медали, да-
же бронзовой. Но лица трене-
ра, хореографа, прочих офици-
альных лиц делегации и даже 
члена МОК Виталия Смирнова, 
приехавшего на каток для того, 
чтобы наградить победителя (и 
отнюдь не Лайсачека), были чер-
ны от запоздало пришедшего по-
нимания: золото было почти что 
в руках. И упущено своими же 
руками. Недооценили соперни-
ка. Не просчитали всю степень 
опасности. 

Как бы то ни было, Евгению 
прежде всего надо сказать спа-
сибо. Именно он создал в мужс-
ком одиночном катании интри-
гу, о которой можно было только 
мечтать. Захватывающую, дра-
матичную, испепеляющую. Дру-
гое дело, что сам он в ней, увы, 
не уцелел.

Мужчины. Произвольная программа
Техника Компоненты Штраф Сумма

 1. Эван ЛАЙСАЧЕК США 84,57 (1) 82,80 (3) - 167,37
 2. Евгений ПЛЮЩЕНКО Россия 82,71 (2) 82,80 (3) - 165,51
 3. Стефан ЛАМБЬЕЛЬ Швейцария 78,49 (6) 83,60 (2) - 162,09
 4. Патрик ЧАН Канада 79,30 (5) 82,00 (5) 1,00 (падение) 160,30
 5. Дайсуке ТАКАХАШИ Япония 73,48 (9) 84,50 (1) 1,00 (падение) 156,98
 6. Джонни ВЕЙР США 79,67 (4) 77,10 (7) - 156,77
 7. Нобунари ОДА Япония 79,69 (3) 77,00 (8) 3,00 (падение+ЗШ) 153,69
 8. Такахико КОЗУКА Япония 78,40 (7) 74,20 (9) 1,00 (падение) 151,60
 9. Джереми ЭББОТТ США 71,56 (11) 79,00 (6) 1,00 (падение) 149,56
10. Хавьер ФЕРНАНДЕС Испания 68,19 (12) 70,80 (13) 1,00 (падение) 137,99
12. Артем БОРОДУЛИН Россия 72,62 (10) 65,30 (17) - 137,92
ЗШ - замена порвавшихся шнурков (2,00 балла штрафа).

ПЛЮЩЕНКО ВПОЛНЕ МОГ ПОБЕДИТЬ
Перед вами таблица, в которой сравниваются оценки за элементы, выполненные Эваном Лайсачеком (ЭЛ) и Евгением Плющенко (ЕП) в произволь-

ной программе (компоненты не принимаем во внимание, поскольку за них фигуристы получили по 82,80). «База» означает базовую стоимость элемен-
та, «Бонус» - дополнительные очки от судей за качество исполнения элемента, в скобках - уровень сложности элемента, «+/-» - как много выиграл или 
проиграл россиянин за тот или иной элемент. В прыжках и в каскадах через знак «/» указана надбавка (10 процентов), которую получили фигуристы за 
то, что исполняли соответствующий прыжок после истечения 2 минут и 10 секунд программы.

Элементы произвольной программы ЛАЙСАЧЕК ПЛЮЩЕНКО +/-База Бонус Сумма База Бонус Сумма
Дорожки шагов

Дорожка по спирали 3,90 (4) 1,20 5,10 3,30 (3) 0,80 4,10 -1,00
Дорожка по прямой 3,30 (3) 0,90 4,20 3,30 (3) 1,00 4,30 +0,10
Сумма -0,90

Вращения
Прыжок во вращение 3,00 (4) 0,80 3,80 2,60 (3) 0,14 2,74 -1,06
Вращение со сменой ноги 3,00 (4) 0,50 3,50 3,00 (4) 0,70 3,70 +0,20
Комбинированное вращение 3,50 (4) 1,00 4,50 3,50 (4) 0,60 4,10 -0,40
Сумма -1,26

Прыжки
Двойной аксель 3,85/0,35 0,80 4,65 3,85/0,35 1,00 4,85 +0,20
Тройной сальхов 4,50 1,00 5,50 4,95/0,45 0,80 5,75 +0,25
Тройной риттбергер 5,50/0,50 1,00 6,50 5,00 0,60 5,60 -0,90
Тройной лутц 6,60/0,60 1,40 8,00 6,00 0,60 6,60 -1,40
Тройной аксель 8,20 0,60 8,80 8,20 -0,36 7,84 -0,96
Сумма -2,81

Каскады прыжков
3 аксель + 2 тулуп 10,45/0,95 -0,56 9,89 9,50 1,00 10,50 +0,61
3 лутц + 3 тулуп/ЭЛ
3 лутц + 2 тулуп/ЕП

10,00 1,40 11,40 -3,378,03/0,73 0,00 8,03
3 флип + 2 тулуп + 2 риттбергер/ЭЛ
4 тулуп + 3 тулуп (+ 2 риттбергер)/ЕП

9,13/0,83 -0,40 8,73 +5,8713,80 0,80 14,60
Сумма +3,11
Итого 74,93/3,23 9,64 84,57 75,03/1,53 7,68 82,71 -1,86

Итак, где Плющенко понес наибольшие потери?
1. Тройной аксель - лишь 7,84. Если бы Плющенко прыгнул его, как на недавнем чемпионате Европы - 9,60 (-1,76), - был бы чемпионом.
2. Не стал прыгать заявленный двойной риттбергер в тройном каскаде. Если бы прыгнул (базовая стоимость 1,5) - был бы чемпионом.
3. Лайсачек заявил и прыгнул каскад «тройной лутц + тройной тулуп» (базовая стоимость 10,00), а Плющенко - «тройной лутц + двойной тулуп» (8,03), 

еще до прыжка проиграв 1,97.
4. У Плющенко тройной риттбергер - 5,60, каскад «тройной лутц + двойной тулуп» - 8,03. Если бы прыгнул, как на чемпионате Европы - 6,40 и 8,83 

соответственно (разность -1,6), был бы чемпионом. 
5. Во второй части программы (после 2.10) Лайсачек выполнил пять прыжков и каскадов, что принесло ему дополнительно 3,23 балла, а Плющенко 

лишь три, заработав 1,53. Разность - 1,7. Выводы делайте сами.
Отдел статистики «СЭ»

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ЧЕРНЫЕ ЛИЦА
Вчера Евгений Плющенко завоевал серебряную 
медаль, уступив американцу Эвану Лайсачеку

Вчера. Ванкувер. Счастье Эвана ЛАЙСАЧЕКА.

Вчера. Ванкувер. 
Евгений ПЛЮЩЕНКО, 
его тренер 
Алексей МИШИН 
и хореограф 
Давид АВДЫШ (слева) 
после объявления оценок.Ал
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Мужчины. Итог
Короткая программа Произвольная программа Сумма

 1. Эван ЛАЙСАЧЕК США 90,30 (2) 167,37 (1) 257,67
 2. Евгений ПЛЮЩЕНКО Россия 90,85 (1) 165,51 (2) 256,36
 3. Дайсуке ТАКАХАШИ Япония 90,25 (3) 156,98 (5) 247,23
 4. Стефан ЛАМБЬЕЛЬ Швейцария 84,63 (5) 162,09 (3) 246,72
 5. Патрик ЧАН Канада 81,12 (7) 160,30 (4) 241,42
 6. Джонни ВЕЙР США 82,10 (6) 156,77 (6) 238,87
 7. Нобунари ОДА Япония 84,85 (4) 153,69 (7) 238,54
 8. Такахико КОЗУКА Япония 79,59 (8) 151,60 (8) 231,19
 9. Джереми ЭББОТТ США 69,40 (15) 149,56 (9) 218,96
10. Михал БРЖЕЗИНА Чехия 78,80 (9) 137,93 (11) 216,73
13. Артем БОРОДУЛИН Россия 72,24 (13) 137,92 (12) 210,16

ПРОСТО 
НЕ 

ПОВЕЗЛО
Как известно, соревнования 

по фигурному катанию оцени-
вают 9 судей, которые ставят 
баллы как за элементы про-
граммы, так и за компоненты. 
Однако результаты спортсме-
нов зависят от мнения только 
7 судей, поскольку компьютер 
каждый раз случайным обра-
зом отбрасывает оценки двух 
арбитров. После чего из остав-
шихся 7 оценок выбрасывается 
лучшая и худшая. В итоге «сто-
имость» каждого элемента или 
компонента вычисляется как 
среднее арифметическое из 
5 оставшихся оценок.

Так вот (внимание!) сущес-
твовал вариант, при котором 
наш фигурист становился чем-
пионом: если бы компьютер 
проигнорировал оценки 2-го и 
5-го арбитров в итоговом про-
токоле. Но вместо этого про-
грамма, выбрасывая после вы-
ступления Плющенко оценки 
двух судей, «уничтожила» тех, 
кто проявил симпатию к рос-
сийскому фигуристу. 

При варианте, о котором 
было сказано выше, за техни-
ку Плющенко получил бы 84,95 
(вместо 82,71), за компоненты 
- 85,70 (вместо 82,80), в сумме 
за произвольную программу - 
170,65 (вместо 165,51), а в ито-
ге - 261,50, что на 3,83 больше 
чем у Лайсачека. 

Отдел статистики «СЭ»
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РОССИЯ И СЛОВАКИЯ ПОВТОРИЛИ РЕКОРД ФИНАЛА ИГР-1994
Впервые в олимпийской истории нашей сборной пришлось участвовать в серии послематчевых буллитов. Причем для выявления победителя сопер-

никам потребовалось исполнить по 7 бросков - это повторение рекорда Олимпиад: 14 буллитов на двоих выполнили Швеция и Канада в финале Игр-
1994, в котором золото шведам принесла шайба Петера Форсберга. Стоит отметить, что среди всех сборных, реализовавших хотя бы один послемат-
чевый буллит, у России самый низкий процент реализации - лишь 14,3. (Антон СЫЧЕВ)

Пять буллитных серий в истории Олимпиад
     Броски Дата Стадия                               Матч     Победный гол
         14 27.02.1994 Финал Швеция (42,9) - Канада (28,6) - 3:2 Петер ФОРСБЕРГ
         14 18.02.2010 Гр. турнир Словакия (28,6) - Россия (14,3) - 2:1 Павол ДЕМИТРА
         12 18.02.1992 1/4 финала Канада (50,0) - Германия (33,3) - 4:3 Эрик ЛИНДРОС
         10 20.02.1998 1/2 финала Чехия (20,0) - Канада (0,0) - 2:1 Роберт РАЙХЕЛ
            8 18.02.2010 Гр. турнир Канада (25,0) - Швейцария (0,0) - 3:2 Сидни КРОСБИ
В скобках - процент реализации

ХОККЕЙ

КАК ВСЕ БЫЛО
25.32. Алексей Морозов наносит бросок из правого круга вбра-

сывания. Шайба задевает клюшку словацкого защитника Секеры 
и влиятает под перекладину ворот Галака - 1:0.

Галак: «Если бы не рикошет, я мог бы отбить этот бросок. Просто в 
этом эпизоде удача оказалась на стороне российской команды».

40.15 - 42.15. После удаления Федора Тютина сборная России 
сначала играет втроем против четверых, а потом на протяжении 
одной минуты и 14 секунд - против пятерых словаков. Илья Брыз-
галов отражает все броски Габорика, Хары и Ко.

49.48. Мариан Хосса, оставшись свободным в центре россий-
ской зоны, броском в касание находит брешь в щитках Брызгало-
ва и сравнивает счет - 1:1.

Мариан Хосса: «Демитра отдал такой пас, что у меня было время 
бросить без помех. Удачно попал».

65.00. В послематчевой серии буллитов Александр Овечкин реа-
лизует только один бросок из трех. Словацкий форвард Демитра 
со второй попытки переигрывает Брызгалова и приносит своей 
команде победу.

Овечкин: «Исполнять в течение одной серии три буллита для меня в 
новинку. Большую роль в моей неудаче сыграло качество льда. Во вре-
мя ведения шайба подскакивала».

Галак: «Я чуть с ума не сошел, когда в третий раз увидел перед собой 
Овечкина на серии буллитов, но удача была на моей стороне».

Демитра: «В случае с победным буллитом все заключалось в том, 
кто кого «перетерпит» - я Брызгалова или он меня. Такой способ, конеч-
но, более рискованный, но я решился на него. Признаюсь, чувствую себя 
более уверенным, когда передо мной не стоит задача забивать во что 
бы то ни стало».

ОВЕЧКИН ВПЕРВЫЕ НЕ ЗАБИЛ ГАЛАКУ В МАТЧАХ СБОРНЫХ

Игорь РАБИНЕР из Ванкувера

СЛОВНО ПОГЛЯДЕВ 
НА ПЛЮЩЕНКО

По дороге из Canada Hockey Place 
в гостиницу мы с коллегой Маламу-
дом трижды проехали свою станцию 
метро - туда, обратно и еще раз ту-
да. А все потому, что думали и обсуж-
дали случившееся в матче со Слова-
кией. Нет, переживаний-то как раз 
особых не было: собственно, ничего 
трагичного пока не произошло, и Вя-
чеслав Быков удар держит (об этом - 
позже). Сразу вспомнилась его фра-
за после декабрьского поражения на 
Кубке Первого канала от Финляндии: 
«Иногда полезно получить по физио-
номии, чтобы двигаться дальше». Но 
вот определиться с корнями проис-
шедшего хотелось очень. Как могут 
молодые, налитые силой российс-
кие хоккейные супергерои не обыг-
рать стариков-словаков на следую-
щий день после того, как те провели 
выматывающую встречу с чехами, а 
у нас был день отдыха?

В те самые мгновения, когда на-
чинался матч со словаками, я в счи-
таных метрах, в пресс-центре, смот-
рел выступление Евгения Плющенко. 
И в ложу прессы пошел слегка оглу-
шенный итоговым серебром. После 
чего полпериода все время отгонял 
от себя мысли на эту тему, стремясь 
сосредоточиться на хоккее. 

Не получалось - хоть ты тресни. 
И не потому что я так расстроился 
в связи с упущенным золотом или 
возмутился решению судей (мои 
познания в фигурном катании их 
объективность оценить не позво-
ляли), а потому что происходившее 
на льду не цепляло. Ураганом, с ко-
торого Россия начала матч с Лат-
вией, не пахло и в помине. На пло-
щадке царил штиль, при котором 
бессильно повисают паруса. Созда-
валось впечатление, что наши хок-
кеисты перед выходом на лед тоже 
смотрели выступление Плющен-
ко. И спроецировали его результат 
на себя...

Это, конечно, грустная шутка. 
Но когда ты знаешь, в каком темпе 
способна играть эта российская ко-
манда, какие в ней собрались доб-
ры молодцы - ждешь чего угодно, но 
не скуки, которая царила весь пер-
вый период. Даже если принять во 
внимание, что у сборной в полном 
составе было всего две трениров-
ки - это может мешать синхроннос-
ти действий, но не командной энер-
гетике. А вот ее-то и не было - слов-
но вилку из розетки какие-то злодеи 
вырвали. 

Во втором периоде она, эта энер-
гетика, вроде бы появилась - и 16:5 
по броскам тому свидетельство, и 
внутренние ощущения. Все говори-
ло за то, что словацкий «дом для пре-
старелых» вот-вот закроют в связи с 
аварийным состоянием. А он возь-

ми да обернись в третьем периоде 
молодежной дискотекой, отстроен-
ной по последней моде. Или мы са-
ми, что Сергей Гончар облек в гла-
гол «недодавили», позволили состо-
яться этому чуду?

У НИХ - «АКУЛЫ», 
У НАС - «БАРСЫ»

Овечкин и в первом, и в треть-
ем периодах пытался собственным 
примером зарядить батарейки у из-
лишне задумчивых партнеров - от 
пары его сколь зубодробительных, 
столь и чистых силовых приемов 
против самого высокого игрока ми-
рового хоккея Хары, да и против его 
партнеров тоже, перехватывало ды-
хание, а стадион дружно ахал. Но 
партнеры любовались неистовос-
тью Овечкина - однако овечкины-
ми становиться не спешили. А стоя 
сейчас никого не обыграешь - тем 
более словаков, которые примерно 
в таком составе играют уже лет де-
сять. И понимают друг друга куда 
лучше наших. 

За исключением «казанского» зве-
на. Морозов и Ко резко выделялись 
на фоне партнеров осмысленностью 
командных действий. После матча 
Быков с этой моей оценкой в целом 
согласился. И тут же возникла па-
раллель. Когда завершился поеди-
нок канадцев со швейцарцами, вы-
игранный хозяевами лишь по бул-
литам, главный тренер «Кленовых 
листьев» Майк Бэбкок посетовал, что 
доволен игрой лишь одного звена 
- тройки «Сан-Хосе» Хитли - Торн-
тон - Марло. 

Сходство усматриваете? У двух 
главных фаворитов олимпийского 
турнира в командный хоккей играли 
по одному звену, в котором людям не 
надо на ходу учиться понимать друг 
друга. Пусть после встречи с Латвией 
Данис Зарипов скромно заметил, что 
их звену до прежнего уровня взаимо-
действия пока далековато - сколько 
пудов соли-то вместе съедено! Вот и 
вернулось это чувство тройки бук-
вально на ходу - тогда как другим его 
еще искать и искать. 

В связи с этим страшно жаль, 
что у тренеров перед Олимпиадой 
нет хотя бы недели для полноцен-
ной совместной подготовки. Если 
все и так говорят, что это будет луч-
ший олимпийский турнир в истории,  
то какой бы у него был уровень, иг-
рай сборные не с листа, а после се-
ми дней работы! Но увы - это вам не 
чемпионаты мира и Европы по фут-
болу. И в положении Гуса Хиддинка 
перед Euro-2008, когда в его распо-
ряжении было три недели, которы-
ми он блистательно воспользовался, 
Быков оказаться не мог. И Бэбкок, и 
Рон Уилсон, и Бенгт-Оке Густафссон, 
и их коллеги - тоже. «На Олимпиаде 
все в равных условиях», - правиль-
но говорит главный тренер сборной 
России, хоть и имеет в виду не вре-
мя на подготовку, а условия в Олим-
пийской деревне.

НЕ «МАХНУТЬ» ЛИ 
АФИНОГЕНОВА 
НА РАДУЛОВА? 

А значит, в этой ситуации, когда 
времени на кропотливую работу нет 
в принципе, включается такой фак-
тор, как тренерская интуиция. И ес-
ли решение Быкова о воссоединении 
«казанцев» кажется сейчас стопро-
центно правильным, то остальные 
тройки пока хромают - кто больше, 
кто меньше. Больше - звено Малкина, 
в чем меньше всего повинен центр-
форвард, он же - человек-оркестр и 
сам себе режиссер. Но недаром, ви-
димо, отец Малкина, охотно общаю-
щийся в Ванкувере с репортерами, 
еще до матча со словаками выражал 
сомнения в жизнеспособности тако-
го сочетания. 

Поединок с Латвией намекнул, 
а матч со Словакией укрепил впе-
чатление, что неверным звеном в 
этом сочетании является Афиноге-
нов. Не чувствуя, где и как откры-
ваться, форвард «Атланты» начинает 
суетиться и тем самым несколько де-
зорганизует звеньевые взаимодейс-
твия. А это, в свою очередь, вызы-
вает к жизни индивидуалистичес-
кие порывы Ковальчука: не находя 
адресата для передачи на другом 
фланге, он идет на ворота или бро-
сает сам. Причем бросает неточно: 
сравните один его бросок в створ во-
рот Галака с семью - Малкина и шес-
тью - Овечкина. 

Огромное число бросков Малки-
на косвенно говорит не только о его 
собственной активности, но и об от-
сутствии должного контакта с край-
ними форвардами. Зная распасовоч-

ную щедрость центра «Питтсбурга», 
понимаешь: он делает это от безыс-
ходности, не зная, куда отдать.

Все это на самом деле достаточно 
странно, учитывая, что Ковальчук с 
Малкиным отлично взаимодейство-
вали на ЧМ-2007 в Москве, Малкин 
с Афиногеновым - на ЧМ-2005 в Ве-
не, а Ковальчук с Афиногеновым - до 
недавних пор в «Атланте». Тем более 
что центром у них в «Трэшерз» слу-
жил Антропов, по большим габари-
там и техничной манере игры отда-
ленно напоминающий Малкина. Или 
по крайней мере его типаж. Но вот у 
тройки в целом не идет - и все тут. 
Или после двух матчей с выводами 
торопиться не стоит?

Наверное, именно поэтому, по 
словам Быкова, передергивать зве-
нья он пока не хотел бы. Но если так 
же будет продолжаться - боюсь, тер-

пение тренера лопнет. Как оно уже 
лопнуло у Бэбкока, за два матча сме-
нившего сразу трех левых крайних в 
тройке с Кросби и Нэшем - Бержеро-
на, Игинлу и Тэйвза. Это - североаме-
риканский путь, где с перетряской 
звеньев не церемонятся. В России на 
такое исторически идут гораздо ос-
торожнее. Но порой без этого вряд ли 
обойтись. Потому что терпение тер-
пением, а результат делать надо.  

Самая напрашивающаяся пере-
становка - обмен звеньями между 
Афиногеновым и Радуловым, о не-
обходимости которого поговарива-
ют в Ванкувере уже и многие специ-
алисты. «Энерджайзер» Радулов при-
даст агрессии, борьбы на пятачке и у 
бортов звездному звену с Малкиным 
и Ковальчуком, а быстроногий Афи-
ногенов подсобит своей скоростью 
связке ветеранов - 40-летнего Федо-
рова и 35-летнего Козлова.   

Если «регулярные» звенья Быков 
тасовать не спешит, то поиск опти-
мальной бригады большинства не 
останавливается. Об этом сегодня 
в «СЭ» рассказывает коллега Мала-
муд, а я добавлю к этому лишь од-
но наблюдение. Тот удивительный 
факт, что в четверг практически не 
выходил в большинстве Дацюк, впол-
не возможно, имеет вполне прозаи-
ческое объяснение. Днем ранее фор-
вард «Детройта» попросил Быкова о 
возможности потренироваться не 
на льду с командой, а покрутить ве-
лотранажер. Тренер, полагающий-
ся на профессионализм игроков и 
их знание собственного организма, 
дал добро. Но тем самым поставил 
себя в положение, когда на трени-
ровке не мог наигрывать большинс-
тво с Дацюком! Не знаю, совпадение 
это или нет, но в спецбригаде для ре-
ализации численного преимущества 
детройтца не оказалось. 

БЫКОВ 
ВЗЯЛ УДАР НА СЕБЯ

Дацюк также исполнил всего один 
послематчевый буллит - хотя Овеч-
кин, к примеру, аж три. Почему та-
кая разница - учитывая, что Дацюк с 
шестью реализованными буллитами 
из 11 входит в шестерку лучших бул-
литмейстеров сезона в НХЛ? 

Потому что, как честно признал-
ся журналистам сам Овечкин, о воз-
можности исполнить третий свой 
штрафной бросок (первый был за-
бит, второй - нет) он попросил тре-
нера сам. 

Быков просьбу удовлетворил. Ре-
зультата это не дало. 

Но главное тут в другом. Придя на 
пресс-конференцию и услышав воп-
рос о том, почему Овечкин бил три 
буллита, главный тренер ответил: 
«Это было наше решение». 

Тренер вполне мог сказать вроде 
бы невинную фразу: «Таким было же-
лание самого Саши». И в этом не бы-
ло бы никакой дезинформации. За-
то была бы попытка косвенно пере-
ложить долю вины за проигранную 

серию на ведущего игрока, проявив-
шего личную инициативу. Игрок это 
наверняка бы заметил - и сделал бы 
зарубку на память. Но Быков, еще не 
зная о публичном признании Овеч-
кина, взял третий буллит на себя. 

Это говорит о том, что удар он 
держит. Как и выход к российским 
журналистам после пресс-конферен-
ции, когда главный тренер четко, де-
ловито и, ни на что не взрываясь, от-
вечал на все возможные вопросы. 

Его спокойствие (по крайней ме-
ре - внешнее) радует. Ведь от точнос-
ти его шагов внутри команды сейчас 
будет зависеть очень многое. С кем 
поговорить, а кого оставить в покое? 
Кому жестко «напихать» и разозлить 
- а кого похлопать по плечу и уте-
шить? Такие нюансы во многом оп-
ределяют итоговый результат. Так-
тика без человеческих отношений 
- не более чем голый контур, а люди 
все разные. Как почувствует каждо-
го отдельного игрока Быков - такой 
и будет их реакция. Реакция игрой. 
Внутренних мер, принятых трене-
ром, мы не увидим, и вряд ли о них 
узнаем - но о последствиях сможем 
судить по тому, что произойдет даль-
ше на льду.

...Канадцы, американцы и чехи 
(чтобы занять первое место в группе, 
последних нам надо теперь обыгры-
вать в основное время) свои трени-
ровки в пятницу дружно отменили. 
Наша команда - оставила. И, счи-
таю, правильно. Игра против сло-
ваков никак не способствовала пре-
доставлению хоккеистам выходного 
- это во-первых. Неприемлемо упус-
кать день тренировочной работы, 
когда можно наиграть какие-то но-
вые сочетания в том же большинс-
тве - это во-вторых. 

Результат этой работы вы, ува-
жаемые читатели, увидите в вос-
кресенье в 11 вечера по московско-
му времени. 

Волнителен он мне вот еще поче-
му. Жизнь доказала сборной России 
необходимость занятия первого мес-
та в группе. В Нагано это произош-
ло - и в четвертьфинале была легко 
пройдена Белоруссия. Это сэкономи-
ло силы перед полуфиналом с фин-
нами, который вошел в историю пя-
тью голами Павла Буре. 

Зато на двух последующих Играх 
мы до первого места в группе не до-
тянулись - и получили в четверть-
финале действующих олимпийских 
чемпионов. Как чехов в Солт-Лейк-
Сити, так и канадцев в Турине мы 
запредельными усилиями, да еще и 
всухую, обыграли. Однако эти побе-
ды настолько выхолащивали росси-
ян, что в полуфиналах внешне более 
простым соперникам они проигры-
вали. В 2002-м американцы делали с 
нами, что хотели, два первых перио-
да, в 2006-м финны - все три. 

Так что не надо загонять себя в 
яму, чтобы потом героически отту-
да выбираться. Ибо потом, выбрав-
шись, предстоит еще и залезть на 
гору.

БРЫЗГАЛОВУ НЕЛЬЗЯ 
НАЧИНАТЬ СО СЛОВАКИИ

Вратарь россиян Илья Брызгалов в 5-й раз в карьере принимает учас-
тие в крупных международных турнирах. Интересно, что в своих дебют-
ных матчах он уступал лишь дважды и оба раза - сборной Словакии. В 
остальных же встречах наша сборная добивалась побед, а сам Брызга-
лов однажды сыграл на ноль, отразив в трех победных поединках 96,4 
процента бросков. (Антон СЫЧЕВ)

Стартовые матчи Брызгалова за сборную на крупных турнирах
        Дата                Турнир    Первый матч Броски  %
29.04.2000 ЧМ (Санкт-Петербург) Франция - 8:1 14 92,9
02.09.2004 КМ (Сент-Пол) США - 3:1 21 95,2
15.02.2006 ОИ (Турин) Словакия - 3:5 36 86,1
24.04.2009 ЧМ (Берн) Германия - 5:0 20 100,0
18.02.2010 ОИ (Ванкувер) Словакия - 1:2 Б 33 93,9

СЛОВАКИЯ - РОССИЯ - 2:1 Б

СЕКРЕТ ТРЕТЬЕГО БУЛЛИТА

На международной арене пути форварда россиян Александ-
ра Овечкина и голкипера словаков Ярослава Галака пересеклись 
вчера в пятый раз. Причем ранее, когда они встречались за юно-
шеские и молодежные сборные, Овечкин всегда поражал ворота 
оппонента. Однако на этот раз ни один из 6 бросков россиянина 
в основное время не достиг цели (Овечкин, правда, реализовал 
послематчевый буллит). Интересно, что помимо Галака Овечкин 
по одному разу огорчал других словацких голкиперов - Яна Лаша-
ка (Кубок мира-2004) и Петера Будая (Олимпиада-2006). 

Пять матчей Овечкина против Галака на международных турнирах

         Дата Турнир Стадия Счет Голы

12.04.2002 ЮЧМ Гр. турнир 6:1 4

20.04.2003 ЮЧМ 1/2 финала 1:2 Б 1

26.12.2003 МЧМ Гр. турнир 2:2 1

04.01.2004 МЧМ За 5-е место 3:2 1

18.02.2010 ОИ Гр. турнир 1:2 Б -

Вчера. Ванкувер. Словакия - Россия - 2:1 Б. Александр ОВЕЧКИН и Здено ХАРА.

Александр ОВЕЧКИН: «ТРЕТИЙ 
БУЛЛИТ ПОПРОСИЛ САМ»

Слава МАЛАМУД
Из Вашингтона

- Насколько важна для вас эта неожиданная 
победа? - первый вопрос ведущему защитнику 
сборной Словакии.

- Не буду сравнивать ее с другими победами, но 
она очень важна, особенно после матча с Чехией. 
Мы думали, что заслужили победу в том матче. 
Но это все логично: в таких турнирах раз ошиб-
ся - и расплачивайся. А сегодня мы довольны, 

потому что выиграли у качественного соперни-
ка, но турнир еще не окончен. Будем готовиться 
к следующем матчу - с Латвией. И уж мы-то зна-
ем, что легко ничего не дастся. Никто не ляжет 
перед нами и не умрет сам. Завтра у нас выход-
ной, а потом начинаем готовиться.

- Какая у вас была установка на игру?
- У меня лично? Играть против первого звена 

России. Овечкин, Семин и Дацюк - лучшие иг-
роки в мире, и играть против них - всегда вызов 
самому себе. Они очень техничны, всегда могут 

найти открытые места на льду. Но мы, видимо, 
находим пути для побед.

- Что скажете о силовом приеме Овечкина про-
тив вас? 

- Мне он очень понравился. Овечкин - игрок 
силового плана, это одно из качеств, которые де-
лают его лучшим в мире. Когда он ударил меня, я 
не удивился. Был немного уставшим в это время 
- заканчивал смену и пытался вынести шайбу из 
зоны. Я потерял равновесие, и он уложил меня на 
лед. Вне льда мы хорошие друзья, но на льду все 
время играем жестко друг против друга.

- Словакия - самая старая команда турнира, 
и играла второй матч подряд. Все ждали, что вы 
выдохнетесь к третьему периоду. Почему этого 
не случилось?

- Почему не случилось? Мы действительно бы-
ли уставшими после двух матчей за 24 часа. Это 
очень непросто, особенно против таких скоро-
стных команд, как Россия и Чехия. К концу мат-
ча они, кстати, бегали побыстрее нас. Но мы ре-
шили отыграть грамотно в обороне и довести иг-
ру до победы.

Слава МАЛАМУД 
из Ванкувера

- Расскажите о серии буллитов. Каковы были 
ваши задумки?

- В первом случае я хотел попасть в «домик» 
и попал. Во втором старался сделать финт, но 
лед уже был не так хорош, как хотелось бы. 
Проигрывать в буллитах довольно неприятно. 

Но у нас, считаю, по-прежнему хороший шанс 
стать первыми в группе.

- Почему вас выбрали бить буллиты трижды?
- В третий раз я сам попросил. Сказал: 

«Давайте, уж!» В принципе я вратаря убрал, но 
шайба подпрыгнула перед клюшкой. Кабы я ее 
подобрал, был бы гол. 

- Лед сегодня действительно был таким пло-
хим?

- Да, не очень. И у Малыча (Евгения Малкина. 
- Прим. «СЭ») шайба тоже подпрыгнула.

- Сергей Гончар сказал, что у вас, наверное, 
есть какие-то проблемы с взаимопониманием. 
Это так?

- Мне показалось, что мы хорошо сыграли 
в большинстве, имели несколько хороших 
шансов. Думаю, что в следующем матче все будет 
лучше.

- Почему же вы не забили в большинстве?
- Очень хорош был Галак. Сделал несколько 

блестящих «сэйвов». А моменты у нас были.
- Вы сегодня носились за всем, что движется. 

Это была ваша личная установка на матч?
- Да нет, я всегда одинаково настроен. А если 

есть момент ударить - почему не ударить? А что 
делать? Надо было завести команду, и я пытался 
сделать, что мог.

Здено ХАРА: «А ВНЕ ЛЬДА 
МЫ С ОВЕЧКИНЫМ ДРУЖИМ»

СЛОВАКИЯ - РОССИЯ - 2:1 Б (0:0, 0:1, 1:0, 0:0, 1:0)
1-й период - 0:0

Удаления: Словакия, 1:34. Радулов, 17:34.

2-й период - 0:1
Гол: МОРОЗОВ - 2 (Марков, Зиновьев), 25:32 (0:1).
Удаления: Копецки, 23:20. Штрбак, 33:59. Словакия, 38:44. Овечкин, 39:58.

3-й период - 1:0
Гол: Мариан ХОССА - 1 (Демитра, Марцел Хосса), 49:48 (1:1).
Удаления: Тютин, 40:15. Радивоевич, 51:22.

Овертайм - 0:0

Буллиты - 1:0
Гол: ДЕМИТРА - 1, 65:00 (2:1 - буллит).
Буллиты: Штумпел - 1:0. Морозов - 1:0 (вратарь). Демитра - 1:0 (вратарь). Овеч-

кин - 1:1. Мариан Хосса - 1:1 (вратарь). Дацюк - 1:1 (вратарь). Овечкин - 1:1 
(мимо). Штумпел - 1:1 (вратарь). Ковальчук - 1:1 (мимо). Хандзуш - 1:1 (вра-
тарь). Овечкин - 1:1 (мимо). Габорик - 1:1 (вратарь). Малкин - 1:1 (мимо). Де-
митра - 2:1.

Словакия: Галак. Месарош - Хара, Зедник - Хандзуш - Бартечко. Вишновски - 
Штрбак, Палффи - Штумпел - Габорик. Юрчина - Секера, Радивоевич - Цибак 
- Копецки. Марцел Хосса - Демитра - Мариан Хосса.

РОССИЯ
 Мин. Бр. ОБр. % Штр. «СЭ»
БРЫЗГАЛОВ 65:00 33 31 93,9 0 6,5

 О (Г+П) Бр. +/- Игр. время Штр. «СЭ»
ГОНЧАР 0 2 0 20:46 0 6,0
ТЮТИН 0 0 0 14:22 2 6,0
КОВАЛЬЧУК 0 1 0 20:18 0 5,5
МАЛКИН 0 7 0 20:02 0 6,0
АФИНОГЕНОВ 0 3 0 13:38 0 5,0
ГРЕБЕШКОВ 0 0 0 14:47 0 6,0
КОРНЕЕВ 0 1 0 12:47 0 6,0
СЕМИН 0 3 0 17:50 0 5,5
ДАЦЮК 0 2 0 14:49 0 5,5
ОВЕЧКИН 0 6 0 19:28 2 6,0
НИКУЛИН 0 2 0 17:53 0 6,0
МАРКОВ 1 (0+1) 1 0 15:40 0 5,5
МОРОЗОВ 1 (1+0) 2 0 14:15 0 6,0
ЗИНОВЬЕВ 1 (0+1) 2 0 14:55 0 5,5
ЗАРИПОВ 0 3 0 14:23 0 5,5
ВОЛЧЕНКОВ 0 0 0 12:53 0 6,0
КАЛИНИН 0 0 0 14:44 0 6,0
КОЗЛОВ 0 1 0 12:41 0 5,5
ФЕДОРОВ 0 0 0 14:01 0 5,5
РАДУЛОВ 0 1 0 13:46 2 5,0
 10 штраф 6

 3 (0) большинство 5 (0)
 33 (10+5+14+3+1) броски 37 (8+16+10+3+0)
Судьи: Курманн (Швейцария), Маккрири (Канада).
18 февраля. Ванкувер. Canada Hockey Place. 17 202 зрителя.

R
EU

TE
R

S



20 февраля 2010 года10

Игорь РАБИНЕР из Ванкувера

На официальную пресс-
конференцию главный 
тренер сборной России 

пришел чуть позже своего сло-
вацкого коллеги. Впоследствии 
Вячеслава Быкова спросили:

- У вас с игроками был в раз-
девалке какой-то серьезный 
разговор?

- Нет. Я ждал, когда меня 
позовут, и удивился, что без 
меня начали пресс-конферен-
цию. Я сторонник того, чтобы 
на встрече с журналистами 
присутствовали оба тренера. 

- Сегодня мы встречались с 
хорошо организованной ко-
мандой, - начал Быков разго-
вор о матче. - Это была совсем 
другая игра по сравнению с 
предыдущей. Она стала для 
нас хорошей репетицией перед 
матчами плей-офф. Соперник 
играл очень собранно и скон-
центрированно, не давая выхо-
дить на ударные позиции на-
шим лучшим нападающим. Со-
ответственно, было не так мно-
го голевых моментов, как мы 
ожидали. 

- Второй раз кряду россияне 
неудачно сыграли в большинс-
тве. С чем это связано?

- Во-первых, с хорошей иг-
рой соперника. Во-вторых, с 
тем, что мы сами ищем вари-
анты. Но найти оптимальный 
пока не получается. 

- Почему мастер буллитов 
в НХЛ Дацюк получил только 
один шанс, тогда как Овечкин - 
три?

- Мы почувствовали, что 
стоит попробовать других иг-
роков. У нас же много мастеро-
витых хоккеистов, и иногда не-
просто сделать выбор. 

- Овечкин исполнял буллиты 
три раза. Никто больше не хо-
тел выходить на штрафной бро-
сок?

- Это был наш выбор. 
Затем Быков пообщался с 

российскими журналистами, в 
числе которых были спецкоры 
«СЭ». Автор этих строк задал 
первый вопрос: 

- Показалось, что в коллек-
тивный хоккей сегодня играло 
только звено Зиновьева. Это 
верное впечатление?

- Вы недалеки от реаль-
ности. 

- С чем вы связываете то, что 
целый ряд игроков сбился на 
индивидуальную игру?

- Будем разбираться. Не ду-
маю, что речь идет о нежела-
нии самих хоккеистов играть в 
командный хоккей. Наверное, 
и соперник не дал им возмож-
ности. Но должен отметить, 
что таких азарта и жажды иг-
ры, какие мы хотели бы ви-
деть, не было. 

- После четырех неудачных 
попыток вы в третьем периоде 
отказались от эксперимента с 
суперпятеркой по розыгрышу 
большинства. Это уже «мерт-
вый» вариант?

- Скорее всего, да. Мы не хо-
тим получать голы в свои воро-
та, играя в большинстве. 

- Выход соперника «два в 
один», чудом нейтрализован-
ный Брызгаловым, стал для вас 
последней каплей?

- Это очень рискованный 
вариант. Думаю, что ребята 
еще не готовы к нему. Тут долж-
на быть очень высокая концен-
трация. Сегодня ее не хватало. 

- Будете искать новые пути 
или просто вернетесь к пятер-
кам?

- Нет, будем искать.

- Не жалеете, что сегодня не 
ставили на розыгрыш большинс-
тва Дацюка? И были ли какие-то 
причины для этого шага?

- Нет. Просто мы постара-
лись наиграть это сочетание. 
Не получилось. Будем искать 
другие.  

- Изменения в звеньях де-
лать не будете?

- Пока нет. 
- Что в игре своей команды 

вас сегодня неприятно удиви-
ло?

- Еще раз повторю: не было 
азарта. Такое впечатление, что 
была проходная игра. С чем мы 
не согласны. 

- С чем это связано?
- Мы предполагаем, но я 

сейчас вам не буду рассказы-
вать. 

- Овечкин носился как заве-
денный, проведя за матч пять-
шесть сокрушительных силовых 
приемов. Почему другие игроки 
не завелись?

- Не во всем матче, но Алек-
сандр действительно был од-
ним из немногих, кто старался 
показать свою игру. Некоторые 
же просто были в тени. Когда 
один игрок из пятерки выпада-
ет, всем остальным становится 
вдвойне сложно. 

- Это, по-вашему, психоло-
гия или нехватка «физики»?

- Здесь, скорее всего, все 
идет от головы. 

- То, что Афиногенов вообще 
не выходил в овертайме, гово-
рит о вашем недовольстве его 
игрой?

- Нет, это вообще ни о чем 
не говорит. Мы просто сделали 
ставку на других. 

- Во втором периоде наша 
команда перебросала соперни-
ков - 16:5, и вообще казалось, 

что полностью прибрала игру к 
своим рукам. И вдруг в третьем 
периоде - такой откат. При том 
что словаки играли сутками ра-
нее, а состав у них куда более 
возрастной!

- Когда есть недонастрой на 
серьезную игру, начинаются, 
если можно так выразиться, 
горки. Соперник у нас был 
сильным, и в таких матчах 
нужно реализовывать момен-
ты, которые создаешь. Нужно 
было забивать Максиму (Афи-
ногенову. - Прим. И.Р.). 

- Как-то намерены менять 
подготовку к матчу с чехами?

- У нас есть план подготов-
ки, и мы не будем от него отхо-
дить.

- Игрой Брызгалова доволь-
ны?

- Да. 
- Против Чехии в воротах бу-

дет Набоков?
- Мы решим.  
- Почему вы решили выста-

вить на серию буллитов Овечки-
на, который исполняет их в НХЛ 
весьма нестабильно?

- Сегодня мы пошли на этот 
шаг.

- Почему?
- Потому что сегодня он был 

одним из немногих, кто бился. 
- Ковальчук редко забивает 

буллиты в НХЛ. Может, стоило 
лишний раз дать пробить Моро-
зову или Дацюку? 

- Я понимаю, что у вас есть 
разные варианты. Есть они и у 
нас - так, в следующий раз бу-
дем брать в расчет Даниса За-
рипова. Но сегодня наш выбор 
был таков. 

- Выясняли ли вы энхаэловс-
кую статистику по пробитию 
буллитов, прежде чем делать 
свой выбор?

- Статистика статистикой, 
но Олимпиада - это несколько 
другое. Вы же наверняка виде-
ли, как виртуозно Паша Дацюк 
буллиты исполнял. А тут - не 
пошло. Тут должно быть соче-
тание мастерства и настроя. 

- Довольны ли игрой коман-
ды в обороне? Впереди плей-
офф, где обороне придется уде-
лять повышенное внимание. 

- Сегодня мы были лучше, 
чем в первом матче. Да, пос-
ледняя ошибка привела к голу, 
но в целом в обороне сыграли 
сильнее. 

- Ошибся Никулин?
- Его можно было и подстра-

ховать. Да, в том эпизоде Илю-
ха не сыграл на должном уров-
не, но перекрывать бросок мы 
все равно могли, потому что на 
одного игрока пошли двое. То 
есть возникла небольшая не-
разбериха. 

- Что произошло у Овечкина 
с клюшкой, из-за чего пришлось 
задерживать игру? 

- Он приготовил другую, и 
ее никак не могли найти. 

- А правда, что он сам попро-
сил исполнить третий буллит?

- Да, он хотел. 
- Какую оценку поставили бы 

команде за этот матч по пяти-
балльной шкале?

- Так я матчи не оцениваю. 
Считаю, что сегодня мы сыгра-
ли просто слабо. Это был со-
вершенно не наш день. 

- Может, и к лучшему, что 
нас приперли к стенке, и теперь 
надо побеждать чехов в основ-
ное время, чтобы напрямую по-
пасть в четвертьфинал?

- К лучшему или нет, но счи-
таю, что на Олимпиаде мы 
должны играть с азартом все 
матчи. 

- Канада тоже теряет очки. 
- Это их проблемы. 
- Матчи чехов видели?
- Просматривали, но не жи-

вьем и пока не так тщательно. 
Мы идем от соперника к сопер-
нику. Сыграли со Словакией - 
и теперь займемся разбором 
игры чехов. 

- Что можете сказать об этой 
команде?

- Сейчас - ничего. Кроме то-
го, что это сильный соперник. 
Они словаков обыграли, мы 
словакам проиграли. Этого уже 
достаточно для того, чтобы по-
нять их уровень.

ХОККЕЙ

Владимир ПЕТРОВ, 
легендарный форвард ЦСКА 
и сборной СССР:

- Разочарован матчем. Мы сыграли не в 
полную силу, очень осторожно, в несвойс-
твенной российскому хоккею манере. Было 
видно, что Овечкина, Ковальчука установка 
на аккуратную игру сдерживает. Вот и все 
наши «моторы» - Радулов, Афиногенов, Коз-
лов - так и не завелись. Словом, считаю, про-
играли прежде всего из-за ошибочно вы-
бранной тактики. 

Что касается словаков, то они сыграли 
примерно в той же манере, что и их отцы в 
матчах со сборной СССР. От обороны, на 
контратаках. Честно говоря, предполагал, 
что второй матч за два дня некоторые сло-
вацкие ветераны не выдержат. Но, как ни 
странно, они, наоборот, только прибавляли. 
Виктор ТИХОНОВ, 
заслуженный тренер СССР и России, 
почетный президент ХК ЦСКА:

- Поражение обидное, но хоронить нашу 
команду еще рано, ведь это всего лишь пред-
варительные матчи. Те же канадцы тоже иг-

рали овертайм и выиграли лишь по булли-
там. Не исключаю, что на главных фавори-
тов Олимпиады не лучшим образом повлия-
ла шумиха по поводу гипотетического фина-
ла Россия - Канада. На Плющенко тоже силь-
но давили, вот он и проиграл. Но если бы Иг-
ры проходили в Европе, то уверен, что Плю-
щенко бы выиграл. А вот наша хоккейная 
сборная… Не уверен. 

Возможно, наши игроки после легкой 
победы над Латвией чуть-чуть расслаби-
лись, но Олимпиада - особый турнир, здесь 
перед каждой игрой надо готовиться только 
к победе.
Юлиус ШУПЛЕР, 
экс-наставник сборной Словакии, 
главный тренер «Динамо» Р:

- Считаю, ничего страшного для России 
не произошло - главные матчи у вашей ко-
манды впереди. Нынешняя система проведе-
ния олимпийского турнира позволяет прой-
ти далеко даже тем командам, которые не 
одержали ни одной победы на предваритель-
ном этапе. Понимаю, что российским бо-
лельщикам сейчас немного грустно, но ведь 

и в маленькой Словакии когда-то же должен 
быть хоккейный праздник (смеется) ! 

Сборная России играла очень хорошо, но 
Словакия была чуть лучше - проигрывая, 
наша команда не пошла без оглядки в атаку, 
а продолжала строго играть в обороне, тер-
пела и дождалась-таки своего шанса в конт-
ратаке. Ну а причину того, что в серии бул-
литов не смогли отличиться признанные 
мастера этого дела, стоит поискать в облас-
ти психологии. 

Кроме того, иногда результат приносят 
не только мастерство, но и фортуна. Воз-
можно, свою роль в поражении России сыг-
рало огромное давление, которое оказывает-
ся на игроков. Тем не менее нисколько не 
сомневаюсь, что ваша сборная обязательно 
уедет из Ванкувера с медалью - у вас клас-
сные нападающие, отличные вратари, кото-
рые справятся со стрессом. 

Что же касается сборной Словакии, то я 
посоветовал бы нашим игрокам не оболь-
щаться победой над Россией, а продолжать в 
остальных матчах играть так же грамотно, 
терпеливо и дисциплинированно. И тогда 
Словакия сможет рассчитывать на медали.

НАМ ПОКАЗАЛИ ЖЕЛТУЮ КАРТОЧКУ

«РЕЦЕПТ ОТ СЛОВАКИИ: 
ЖДИТЕ 

ОШИБКИ РУССКИХ»

Окончание. Начало - стр. 1
Там, где сквозь оборону что-нибудь про-

летало, блестяще играл Брызгалов, так и не 
давший ни малейшего повода считать себя 
вторым номером. От российского «койота» в 
этот день не отлетало практически ничего, 
позицию он выбирал идеально, перемещал-
ся четко и стремительно. Быкову теперь 
лишь остается выбрать основного голкипе-
ра волевым решением, руководствуясь ка-
кими-то своими предпочтениями. Думает-
ся, что им станет все же Набоков, но права 
на ошибку в матче с чехами он, наверное, 
иметь уже не будет.

Опять же, никуда не делся и атомный 
Овечкин, по уровню самоотдачи затмив-
ший всех и вся. С самого начала Алек-
сандр дал понять, что в этот день будет 
метить не в бровь, а в глаз. И челюсть. 
Плечо. Ухо. Грудь. Торс. Он явно, без ог-
лядки играл в тело в попытке привнести в 
вяловатый поначалу матч элемент надры-
ва. И если снятие им с коньков Бартечко и 
Демитры (дважды) было просто красивым 
и мощным, то «лесоповал» великого Здено 
Хары уже тянет на силовой прием турни-
ра. Монументальный словак, с которым в 
НХЛ никто не смеет так обращаться, упал 
величественно, как символ неизбежности 
судьбы. 

Хара - имя одного из гончих псов в одно-
именном созвездии. А на коньках Овечкина 
намалевана ни больше ни меньше как взбе-
сившаяся овца с выбитым зубом. Как раз 
такая овца, которая и нужна для того, что-
бы поменяться с псом ролями. Манера иг-
ры Овечкина в этом матче вполне соответс-
твовала символике, и, что радует, этим бе-
шенством подчас заражались и партнеры. 
В третьем периоде, например, того же Хару 
взял на бедро Семин. На коньках Семина не 
нарисовано ничего, кроме марки произво-
дителя, фамилия его не означает ничего 

особенного, а за занятием силовой борьбой 
его находят довольно редко. Тем не менее от 
овечкинской энергетики грех не перенять. 
Увы, к середине третьего периода она ис-
сякла. А виной тому были неправильные 
словаки.

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ
Словацкие журналисты на послематче-

вой пресс-конференции не задали ни одно-
го вопроса ни Быкову, ни Филцу. Видимо, 
для них все и так было ясно. Зато, когда «от-
стрелялись» остальные, один из словаков 
взял микрофон, весело гаркнул в него позд-
равление Филцу с 57-летием, после чего, 
следуя словацкому обряду, спел вместе с 
коллегами для именинника песенку. Про 
«многа лета живе», разумеется. Вполне мо-
жет стать гимном их команды, где каждый 
второй - по ту сторону тридцатника...

Все, что мы знали про словаков, оказа-
лось в этом матче неверным. Габорик дол-
жен был быть травмированным и малоэф-
фективным. Он откатал 19 минут, в том 
числе девять (!) в третьем периоде. Старые 
словаки, игравшие второй матч за два дня, 
должны были «сдохнуть» самое позднее к 
середине последней двадцатиминутки. А 
это было как раз то самое время, когда они 
взвинтили темп и перешли от игры на 
контратаках к уверенному и массированно-
му нападению. Их вратарь, борющийся за 
место первого номера в «Монреале», не дол-
жен быть ровней Брызгалову - одному из 
лидеров НХЛ. Галак был великолепен и рос-
сиянину ни в чем не уступил.

А самое главное - словаки ничуть не боя-
лись грозного соперника и весь матч выгля-
дели очень раскованными и спокойными. 
Им в общем-то и грех выглядеть по-друго-
му: далеко не фавориты, ожиданий - ноль, 
опыта - выше крыши, костяк команды иг-
рает вместе с незапамятных времен, гене-

ральный менеджер вон со страшной силой 
трясет стариной коллективизму на пользу. 
От всей словацкой команды так и веет внут-
ренней гармонией.

У россиян же, с другой стороны, глав-
ные проблемы, по словам Быкова, располо-
жились именно «в голове». Недооценка со-
перника - нехорошая и глупая вещь, осо-
бенно когда все без исключения игроки уже 
который месяц, словно мантру, твердят о 
том, как на Олимпиаде все может случить-
ся, а фаворитов - от семи до двенадцати 
единиц.

А ведь гипотетический финал Россия - 
Канада, который мы все в последнее время 
почитаем за неизбежное будущее, на са-
мом деле все еще обретается в мире грез. 
Жить и трудиться в этом мире - занятие 
опасное, почти всегда чреватое жестоким 
разочарованием. Звоночек будильника и 
быстрое пробуждение в этом случае - 
единственное верное средство. Думается, 
что этот матч для сборной России именно 
эту функцию и выполнил. Тем более что 
ничего страшного пока не произошло. За-
дача выиграть у Чехии была до - осталась 
неизменной и после. А потерянные два оч-
ка - не проблема. 

В конце концов, во всех трех предыду-
щих «энхаэловских» Играх неизменно по-
беждала команда, проигравшая в первом 
этапе. Так что все в порядке. Опускаемся на 
землю и идем к финалу пешком.

Слава МАЛАМУД
Ванкувер

Группа В

 И В ВО ПО П Ш О
1. Россия 2 1 0 1 0 9-4 4
2. Чехия 1 1 0 0 0 3-1 3
3. Словакия 2 0 1 0 1 3-4 2
4. Латвия 1 0 0 0 1 2-8 0Вчера. Ванкувер. Словакия - Россия - 2:1 Б. Илья БРЫЗГАЛОВ «оседлал» лучшего снайпера КХЛ Марцела ХОССУ.

Слава МАЛАМУД, Игорь РАБИНЕР 
из Ванкувера

- Вас удивило то, что словаки 
ни в чем не уступали вашей ко-
манде? - первый вопрос голки-
перу сборной России Илье 
Брызгалову.

- Да я бы даже сказал, что 
они нас превосходили и выиг-
рали заслуженно. Потому что 
мы сделали очень много оши-
бок в средней зоне - часто теря-
ли шайбу. А как ты будешь ата-
ковать, если постоянно бегаешь 
за шайбой? У нас было непо-
нятное большинство. Мы имели 
шансы, но не забили. В общем, 
надо разбираться. Это хорошо, 
что мы проиграли. Теперь надо 
задуматься, для чего мы здесь и 
как изменить нашу игру в луч-
шую сторону. А то все говорят о 
том, как мы выиграли золотые 
медали. А нам показали наше 
место - где мы и как должны их 
выигрывать.

- А почему команда смотре-
лась так неубедительно?

- Мое мнение таково. Все 
вокруг говорили о том, что Рос-
сия и Канада должны играть 
в финале. Ребята, тут слишком 
много хороших команд для 
такого прогноза! Будьте акку-
ратны с вашими предсказани-
ями!

- Каково ощущать, что такое 
могучее нападение, как у сбор-
ной России, сумело забить все-
го лишь один гол?

- Когда вы делаете на льду 
правильные вещи, вы забивае-
те много голов. Когда совершае-
те массу ошибок, не появляется 
голевых шансов. Чтобы забить, 
необходимо создать хороший 
шанс, а не швырнуть шайбу от 
борта. 

- Два с половиной периода 
казалось, что вы уверенно иде-
те на сухой матч. Что произош-
ло в эпизоде с голом Мариана 
Хоссы?

- Он бросил в одно касание и 
попал мне между ногами. Вот и 
все. 

- Насколько легко вам было 
войти в игру - с учетом того, что 
это был ваш первый матч на 
Олимпиаде? 

- Я не испытывал никаких 
проблем.

- Согласны с тем, что после 
разгрома Латвии матч со Слова-
кией стал для команды холод-
ным душем?

- Латвия - не Словакия, да-
вайте начнем с этого. Здесь 
очень много хороших команд, и, 
чтобы выиграть, нужно очень 
серьезно поработать. А не совер-
шать такое количество ошибок. 

- Насколько удовлетворены 
действиями игроков обороны?

- Очень доволен нашими за-
щитниками. И вообще тем, как 
команда оборонялась. 

- Когда отражали буллиты, 
знали, кто куда предпочитает 
бить?

- Понятия не имел.

ПОЧЕМУ ТРИЖДЫ БРОСАЛ ОВЕЧКИН, А НЕ ДАЦЮК?

Как реализуют буллиты в НХЛ российские игроки, исполнявшие штрафные броски в матче со словаками

Игрок 2005/06 2006/07 2007/08 2008/09 2009/10 Всего
Г Бр. % Г Бр. % Г Бр. % Г Бр. % Г Бр. % Г Бр. %

Павел ДАЦЮК 3 6 50,0 5 10 50,0 4 10 40,0 5 10 50,0 6 11 54,6 23 47 48,9
Александр ОВЕЧКИН 6 13 46,2 2 12 16,7 1 6 16,7 2 7 28,6 1 6 16,7 12 44 27,3
Илья КОВАЛЬЧУК 1 10 10,0 1 4 25,0 4 10 40,0 1 5 20,0 2 7 28,6 9 36 25,0
Евгений МАЛКИН - - - 3 12 25,0 0 5 0,0 2 7 28,6 1 2 50,0 6 26 23,1

КТО ЧТО СКАЗАЛ

В матче со Словакией послематчевые булли-
ты исполняли 4 форварда россиян, выступающих в 
НХЛ. Интересно, что среди них успешно исполня-

ет штрафные броски за океаном только Павел Да-
цюк (48,9% реализации). В то же время Александр 
Овечкин, выполнивший вчера три попытки, не яв-

ляется специалистом по послематчевым булли-
там: в четырех последних сезонах он реализовал 
всего 6 бросков из 31 (19,4%). (Антон СЫЧЕВ)

События матча Словакия - 
Россия широко обсужда-
ются в североамериканс-

кой прессе. 
«Темная лошадка Словакия 

шокировала Россию. У русских 
имеется непревзойденная огне-
вая мощь - Овечкин, Малкин, 
Дацюк, Ковальчук, но переиг-
рать Галака они не смогли. Рус-
ские ожидали, что забьют мно-
го и легко выиграют предвари-
тельный этап, но в ответ полу-
чили свой первый удар по доро-
ге к медальному раунду», - пи-
шет Vancouver Sun.

«Кто мог предсказать, что 
Швейцария задушит Канаду и 
едва не подтолкнет фаворитов 
к обрыву поражения? Как пра-

вильно сказал Брызгалов, на-
до быть осторожнее в прогно-
зах. Никто не мог предугадать, 
что мощное российское напа-
дение будет иметь столько не-
приятностей в матче со слова-
ками. Словаки сделали то, что 
не удалось швейцарцам. Буду-
щие соперники сборной Рос-
сии должны быть благодарны 
сборной Словакии, которая по-
казала что-то вроде плана, как 
надо играть с русскими. Ре-
цепт таков: не играйте в их 
хоккей, не атакуйте открыто, 
ждите ошибки и используйте 
свой момент. Обо всем этом 
стоит задуматься, ведь те же 
шведы тоже не очень здорово 
играли против Германии», - 

пишет обозреватель Sporting 
News Крэйг Кастэнс.

«Это был день, который до-
казал, насколько любой сбор-
ной будет трудно завоевать 
олимпийское хоккейное золото. 
Даже топ-команды будут на гра-
ни жизни и смерти, играя с так 
называемыми слабыми сбор-
ными. В течение многих меся-
цев весь мир дивился тому, ка-
кой удивительный набор талан-
тливых игроков смогла собрать 
Россия в своем нападении, и все 
задавали вопрос, будет ли ка-
кая-либо сборная в состоянии 
остановить их. Это сделали сло-
ваки, «отрезав» середину пло-
щадки», - считает обозреватель 
Toronto Star Дэмиэн Кокс.

СЛОВАКИЯ - РОССИЯ - 2:1 Б
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Вячеслав БЫКОВ: 
«СЫГРАЛИ ПРОСТО СЛАБО»

Илья БРЫЗГАЛОВ: 
«ТУТ СЛИШКОМ МНОГО 

ХОРОШИХ КОМАНД»

Владимир ПЕТРОВ: 
«ВСЕ НАШИ «МОТОРЫ» 

ТАК И НЕ ЗАВЕЛИСЬ»
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ХОККЕЙ

ВОТ ВАМ И ВЕТЕРАНЫ
- Прежде всего хочу попро-

сить российскую прессу не дра-
матизировать события, - Федо-
ров-старший в беседе с коррес-
пондентом «СЭ» сразу же взял 
инициативу в свои руки. - Ни-
чего страшного не произошло. 
Иногда поражение по буллитам 
дает больше пищи для размыш-
лений, чем победа - 8:2. Мы, 
специалисты, тренеры, болель-
щики, в борьбе наших хоккеис-
тов со словаками увидели то, 
над чем нам еще нужно порабо-
тать. Давайте поддержим и на-
ших ребят, и тренеров.

- Чувствую, что результат 
матча вас не удивил. 

- Олимпиада - самый непред-
сказуемый турнир в мировом 
хоккее. Здесь шесть примерно 
равных команд, каждая из ко-
торых может преподнести сюр-
приз. За несколько часов до на-
шего матча это доказала швей-
царская сборная, с которой 
канадцам пришлось попотеть. 
Мне показалось, «Кленовые лис-
тья» хотели взять соперника на 
испуг, на чем и погорели.

- В России букмекерские кон-
торы давали словакам фору в 
две-три шайбы, а канадцам - в 
четыре-пять...

- И это еще раз доказало, 
что порой букмекеры далеки от 
спорта. Во всяком случае, я не 
сомневался, что Россию ждет 
сложный матч. Словаки по свое-
му осторожному стилю игры нам 
неудобны. Обратите внимание, 
они не раскрылись, даже проиг-
рывая - 0:1. Такую дисциплину 
нельзя не отметить. 

- Показалось, наши игроки и 
тренеры посчитали, что возрас-
тные словаки, которые накануне 
играли с чехами, ближе к треть-

ему периоду подсядут. Но этого 
не произошло.

- Не думаю, что наш штаб 
на это рассчитывал. В паспорт 
в хоккейном мире давным-дав-
но не заглядывают. Если смот-
реть на средний возраст, то сло-
ваки старше нас лет на пять. Но 
в третьем периоде спаренного 
матча только добавили. Вот вам 
и ветераны...

ЛУЧШИЙ - БРЫЗГАЛОВ
- К слову, именно ветераны 

соперника решили судьбу матча 
на буллитах. Почему же у нас их 
выполняла только молодежь?

- Считаю некорректным вме-
шиваться в работу тренерского 

штаба. Да, в «Вашингтоне» тот 
же Овечкин не всегда реализу-
ет штрафные броски. Как, кста-
ти, и Ковальчук. В отличие, на-
пример, от Дацюка, который в 
Северной Америке считается 
одним из лучших буллитмей-
стеров. Но решение принима-
ет тренерский штаб - и к этому 
решению, к какому бы резуль-
тату оно ни привело, нужно от-
носиться с пониманием. 

- Как оцените игру лидеров 
сборной России?

- А кого вы имеете в виду?
- Овечкина, Ковальчука, Мал-

кина, Брызгалова...
- Знаете, великолепно сыг-

рал наш вратарь. К Брызгалову 

- никаких претензий. В отличие 
от всех наших форвардов. Ког-
да за весь матч команда, играю-
щая в четыре сильных звена на-
падающих, забивает лишь один 
гол, это ненормально.

- Но тот же Овечкин много 
бросал, еще больше толкался.

- Согласен, Александр рабо-
тал активно. Но результат на 
табло.

- Как вы оцениваете экспери-
мент с игрой Овечкина в боль-
шинстве у синей линии?

- В первых двух матчах у нас 
не шла реализация лишнего. 
Вот вам и ответ на вопрос.

- Явно в тени Овечкина нахо-
дится Ковальчук. Согласны? И 

что нужно сделать, чтобы его 
реанимировать?

- Что касается Ильи, то у него 
высокий потенциал. Однако об-
мен в «Нью-Джерси» выбил его из 
колеи, что было заметно и в мат-
чах за «Дьяволов». Все-таки в «Дэ-
вилз», скажем мягко, своеобраз-
ная хоккейная система. Все ее 
прелести я оценил, когда туда пе-
решел мой младший сын Федор.

- Как оцените ванкуверскую 
форму своего старшего сына?

- Звено Сергея не пропустило 
на турнире ни одного гола плюс 
забросило две шайбы. Но еще 
раз повторюсь, что, когда ко-
манда забивает один гол, ник-
то не избежит критики.

АФИНОГЕНОВ 
НУЖЕН ДЛЯ КАНАДЫ

- Год назад, когда в «Баффа-
ло» «захоронили» Афиногенова, 
вы выступили в «СЭ» с заявлени-
ем «Спасем Макса!». Вскоре он 
перешел в «Атланту», где снова 
заиграл. Но сейчас, наблюдая за 
Афиногеновым, у вас нет сожа-
ления, что в свое время выдви-
нули такой лозунг?

- Да, Максим пока не очень 
заметен. Но я в него верю. По-
верьте, скорость в современ-
ном хоккее - огромный козырь. 
Рассчитываю, что Афиноге-
нов предъявит этот козырь 
прежде всего в матчах с се-

вероамериканскими команда-
ми, которые в отличие от тех 
же латышей или словаков не 
действуют вторым номером и 
предоставляют сопернику про-
странство.  

- Что нам необходимо менять 
в матче с чехами?

- Чехи по стилю очень по-
хожи на словаков. Играют от 
обороны, вяжут. Не сомнева-
юсь, что у них будут удале-
ния. Если в наших пятерках 
большинства появится баланс, 
то результат, уверен, никуда 
не денется. В отличие от так 
нас огорчившей игры со сло-
ваками. 

Игорь ЛАРИН

Интервью «СЭ» дал самый опытный защитник сборной России, 
теперь уже четырехкратный участник Олимпиад 

Сергей ГОНЧАР: 
«У НАС ЕСТЬ ДВА ДНЯ, 

ЧТОБЫ ВО ВСЕМ 
РАЗОБРАТЬСЯ»

ЕСЛИ БЫ БЫКОВЫМ БЫЛ Я...

Матч Словакия - Россия оценивает постоянный эксперт «СЭ», заслуженный тренер России Виктор Федоров, 
который следил за игрой с трибуны ванкуверского Сanada Hockey Place

Виктор ФЕДОРОВ: «ПРЕТЕНЗИИ ЕСТЬ КО ВСЕМ. ДАЖЕ К СЫНУ»

Игорь РАБИНЕР из Ванкувера

Когда набираешь номер мобильно-
го телефона ведущего защитника 
«Питтсбург Пингвинз», слышишь 

не обычные гудки, а легендарную пес-
ню Queen «We are the Champions». Это 
и послужило поводом для первого мо-
его вопроса Сергею Гончару в беседе, 
которую мы начали за день до мат-
ча со Словакией, а закончили - пос-
ле него. 

ИЗ СБОРНЫХ, 
В КОТОРЫХ Я ИГРАЛ, 

ЭТА - САМАЯ ТАЛАНТЛИВАЯ
- Мелодия Queen появилась в вашем 

мобильнике после победы «Пингвинов» 
в Кубке Стэнли?

- Если честно, да. 
- Выигрыш самого престижного 

трофея клубного хоккея - достаточ-
ное основание для того, чтобы считать 
карьеру успешной?

- Конечно, для такой оценки необ-
ходимо еще и золото Олимпиады. 

- Вам есть с чем сравнивать. Нынеш-
няя олимпийская сборная России - 
самая талантливая из тех четырех, в 
которых вам довелось играть? 

- Наверное, да. Сравнить с ней 
можно, пожалуй, команду в Нагано. 
И все же - да. 

- Что помешало добиться победы на 
трех предыдущих турнирах? 

- Ответить на этот вопрос не так 
просто. Где-то не хватило сыгран-
ности, где-то - концентрации, где-то 
- сил... Словом, всего по чуть-чуть. 
Какого-то единого диагноза того, что 
происходило в решающих матчах трех 
минувших Олимпиад, у меня нет. 

- Как добиться того, чтобы нашу 
команду не выхолащивал ярко выиг-
ранный четвертьфинал, как это про-
изошло и в Солт-Лейк-Сити, и в Тури-
не?

- Постойте. Считаю, что сейчас 
рассуждать о четвертьфинале и том, 
что следует за ним - значит забегать 
вперед. Сперва надо сосредоточиться 
на квалификационном раунде. Не вре-
мя еще думать о Канаде и еще о чем-
то таком, что сейчас повсеместно об-
суждается! Надо на каждый матч на-
страиваться так, будто существует 
он и только он. И сильно не радовать-
ся первым победам. Радоваться надо 
только последней победе. Потому что 
цель у нас одна, и она известна всем.

- Жена, с которой вы познакоми-
лись во время Игр в Нагано, приедет в 
Ванкувер вас поддержать в очередную 
годовщину вашего знакомства?

- Конечно, они с дочкой приедут. 
Олимпийский турнир для меня име-
ет не только профессиональное, но и 
глубоко личное значение, потому что 
подарил мне семью. 

ИЗМЕНИЛИСЬ НЕ ИГРОКИ. 
ИЗМЕНИЛАСЬ СБОРНАЯ
- Ни на каком этапе не сомневались, 

ехать ли в Ванкувер? Это все-таки серь-
езная дополнительная нагрузка, а в 
последние годы вам не удалось избе-

жать травм, порой серьезных. И 35 лет 
- не юношеский возраст. 

- Нет, мыслей отказаться от при-
глашения в сборную не возникало ни 
разу. На олимпийские турниры я при-
езжал и приезжаю всегда. 

- Как относитесь к истории с Сергеем 
Зубовым, отказавшимся ехать запас-
ным на Олимпиаду через «СЭ» с форму-
лировкой: «Мне плюнули в лицо»?

- Живя за океаном, я не владею 
всей полнотой информации по этому 
вопросу. В любом случае не считаю 
своевременным сейчас это обсуждать. 
Уже сказанного все равно не вернешь. 
Надо сосредоточиться на наших се-
годняшних играх. 

- Спросил об этом потому, что не 
представляю вас в зубовской ситуа-
ции - у вас давно уже сложилась репу-
тация едва ли не самого бесконфлик-
тного российского энхаэловца. А вы 
можете представить себе подобное в 
своем исполнении?

- Нет, наверное. У меня нормаль-
ные отношения с тренерами. Слу-
чись какое-то недопонимание - пого-
ворили бы и решили проблему меж-
ду собой.

- Судьба распорядилась так, что у вас 
нет ни одной золотой медали чемпиона 
мира, поскольку два последних сезона 
«Питтсбург» доходил до финала Кубка 
Стэнли. Не обидно - ведь вы отдали рос-
сийскому хоккею столько лет и сил?

- Судьбу не изменишь. Мне пока не 
довелось стать чемпионом мира, но в 
то же время я выиграл Кубок Стэнли. 
Вот если бы не было ни того, ни друго-
го, досада, возможно, и была бы. А так 
- где-то теряешь, где-то находишь. 

- Зубов, Федоров, Козлов, Радулов, 
многие другие российские игроки уеха-
ли в последние годы в КХЛ. У вас нет 
таких планов?

- Пока я думаю только об одном - 
чтобы на Олимпийских играх бороть-
ся за золото. А дальше посмотрим. Ес-
ли будут варианты, после окончания 
контракта рассмотрю их. Сказать, что 
точно поступлю так или этак, не могу. 
Контракт у меня заканчивается после 
завершения нынешнего сезона. 

- В Питере у вас по-прежнему есть 
жилье?

- Да.  
- Молодое поколение наших энха-

эловцев, по-вашему, отличается от 
поколения 90-х по части отношения к 
сборной и вообще к стране?

- Не думаю. Те ребята так же вы-
росли в России, как и эти. Разница в 
том, что поменялась сама сборная. 
Другая атмосфера, другой подход к 
игрокам. И результат, соответствен-
но, совсем другой. 

- Вячеслав Быков отличается от 
российских тренеров, с которыми вам 
довелось работать в сборной прежде?

- Да. Наверное, тем, как он спосо-
бен сплотить команду. Суть его под-
хода в том, что в первую очередь мы 
должны быть сильным коллективом. 
И двукратным чемпионом мира сбор-
ная России, насколько я могу судить 
из разговоров с ребятами, стала имен-
но за счет команды и отношений внут-
ри нее. 

ОВЕЧКИНА И КРОСБИ 
СРАВНИВАТЬ НЕЛЬЗЯ

- Говорили ли вы в Питтсбурге о 
предстоящей Олимпиаде с одноклуб-
ником Сидни Кросби?

- Когда играешь через день, время 
подумать об Олимпиаде и обменять-
ся фразами о ней, конечно, есть - но 
его немного. Чуть-чуть вспоминали о 
молодежных чемпионатах мира, в ко-
торых участвовали. Но никаких пари, 
естественно, не заключали, и разгово-
ров в том ключе, кто сильнее - Россия 
или Канада, - не вели. 

- Как бы вы охарактеризовали свои 
отношения с Кросби? Разница в воз-
расте сказывается?

- Я бы не сказал. Отношения хо-
рошие. У нас вообще команда друж-
ная, все ребята вместе - и молодые, и 
те, кто постарше. С людьми в команде 
нам определенно повезло, и это одна 
из сильных сторон «Питтсбурга». 

- Кто сильнее - Овечкин или Кросби? 
Спрашиваю вас как человека, который 
прекрасно знает обоих. 

- Каждый силен по-своему. Саша 
- более «забивной». Сидни - в первую 
очередь классный разыгрывающий. 
Это очень разноплановые игроки с 
разными характерами и темперамен-
тами, которых, считаю, сравнивать 
неверно. 

- В свое время после столкновений 
с Овечкиным вы получили две трав-
мы. Это не сказалось на ваших отно-
шениях?

- Странный вопрос. Мы играем 
в одной команде, вместе боремся за 
олимпийское золото, и этим сказано 
все. Зачем в такой момент вспоминать 
то, что было когда-то?

- С учетом той истерии, которая 
развернулась в Северной Америке 
вокруг противостояния Овечкина и 
Кросби, для них обоих принципиаль-
но здесь доказать, что один сильнее 
другого?

- Это вы, журналисты, раскручивае-
те противостояние. Зная обоих, уверен 
- оба в первую очередь хотят выиграть 
Олимпиаду для своих стран, болель-
щиков, родных, а не показать что-то 
друг другу. Саша или Сид, Сид или Са-
ша - так для них вопрос не стоит. 

- А Россия или Канада, которые, 
по мнению большинства наблюдате-
лей, должны встретиться в финале, 
- стоит? 

- Тоже нет! Все эти разговоры об 
обязательном финале Россия - Кана-
да абсолютно несвоевременны. И ник-
то из нас всерьез их не воспринимает. 
Команды сейчас очень высококлас-
сные, по уровню близки друг к дру-
гу. С подходом, что в финале точно 
встретимся мы и канадцы, на Олим-
пиаде делать нечего. В каждом мат-
че надо начинать с чистого листа, на-
страиваться по-новому, выкладывать-
ся без остатка. 

- Насколько, по-вашему, важно 
занять первое место в группе и попасть 
в четвертьфинале на относительно про-

стого соперника? В Нагано произошло 
именно так - и команда дошла до фина-
ла. В Солт-Лейк-Сити и Турине встре-
чались с действующими олимпийски-
ми чемпионами, обыграли их - но на 
следующий матч команду не хватило. 

- В ваших суждениях, безусловно, 
есть логика. Но как будет на самом де-
ле - не знает никто. Наверное, было бы 
здорово подгадать себе на этой стадии 
лучшего соперника. Но нельзя считать 
варианты. Надо просто выходить и вы-
игрывать каждый отдельный матч. 
Турнир скоротечный, ответственность 
огромная, на какие-то подсчеты, эко-
номию сил, другие подобные хитрости 
у нас нет ни времени, ни права. 

ПОМОГАЛ МАЛКИНУ, 
ПОМНЯ СЕБЯ

- Евгений Малкин для вас по-пре-
жнему как младший брат? Все пом-
нят, как вы опекали его в первые годы 
в НХЛ, и он какое-то время даже жил у 
вас дома. Его отец на днях признался: 
«Если бы не Гончар, Женя, может быть, 
вернулся бы в Россию». 

- Брат не брат, но связывает нас 
действительно многое. Помню, че-
рез что мне пришлось пройти, когда 
я приехал в НХЛ. Конечно, уезжал я 
совсем из другой России, чем сейчас, 
- и жизнь в ту пору у хоккеистов там 
была устроена совершенно по-дру-
гому. Команда о тебе во всем заботи-
лась, решала все вопросы - и вдруг ты 
оказываешься в ситуации, когда абсо-
лютно все должен решать сам. И от-
крывать счет в банке, и делать массу 
других вещей, о которых прежде не 
имел никакого понятия. Я был один, 
и мне пришлось узнавать обо всем на 
собственном опыте и ошибках. 

Когда в Питтсбург приехал Евге-
ний, я вспомнил обо всем этом. Тем бо-
лее что немного знаю, как все устрое-
но в Магнитогорске, поскольку высту-
пал за «Металлург» во время локаута. 
Там хоккеистов тоже во всем опекают, 
и Малкин жил в обстановке, когда ему 
самому не нужно было ничего решать. 
Мне, в частности, там очень помогали. 
И для него без помощи на первых по-
рах пришлось бы тяжело. Я действи-
тельно хотел ему помочь. 

- Почему, по-вашему, Малкин про-
водит этот сезон послабее блистатель-
ного предыдущего, в котором он стал 
MVP Кубка Стэнли?

- Нормально он играет. А неболь-
шой спад после великолепного се-
зона - такая история происходит со 
многими. Надо выходить и работать, 
работать. Где-то ему чуть не везло, в 
начале сезона были травмы. Но на-
до отдать Жене должное - он здорово 
тренируется, ищет свою игру. И пос-
тепенно находит. 

- В Ванкувере вы играете в одной 
пятерке с Малкиным. Признайтесь: 
просили об этом Быкова?

- Не просил. У тренера свое виде-
ние игры, и просить его о чем-то я не 
считал возможным. 

- Вас удивило, что к матчу со скром-
ной Латвией тренерский штаб готовил 

команду тщательно, с помощью виде-
оматериалов?

- Нет, поскольку все понимали, что 
будет тяжело. Не было никаких сом-
нений, что самоотдача у соперников 
будет сумасшедшей и к матчу надо 
было подойти во всеоружии. В том 
числе и тактически. 

- Дотошность подготовки к матчам, 
разбора игр соперников в этой сбор-
ной соответствует уровню НХЛ? 

- Да. Готовимся мы хорошо и тща-
тельно. Но для окончательных выво-
дов нужно провести несколько игр.  

- Были ли какие-то моменты в пер-
вом матче, которые вам не понрави-
лись?

- То, что во втором периоде рассла-
бились. Нужно сделать так, чтобы мы 
играли в одинаковый хоккей все 60 
минут и не позволяли сопернику по-
чувствовать свою игру.

- На тренировке за день до матча со 
Словакией вы наигрывали супербри-
гаду большинства: Гончар - Овечкин, 
Семин - Малкин - Ковальчук. С нетер-
пением ждете, как она заработает?

- Конечно, ждем. Потому что по-
нимаю, насколько важен розыгрыш 
лишнего. В первом матче большинс-
тво мы реализовывали неважно, поэ-
тому к изменениям были готовы. 

- Как относитесь к тому, что в слу-
чае травм делать замены по регламен-
ту турнира нельзя?

- Как мы можем выходить на игру, 
бояться получить травмы и не выкла-
дываться из-за этого по полной? Тогда 
мы не дадим результата. Наша основ-
ная задача - выйти на площадку, по-
казать хороший хоккей и сделать все 
для победы. Мы не думаем о том, что-
бы себя поберечь. С таким настроем 
ничего хорошего быть не может. 

- Следите ли за Играми в целом, 
понимаете ли, что на хоккейную 
сборную ложится особая ответствен-
ность?

- Конечно, следим. И видим, что 
ребята выступают не самым лучшим 
образом. Тем не менее у нас есть свои 
игры, к которым надо готовиться. Мы 
стараемся не думать о давлении на 
олимпийскую команду в целом, о том, 
что у кого-то не получилось и как это 
влияет на нас. Жаль, конечно, что ре-
бята не выигрывают так много меда-
лей, как хотелось бы, но сказать, что 
мы постоянно об этом думаем, бы-
ло бы преувеличением. Нам надо ре-
шать свою задачу и концентрировать-
ся на этом.  

- Вы, один из лучших защитников-
снайперов последних полутора десяти-
летий в НХЛ, за три с лишним Олимпиа-
ды не забили ни одного гола. Объясня-
ется ли это тем, что в сборной вам при-
ходится играть более строго, в «домо-
седский» хоккей?

- Не задумывался об этом. Забил 
или не забил - для меня не важно. 
Единственный показатель, который 
имеет значение, - выиграли или нет. 
Забивать голы - не та задача, ради ко-
торой я приехал сюда. Я здесь для то-
го, чтобы выиграть Олимпиаду. 

СПЕЦБРИГАДЫ ДОЛЖНЫ 
УСИЛИТЬ СВОЮ ИГРУ

После поражения по буллитам от 
Словакии Гончар ответил еще на не-
сколько вопросов. 

- У вас есть объяснение тому, что 
произошло?

- По горячим следам трудно что-
то сказать, кроме того, что спецбри-
гады должны усилить свою игру. У 
нас есть два дня на то, чтобы разо-
браться в причинах и подготовиться 
к матчу с чехами. Это будет сложная 
игра - в том числе и потому, что они 
действуют в схожей манере со слова-
ками. Пока что мы не реализовыва-
ем свои моменты, наша игра в боль-
шинстве оставляет желать лучшего. 
Но нельзя опускать руки. Надо соб-
раться и идти дальше. 

- Почему, по-вашему, не срабо-
тало создание супербригады боль-
шинства? 

- Какие-то положительные мо-
менты были, но главное, что резуль-
тат оказался отрицательным. Зна-
чит, два дня будем думать и работать 
над этим. Задача спецбригад - за-
бить гол. Его не было. Будем смот-
реть видео, разбирать, что конкрет-
но не вышло. 

- Многие ожидали, что на следую-
щий день после матча с Чехией самая 
«пожилая» на турнире команда, Сло-
вакия, физически подсядет. А она, 
вчистую уступив нам второй период 
по броскам - 5:16, в третьем вдруг 
преобразилась и нас переиграла. Как 
это понять? 

- Где-то, может, мы недодавили. 
Скажем честно: возможно, в треть-
ем периоде надо было еще прибавить. 
Ясно, что, когда команда играет два 
дня подряд, ей тяжело, приходится 
затрачивать больше сил и энергии. 
Но мы не воспользовались этой воз-
можностью.  

- Блестяще сыгравшего против сло-
ваков Вокоуна пробить будет слож-
но?

- А разве легко было с Галаком? 
Потому они все здесь и играют, и яв-
ляются первыми вратарями в своих 
клубах НХЛ, что сильны. 

- Ждете встречи со своим быв-
шим одноклубником по «Вашингто-
ну» Ягром? 

- Да, потому что это великий иг-
рок. Сколько бы ему ни было лет, его 
техника и бросок всегда остаются с 
ним. И когда у Ягра нет травм, он по-
прежнему опасен.  

- И россияне, и канадцы не смогли 
выиграть в основное время, а Россия 
и вовсе проиграла по буллитам. Лиш-
нее подтверждение того, что дале-
ко не все в этом турнире так одно-
значно?

- Разумеется. Потому Олимпиада и 
является таким большим событием, 
что не только встречаются лучшие 
игроки мира, но и один матч может 
перевернуть все. И предельно гото-
вым и собранным нужно быть каж-
дую секунду.

Борис 
МИХАЙЛОВ

Вчера. Ванкувер. Словакия - Россия - 2:1 Б. Скамейка российской команды.

ПОБИЛИ 
ТАК ЖЕ, 

КАК В 2002-м
Не удивляйтесь, но мои впе-

чатления от второго матча нашей 
сборной на Олимпиаде такие же, 
как и после стартовой встречи 
с Латвией. Российская команда 
играла хорошо. Да, можно дога-
дываться, что пойдут отклики вро-
де «лучше оступиться сейчас, чем 
в плей-офф». Но я бы вообще не 
стал говорить о каком-то отступ-
лении. Разве поражение по бул-
литам может быть трагедией? 
Словакам просто чуть больше 
повезло. Нас же не разгромили 
в основное время. 

Нам с вами, смотревшим матч 
с позиции рядовых болельщиков, 
одной шайбы в основное время, 
конечно, маловато. Но это не Рос-
сия выглядела неубедительно, а 
словаки были хороши. Их вратарь 
отыграл очень уверенно, а оборо-
на очень плотно закрыла сере-
дину площадки и особенно свою 
зону. У ворот Галака наши сопер-
ники «зачищали» пространство 
как никогда строго и полностью 
перекрыли дыхание нашим звез-
дам. 

Нашим ребятам пришлось 
столкнуться с фирменным сти-
лем чехословацкой хоккейной 
школы. Обе славянские коман-
ды в Ванкувере сделали ставку 
именно на него. Это было хорошо 
видно во время «дерби» чехов со 
словаками на старте Олимпиады. 
Как только Ягр и Ко повели в сче-
те, они сразу окопались в сред-
ней зоне и начали ждать ошибок и 
шанса убежать в быстрый отрыв. 
Таким оружием попыталась 
побить нас команда Яна Филца. 
Любая потеря шайбы у сборной 
России оборачивалась острым 
выпадом в сторону ворот Брыз-
галова. Который, кстати, выгля-
дел совсем неплохо. Но может и 
обязан играть лучше. 

Все это и напомнило по ходу 
матча финал ЧМ-2002. На том 
турнире я был главным трене-
ром российской сборной, кото-
рая проиграла решающий матч 
за золото словакам. Братья-сла-
вяне тогда сумели повести со сче-
том 2:0, потом - 3:1, после чего 
мгновенно закрывались. Наши 
ребята смогли отыграться, воо-
душевились и побежали заби-
вать еще. Мне тогда надо было 
остановить команду. Пришлось 
предупреждать хоккеистов, что 
опасно лететь вперед с шашка-
ми наголо. К сожалению, один 
контрвыпад принес словакам чет-
вертый гол и золото чемпиона-
та мира. 

В общем, не случайно став-
ка на контратаки и в Ванкувере 
принесла успех Габорику с ком-
панией. Тем более что возглав-
лял их главный тренер золотой 
команды-2002 Ян Филц, который 
вынес эту колючую тактику еще 
из единой чехословацкой хоккей-
ной школы. 

Задумки словаков сработали, 
а вот мы забили на одну шайбоч-
ку меньше, чем хотелось бы. Еще 
раз похвалив вратаря Галака, хочу 
отметить, что в атаке надо играть 
острее. Все-таки у наших буду-
щих соперников голкиперы будут 
как минимум не слабее, чем пер-
вый номер словаков. И заставить 
их капитулировать могут только 
самые острые форварды мира. 
Наши хоккеисты, правда, такой 
статус и носят. Суперзвездами 
можно считать всех нападающих 
сборной России - от Ковальчука 
с Малкиным до парней из «Сала-
вата». И каждый из них спосо-
бен заканчивать матч, записав на 
свой счет две-три шайбы. 

Вот только для таких успе-
хов чистого мастерства малова-
то будет. Нужен нахрап, желание 
жертвовать собой, штурмовать 
самые опасные рубежи. Именно 
этого ребятам не хватило в игре 
против словаков. Будем наде-
яться, что у них самих остались 
после матча мысли, что забили 
очень мало. И что встреча с чеха-
ми будет совсем другой. 

Кое-кто уже сейчас поспешит 
с «добрыми» советами и «свое-
временными» рекомендациями. И 
звенья, мол, неправильно состав-
лены, и порядок выхода на лед не 
тот. Я убежден, что время глобаль-
ных выводов еще не пришло. И ни 
к чему заявлять на всю страну, что 
одну, третью и десятую неполад-
ки в игре сборной надо срочно 
исправлять. В Ванкувере есть тре-
нерский штаб, который и займется 
работой над ошибками. А нам, ког-
да идет бой, напрягать и подска-
зывать под руку ни в коем случае 
не надо. Я-то в роли главного тре-
нера сборной, может, и какие-то 
коррективы по ходу встречи вно-
сил бы, и звенья передергивал, но 
сейчас комментировать такие воп-
росы не имею права.

У Быкова и его игроков и так 
после поражения будет чувство 
неудовлетворения. Обостренное 
желание реванша, жажда побе-
ды. Зачем дополнительно нагне-
тать напряжение? Давайте береж-
нее относиться к чувствам наших 
олимпийцев, которые бьются за 
честь страны в Ванкувере. 

Ведь они, хочется надеяться, в 
матче со Словакией дали послед-
ний на время Игр повод хвалить 
вратаря и оборону своих сопер-
ников. 

Борис МИХАЙЛОВ - легендарный 
советский хоккеист и тренер, 
двукратный олимпийский чемпион, 
экс-главный тренер сборной России
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ХОККЕЙ

Вчера на главной арене хоккейного турнира Canada Hockey Place состоялась пресс-конференция с участием президента ИИХФ Рене Фазеля и комиссара НХЛ Гэри Бэттмена

ШВЕЙЦАРСКИЙ КАПКАН

КЛИШЕ 
ДЛЯ БЫКОВА
При всем уважении к заслугам 

тренерского штаба сборной Рос-
сии полагаю, что наше поражение 
от словаков оказалось во многом 
тренерским. После небольшого 
экскурса в историю готов обос-
новать этот тезис - главный, на 
мой взгляд, на старте нашей ван-
куверской кампании.

Вячеслав Быков за послед-
ние два с половиной года при-
учил нас не только к победам, 
но и к тому, что его штаб всегда 
идет своим путем, слушая реко-
мендации извне, но слепо им не 
следуя. Пожалуй, переломным 
моментом в карьере Быкова стал 
чемпионат мира в Москве, ког-
да сборная стала жертвой энха-
эловского мифа о необходимос-
ти специализации команды, о ее 
разделении на ударные и разру-
шающие звенья, пятерки боль-
шинства, четверки меньшинства 
и прочие компоненты. Тогда, под-
чиняясь общественному мнению, 
штаб пригласил в Москву из НХЛ 
узкого специалиста Брылина и 
совершил еще несколько ошибок 
подобного плана, которые дорого 
обошлись в полуфинале с финна-
ми, когда России не хватило глу-
бины состава.

В Квебеке и Берне мы увиде-
ли мощную работу над ошибками. 
Некоторые заокеанские мифы, 
которые, к слову, обречена рож-
дать раздутая лига из 30 команд в 
условиях неизбежного кадрового 
дефицита, отправились на свал-
ку истории. Никакой специализа-
ции, свобода, равенство и атаку-
ющее братство - таким был новый 
лозунг штаба. Лозунг, который 
был всего лишь хорошо забытым 
старым. Это возвращение к исто-
кам и привело хоккейную Россию 
к мировой гегемонии.

Увы, но в Ванкувере «золотая» 
политика Быкова, как мне кажет-
ся, претерпела некоторые изме-
нения. Подметил их прежде всего 
в те минуты, когда команда играет 
в большинстве. А еще - при про-
битии буллитов. 

Отечественные законы хоккея 
никогда не подразумевали того, 
что в роли одного из защитни-
ков, реализующих большинство, 
на лед выходит форвард. Да и 
зачем был нужен этот бонусный 
нападающий, если классики рос-
сийской оборонительной школы, 
Фетисов или Касатонов, Зубов 
или Малахов, могли дать многим 
форвардам сто очков вперед и как 
организаторы атак, и как стрелки? 
Плюс к тому, как учили класси-
ки, в оборонительных действиях 
любой защитник сильней любо-
го нападающего, что обязатель-
но скажется при возможных кон-
тратаках.

Увы, но российская коман-
да в Ванкувере решила поис-
кать добра от добра. Овечкин 
как игрок синей линии - задумка 
весьма сомнительная. Рожден-
ная «Вашингтоном» от безысход-
ности. Атакующий и бросающий 
защитник там только один - Грин, 
поэтому и приходится тренерам 
столичного клуба затыкать дыру 
на противоположном фланге 
Овечкиным. 

Как показали первые два мат-
ча нашей олимпийской сборной, 
российский штаб напрасно взял 
вашингтонское ноу-хау на воору-
жение. С Овечкиным на синей мы 
использовали лишь одну попытку 
из тринадцати, да еще (помните 
Латвию?) после шального броска 
Ковальчука в грудь Афиногенова 
и случайного отскока на Малки-
на. Зато при формуле «один плюс 
четыре» те же словаки постоянно 
угрожали нам контратакой. Один 
раз Овечкину удалось остановить 
их отрыв, поймав шайбу крагой, 
а в другом случае он застрял в 
центре площадки, и Брызгалова 
в одиночку в последний момент 
спас еще один форвард Малкин. 
Кроме того, защитник Овечкин 
постоянно перетягивал одеяло на 
себя, и мы потеряли весь потен-
циал Ковальчука, лишенного шай-
бы и исчезнувшего где-то в цент-
ре чужой зоны. 

Ход Быкова еще можно было 
бы понять, если бы оборона сбор-
ной России напоминала однопо-
лярную вашингтонскую, с одним 
Грином и пятью «серыми мыша-
ми». Но ведь это не так! У нас есть, 
пожалуй, лучший на этих Играх 
дуэт защитников большинства 
Марков - Гончар. Одного из кото-
рых чрезвычайно сомнительный 
эксперимент, увы, оставляет на 
лавке.

Примерно та же история с 
заокеанскими клише приключи-
лась и при пробитии буллитов. 
Здесь наш штаб оказался, на мой 
взгляд, в плену имен. На буллитах 
ставка была сделана на Овечки-
на, Ковальчука и Малкина, кото-
рые в НХЛ бьют буллиты благо-
даря своему статусу, но отнюдь 
не результатам. А вот лучший 
буллитмейстер России Моро-
зов получил от тренеров только 
один шанс. Впрочем, отнюдь не 
последний в данном компоненте 
игры Зарипов не получил и этого. 
Как и Виктор Козлов из «Салава-
та», у которого один из лучших в 
российской истории НХЛ процент 
реализации буллитов. 

Полагаю, что после чрезвы-
чайно полезного матча со Сло-
вакией приходит время задумать-
ся. А может, и одуматься. Очень 
хочется, чтобы стрелка ванкувер-
ского компаса сборной России 
наконец-то начала бы показывать 
на Берн и Квебек, а не на Моск-
ву и НХЛ...

Сидни КРОСБИ: «ХОРОШО, 
ЧТО ФИНАЛ - НЕ ЗАВТРА»

Игорь РАБИНЕР из Ванкувера

Первая часть нашего разговора с главным 
тренером сборной Словакии состоялась 
до стартовых матчей Игр-2010, а вторая 

- после поединка с Россией. Тем интереснее 
сравнить то, что говорил Ян Филц до побед-
ной игры с россиянами, и что - после.

ПОСЛЕ ТУРИНА ВЫ СДЕЛАЛИ 
ГИГАНТСКИЙ ШАГ ВПЕРЕД

- В Турине словацкая команда победила 
российскую. Возможно ли повторение такой 
же истории в Ванкувере?

- Со времен Турина российские хоккеисты 
стали значительно сильнее, сделав, на мой 
взгляд, гигантский шаг вперед. Наша зада-
ча - разработать такую стратегию, которая 
позволит нам стать достойным оппонентом, 
и постараться одержать победу. А возможно 
в этой жизни абсолютно все. 

- Как остановить Овечкина, Ковальчука, 
Малкина и всю российскую атаку?

- Если бы я это знал, это было бы замеча-
тельно (улыбается). 

- По-вашему, Овечкин стал другим, чем 
четыре года назад?

- Однозначно. Он теперь гораздо уверен-
нее в себе, мощнее, динамичнее, использует 
по максимуму абсолютно все орудия, кото-
рые заложила в нем природа. Алекс прогрес-
сирует и в катании, и в контроле шайбы, и в 
умении отдавать голевые передачи. Глядя на 
его игру, порой просто невозможно поверить 
в реальность происходящего. Остановить его 
- крайне непростая задача.  

ОТЕЦ ХОССЫ НЕ ХОТЕЛ 
ВЫЗЫВАТЬ СЫНА В СБОРНУЮ
- Часто ли вы посещали Россию, где играет 

значительная группа ваших участников Олим-
пиады-2010?

- Мы с моим ассистентом Поковичем 
приезжали в Россию на десять дней в но-
ябре и успели посмотреть множество игр 
вживую. Также в Словакии мы имеем воз-
можность наблюдать за отдельными мат-
чами КХЛ по телевидению. Так что недо-
статка в информации о каждом игроке у 
нас нет.

- Стало ли для вас сюрпризом, как прогрес-
сирует в КХЛ ее лучший на сегодняшний день 
снайпер Марцел Хосса?

- Я всегда верил в его большие способнос-
ти. У нас были долгие споры на этот счет с 
его отцом Франтишеком, когда тот возглав-
лял сборную. Перед ним стоял психологичес-
кий барьер: он не решался вызвать в нацио-
нальную команду младшего сына - видимо, 
опасаясь обвинений в семейственности. Я 
же всегда стоял на том, что Марцел, талан-
тливый парень, должен играть в сборной и 
набирать необходимый для больших турни-
ров опыт. Мы внимательно наблюдали за 
его игрой в КХЛ, где он доказал, что спосо-
бен забивать на регулярной основе. А так-
же быть лидером команды, которая борет-
ся за путевку в плей-офф: я считаю, что он 
ведет рижское «Динамо» за собой. 

- Считаете ли, что появление и развитие КХЛ 
помогает в том числе и хоккеистам сборной 
Словакии, выступающим в этой лиге?

- Это мы увидим после нынешнего тур-
нира. Сейчас у нас есть надежда, что игры 
в российской лиге помогли нашим хоккеис-
там. В КХЛ есть около 20 словацких игроков, 
которые, возможно, не попадали бы в первые 
три звена клубов НХЛ, но у вас играют в пер-
вых или вторых звеньях, получая много иг-
рового времени. Поэтому у меня есть осно-
вания надеяться, что они будут хорошо гото-
вы к турниру. 

ТЕПЕРЬ КАЖДЫЙ МАТЧ 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

- В Турине словацкая команда выиграла все 
пять матчей группового турнира, но в четвер-
тьфинале проиграла чехам и уехала домой. В 
чем была причина той неудачи? 

- Мой нынешний помощник Франтишек 
Хосса возглавлял сборную в Турине, поэтому 
у нас была возможность проанализировать 
происшедшее, по сути, изнутри. После цело-
го ряда прекрасных игр такое случается: иг-
ра вдруг перестает быть такой, какой была 
раньше, а переломить ситуацию у команды, 
такого не ожидавшей, не хватает сил. Чехи 
искали пути, как остановить нашу команду, 
- и нашли их. В этом году, правда, турнир иг-
рается по другой формуле - теперь абсолют-
но каждый матч имеет значение.  

- Знаменитый ветеран Палффи не играл в 
Турине, на какое-то время даже заканчивал карь-
еру. Но затем вернулся, побил все рекорды в сло-
вацкой лиге и теперь вновь на Олимпиаде. 

- У него были возможности уехать в зару-
бежные лиги, в том числе российскую. Но по 
семейным обстоятельствам он решил остать-
ся дома, уже три года играет за клуб «Скали-
ца». Мы знаем его уровень и надеемся исполь-
зовать сильнейшие стороны нашего ветера-
на. Предположительно он будет выступать 
во втором или третьем звене - есть вариан-
ты. Получит Палффи время и в большинстве. 
Думаю, 14 - 15 минут на льду для него будет 
хорошим временем.

- Впервые в вашем распоряжении есть пер-
вый вратарь клуба НХЛ - Галак из «Монреаля».

- Я бы не сказал, что у нас и раньше вратар-
ская позиция была очень слаба. Когда я рабо-
тал со сборной в начале века, мы могли успеш-
но выступать на чемпионатах мира - а без хо-

роших вратарей это невозможно. Ян Лашак 
тогда был очень молод, но удивил прекрас-
ным выступлением на таком уровне. Во мно-
гом его игра помогла нам выиграть чемпионат 
мира 2002 года в Гетеборге, обыграв в фина-
ле, кстати, как раз Россию. Затем он потерял 
оптимальную форму и лишь недавно вновь на 
стабильном уровне заиграл в КХЛ. Лашак был 
близок к тому, чтобы попасть в команду, но мы 
предпочли взять третьим вратарем Стану, хо-
рошо играющего в Череповце. Но, конечно, 
иметь на Олимпиаде в Канаде основного вра-
таря из НХЛ - это большое подспорье. 

ДЛЯ УЧАСТИЯ В ЕВРОТУРЕ 
НАМ НЕ ХВАТИЛО СВЯЗЕЙ

- А как оцениваете целый легион словаков 
из «Спартака»?  

- Для меня стало сюрпризом, что «Спартак» 
решил приобрести сразу пять словацких хок-
кеистов. Но в клубе ими очень довольны. До-
волен и я. Трое - Радивоевич, Цибак и Баранка 
- играют здесь, Обшут тоже был взят в сбор-
ную, но сломал кость стопы. Пятый, Ружич-
ка, - очень талантливый парень, но мы реши-
ли, что его время наступит позже. 

- Для сборной Словакии плохо, что она не 
участвует в Евротуре?

- Однозначно. Много лет назад мы боролись 
за право принимать участие в этом турнире, 
во время которого можно наиграть взаимосвя-
зи к чемпионату мира. Но из-за ситуации, ко-
торая была тогда, из-за отсутствия должных 
связей на международном уровне нам это не 
удалось. И в итоге мы потеряли массу возмож-
ностей развивать наших игроков. 

- Возможно ли присоединиться к Евротуру 
в дальнейшем?

- Сейчас вряд ли. Национальные лиги нын-
че очень сильны, и без их участия такое ре-

шение принято быть не может. А они вряд ли 
обрадуются появлению в Евротуре еще од-
ной страны. 

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
После матча Словакия - Россия Филц на 

пресс-конференции прокомментировал побе-
ду и ответил еще на ряд вопросов, в том чис-
ле корреспондента «СЭ». 

- За этот матч я свою команду не могу не 
уважать. Парни бились за каждую шайбу и 
всячески помогали вратарю (Галаку. - Прим. 
И.Р.), выступившему великолепно. Эти два 
очка очень важны в контексте нашей игры в 
плей-офф. Но праздновать не собираемся. На 
самом деле все только начинается. 

- Как могла самая возрастная команда на 
турнире так восстановиться за день после мат-
ча с Чехией, что обыграла одного из главных 
фаворитов? Были предприняты какие-то спе-
циальные меры?

- Когда в твоем распоряжении меньше су-
ток, специально подготовиться невозможно. 
Поэтому вывод однозначен: все тут шло у ре-
бят из головы. Нашей же тренерской задачей 
было донести до хоккеистов концепцию игры 
с россиянами - и сделать это так, чтобы они 
ее поняли и приняли. Она сработала. Коман-
да сыграла очень дисциплинированно, и это 
стало важнейшим фактором успеха. 

- Можете рассказать о каких-то тактических 
нюансах, которые вам помогли? 

- К счастью, в этом матче мы являлись «до-
машней» командой (это дает право делать сме-
ну после смены у соперника. - Прим. «СЭ»). 
Поэтому имели возможность постоянно вы-
ставлять наше лучшее оборонительное звено 
(Зедник - Хандзуш - Бартечко. - Прим. И.Р.) 
против самого сильного атакующего звена со-
перника (Семин - Дацюк - Овечкин. - Прим. 
И.Р.). Но это был только один пункт нашего 
плана. Остальные звенья свои задачи тоже 
выполнили в полной мере.

Игорь
ЛАРИН

СВОЯ 
КОЛОНКА

Михаил ЗИСЛИС
из Ванкувера

Бэттмен для начала распи-
сал в комплиментарных 
тонах, сколько пользы 

приносит Олимпиаде «корова» 
по имени НХЛ - игроки, дво-
рец, судьи. А потом, не дожида-
ясь вопросов из зала, сыграл на 
опережение и начал рассуждать 
на тему возможного участия эн-
хаэловцев в Играх-2014.

РЕШЕНИЕ ПО СОЧИ 
ПОКА НЕ ПРИНЯТО

- Если мы до сих пор не объ-
явили о том, отправятся ли иг-
роки НХЛ на Олимпиаду 2014 
года, это не значит, что они ту-
да не поедут или, наоборот, - 
поедут. Просто пока мы не при-
няли окончательного решения, 
- подчеркнул Бэттмен. - Оно бу-
дет выработано НХЛ совместно 
с профсоюзом игроков. Впере-
ди много времени. Даже с вы-
соты 10 километров видно, на-
сколько высок уровень хоккея 
на нынешнем турнире. Сам по 
себе двухнедельный олимпийс-
кий турнир - отличное событие. 
Но потом приходится опускать-
ся с небес на землю и задаваться 
вопросом: имело ли смысл пре-
рывать сезон НХЛ? Надо про-
анализировать все позитивные 
и отрицательные моменты. Мо-
жет, мы что-то теряем. Или на-

ходим. Так было совсем недав-
но в случае с «Зимней класси-
кой». Выяснилось, что матчи на 
открытом воздухе оправдыва-
ют себя.

- Каковы же те ключевые 
моменты, которые вас волнуют?

- Обсудить надо многое, на-
чиная с расписания трансля-
ций. Отмечу, что у НХЛ есть 
миллионы фанатов по всему 
миру, которые хотят знать, по-
чему их лишают любимого зре-
лища. Даже некоторые журна-
листы жалуются, что в пос-
ледние месяцы было сыграно 
слишком много матчей в НХЛ. 
К 14 февраля оказалось прове-
дено на 80 встреч больше, чем 
год назад. 

- Вы занимали свой пост и в 
2002 году, и в 2006-м. Что изме-
нилось с тех пор?

- Время не стоит на месте. 
Каждая Олимпиада по-своему 
уникальна, так же как и каж-
дый сезон НХЛ.

- Гэри, за четыре года вы 
проводите около пяти тысяч 
игр НХЛ. Фанаты хоккея не 
расстроятся, если на пару не-
дель сезон будет приостанов-

лен, - вставил свою реплику Фа-
зель. - На Олимпиаде должны 
быть собраны все самые луч-
шие. Посмотрите, что творится 
в Ванкувере с его сумасшедшим 
антуражем и тремя миллиарда-
ми телевизионных болельщи-
ков. Это высшая точка хоккей-
ного искусства.

- Место проведения следую-
щих Игр, а также сложные отно-
шения между НХЛ и КХЛ могут 
повлиять на вашу позицию?

Бэттмен: - Место проведе-
ния Олимпиады влияет только 
на то, на сколько времени пре-
кращает работу наш бизнес. 
Что же касается наших взаи-
моотношений с КХЛ, то они не 
имеют никакой связи с решени-
ем, которое будет принято отно-
сительно присутствия НХЛ на 
Играх в Сочи.

- Существует ли дедлайн для 
принятия этого решения?

- Процесс понемногу идет. 
Мы много общаемся на эту тему 
с Рене Фазелем. Жак Рогге (пре-
зидент МОК. - Прим. «СЭ») то-
же очень хочет, чтобы мы ста-
ли частью будущей Олимпиады. 
Но в настоящее время не совсем 

корректно говорить об этом. Мы 
ведь даже в Турин четыре года 
назад отправились чуть ли не в 
последнюю секунду.

Мы изучим последствия, свя-
занные с нынешними Играми, и 
тогда примем решение. Я не ду-
маю, что ИИХФ и МОК понра-
вится, если мы станет выбирать 
удобную Олимпиаду и пропус-
кать другие. Участие игроков 
НХЛ в Турине обеспечивалось 
коллективным соглашением, 
которое еще продолжает дейс-
твовать. Перед заключением 
нового договора будем обсуж-
дать и вопрос с Сочи. Сейчас в 
любом случае нет возможнос-
ти для официального заявле-
ния. То же самое касается и со-
кращения количества команд 
на Олимпиаде, о чем некоторые 
говорят. Для этого есть ИИХФ и 
МОК, уполномоченные прини-
мать определенные решения. 
У этих организаций существу-
ет свой интерес, они тоже хотят 
получать прибыль. Я уважаю их 
деловые интересы. 

- Канадские игроки хотят 
играть в Сочи, Овечкин вообще 
пригрозил, что в любом случае 

уедет на Олимпиаду в свою стра-
ну. Какова ваша позиция по это-
му поводу?

- Сначала надо дождать-
ся, чтобы мы приняли оконча-
тельное решение относительно 
участие энхаэловцев в следую-
щих Играх. И если Овечкин уже 
потом поступит так, как гово-
рит сейчас, то ваш вопрос будет 
уместен. Пока же это все сплош-
ные спекуляции, не имеющие 
отношения к реальному поло-
жению дел.

КЛУБ В ЕВРОПЕ СОЗДАВАТЬ 
НЕ ПЛАНИРУЕМ

- Какова ситуация с проведе-
нием Кубка мира и не повредит 
ли его розыгрыш участию НХЛ 
на Олимпиаде?

- Этот вопрос некоторое вре-
мя назад мы обсуждали вместе 
с профсоюзом игроков НХЛ. И 
к нему еще вернемся. Турнир 
пройдет по энхаэловским пра-
вилам и полностью под нашим 
контролем. Причем в межсезо-
нье. Это никоим образом не от-
разится на нашей позиции от-
носительно Олимпиады. 

- Ваше отношение к сокра-
щению количества команд на 
Играх, ведь это повысит уровень 
хоккейного турнира?

Фазель: - Сколько будет ко-
манд на Кубке мира - шесть или 
восемь, - пусть решают его ор-
ганизаторы. Они вправе посту-
пать так, как считают нужным. 
Для Олимпиады же 12 сборных 
- абсолютно нормальное число. 
Нынешнее количество мы со-
храним и в будущем.

- Перенос хоккея в програм-
му летних Игр возможен?

Бэттмен: - Когда я начал 
прощупывать эту тему в раз-
говоре с бывшим президен-
том МОК Самаранчем, мне не 
дали даже закончить предло-
жение. Хоккей слишком ва-
жен для зимней Олимпиады. 
Он ни в коем случае не должен 
быть связан с летом. Для чего 
еще существуют снег и лед? С 
моей точки зрения, как пред-
ставителя бизнеса, вести речь 
о летнем периоде времени для 
олимпийского хоккея вполне 
уместно. Но с позиции орга-
низаторов зимней Олимпиа-
ды - нет.

- Существует ли идея расши-
рения НХЛ в Европу?

- Нет, в ближайшее время мы 
не планируем создавать клуб 
в Старом Свете. Но мы стре-
мимся продвигать нашу лигу, 
к которой в Европе существу-
ет огромный интерес. Поэтому 
стараемся сделать так, чтобы 
европейские ребята со своими 
командами НХЛ играли имен-
но в своих странах. В то же вре-
мя мы уважаем существующую 
инфраструктуру лиг в Европе и 
не хотим нанести ей ущерб воз-
можным расширением.

- Вас устраивает формат жен-
ского турнира, где финалисты 
известны заранее?

Фазель: - Я понимаю, что не 
совсем приятно видеть разгро-
мы европейских сборных ка-
надками и американками. Но 
сколько занимается хоккеем де-
вушек в Канаде и США? Десят-
ки тысяч! В Словакии - 267, от-
сюда и результаты 0:18. Много 
лет назад, в 1930-е, Швейцария 
проигрывала канадцам - 0:22. 
Но ровно четыре года назад мы 
победили со счетом 2:0 дейс-
твующего олимпийского чем-
пиона, собравшего свой луч-
ший состав! Видите, сколько 
лет нам потребовалось, чтобы 
встать на одну ступень с Кана-
дой, - 70! Что касается женско-
го хоккея, то в Европе в 1990-е 
годы о нем вообще не говорили. 
Дайте ему время.

Гэри БЭТТМЕН: «ПРИЕЗД ЭНХАЭЛОВЦЕВ В СОЧИ 
НЕ ЗАВИСИТ ОТ ПРОВЕДЕНИЯ КУБКА МИРА»

Ян ФИЛЦ: «С РОССИЕЙ ПОМОГЛО ТО, 
ЧТО МЫ БЫЛИ «ДОМАШНЕЙ» КОМАНДОЙ»

Интервью «СЭ» дал главный тренер сборной Словакии

Группа А

ШВЕЙЦАРИЯ - КАНАДА - 
2:3 Б (0:1, 2:1, 0:0, 0:0, 0:1)

Голы: Хитли - 3 (Марло, Тэйвз), 9:21 
(0:1). Марло - 1 (Хитли, Уэбер), 20:35 
(0:2 - бол.). Рютеманн - 1 (Плюсс, 
Патерлини), 28:59 (1:2). Гюнтен - 1 
(Моне, Фюррер), 39:50 (2:2).

Буллиты: Доменичелли (Ш) - 0:0 (вра-
тарь). Кросби (К) - 0:0 (вратарь). Лемм 
(Ш) - 0:0 (мимо). Тэйвз (К) - 0:0 (вра-
тарь). Вик (Ш) - 0:0 (вратарь). Гецлаф 
(К) - 0:0 (вратарь). Кросби (К) - 0:1. 
Плюсс (Ш) - 0:1 (вратарь). 

Вратари: Хиллер - Бродер.
Штраф: 14 - 2.
Большинство: 1 (0) - 7 (1).
Броски: 23 (8+9+3+3+0) - 47 

(17+10+18+1+1).
Судьи: Лару (США), Виннеборг (Шве-

ция)
18 февраля. Ванкувер. Canada Hockey 

Place. 17 019 зрителей.

Игорь РАБИНЕР
из Ванкувера

Ровно четырьмя годами ра-
нее, 18 февраля 2006 года, 
сборная Канады встреча-

лась с командой Швейцарии на 
Олимпиаде в Турине. Ту игру в 
Стране кленового листа счита-
ют одним из позорнейших дней 
канадского хоккея. 2:0 - с та-
ким счетом швейцарцы, ведо-
мые канадским тренером Раль-
фом Крюгером и вратарем в ту 
пору «Каролины», а в этом сезо-
не поигравшем в мытищинском 
«Атланте» Мартином Гербером, 
«высушили» звездную коман-
ду Пэта Куинна. За последние 
полторы недели мне здесь не 
раз уже довелось слышать сле-
дующий комментарий к Иг-
рам-2006: «На этой Олимпиаде 
Канада заняла седьмое место и 
проиграла Швейцарии». 

По иронии судьбы матч меж-
ду теми же командами в Ванку-
вере был назначен на ту же да-
ту. Совсем не исключаю, что 
умышленно. Как лишний по-
вод для того, чтобы хозяева тур-
нира взбеленились и по старой 
памяти насыпали выскочкам 
из страны сыров и часов, как 
говорят в далекой России, пол-
ную авоську. 

Не вышло. Швейцарцы под 
водительством все того же тре-
нера Крюгера и голкипера «Ана-
хайма» Йонаса Хиллера, кото-
рый провел образцово-показа-
тельный матч, вновь оттяпали 
у канадцев их законную, каза-
лось бы, добычу. Сейчас, прав-
да, для тех все прошло в менее 
болезненном варианте - по бул-

литам Канада усилиями Кросби 
(он забросил шайбу со второго 
раза) все-таки выиграла. Но это 
- два очка, а не три, и теперь, 
чтобы занять в группе первое 
место, канадцам в матче треть-
его тура с США надо обязатель-
но выигрывать. 

- Я горжусь сегодняшним 
матчем гораздо больше, чем 
победой над канадцами в Ту-
рине, - неожиданно признал-
ся на пресс-конференции Крю-
гер. - Тогда мы наполучали око-
ло 30 минут штрафа, по нашим 
воротам было нанесено около 
50 бросков, и только чудо в ли-
це игры Гербера нас спасло. Те-
перь же у нас, во-первых, весь 
матч была контригра, а во-вто-
рых, мы отыгрались в чужом 
заполненном дворце со счета 
0:2.

Поначалу казалось, что ни-
чего сверхъестественного это-
му матчу не грозит. Все-таки 
два раза снаряд в одну воронку 
не падает. И когда два игрока 
«Сан-Хосе» - Хитли в середине 
первого периода и Марло (сыг-
равший в большинстве на до-
бивании после броска Уэбера 
и рикошета от того же Хитли) в 
начале второго довели разрыв 
до двух шайб, на какое-то вре-
мя возникла мысль: а стоило ли 
сюда идти? 

Еще как стоило. После второ-
го гола канадцы бросили играть 
и поплатились за это фактичес-
ки сразу же. Отобрав шайбу в 
центре площадки у талантли-
вого, но еще не слишком иску-
шенного Доути, Рютерманн и 
Плюсс унеслись вдвоем на од-
ного защитника, и первый из 
них щелчком от штанги вогнал 
шайбу в сетку. А за десять се-
кунд до конца периода Марти-
ну Бродеру особенно не повез-
ло: шайба вкатилась в его воро-
та, задев конек Марло. 

Тройку из «Шаркс», кста-
ти, после матча выделил и Бэб-
кок. Игру звена Стаал - Гецлаф 
- Перри он назвал нормальной, 
а вот самое звездное сочетание 
- Нэш - Кросби - Игинла - вызва-
ло у него откровенное и публич-
ное недовольство. 

Вообще проблема поис-
ка третьего игрока в звено к 
Кросби и Нэшу приобретает 
какой-то затяжной характер. 
Сам Сидни, говорят, во время 
выбора олимпийского состава 
настоял на том, чтобы в Ванку-
вер взяли его давнего партнера 

по молодежной сборной Канады 
Бержерона, - давно уже, прав-
да, в «Питтсбурге» не играюще-
го. И в первой тройке сначала 
оказался именно он. 

Но быстро стало ясно: Бер-
жерон не тянет. Для команды 
уровня сборной Канады это, 
похоже, «левый пассажир». И 
в третьем периоде первого же 
матча с Норвегией он был пере-
веден сразу, с размахом, в чет-
вертое звено. А в первое «под-
нялся» один из самых титуло-
ванных канадских хоккеистов, 
автор двух шайб в золотом фи-
нале Олимпиады в Солт-Лейк-
Сити Джером Игинла. Он про-
водит в этом году не лучший се-
зон, но для поездки в Ванкувер 
его непререкаемого авторите-
та хватило.  

Итогом перевода к Кросби 
стал хет-трик капитана «Кал-
гари». Между прочим, первого 
темнокожего капитана коман-
ды НХЛ в истории лиги. 

Однако ни это, ни хет-трик 
не помогли ему закрепиться в 
звене с Кросби. Пару проведен-
ных вхолостую периодов (три 
броска на троих, причем у Игин-
лы - ноль) - и снова здравствуй, 
четвертое звено, - а также ноль 
минут ноль секунд в овертай-
ме. А в первое сначала на одну 
смену с тем же успехом опять 
перевели Бержерона, а потом 
почти на весь период - молодое 
дарование из «Чикаго» Тэйвза. 
Эффекта, впрочем, не обнару-
жилось и тут. По крайней ме-
ре - пока. 

Виной тому, конечно, не 
только пассивная игра канад-
цев, но и очень грамотная - 
швейцарцев. Честно говоря, 
после просмотра этого мат-
ча буду сильно опасаться, ес-
ли Швейцария попадется нам 
в плей-офф. Коллеги сравни-
вали ее с «Нью-Джерси» образ-
ца 1995 года. Суперорганизо-
ванная, действующая строго от 
обороны, жестко встречающая 
соперников в средней зоне, си-
ловая и абсолютно ничего не 
боящаяся. 

 В третьем периоде канад-
цы ничем не доказали, что они 
заслуживают победы больше 
своего соперника. Фрагмента-
ми хозяев даже запирали в их 
зоне. Обратило на себя внима-
ние, что даже в такие моменты, 
равно как и после голов в во-
рота Канады, переполненный 
Canada Hockey Place не начи-

нал свистеть или улюлюкать. 
Только полная, всепоглощаю-
щая поддержка! 

При этом по отношению к 
гостям все было очень куль-
турно и уважительно. Мужес-
тво и достоинство этот народ 
и эти болельщики, право, це-
нить умеют. А что творил в 
воротах тот же Хиллер - ни в 
сказке сказать, ни пером опи-
сать. В одном из эпизодов Нэш, 
видимо, отчаявшись пробить 
голкипера по правилам, - въе-
хал в него, что называется, с 
мясом, хотя имел возможность 
остановиться, увидев, что вра-
тарь зафиксировал шайбу. Но 
после «подвигов» канадского 
Веллитона у Хиллера обош-
лось без переломов. Он встал 
со льда и продолжил спасать 
свою команду.

Мужество проявил и Кросби. 
Юный лидер канадской сбор-
ной в одном из эпизодов полу-
чил клюшкой по носу (после че-
го уже на скамейке запасных 
у него полилась кровь, а судья 
даже двух минут нарушителю 
дать не соизволил), но тут же 
вскочил и побежал в опасней-
ший отрыв. Правда, не забил, 
а то заголовки вроде «Кровавый 
гол» на следующий день были 
бы неизбежны. 

Зато это мужество аукнулось 
Кросби в серии буллитов, кото-
рую он точным броском и за-
вершил. Радость самой канадс-
кой команды была сдержанной, 
а вот болельщиков - просто не-
обузданной. Такое впечатление, 
что в этот день была выиграна 
вся Олимпиада. 

США - НОРВЕГИЯ - 
6:1 (2:0, 1:1, 3:0)

Голы: Кэссел - 1 (Павелски, Мэлоун), 
2:39 (1:0). Друри - 1 (Каллахэн, 
Бэйкс), 13:04 (2:0). Кейн - 1 (Пари-
зе), 25:52 (3:0). Холтет - 1, 28:37 
(3:1 - мен.). Мэлоун - 2 (Джонсон, 
Миллер), 54:19 (4:1). Рафалски 
- 1 (Паризе, Кэссел), 57:00 (5:1 - 
бол.). Рафалски - 2 (Сутер, Павел-
ски), 59:23 (6:1).

Вратари: Миллер - Гротнес.
Штраф: 4 - 10.
Большинство: 5 (1) - 2 (0).
Броски: 39 (15+8+16) - 11 (2+7+2).
Судьи: Джоанет, Пеллерин (оба - Ка-

нада). 
18 февраля. Ванкувер. Canada Hockey 

Place. 16 710 зрителей.
 И В   ВО   ПО П Ш О
1. США 2 2 0 0 0 9-2 6
2. Канада 2 1 1 0 0 11-2 5
3. Швейцария 2 0 0 1 1 3-6 1
4. Норвегия 2 0 0 0 2 1-14 0

Слава МАЛАМУД из Ванкувера

- Часто мечтали в детстве забить решающий бул-
лит на Олимпиаде перед глазами всей страны?

- Да, но обычно - с первой попытки. Спасибо, 
что тренер дал мне второй шанс. Сначала я пы-
тался заставить Хиллера подвинуться не в ту сто-
рону, но было видно, что его сегодня не перехит-
рить - он явно был в ударе. Так что во второй раз 
я решил сделать что-нибудь попроще.

- Это была первая олимпийская серия буллитов 
для Канады после Нагано-98. Вы помните тот пое-
динок с Гашеком и как Гретцки не получил шанса 
исполнить буллит?

- Конечно, помню. Я сидел дома и смотрел этот 
матч, как и любой другой канадец. На этот раз, 
правда, формат был другой, и я не вполне в нем 
разобрался. Когда все сделали по три попытки, 
я не был уверен, будут ли использоваться те же 
парни или надо будет выбирать новых. Тренер 
подошел и спросил меня: «Хочешь еще?» - и я от-
ветил: «Пожалуй, попробую».

- Хиллер, похоже, тоже не понял, что ему при-
дется вернуться в ворота сразу после третьего бул-
лита. Вы же начали разбег очень быстро. Попыта-
лись этим воспользоваться его просчетом?

- Я не заметил, был ли он готов или нет. Прос-
то знал, что у Хиллера - один из тех матчей, ког-
да он не ошибается, и решил, что надо просто 
хорошо бросить. У него очень быстрые ноги, и 
я понял, что лучше стараться его не обводить, а 
попробовать бросок верхом. И, кстати, большое 
спасибо Бродеру за то, что он дал мне возмож-
ность оправдаться.

- Швейцарцы вас чем-то удивили или все дело 
все-таки в Хиллере?

- Да нет, мы на самом деле ожидали, что они 
сыграют хорошо. Мы уважали этого соперника. 
Так что это не тот случай, когда кто-то кого-то не-
дооценил. У них был удачный рикошет от наше-
го игрока, а мы в целом вели игру в одни ворота 
после этого, но не могли забить. В девяти случа-
ях из десяти, когда имеешь такое преимущество 
в третьем периоде, выигрываешь. 

- Похоже, что после забитого буллита вы не 
столько праздновали, сколько вздыхали с облег-
чением. Это то чувство, которое сейчас прева-
лирует?

- Наверное, есть и то и другое. Как я уже ска-
зал, это всего лишь один матч, и вдобавок матч, 
в котором нам попался поймавший игру вратарь. 
Случиться может все что угодно, и нам остается 
только выжимать все возможное из каждого шан-
са. Доводить дело до буллитов - это, конечно, не 
совсем то, что мы хотим регулярно делать в этом 
турнире, но мы победили, и это главное.

- Чувствовали, что творилось на трибунах? 
- Конечно. Быть канадцем и играть в хоккей 

на канадском льду - это лучшее, что может быть 
в жизни. Конечно же, нам хотелось выиграть в 
основное время, но мы нашли путь к победе, но 
я уверен, что мы будем прогрессировать от мат-
ча к матчу.

- Того, как вы играли сегодня, достаточно для 
золотой медали? Только честно.

- Надеюсь, что заиграем лучше. Матч за зо-
лотую медаль ведь не завтра. И это хорошие но-
вости.

Вчера. Ванкувер. Швейцария - Канада - 2:3 Б. 
Сидни КРОСБИ только что принес победу 

Канаде в серии буллитов.
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ХОККЕЙ

Лев РОССОШИК из Ванкувера

Эта встреча состоялась в 
гостиной BoscoSport, что 
расположилась на втором 

этаже самого популярного се-
годня в Ванкувере места под на-
званием «Сочи 2014 Русский 
дом», и Олег Евгеньевич был на 
удивление откровенен. Видимо, 
ему просто захотелось поде-
литься впечатлениями от уви-
денного на Играх.

- Ваше имя никогда не фигу-
рирует в разделах светской хро-
ники, вы не любите тусовок. Од-
нако для больших спортивных 
раутов - таких, как Олимпийские 
игры, - делаете исключение. Но 
даже при этом стараетесь как 
можно меньше общаться с жур-
налистами. Ведь так?

- Ответ готов: к спорту у ме-
ня давнишняя любовь, а к ту-
совкам совершенно противопо-
ложное чувство - нелюбовь. И 
тоже давнишняя. Я не против-
ник общения, вовсе нет. Но мне 
становится нехорошо от боль-
шого количества людей вокруг. 
Потому что все они - люди эти, 
завсегдатаи тусовок, - вовсе не 
искренние. 

Тогда как на Олимпийских 
играх все наоборот - даже в ок-
ружении огромного числа бо-
лельщиков чувствую себя ком-
фортно и уютно. Здесь совсем 
другая аура. Спорт - великая 
штука. Кстати, неожиданно для 
себя самого я стал спортивным 
человеком и теперь регулярно 
играю в футбол.

- В Лужниках, если не ошиба-
юсь? Где-то читал об этом.

- Да, в Лужниках - два раза в 
неделю. И с каким удовольстви-
ем! Даже трудно сказать, что 
для меня теперь важнее - спек-
такль или футбольный матч, в 
котором я сам принимаю учас-
тие. Потом - обязательная баня. 
Как Володя Ильин говорит: «Вот 
она - настоящая светская 
жизнь!» 

А еще со спортом меня свя-
зывает шеф Bosco Миша Кус-
нирович. Мы познакомились 
случайно, но быстро поняли 
друг друга. Приятно, что он поз-
вал меня на Игры. (После пау-
зы.) Черт его знает, но такого 
как здесь, не ощущаешь нигде. 
По большому счету меня нельзя 
причислить к патриотам своей 
страны. Я ее люблю, безуслов-
но. Но в спортивной, точнее - в 
олимпийской обстановке я ста-
новлюсь патриотом. Думаю, 
правда, что не мне одному это 
свойственно.

***
- Можно ли сказать, что вы - 

спортивный человек?
- Знаете, я никогда серьезно 

не занимался спортом. Но всег-
да поддерживал своего отца, 
офицера, который всю жизнь 
болел за ЦСКА. Любил чертить 
таблицы розыгрыша в начале 
футбольного сезона, а потом 
проставлял в клеточки резуль-
таты матчей. То же самое делал 
и перед чемпионатами мира по 
хоккею, потому что тот хоккей - 

на рубеже шестидесятых-семи-
десятых - меня не просто увле-
кал, а потрясал: сами помните, 
какие тогда были исполнители. 
Уникальные! Но причислить 
меня к спортивным детям было 
нельзя. И лишь потом, совер-
шенно неожиданно, в мою 
жизнь вошел теннис. Еще поз-
же - футбол.

- Это произошло уже после 
школы?

- Гораздо позже. Не только 
после школы, после института, 
вообще после 35 лет - именно 
так я обозначил бы отправную 
точку своих спортивных увле-
чений. Болельщиком, по боль-
шей части хоккейным, был, ра-
зумеется, как все в молодые го-
ды. Но с возрастом интерес к 
хоккею пропал - в большей сте-
пени потому, что не стало пре-
жних исполнителей. Зато по ТВ 
стали много показывать тенни-
са, и это меня привлекло. И, на-
конец, появился футбол. Мой 
футбол, который затянул. Кста-
ти, мы играем даже междуна-
родные матчи - нашими сопер-
никами были представители 
Венгрии, Словакии.

- Неужели международные 
турниры проводите?

- Я вас приглашу, когда оче-
редной будет. А еще у нас су-
ществует традиционное артис-
тическое соперничество на фут-
больном поле между Москвой и 
Санкт-Петербургом. Однажды 
на матче в Питере какой-то па-
рень представлял для зрителей 
всех игроков. Смотрит на меня 
и не верит своим глазам. Так и 
сказал на весь стадион: «Неуже-
ли это Меньшиков?» Он, похо-
же, не мог представить меня на 
поле.

- У вашей команды есть на-
звание, постоянный состав?

- Никакого названия нет. И 
партнеры мои меняются. Ко-
нечно, есть те, кто ходят посто-
янно, но их фамилии вам ниче-
го не скажут.

- А как же вы собираетесь 
вместе?

- У нас есть координатор 
Никита Татаринков. Он обыч-
но звонит накануне - в воскре-
сенье или в среду (а играем мы 
по понедельникам и четвер-

гам) и объявляет место и вре-
мя встречи. 

- Если я правильно понял, к 
активным занятиям спортом 
вы прикипели только в зрелые 
годы?

- Именно так. А в школе прос-
то ни к чему не был способен. 
Слабаком был в физическом 
плане. Зато лидерскими замаш-
ками обладал. И вот, помню, на 
какой-то очередной школьной 
спартакиаде подговорил своих 
одноклассников, чтобы каждый 
подтянулся на турнике не боль-
ше трех раз. На столько и меня 
хватило бы, я рассчитал. И все 
ребята пошли у меня на поводу, 
хотя наверняка кто-то мог бы 
подтянуться гораздо больше, 
раз пятнадцать, наверное. В 
итоге победителей не оказалось. 
Как и побежденных.

***
- Вы себя относите к катего-

рии активных болельщиков? 
- Настя (супруга Меньшико-

ва, которая какое-то время при-
сутствовала при нашем разго-
воре и даже вставляла реплики. 
- Прим. Л.Р.) не даст соврать: 
на трибуне, когда вокруг флаги 
и все скандируют, когда идет 
жаркая битва, я болею изо всех 
сил. Хотя что-то тормозит внут-
ри: «Олег, успокойся, тебе уже 
50 лет, куда ты подпрыгиваешь, 
зачем орешь: «Рос-си-я! Рос-си-
я! Одумайся!» Но я все равно не 
могу себя сдержать - заводит ат-
мосфера спортивного действа. 

Я понял одно: Олимпиада 
разрушает наши внутренние 
стереотипы, привычные уста-
новки. Готов повторить: я тер-
петь не могу все эти сообщества 
тусующихся людей, одних и тех 
же. А здесь меня ничего не сдер-
живает. Могу спокойно отреаги-
ровать на незнакомых соседей 
по трибуне...

- ...которые лезут обнимать-
ся после каждого гола. Бр-р-р, - 
это уже реплика Насти. 

- Как вы отреагировали на тот 
факт, что Сочи стал столицей 
следующей Белой Олимпиады?

- Это очень хорошо, здорово. 
Правда, я не очень осознаю, ка-
кой «навар» все мы будем с это-
го иметь.

- А как же невероятный 
престиж для города, для всей 
страны... 

- Понимаете, мало кто сегод-
ня, кроме россиян, что-нибудь 
толком знает об Играх в Сочи. 
Вот были мы не так давно на 
Украине со спектаклем «1900». 
И там есть такая шутка по текс-
ту про Олимпиаду-2014, после 
которой зрители должны сме-
яться. Но - никакой реакции, 
тишина. Никто ничего не знал 
про Игры в Сочи и, соответс-
твенно, не понимал, о чем шла 
речь. Так что мне предложили 
поменять эту реплику - вместо 
Сочи сказать про футбольный 
чемпионат Европы-2012, кото-
рый своей половинкой пройдет 
на Украине. И сразу - шквал ап-

лодисментов. Вот это там зна-
ют и понимают.

- Вы были на церемонии от-
крытия ванкуверских Игр. Вам 
понравилась?

- Такую же церемонию мы 
видели и в Пекине. Там, конеч-
но, было помощнее. И все же у 
меня создалось впечатление, 
что все это шоу - не для тех де-
сятков тысяч, что присутству-
ют на стадионе, а для милли-
онов фанатов у телеэкранов. Я 
лишний раз убедился в этом, 
когда посмотрел пекинское от-
крытие еще раз по ТВ. Совсем 
другое впечатление!

- Наверное, соглашусь. Хотя, 
скажем, на открытии московс-
кой Олимпиады было иначе.

- Ой, я прекрасно помню те 

Игры! Правда, на открытие не 
попал. Зато мы с отцом в один 
из дней пошли на легкую атле-
тику. И это было незабываемо, 
хотя я был уже достаточно 
взрослым, 20-летним парнем. 
Но помню, что какие-то глянце-
вые журналы раздавали, про-
граммки, «кока-колу» попробо-
вал, наконец, о которой мы до 
этого знали только понаслыш-
ке. Фантастика!

- А давайте представим, что 
вам предложат стать режиссе-
ром официальной церемонии в 
Сочи в 2014-м. Ваша реакция?

- Я бы испугался. Потому что 
ныне существуют технологии, 
которыми я не владею...

- Так ведь вы будете не один - 
наверняка над открытием станет 
работать целая режиссерская 
группа, в том числе и специа-
листы по новым технологиям.

- Тогда согласился бы не за-
думываясь! Напишите: я готов! 
Давайте мы эту идею начнем 
продвигать. Правда, мне это 
было бы безумно интересно.

***
- Какие Игры вам более инте-

ресны с точки зрения зритель-
ского восприятия - летние или 
зимние?

- Летние, разумеется. При-
чем меня больше привлекают 
игровые виды - баскетбол, во-
лейбол. Зимой, правда, есть 
хоккей... Но все остальное - это 
больше мгновение. Ты же не ус-
певаешь уследить за ситуаци-
ей. В том же бобслее, санях или 
даже лыжах.

- А какие-то новые виды спор-
та вы в Ванкувере для себя от-
крыли?

- Керлинг, например. Но я 
ничего в нем не понимаю и по-
нять не могу. Еще мы были на 
шорт-треке. Опять ничего не 
уловил, кроме каких-то толч-
ков-пинков. Там наш российс-
кий парень выступал - так ему 
не дали даже возможности про-
явить себя, затерли. Мне потом 
Гедеминас Таранда рассказы-
вал, что мальчишка даже рас-
строился, что неудачно высту-
пил на глазах такого заинтере-
сованного зрителя, как я. Его 

просто скинули, спихнули с до-
рожки. И я еще ни разу не выез-
жал в Уистлер - надо посмот-
реть соревнования в горах. 
Прыжки с трамплина, напри-
мер, или горные лыжи.

- Горные лыжи сегодня очень 
модный спорт - все руководство 
страны катается.

- Настя тоже катается.
- Что же ты врешь-то! - реп-

лика супруги. - Я всего один раз 
на лыжи вставала.

- Этого достаточно, - подыто-
жил Олег. - Значит, катаешься. 

- С чем можно сравнить про-
исходящее в спорте - с трагеди-
ями Эсхила или с производс-
твенной драмой?

- (После долгой паузы.) Когда 
случаются смерти, как было 
здесь, и вообще когда спорт 
приносит горе, это действи-
тельно трагедия... А, с другой 
стороны, - это же все-таки про-
фессия. Вот я - актер. Пред-
ставьте, что, выйдя на сцену, 
забуду слова. Тут же услышу 
свист. И тот, кто засвистел, бу-
дет прав, потому что я не вы-
полнил свою работу. Тогда это 
производственная драма.

- Скоро будет объявлено о 
конкурсе на лучший талисман 
сочинских Игр. Могли бы пред-
ложить кого-нибудь?

- А уже есть какие-то вари-
анты?

- Есть отдельные предложе-
ния - дельфин на лыжах или, 
скажем, леопард.

- Леопард? А он-то с какого 
боку?

- Оказалось, что в Кавказских 
горах водились леопарды. Те-
перь решили возродить их и уже 
привезли нескольких из Туркме-
нии.

- М-да, любопытно. Давайте, 
я возьму паузу, подумаю какое-
то время, потом предложу ка-
кой-нибудь вариант.

***
- Вы себя чувствуете ком-

фортно в олимпийской форме 
сборной России?

- Мне она очень нравится. 
Привлекает всеобщее внима-
ние - все хотят ее потрогать, 
сфотографироваться.

- Собираетесь ли вы поехать 
через два года на Игры в Лон-
дон?

- Безо всяких сомнений. Да-
же если не последует предложе-
ний от Bosco, все равно поеду.

- Почему вы редко радуете 
зрителей своим появлением на 
сцене и на экране? Ведь вас лю-
бят, вы очень популярны. Неуже-
ли вы этого не чувствуете?

- Мне просто не очень нра-
вится, что мне предлагают. От 
сериальных историй после двух 
своих опытов - «Доктора Жива-
го» и «Золотого теленка» - я от-
казался насовсем. Ну как бы это 
лучше сказать...

- Душа не лежит?
- Ну вообще. Потому что к 

творчеству это не имеет ника-
кого отношения. Я не имею в 
виду итоговый результат. Счи-
таю, что «Живаго» - выдаю-
щийся фильм Прошкина. Но 
работать в таком режиме мне 
неприятно. Что же касается 
большого кино, то режиссер, у 
которого я был бы готов все 
время сниматься - Никита Ми-
халков, - уже пять лет делает 
«Утомленные солнцем-2». Спек-
такли я ставлю, но тоже не час-
то. Знаете, если бы приспичи-
ло, если бы мне не хватало на 
жизнь или еще какие пробле-
мы возникли, наверняка согла-
шался бы и на сериалы. Но на 
жизнь хватает, так что пока я 
имею возможность выбирать. 
Это так называемая професси-
ональная роскошь, но я рад, 
что могу ее себе позволить.

- И все-таки, когда реально 
мы сможем увидеть вас на эк-
ране?

- У Михалкова. Премьера 
уже скоро. 

- У вас еще была идея поста-
вить «Сильву» Кальмана?

- Да, действительно, я очень 
хотел это сделать. Егор Дружи-
нин уже ставил танцы. Но бо-
лезнь изменила все планы. Пе-
ритонит, разрезали живот, вос-
становительный период затя-
нулся...

- И все-таки идея остается?
- Конечно, чуть позже я на-

верняка к ней вернусь. А пока 
предложил Куснировичу  в рам-
ках традиционного фестиваля 
«Черешневый лес» подготовить 
вечер советской оперетты при 
участии оркестра Плетнева. 
Это будет такой пробный ка-
мень. Угадаем - тогда, глядишь, 
и к «Сильве» вернусь.

- Вы побывали на двух Олим-
пиадах. Не родилась идея пос-
тавить что-нибудь, связанное со 
спортом?

- Гм, любопытно. Я об этом 
не задумывался. У меня просто 
не драматургический склад 
ума... Стоп-стоп... А это хоро-
шая идея. Я вдруг сейчас поду-
мал: а почему нет? Уже пред-
ставил себе некое закрытое про-
странство... Раздевалка, напри-
мер... Отличная идея! Спасибо.

- Идеи, как вы понимаете, 
стоят дорого.

- Это я знаю.

Народный артист России, популярный актер театра и кино Олег Меньшиков интервью дает крайне редко, 
да и то исключительно для глянцевых журналов. Но на этот раз он сделал исключение.

Олег МЕНЬШИКОВ: «ГОТОВ 
СТАТЬ РЕЖИССЕРОМ ЦЕРЕМОНИИ 

ОТКРЫТИЯ ИГР В СОЧИ»

Слава МАЛАМУД из Ванкувера

Ягр - он и в Омске Ягр. Эту на-
родную сибирскую мудрость 
североамериканцы в полной 

мере осознали в ходе первого матча 
сборной Чехии. Потратив первый 
период на адаптацию, во втором Ягр 
взял да и соорудил своей команде 
победу фирменным голом и вирту-
озной передачей. Вообще многие ка-
надские журналисты уверены в том, 
что эта Олимпиада для великого че-
ха - еще и «смотрины» перед гене-
ральными менеджерами клубов 
НХЛ. Что ж, пойдет дело в том же ду-
хе - так и до «сватов» дело дойдет. Ну 
а в преддверии матча с Россией ли-
дер омского «Авангарда» выглядел 
расслабленным и веселым.

- Как вам возвращение на малень-
кий канадский лед?

- Ух, тяжело. В первом периоде 
матча со Словакией чьи-то тела так 
и летали вокруг. Нелегко пришлось. 
Чувствовал себя, как солдат в Ираке 
- не знал, откуда в меня стреляют. 
Хорошо, что выжил. Надеюсь, даль-
ше будет легче.

- Но уж по ходу матча вы адапти-
ровались.

- Да, но не без труда. Два года на 
большом льду... Адаптироваться не-
просто.

- Соскучились по североамери-
канскому хоккею?

- Когда привыкаешь, то на ма-
леньком льду играть все-таки легче. 
Не надо так много кататься. Но сна-
чала надо привыкнуть. 

- Гол, забитый словакам, получил-
ся фирменным, ягровским.

- Да. Я бросил, и шайба зашла 
(смеется).

- Впереди у вас - матч с Россией, 
почти что второй родиной. Что скаже-
те об этом сопернике?

- Не хотел бы говорить заранее. 
Но... Что я могу сказать? Мы сыгра-
ем с лучшей командой турнира, кро-
ме разве что Канады. Будет ужасно 
трудно. Нам надо играть умно, хоро-
шо отработать в защите, и - кто зна-
ет. Разница между победой и пора-
жением на Олимпиаде - одна ошиб-
ка, один шанс. Вы видели матч Шве-
ция - Германия? А ведь казалось, 
что шведы выиграют «на автомате». 
Это лет сорок назад на больших тур-

нирах кто-то кого-то мог побить 
16:0. Сейчас все игры тяжелые.

- Вы - ветеран золотого Нагано, и 
тогда у вас были самые яркие звезды 
в мире...

- Да? А кто?
- Вы.
- А, да.
- И Гашек.
- Помню такого.
- Но сейчас самые яркие звезды 

играют за Россию. Как их можно ней-
трализовать?

- Да, иметь суперзвезд в команде 
- это здорово, и у вас их... э-э-э... 
больше, чем один. Сколько их у вас? 
М-м-м... Две дюжины, наверное. Но 
все решает командная игра, и когда 
мы играем слаженно, то можем за-
крыть дорогу кому угодно. К тому же 
это не первый раз в моей жизни, 
когда я сыграю против лучших иг-
роков в мире, правда? Да, у России 
преимущество в талантах, но, кто 
знает, может быть, в этот раз все 
сложится не так, как вы думаете.

- Кто более бешеный - Овечкин 
или вы?

- Овечкин, конечно же! Какие мо-
гут быть сомнения?!

Завтра в 23.00 по московскому времени сборная России проведет свой последний матч группового турнира - с чехами. 
Накануне игры интервью «СЭ» дал лидер сборной Чехии.

Яромир ЯГР: «С РОССИЕЙ 
НАДО ИГРАТЬ УМНО»

Четверг. Ванкувер. Чехия - Словакия - 3:1. Яромир ЯГР.

Михаил ЗИСЛИС из Ванкувера

Сборная Чехии - соперник российской ко-
манды в заключительном матче группового 
этапа - в четверг во второй половине дня 

провела тренировку на льду Britannia Centre. В 
ней приняли участие все хоккеисты, включая 
Яромира Ягра. 

В игре со словаками нападающий омского 
«Авангарда» жестко столкнулся с одним из иг-
роков соперника. По лицу Ягра пробежала гри-
маса боли. По-видимому, он получил какое-то 
повреждение, хотя врачи сборной об этом 
умалчивают. Впрочем, это повреждение не 
должно помешать Яромиру сыграть в ближай-
ших матчах. 

То же самое относится и к основному врата-
рю команды Томашу Вокоуну. Один из героев 
первой игры по ее окончании почувствовал лег-
кие симптомы простуды. Главный тренер чеш-
ской сборной Владимир Ружичка дал понять, 
что пока не планирует задействовать в матчах 
второго вратаря Ондрея Павелеца. Это означа-
ет, что Вокоун должен был сыграть не только с 

Латвией, но и с Россией. При условии, если бо-
лезнь не станет прогрессировать.

- Я не планирую разбивать звенья и пары за-
щитников,  - сообщил Ружичка. - Отдельные не-
дочеты были заметны. Но их легко объяснить 
тем, что в полном составе мы провели всего одну 
полноценную тренировку. Об идеальной сыгран-
ности говорить не приходится. Но мне понрави-
лось то, как вписался в звено к Ягру нападающий 
Червенка (единственный полевой игрок, пред-
ставляющий чешский чемпионат. - Прим. М.З.). 

- Матч с Россией будет особенным, ведь в нем, 
скорее всего, определится победитель нашей 
группы, - заметил защитник Томаш Каберле. - 
Наша основная задача - сдержать звездное напа-
дение соперника, где собрано столько классных 
хоккеистов. Надо весь матч выдерживать план на 
игру и ни в коем случае не ошибаться.

- Насколько важна роль Ягра в команде?
- Я его нечасто вижу в последние годы, ведь он 

уже второй сезон играет в КХЛ. Но Яромир по-
прежнему важная составляющая нашей сборной. 
А чего он стоит как игрок - было видно в матче со 
словаками, когда Ягр забил победный гол.

У ВОКОУНА - ПРОСТУДА, 
У ЯГРА - НЕБОЛЬШАЯ 

ТРАВМА 

17 МАТЧЕЙ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПРОТИВ ЧЕХИИ 

НА КРУПНЫХ ТУРНИРАХ
Дата Город Турнир Стадия Счет

20.02.1994 Лиллехаммер ОИ Гр. турнир 4:3 (2:2, 2:0, 0:1)
02.05.1995 Стокгольм ЧМ 1/4 финала 0:2 (0:1, 0:0, 0:1)
01.05.1997 Хельсинки ЧМ Гр. турнир 3:2 (1:2, 1:0, 1:0)
10.05.1997 Хельсинки ЧМ За 3-е место 3:4 (1:2, 0:1, 2:1)
16.02.1998 Нагано ОИ Гр. турнир 2:1 (0:0, 0:1, 2:0)
21.02.1998 Нагано ОИ Финал 0:1 (0:0, 0:0, 0:1)
10.05.1998 Цюрих ЧМ 2-й гр. турнир 2:2 (0:0, 1:2, 1:0)
07.05.1999 Осло ЧМ 2-й гр. турнир 6:1 (3:1, 0:0, 3:0)
05.05.2001 Ганновер ЧМ 2-й гр. турнир 3:4 (0:0, 2:2, 1:2)
20.02.2002 Солт-Лейк-Сити ОИ 1/4 финала 1:0 (0:0, 1:0, 0:0)
07.05.2002 Йенчепинг ЧМ 1/4 финала 3:1 (1:0, 1:1, 1:0)
07.05.2003 Турку ЧМ 1/4 финала 0:3 (0:1, 0:2, 0:0)
08.05.2005 Инсбрук ЧМ 2-й гр. турнир 2:1 (0:1, 1:0, 1:0)
25.02.2006 Турин ОИ За 3-е место 0:3 (0:1, 0:1, 0:1)
18.05.2006 Рига ЧМ 1/4 финала 3:4 ОТ (1:0, 0:1, 2:2, 0:1)
09.05.2007 Москва ЧМ 1/4 финала 4:0 (1:0, 0:0, 3:0)
04.05.2008 Квебек ЧМ 1-й гр. турнир 5:4 ОТ (2:2, 1:1, 1:1, 1:0)

Всего: +9=1-7, шайбы 41-36

НОРВЕГИЯ 1:5ШВЕЙЦАРИЯ
Фаворит, бесспорно, швейцар-

цы. После довольно удачных мат-
чей с американцами и канадцами 
они наверняка не будут испытывать 
проблем в игре с аутсайдером груп-
пы. Свой гол норвежцы, скорее все-
го, забьют, и мне кажется, что сде-
лает это хорошо нам знакомый на-
падающий «Салавата Юлаева» Пат-
рик Торесен.

ЛАТВИЯ 3:2СЛОВАКИЯ
У словаков возрастная команда, 

вряд ли она сможет быстро восста-
новиться после трудных матчей про-
тив чехов и россиян. А вот латыши 
пока не сказали своего слова. Ду-
маю, Олег Знарок знает, за счет чего 
можно победить словаков, и в заклю-
чительном матче группового турнира 
его команда выступит удачно.  

ГЕРМАНИЯ 2:3БЕЛОРУССИЯ
Отдаю предпочтение нашим со-

седям - хотелось бы, чтобы они за-
вершили групповой турнир побе-
дой. Если место в воротах будет 
доверено Андрею Мезину, уверен, 
что он выдаст суперматч. Свой вы-
сокий класс этот голкипер уже до-
казывал на Олимпиадах и чемпио-
натах мира. Вспомним, к примеру, 
встречу против финнов на послед-
нем чемпионате мира в Берне, ког-
да Мезин отбил более полусотни 
бросков и блестяще действовал в 
серии буллитов.

РОССИЯ 5:3ЧЕХИЯ 
После досадного поражения от 

словаков тренеры и игроки нашей 
сборной сделают выводы. Уверен, 
чехов мы обыграем. У нас очень 
мощное нападение, так что забро-

шенных шайб будет немало. Пер-
вые два матча показали, что у нас 
не очень хорошо идут дела при 
игре в большинстве. Думаю, и в 
этом компоненте положение ис-
правим.

КАНАДА 5:2США
При своих зрителях канадцы 

просто обязаны побеждать, при-
чем крупно. Особенно после не-
удачного матча против швейцар-
цев, когда все ждали от хозяев тур-
нира результативной игры, а они в 
итоге выиграли лишь в серии бул-
литов. 

ШВЕЦИЯ 1:2ФИНЛЯНДИЯ
Обе команды будут играть от 

обороны, так что града голов ждать 
не стоит. Считаю, что у финнов со-
став более сбалансированный, поэ-
тому предпочтение отдаю им.

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА

Алексей КАСАТОНОВ: «ЧЕХОВ - ОБЫГРАЕМ»

Свой прогноз на матчи третьего тура дает один из лучших защитников 
в истории мирового хоккея Алексей Касатонов

ЖУРНАЛИСТЫ 
ПОЖАЛОВАЛИСЬ ДЭЙЛИ 

НА РОССИЙСКИХ 
ХОККЕИСТОВ

В четверг после пресс-конференции энхаэловского комиссара 
Гэри Бэттмена и президента ИИХФ Рене Фазеля журналисты зада-
ли несколько вопросов вице-президенту НХЛ Биллу Дэйли относи-
тельно поведения хоккеистов после матчей. Олимпиада, как извес-
тно, проводится по правилам ИИХФ, поэтому общение с прессой 
происходит во время прохождения игроками пути ото льда до раз-
девалок через смешанную зону. Североамериканские журналисты, 
привыкшие к работе на матчах НХЛ, оказались к этому не готовы. 

«Российские хоккеисты в лучшем случае говорят несколько 
фраз для своих журналистов, а потом уходят или вообще не оста-
навливаются, - жаловались коллеги. - А куда нам деваться без 
Овечкина и Ковальчука?» Дэйли в ответ только развел руками. «Ес-
ли бы турнир проводился НХЛ, то мы могли бы воздействовать на 
игрока, отказавшегося от общения с прессой, - поведал вице-пре-
зидент. - Но сейчас от нас этот вопрос никак не зависит, это-де 
Олимпиада».

После поражения от словаков удар на себя приняло считаное 
количество игроков сборной России - Брызгалов, Козлов, Дацюк, 
Гончар и Овечкин. Последний даже произнес несколько фраз на 
английском. Остальные хоккеисты понурили головы и на реплики 
представителей СМИ не отреагировали. 

Обет молчания частично охватил и соседей - белорусов. Колле-
ги поведали, что после игры с финнами не остановился в смешан-
ной зоне нападающий Алексей Калюжный, который в московс-
ком «Динамо» является едва ли не главным «спикером» в команде. 
(Михаил ЗИСЛИС)
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Владимир АЛИКИН: 
«ГЛАЗА У РЕБЯТ 
НОРМАЛЬНЫЕ»

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Уистлера

Осталось четыре гонки из 
десяти. Медалей - ноль. 
Зато глупого, комичного, 

невероятного и трагического в 
выступлениях российской сбор-
ной на биатлонном стадионе 
Уистлера - в достатке. Если бы 
то же самое, но с медалями - 
хоть посмеялись бы. Или пог-
рустили. А просто одни медали 
- погордились бы...

Женщины в четверг тради-
ционно никуда не доехали. 
Журналисты также традицион-
но пошли после гонки что-то 
выяснять, докапываться до су-
ти. Несмотря на то, что точное 
место и глубина раскопок нико-
му неизвестны. Но наше дело - 
копать. От забора и до ужина. 

ХВАТИТ РЕВЕТЬ!
Диктофон на дело я на вся-

кий случай с собой не взял. Би-
атлонисты уже боятся этой адс-
кой машинки, которая, жужжа 
на износ, записывает в свое 
нутро одно и то же: «перегоре-
ли», «не повезло», «будем разби-
раться», «раскатываемся поти-
хоньку». Единственное, что 
электронная память могла 
вместить в себя нового, учиты-
вая соотношение былого и пред-
стоящего, - «закатываемся по-
тихоньку». Ну это я и без дикто-
фона запомню.

Пришел в микст-зону - стоит 
Оля Медведцева. Негромко пе-
реговаривается с коллегой. По-
добрался поближе и увидел сле-
зы на щеках, стекающие из-под 
темных гоночных очков. Стоял, 
смотрел, терпел, страдал - по-
том не выдержал, напустил 
строгости: 

- Хватить реветь. Все уже, 
проехала, не перебежишь. Не 
тебе одной - всем хреново. Да-
вай о светлом.

И хотя точной причины Оли-
ных слез я не знал, разговор 
как-то сам собой докатился до 
шапочек и перчаток, которые 
она купила детям, до нового 
пончо для нее самой, до воспо-
минаний о том, как замечатель-
но Медведцева чувствовала се-
бя сразу после перелета из Мос-
квы в Уистлер и как непонятно 
чувствует себя сейчас. 

Ушла вроде бы просветлев-
шей. В моей голове до просвет-
ления было далеко. 

Тут же встретил Сан Саныча 
Селифонова, старшего тренера 
женской команды. Постояли, 
поговорили. Они все говорят, 
вот что интересно! Игроки, тре-
неры... Ну или почти все. Никто 
ни на что не обижается, по край-
ней мере - с виду. И причины 
вроде бы понятные излагаются. 
Зайцеву перед стартом «колот-
нуло», например. Ну и что, что 
опытная? А внутри-то дрожь все 
равно сидит, особенно на фоне 
тотального безмедалья...

И задавать вопросы в об-
щем-то после этого смысла не 
имеет. Потому что становится  

ясно: если готовились-готови-
лись, но ничего не выиграли по-
ка, значит - не так готовились. 
И совершенно не важно при 
этом, что Богалий-Титовец ос-
талась довольна гонкой, Рома-
нова была разочарована, Зай-
цева не вышла к прессе, а Мед-
ведцева плакала. Результат 
главней эмоций, какими бы ис-
кренними они ни являлись. 

Заглянем по привычке в ста-
тистику индивидуальной гон-
ки. Больше для проформы, пос-
кольку заглядывали и раньше, 
но кажущиеся тенденции во 
время следующей дистанции 
всякий раз безжалостно пере-
краивались. Кроме одной: прав-
да на Олимпиаде - все таки в 
силе, брат. 

Итак, Медведцева была по 
скорости 21-й в гонке. Богалий-
Титовец - 6-й (в то время как 
Олофссон-Зидек, к примеру, - 
7-й, а Вильхельм - 8-й). Зайцева 
- 12-й. Романова - 47-й. Отде-
ленные от показателей стрель-
бы эти цифры не имели бы 
большого смысла. Но в сложив-
шейся ситуации они дают нам 
право воспроизвести еще одну 
модную в российских биатлон-
ных кругах фразу: «С учетом Бу-
лыгиной и Слепцовой у нас про-
сматриваются неплохие эста-
фетные перспективы». 

Что ж, пусть просматрива-
ются. Перспективы  - лучше, 
чем ничего. 

ЧТО НАМ ТЕРЯТЬ? 
Российские мужчины выда-

ли в четверг куда более увлека-
тельный сюжет, заставив сна-
чала обнадеживающе поволно-
ваться, а затем обескураженно 
замолчать.

По большому счету провалил 
индивидуальную гонку только 

Антон Шипулин, который как 
начал ее с трех промахов, так и 
закончил 42-м по скорости. Ус-
тюгов прошел дистанцию с 8-м 
временем без учета стрельбы, 
Черезов - с 7-м. Нормальные 
скорости. Фразу про эстафет-
ные перспективы повторять не 
стану ввиду ее значительной 
затертости и достаточной оче-
видности.

Занимательны, однако, де-
тали состязания. Устюгов усту-
пал в скорости лидерам - Бьорн-
далену и Свендсену, но превос-
ходил их в стрельбе. До тех пор, 
пока на 4-м рубеже из-за собс-
твенной ошибки не промазал. 
Не сказать, чтобы внешне ситу-
ация радикально изменилась, 
Главным образом потому, что 
скорость Устюгова не слишком 
поддавалась расчетам. На пер-
вом круге, скажем, он показал 
50-й ход среди всех участников 
гонки. После начальной стрель-
бы прошел отрезок между огне-
выми рубежами 20-м, потом 
15-м, 4-м и, наконец, на фи-
нишном круге стал по этому по-
казателю 2-м. 

Мы не в первый раз видим, 
как красноярский гонщик на-
ращивает скорость хода от 
старта к финишу. Вероятно, 
ему так комфортнее идти и 
стрелять. Но на последнем ру-
беже всем казалось: что со 
штрафной минутой, что без нее 
разбойников-норвежцев ему не 
обогнать. А на деле вышло сов-
сем иначе: пройди Устюгов дис-
танцию чисто - и была бы у нас 
в четверг вторая золотая ме-
даль Олимпиады-2010. 

У Черезова в четверг не пош-
ла стрельба лежа. Зато Круглов 
мог бы стрелять в этот день да-
же с колена и через плечо. И все 
равно попадал бы. Дебютиро-

вавший в Уистлере опытный 
гонщик оказался в очень непло-
хой форме. А поскольку старто-
вал он поздно, у пророссийски 
настроенных болельщиков и 
журналистов возможность ос-
таваться в приятном томлении 
имелась довольно долго. 

Круглов все делал стабиль-
но, и вот его-то скорость как раз 
просчитывалась. На пьедестал 
он мог и не взойти, но интригу 
поддерживал бы до самого кон-
ца однозначно. Как вдруг с 
трассы пришли вести. Не пишу 
какие, ибо и так понятно: если 
на этих Играх в российскую ко-
манду приходят какие-то вести, 
они почти наверняка мрачные. 
Круглова показали на стадион-
ном табло. Он шел по лыжной 
дороге между канадских берез с 
винтовкой в руках, а не за спи-
ной. На тренерской бирже тем 
временем уже суетился тренер 
наших мужчин по стрельбе Ан-
дрей Гербулов, подыскивая 
Круглову запасную обойму. 

Все в четверг было, как 
обычно: много разных если бы 
да кабы слились воедино и пош-
ли на российскую команду не-
сокрушимой стеной. Мы оста-
лись с любимой деревянной ме-
далью и стойким ощущением 
вселенской несправедливости, 
укутавшей нас в Ванкувере сво-
им душным одеялом. 

Ну а дальше-то что? 
Дальше - четыре гонки, ко-

торые надо как-то бежать. Нуж-
но ли воздействовать на коман-
ду перед масс-стартами и эста-
фетами как-то по-особенному? 
Сама команда утверждает: «Все 
нормально, настроение - шик, 
лыжи - блеск, самочувствие - 
красота!». Но медали на утверж-
дения не ловятся. Быть может, 
стоит тогда зайти от противно-
го и организовать эксперимен-
та ради нечто из ряда вон? 

Например, пригласить в ко-
манду священника. Не скажу, 
что мера возымела бы действие, 
допустим, на автора этих строк. 
Но я знаю многих людей, кото-
рым встреча с батюшкой в 
трудную минуту, как они счи-
тают, помогает. 

А может, закатить в канадс-
ких горах дискотеку? Честную, 
а не формальную, - с допусти-
мым релаксом, временной сме-
ной круга общения, каминны-
ми шашлыками и еще чем-ни-
будь сплачивающим? 

Бредовой идея кажется лишь 
на первый взгляд и именно в 
таком виде. А встряска между 
тем нужна. Посмотришь на ко-
манду - каждый глубоко в себе. 
Что, наверное, и неплохо в 
обычной, не олимпийской жиз-
ни для представителей индиви-
дуального вида спорта. Но если 
замкнутость дает нынешние ре-
зультаты, то, быть может, наро-
читое веселье даст прямо про-
тивоположные? И что  нам те-
рять в конце концов, если все 
остальные способы привести 
биатлонную сборную в чувство 
уже опробованы?

БЕЗМЕДАЛЬЕ

Индивидуальная гонка. Мужчины. 20 км
Стрельбы Финиш1-я/лежа 2-я/стоя 3-я/лежа 4-я/стоя

 1. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия +11,0/0 (4) 18.54,7/0 (1) 28.40,2/0 (1) +7,9/1 (2) 48.22,5/1
 2. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 9.10,0/0 (1) +38,9/1 (9) +27,7/0 (2) +25,7/1 (3) +9,5/2
   Сергей НОВИКОВ Белоруссия +15,1/0 (8) +30,8/0 (6) +43,7/0 (3) 39.21,0/0 (1) +9,5/0
 4. Евгений УСТЮГОВ Россия +27,2/0 (22) +33,8/0 (7) +56,6/0 (5) +1.02,9/1 (5) +49,3/1
 5. Павол ХУРАЙТ Словакия +11,3/0 (5) +8,5/0 (2) +1.23,3/1 (7) +53,2/0 (4) +1.16,5/1
 6. Симон ЭДЕР Австрия +1.08,9/1 (32) +2.04,0/1 (31) +2.03,5/0 (13) +1.16,6/0 (6) +1.19,2/2
 7. Томаш СИКОРА Польша +1.15,2/1 (38) +2.12,2/1 (34) +2.16,6/0 (15) +1.23,7/0 (7) +1.21,3/2
 8. Кристоф ЗУМАНН Австрия 9.10,0/0 (1) +1.49,2/2 (28) +1.45,7/0 (10) +1.47,7/1 (9) +1.42,4/3
 9. Даниэль МЕЗОТИЧ Австрия +12,5/0 (6) +1.17,8/1 (14) +1.38,9/0 (8) +2.06,8/1 (12) +2.09,5/2
10. Михаэль ГРАЙС Германия +23,1/0 (19) +2.25,2/2 (39) +2.37,4/0 (20) +1.57,9/0 (10) +2.15,1/2
11. Николай КРУГЛОВ Россия +19,3/0 (12) +25,8/0 (3) +47,8/0 (4) +1.42,0/0 (8) +2.17,9/0
15. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия +1.11,9/1 (34) +1.03,4/0 (13) +3.12,0/2 (33) +2.29,2/0 (17) +2.34,2/3
36. Антон ШИПУЛИН Россия +3.33,0/3 (86) +3.44,0/0 (69) +4.19,6/0 (56) +4.04,5/0 (35) +4.29,2/3

Индивидуальная гонка. Женщины. 15 км
Стрельбы Финиш1-я/лежа 2-я/стоя 3-я/лежа 4-я/стоя

 1. Тора БЕРГЕР Норвегия +4,3/0 (3) 16.03,1/0 (1) 24.17,8/0 (1) 33.26,5/1 (1) 40.52,8/1
 2. Елена ХРУСТАЛЕВА Казахстан +15,9/0 (13) +36,8/0 (6) +44,1/0 (4) +5,3/0 (2) +20,7/0
 3. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия +7,5/0 (6) +1.08,9/1 (16) +1.13,8/0 (7) +26,2/0 (3) +28,2/1
 4. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия +19,0/0 (17) +23,7/0 (5) +1.34,4/1 (14) +50,2/0 (5) +1.04,5/1
 5. Вероника НОВАКОВСКА Польша +5,8/0 (4) +12,0/0 (3) +24,6/0 (2) +49,3/1 (4) +1.04,7/1
 6. Андреа ХЕНКЕЛЬ Германия +8,1/0 (7) +3,7/0 (2) +1.12,0/1 (6) +1.25,5/1 (10) +1.39,6/2
 7. Агнешка ЦЫЛ Польша +10,7/0 (8) +1.27,4/1 (27) +1.48,3/0 (18) +1.13,1/0 (8) +1.39,7/1
 8. Оксана ХВОСТЕНКО Украина +14,2/0 (11) +42,1/0 (8) +1.18,1/0 (8) +1.02,6/0 (6) +1.45,8/0
 9. Людмила КАЛИНЧИК Белоруссия +31,8/0 (30) +1.51,6/1 (40) +2.12,2/0 (25) +1.29,8/0 (11) +1.46,3/1
10. Магдалена НОЙНЕР Германия +1.05,9/1 (44) +2.59,4/2 (61) +2.54,5/0 (37) +1.57,2/0 (19) +1.49,3/3
21. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия +2.07,8/2 (72) +2.16,9/0 (47) +2.29,2/0 (30) +2.08,0/0 (22) +2.33,1/2
25. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия +1.06,1/1 (45) +1.12,3/0 (19) +2.13,7/1 (26) +2.32,4/1 (25) +2.53,5/3
26. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия +2.18,9/2 (76) +3.18,9/1 (64) +3.31,0/0 (46) +2.43,2/0 (29) +2.54,0/3
56. Яна РОМАНОВА Россия +1.10,2/1 (48) +1.27,9/0 (28) +4.03,0/2 (55) +4.57,2/1 (55) +5.48,2/4

КУБОК МИРА
Мужчины

Индивидуальная гонка
 1. Кристоф ЗУМАНН Австрия 142
 2. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 120
 3. Даниэль МЕЗОТИЧ Австрия 120
 4. Сергей СЕДНЕВ Украина 114
 5. Павол ХУРАЙТ Словакия 111
 6. Томаш СИКОРА Польша 101
 7. Михал ШЛЕЗИНГР Чехия 99
 8. Мартин ФУРКАД Франция 97
 9. Тим БЕРК США 93
10. Александр УС Норвегия 90
13. Евгений УСТЮГОВ Россия 80
14. Максим ЧУДОВ Россия 79
26. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия 52
34. Николай КРУГЛОВ Россия 39
36. Антон ШИПУЛИН Россия 39
44. Виктор ВАСИЛЬЕВ Россия 28

Общий зачет
 1. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 532
 2. Кристоф ЗУМАНН Австрия 521
 3. Евгений УСТЮГОВ Россия 509
 4. Симон ЭДЕР Австрия 469
 5. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 461
 6. Доминик ЛАНДЕРТИНГЕР Австрия 439
 7. Симон ФУРКАД Франция 430
 8. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия 421
 9. Арнд ПАЙФФЕР Германия 403
10. Михаэль ГРАЙС Германия 398
14. Антон ШИПУЛИН Россия 342
19. Николай КРУГЛОВ Россия 291
24. Максим ЧУДОВ Россия 253
41. Виктор ВАСИЛЬЕВ Россия 133

Кубок наций
1. Австрия 5577
2. РОССИЯ 5528
3. Норвегия 5487
4. Франция 5357
5. Германия 5315
6. Швеция 4510

Женщины
Индивидуальная гонка

 1. Анна Карин 
   ОЛОФССОН-ЗИДЕК Швеция 132
 2. Андреа ХЕНКЕЛЬ Германия 126
 3. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 121
 4. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия 121
 5. Хелена ЮНССОН Швеция 120
 6. Магдалена НОЙНЕР Германия 114
 7. Оксана ХВОСТЕНКО Украина 103
 8. Валентина СЕМЕРЕНКО Украина 102
 9. Мари-Лор БРЮНЕ Франция 95
10. Яна РОМАНОВА Россия 90
12. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 88
24. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 58
28. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия 54
33. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 43
40. Наталья БУРДЫГА Россия 31
64. Екатерина ЮРЛОВА Россия 10

Общий зачет
 1. Хелена ЮНССОН Швеция 592
 2. Магдалена НОЙНЕР Германия 565
 3. Андреа ХЕНКЕЛЬ Германия 548
 4. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 528
 5. Анна Карин 
   ОЛОФССОН-ЗИДЕК Швеция 523
 6. Симона ХАУСВАЛЬД Германия 492
 7. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 427
 8. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 425
 9. Мари-Лор БРЮНЕ Франция 424
10. Тея ГРЕГОРИН Словения 423
12. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 417
16. Анна БУЛЫГИНА Россия 332
29. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия 216
35. Яна РОМАНОВА Россия 168
60. Наталья БУРДЫГА Россия 51
72. Екатерина ЮРЛОВА Россия 23

Кубок наций
1. Германия 5776
2. РОССИЯ 5730
3. Франция 5312
4. Швеция 5073
5. Украина 4849
6. Словения 4398

ВРЕМЯ НА ТРАССЕ БЕЗ УЧЕТА СТРЕЛЬБЫ
Женщины

 1. Магдалена НОЙНЕР Германия 36.22,2
 2. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия +4,5
 3. Тора БЕРГЕР Норвегия +10,1
 4. Анастасия КУЗЬМИНА Словакия +18,4
 5. Андреа ХЕНКЕЛЬ Германия +37,3
 6. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия +37,6
 7. Анна Карин ОЛОФССОН-ЗИДЕК Швеция +41,4
 8. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия +42,5
 9. Мари-Лор БРЮНЕ Франция +46,2
10. ВАН ЧУНЛИ Китай +51,4
12. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия +57,4
21. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия +1.18,1
47. Яна РОМАНОВА Россия +2.38,5

Мужчины
 1. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 43.35,2
 2. Кристоф ЗУМАНН Австрия +5,1
 3. Томаш СИКОРА Польша +34,2
 4. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия +39,0
 5. Мартан ФУРКАД Франция +49,2
 6. Доминик ЛАНДЕРТИНГЕР Австрия +59,1
 7. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия +1.00,7
 8. Евгений УСТЮГОВ Россия +1.01,4
 9. Симон ЭДЕР Австрия +1.13,2
10. Симон ХАЛЛЕНБАРТЕР Швейцария +1.17,7
42. Антон ШИПУЛИН Россия +2.42,4
64. Николай КРУГЛОВ Россия +3.36,4

Николай 
КРУГЛОВ: 
«Я МНОГОЕ 
ДОКАЗАЛ 

САМ СЕБЕ»
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 

из Уистлера

- Досада гложет? - вопрос 
неудачнику индивидуальной 
гонки.

- Сложно сказать. Ничего ра-
достного нет, конечно. Видимо, 
не наш день сегодня.

- Что произошло с ремнем ва-
шей винтовки?

- Упал на спуске и вырвал 
крепление. Так что никакой ди-
версии, никаких аналогий с тем, 
что произошло с Устюговым в 
Антерсельве, - просто так полу-
чилось. Мне не повезло со стар-
товой группой, получил далекий 
номер. Здесь повороты и так 
опасные, а тут еще вдобавок и 
трассу разбили. Снег глубокий, 
не справился на вираже - упал.

- Вы знали, что идете почти в 
одно время с серебряным при-
зером белорусом Сергеем Нови-
ковым?

- Нет, я просил не давать мне 
информацию на трассе. Был 

уверен, что нахожусь в очень 
хорошей форме и могу побо-
роться за медаль.

- Потеря обоймы тоже связа-
на с падением?

- Да, это звенья одной цепи.
- Как потом удалось закре-

пить винтовку, чтобы она держа-
лась у вас на плечах?

- Руками. Приделал на 
авось.

- Если бы не этот эпизод, при-
ехали бы в призы?

- Не хочу рассуждать на те-
му: «Что было бы, если...». Раз 
так вышло - значит, не судьба.

- Нет ощущения, что этой гон-
кой вы могли многое доказать 
всем своим критикам, а теперь 
этот шанс упущен?

- Самое главное, что я мно-
гое доказал сам себе. Что могу 
собраться не тогда, когда все 
получается, а тогда, когда надо. 
Доказал и на рубеже, и частич-
но на трассе. Но от случайнос-
тей, к сожалению, никто не за-
страхован.

Во время падения Николая Круглова штырь был вырван 
из полозьев, к которым он крепится.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Уистлера 

- У Круглова открутилась подушка крепления 
ремня на винтовке. То же самое было у Устюгова 
в Италии, - рассказал старший тренер мужской 
сборной Владимир Аликин. - Хотя мы предупреж-
дали на собрании перед гонкой, чтобы спортсме-
ны тщательно проверили всю экипировку и ору-
жие. Кроме того, Коля еще и обойму потерял пе-
ред четвертым рубежом. Правда, на ее замену 
времени мало тратится: дают спортсмену новую - 
и все. Досадно. Хотя Круглов с его скоростью да-
же без всех этих неурядиц Новикова и Бьорндале-
на все равно не догнал бы.

Жалко Женю Устюгова. Не промахнись он, 
быть бы золоту. С другой стороны, что мы все 
«если» да «если»? А если бы Бьорндален не два ра-
за, а один промахнулся?  В общем, что есть то 
есть. 

- Я спрашивал Михаила Прохорова, не нужна ли 
сборной психологическая разгрузка, какое-нибудь 

общее мероприятие, отдых? Он сказал - это дело 
тренеров. Согласны?

- Ребята предоставлены самим себе. Живут в 
Олимпийской деревне, выбираются к нам в штаб 
на приемы пищи... Мне кажется, это нормально. 
Тут по большому счету и ходить-то некуда. Сейчас 
вот будет двухдневный отдых, погуляют спорт-
смены по Уистлеру впервые, по магазинчикам по-
ходят. А так - восстановление, массажи, бани.

- Глаза у ребят не потухшие?
- Нормальные. Это спорт, кому-то везет, кому-

то нет. Вот Ваню Черезова предупреждали по ра-
ции на трассе, что ветер усилится с левой сторо-
ны. Он сделал поправку два щелчка - но мало. А 
потом ветер еще усилился, он сделал сразу пять - 
оказалось много. Жалко Ваню. Но такова жизнь.

- По скорости на трассе нет претензий к спорт-
сменам?

- Нет. Антон Шипулин тяжеловато шел, но ко-
му бы шлось легко после трех промахов на первом 
же рубеже?

Четверг. Уистлер. 
В индивидуальной гонке 
Евгений УСТЮГОВ 
был в шаге от победы.

Ремень с подушкой (на верхнем снимке) 
соединяется с винтовкой штырем, 
который крепится гайкой (на нижнем снимке). 
Штырь служит для фиксации положения 
винтовки по отношению к шее.
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БИАТЛОН

Сергей БУТОВ из Уистлера

Елена ХРУСТАЛЕВА: 
«В РОССИИ ТЫ НИКТО, 

ЕСЛИ НЕ ПОПАЛ 
В СБОРНУЮ»

- Вы родились в России, 
выступали за Белоруссию, а сей-
час являетесь гражданкой Казах-
стана. К какой школе биатлона 
все-таки себя причисляете?

- Сложный вопрос, так как 
моя карьера, так уж получилось, 
оказалась разбита на несколько 
этапов. Пока я жила в Красно-
ярске, занималась биатлоном, 
можно сказать, неосознанно. 
Да и переезд в Белоруссию то-
же считаю не совсем осознан-
ным действием с точки зрения 
тренировочного процесса. По-
жалуй, лишь последние четыре 
года, которые вместили мое воз-
вращение в Россию и последую-
щий отъезд в Казахстан, можно 
назвать самым цельным пери-
одом спортивной жизни. Каж-
дый раз я словно начинала ка-
рьеру заново. Постоянно искала 
свободы в тренировках, в пере-
мещениях. И, наконец, нашла 
все это в Казахстане.

- Где вы сейчас больше про-
водите времени?

- В Казахстане. Не могу ска-
зать, что поначалу меня там 
ожидали золотые горы, но пос-
ле шестого места на чемпио-
нате мира мне стали снимать 
квартиру. Надеюсь, что пос-
ле этого серебра условия улуч-
шатся.

- Какие, если не секрет, при-
зовые в Казахстане за олимпий-
скую медаль?

- За серебро - не знаю. За зо-
лото - 250 тысяч долларов. Я пе-
реехала туда, разумеется, не из-
за призовых. Просто работать 
в Казахстане мне, извините за 
выражение, по кайфу. Я там са-
ма себе хозяйка.

- Ну и конкуренция, веро-
ятно, не такая сильная, как в 
России.

- Безусловно. Я больше не 
боюсь неудачных результа-
тов на этапах Кубка мира. Са-
мое главное, не чувствую прес-
синга со стороны руководства 
и тренерского состава. В Рос-
сии всегда была боязнь проиг-
рать контрольную тренировку. 
Чувствовалось постоянное на-
пряжение.

- Далеко не все знают исто-
рию вашего перехода из России 
в Казахстан.

- После возвращения из Бе-
лоруссии в Россию мне понадо-
билось три года, чтобы понять: 
в России ничего не меняется. 
Если ты не в первом составе - 
ты никто. А пробиться в пер-
вую команду очень сложно, са-
ми понимаете. Причем, трени-
руясь с командой, я понимала, 
что результат никак не прихо-
дит. И пришла к выводу, что мне 
не подходит такой тренировоч-
ный процесс. 

Как бы вам объяснить? Это 
все равно, что учиться в 10-м 
классе много лет подряд. Со-
ревнования одни и те же - Куб-
ки России. Предел мечтаний - 
чемпионат Европы. Поэтому в 
какой-то момент, когда я не ви-
дела для себя дальнейших пер-
спектив, стало ясно: либо надо 
бросать спорт, либо снова ухо-
дить. Бросать не хотелось, пото-
му что спорт стал моей жизнью 
и я получаю большое удовольс-
твие от биатлона. Прикинула в 
уме страны, куда можно было 
уйти, и остановила свой выбор 
на Казахстане. 

- Когда Анастасия Кузьмина 
стала здесь, в Уистлере, олим-
пийской чемпионкой в сприн-
те, Александр Тихонов расска-
зывал, что это он ее «отдал» в 
Словакию, потому что никому из 
наших тренеров она не была нуж-
на. А кто «отдал» вас?

- Я бы поставила вопрос ина-
че. А кто меня держал? Никто. 
Никаких контрактов со сбор-
ной России у меня не было. Бы-
ло четырехлетнее соглашение с 
Новосибирском, которое я отра-
ботала до конца.

- На каком месте в рейтин-
ге вы были в момент отъезда из 
России?

- На очень низком. Точно не 
помню. Я тот год откровенно 
«добегала», так что в этом нет 
ничего удивительного.

- Сколько у вас ушло време-
ни на адаптацию?

- На то, чтобы там обосно-
ваться, получив гражданство, 
прописку и устроившись в ар-
мии, - три года. Именно тог-
да меня признали в Казахста-
не как человека и спортсмена. 
Сейчас вот поехала от страны 
на Олимпиаду, а в следующем 
году будут защищать цвета на-
ционального флага на Азиатс-

ких играх, которые котируют-
ся в Казахстане крайне высоко. 
Как вторая Олимпиада.

- В последнее время Казахс-
тан ведет целенаправленную и 
достаточно агрессивную поли-
тику по приглашению многих 
известных спортсменов из дру-
гих стран, не только биатлонис-
тов. Насколько это оправданно, 
на ваш взгляд?

- Мне кажется, это правиль-
ная политика. Если человеку не 
нравится место его работы, он 
имеет право его сменить. Уволь-
няется и ищет другое место. По-
чему не может выбирать спортс-
мен?

- Смена гражданства вовсе не 
то же самое, что смена работы, 
не находите?

- Человек сам вправе решать, 
где ему жить.

- Перед Олимпиадой интер-
нет облетели фотографии, на 
которых вы изображены в обна-
женном виде. Это была фотосес-
сия для какого-то журнала или 
случайные снимки?

- Нет, не случайные. Я дейс-
твительно устроила фотосес-
сию, но она предназначалась 
только для меня. Однако фото-
граф посчитал, что имеет право 
выложить эти снимки на свой 
сайт, где их и нашли белорус-
ские журналисты. Не могу ска-
зать, что я в восторге от этого, 
однако накануне Олимпиады 
решила не забивать себе голо-
ву. После Игр займусь этим воп-
росом вплотную.

Дарья ДОМРАЧЕВА: 
«НА РОССИЯН ДАВИТ ГРУЗ 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ»

- Мне кажется, залогом мое-
го успеха стала хорошая стрель-
ба, - сказала Домрачева. - Один 
промах на четырех рубежах - 
для меня более чем достойный 
результат. Тем более что сегод-
ня я боролась в первую очередь 
с собой. Еще накануне стало яс-
но, что сегодня должно повезти 
тому, кто примет старт в пер-
вой группе. Тренеры решили 
заявить меня именно туда, од-
нако волею судьбы мой старто-
вый номер в этой группе оказал-
ся последним!

Знаете, перед гонкой один 
болельщик написал мне, что ви-
дел сон, в котором я стояла на 
пьедестале с бронзовой меда-
лью. Получается, его сон ока-
зался пророческим.

- То, что вы намного улучши-
ли стрельбу в индивидуальных 
гонках, где штрафуют минута-
ми, а не кругами, это заслуга 
тренера?

- Конечно! Но я еще не уве-
рена в своей скорострельнос-
ти. И тренеры понимают, что я 
пока не могу стрелять быстро. 
Приходится чем-то жертвовать, 
и лично я выбираю в качестве 
жертвы именно скорость.

- Можно сказать, что трене-
ры полностью угадали с выво-
дом вас на пик формы?

- Думаю, да.
- Пока эта медаль - главное 

событие в вашей спортивной 
жизни?

- Однозначно.
- Как вам вообще Олимпий-

ские игры?
- Мне здесь очень нравится. 

Ощущается атмосфера празд-
ника. В Олимпийской деревне 
очень здорово, можно перезна-
комиться со всеми белорусски-
ми ребятами, а то ведь я была 
знакома не со всеми. Обычно 
болеем друг за друга по телеви-
зору, а встретиться лично все 
никак не удавалось.

- Многим кажется, что атмос-
фера на стадионе намного усту-
пает этапам Кубка мира, особен-
но немецким?

- Конечно, в том же Оберхо-
фе атмосфера совершенно иная. 
Но здесь все равно очень празд-
нично. Чувствуется, что прохо-
дят не рядовые соревнования. 
Да, случаются технические на-
кладки, но они носят не регу-
лярный характер и из колеи не 
выбивают.

- Перед началом Олимпиа-
ды вы наверняка пытались опре-
делить для себя победителей 
гонок. Угадали с хотя бы одним 
именем будущего олимпийско-
го чемпиона?

- Да что вы, никакие про-
гнозы я даже не пыталась де-
лать!

- Российская сборная высту-
пает на Играх плохо. У вас есть 
какое-то этому объяснение?

- Могу только предпола-
гать. Мы слышали, что от ва-
шей сборной в России ожида-
ли очень много медалей. Воз-
можно, именно это - тот груз, с 
которым ребята пока не могут 
справиться. Лично меня уди-
вило, что россияне рассчиты-
вали увезти из Ванкувера столь-
ко наград.

ОСТАЕТСЯ 
НАБЛЮДАТЬ 

ЗА УСПЕХАМИ 
СОСЕДЕЙ

В четверг серебряным и бронзовым призерами 
индивидуальной гонки на 15 км стали 29-летняя 

Елена Хрусталева из Казахстана и 23-летняя 
Дарья Домрачева из Белоруссии
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ХРОНИКА СОБЫТИЙ

Михаил ЗИСЛИС
из Ванкувера

Сборная России в заключи-
тельном матче группового тур-
нира добилась первой победы, 
взяв верх над китаянками со 
счетом 2:1.

Минимальный счет не от-
ражает того преимущества, ко-
торым большую часть встре-
чи владели россиянки. Голки-
пер сборной Китая Яо Ши, как 
и в прошлой игре с финской ко-
мандой, играла очень здорово, 
отразив 37 бросков. Шайба, за-
писанная на счет капитана ко-
манды Екатериной Смоленце-
вой, влетела в ворота азиатской 
команды рикошетом от одного 
из игроков Поднебесной. 

А вот наш вратарь Ирина Га-
шенникова пропустила после не 
самого сложного броска. Зато в 
третьем периоде проявила себе 
на высочайшем уровне и оста-
новила все попытки китаянок 
выравнять положение. 

- Игра получилась для нас 
очень нервной, - отметил глав-
ный тренер российской сбор-
ной Валентин Гуреев. - Мы име-
ли множество моментов, чтобы 
забить еще, но не смогли этого 
сделать. Мне понравился дух 
китайской команды, бившей-
ся до конца.

В одном из эпизодов трав-
му колена получила защитника 
Ольга Пермякова, влетевшая в 
борт. Игру она досматривала со 
скамейки, а по окончании мат-
ча должна была пройти меди-
цинское обследование. 

Сборная России после по-
беды заняла третье место в 
группе В. Следующий матч в 
«утешительном» плей-офф она 
проведет в субботу (воскре-
сенье ночью по московскому 
времени) со словацкой коман-
дой. Победитель в понедель-
ник встретится за 5-е место с 
сильнейшей сборной по ито-
гам противостояния Швейца-
рии и Китая.

Группа В

КИТАЙ - РОССИЯ - 
1:2 (0:0, 1:2, 0:0)

Голы: Смоленцева (Капустина, Хомич), 
24:23 (0:1). Сергина (Бурина, Пер-
мякова), 36:02 (0:2 - бол.). Джин, 
37:38 (1:2).

Штраф: 4 - 12. Большинство: 5 (0) - 2 
(1). Броски: 22 - 39.

18 февраля. UBC Thunderbird Arena.  
5391 зритель.

США - ФИНЛЯНДИЯ - 
6:0 (4:0, 1:0, 1:0)

Голы: Чу, 8:08 (1:0). Энгстрем, 10:47 
(2:0 - бол.). Дугган, 11:29 (3:0). Дар-
виц, 18:03 (4:0). Найт, 31:48 (5:0). 
Тэтчер, 58:22 (6:0).

Нереализованный буллит: Хелин 
(Ф), 54:17.

Штраф: 12 - 6. Большинство: 3 (1) - 6 
(0). Броски: 42 - 23.

18 февраля. UBC Thunderbird Arena.  
5398 зрителей.

 И В ВО ПО П Ш О
1. США 3 3 0 0 0 31-1 9
2. Финляндия 3 2 0 0 1 7-8 6
3. Россия 3 1 0 0 2 3-19 3
4. Китай 3 0 0 0 3 3-16 0

КЕРЛИНГ

РОССИЯ ТЕРЯЕТ ШАНСЫ НА МЕДАЛИ?

СНОУБОРД

КИТАЯНКИ НЕ ПОПАЛИ НА ПЬЕДЕСТАЛ

УИСТЛЕР. Крайне драма-
тично завершилась борьба 
за победу в женской комби-
нации. Лидировавшей после 
скоростного спуска с отрывом 
в три десятые секунды Линд-
сей Вонн пришлось рисковать 
в слаломе. Иначе золотая ме-
даль могла оказаться у Марии 
Риш. Уже зная результат не-
мки, Вонн стремительно вы-
летела из ворот. Однако бли-
же к середине дистанции аме-
риканка начала отставать по 
времени от главной соперни-
цы, а поэтому была вынуждена 
еще сильнее взвинтить темп. 
В итоге двукратная чемпион-
ка мира, специализирующаяся 
больше на спуске, нежели на 
слаломе, не сумела справить-
ся с ритмом и сошла с трассы. 
«Голень, с которой у меня бы-
ли проблемы, - не главная при-
чина падения, - сказала аме-
риканка. - Я не удержалась на 
склоне потому, что вошла в 
слишком крутой вираж. Такое 
в горных лыжах случается». 

Таким образом, признанная 
слаломистка Риш взяла первое 
немецкое золото Игр со вре-
мен Нагано-1998, когда в ско-
ростном спуске выиграла Катя 
Зайцингер, а россиянка Светла-
на Гладышева была пятой. 

Ну а виртуального приза 
«За мужество» достойна семи-

кратная чемпионка мира Аня 
Пэрсон из Швеции. В резуль-
тате падения в среду, выгля-
девшего чудовищным, Пэрсон 
хотя и избежала переломов, но 
заработала многочисленные 
ушибы и ссадины. До послед-
него момента было не ясно, 
выйдет ли шведка на старт 
комбинации. Но она вышла. 
После спуска Пэрсон была 
седьмой, но удачный второй 
заезд вместе со сходом с трас-
сы Джины Штехерт позволи-
ли ей оказаться на итоговой 
третьей позиции. «Сегодня я 
не смогла бы выиграть кон-
курс красоты, - шутила брон-
зовая медалистка Игр-2010. 

- Но пока я могу кататься на 
лыжах, меня не волнует, как 
я выгляжу».

Тем временем второе подряд 
серебро выиграла американка 
Джулия Манкусо, в этом виде 
программы в последние два го-
да отнюдь не блиставшая. На 
вопрос, с каких пор Манкусо 
стала слаломисткой, счастли-
вый тренер сборной США Алекс 
Хедмозер ответил: «С сегодняш-
него дня».

К сожалению, не удалось 
совладать с трассой юной рос-
сиянке Елене Простевой, про-
пустившей ворота в самом на-
чале дистанции спуска. (Дмит-
рий ОКУНЕВ)

РИЧМОНД. Ровно половина - шесть из дюжи-
ны - комплектов олимпийских конькобежных на-
град разыграны на льду крытого катка Ричмонда, 
и две трети золота отошло к тем спортсменам, ко-
торые право на них доказывали все четыре года, 
отделявшие Турин-2006 от Ванкувера-2010. Жен-
ский километр выиграла 24-летняя канадка авс-
тралийского происхождения Кристин Несбитт, за 
последние два сезона превратившаяся из подаю-
щей надежды конькобежки в законодательницу 
километровой моды в женских коньках. В сезо-
не-2008/09 он выиграла Кубок мира на этой дис-
танции, в марте 2009 здесь же, в Ричмонде, ста-
ла чемпионкой мира, а предолимпийской зимой 
свой коронный километр не проиграла ни разу! 
А ведь по молодости Несбитт не собиралась зани-
маться классическими коньками - начинала она 
в шорт-треке, а на «длинные» коньки переквали-
фицировалась после того, как не смогла посту-
пить в монреальский университет Макгилл, вот-
чину канадского шорт-трека. Зато в университе-
те Калгари для Несбитт место нашлось, правда, 
пришлось переучиваться - бегать вместо хоккей-
ной коробки на нормальной 400-метровой дорож-
ке. Переучилась она просто здорово!

Правда, олимпийская победа далась австра-
лийско-канадской приме далеко не просто. Пос-
ле 600 метров график ее бега выводил Несбитт 
лишь на 9-е место! Золото она выиграла послед-
ним кругом, уведя победу из-под носа у голланд-
ки Аннетт Герритсен, которую опередила на 0,02! 
Вторые 400 м Несбитт прошла за 30,0 - быстрее 
это сделали лишь Кристин Гроувз (29,8) и Ирэн 
Вюст (29,9), но они безнадежно проиграли буду-
щей чемпионке на разгоне.

«Первые 600 м были отвратительны, - проком-
ментировала Несбитт. - Но со мной и раньше та-
кое случалось!»

Снова ничем не порадовали российские конь-
кобежки. Чудеса да и только - еще недавно на кон-
трольных стартах наши лидеры Екатерина Лобы-
шева и Екатерина Шихова легко показывали ре-
зультаты, которые позволили бы им подняться на 
пьедестал, но в самый ответственный момент их 
бег развалился. В итоге Шихова - лучшая из на-
ших - оказалась только 11-й, Лобышева же, име-
ющая статус лидера сборной, оказалась даже ху-
же дебютанток Екатерины Малышевой и Ольги 
Фаткулиной - 28-й из 36. (Ольга ЛИНДЕ)

СКЕЛЕТОН

ТРЕТЬЯКОВ СПОРИТ ЗА БРОНЗУ

Женщины. Суперкомбинация
 Ск. спуск Слалом Сумма
 1. Мария РИШ Германия +0,33 (2) +0,96 (7) 2.09,14
 2. Джулия МАНКУСО США +0,80 (3) +1,43 (9) +0,94
 3. Аня ПЭРСОН Швеция +1,41 (7) +0,93 (6) +1,05
 4. Катрин ЦЕТТЕЛЬ Австрия +1,85 (11) +0,80 (4) +1,36
 5. Тина МАЗЕ Словения +1,81 (10) +0,87 (5) +1,39
 6. Фабьенн ШУТЕР Швейцария +1,13 (4) +1,87 (11) +1,71
 7. Сарка ЗАГРОБСКА Чехия +3,17 (22) 43,69 (1) +1,88
 8. Йоханна ШНАРФ Италия +1,56 (9) +1,88 (12) +2,15
 9. Михаэла КИРХГАССЕР Австрия +2,93 (19) +0,57 (2) +2,21
10. Мари МАРШАН-АРВЬЕ Франция +1,25 (5) +2,72 (18) +2,68
   Линдсей ВОНН США 1.24,16 (1) сошла
   Елена ПРОСТЕВА Россия сошла

ВАНКУВЕР. На пьедестале 
не нашлось места ни одной ки-
таянке, а ведь квартет предста-
вительниц Поднебесной зани-
мает четыре верхние строчки в 
зачете нынешнего розыгрыша 
Кубка мира. Впрочем, весьма 
вероятно, что 17-летняя чем-
пионка мира-2009 Лю Цзяюй 
попросту не справилась с дав-
лением. 

Следующий олимпийский 
старт в сноуборде намечен на 
26 февраля, когда состоится 
турнир по женскому парал-
лельному гигантскому слало-
му. Напомним, что одним из 
главных претендентов на ме-
дали в этой дисциплине явля-
ется сборная России, представ-
ленная на Играх Екатериной 
Тудегешевой, Светланой Бол-
дыковой, Аленой Заварзиной и 
Екатериной Илюхиной. В пос-
ледние дни россиянки трени-
руются не в Ванкувере, а в мес-
течке Апекс, расположенном 
в нескольких сотнях километ-

ров от столицы Игр. «В Ванку-
вере плохо со снегом, к тому же 
мешает суета вокруг, - сказал 
главный тренер сборной стра-
ны Денис Тихомиров. - Бли-
же к 26-му вернемся и прове-
дем несколько тренировок на 
олимпийской трассе». (Дмит-
рий ОКУНЕВ)

Четверг. Ричмонд. 
Кристин НЕСБИТТ.

Четверг. Ванкувер. 
Тора БРАЙТ.

КОНЬКИ

СУДЬБУ ЗОЛОТА РЕШИЛИ ДВЕ СОТЫЕ СЕКУНДЫ

УИСТЛЕР. Олимпийские тур-
ниры по скелетону у мужчин и 
женщин завершились сегодня 
рано утром по московскому вре-
мени. После двух попыток из 
четырех обладатель Кубка ми-
ра-2008/09 Александр Третья-
ков занимал третье место и имел 
лишь минимальные шансы на 
победу. Правда, в обескуражи-
вающей для России медальной 
ситуации, сложившейся на Иг-
рах, и бронза нашего скелето-
ниста станет весьма ценным 
приобретением. 

Отрыв от расположившего-
ся на промежуточной четвер-
той позиции Маттиаса Гугген-
бергера - всего лишь 2 сотые. 
Да и остальные догоняющие, 
что называется, дышат в спи-
ну. Единственная, пожалуй, 
неожиданность - откровенно 
провальные заезды немецких 
скелетонистов, которым солид-
ные гандикапы, видимо, уже не 
отыграть. А ведь второй и тре-
тий номера минувшего Кубка 
мира Франк Роммель и Сандро 
Штилике еще недавно рассмат-
ривались многими как одни из 
главных фаворитов Олимпи-
ады. А вот лидер сезона Мар-
тинс Дукурс из Латвии свое ре-
номе в очередной раз подтвер-
дил, причем первенствовал в 
дебютной попытке с новым ре-
кордом трассы - 52,32. Неверо-
ятно, но факт: этот показатель 
превышает прежний рекорд на 
целую секунду! «Жуть. Чрезвы-
чайно быстрая трасса. С ума 
сойти, - сообщил Дукурс-млад-
ший. - Было очень трудно, но 
вроде бы обе попытки получи-
лись неплохими. Конечно, без 
ошибок не обошлось: есть над 
чем еще поработать».

Отметим, что скелетонис-
ты в отличие от саночников 
стартовали с положенной эс-
такады. Решение о сокраще-
нии дистанции для саночников 

в связи с гибелью Нодара Ку-
мариташвили принимала FIL, 
в то время как FIBT, Междуна-
родная федерация бобслея и 
скелетона, распорядилась по-
своему. «Наш вид спорта опа-
сен сам по себе, - заявил один 
из представителей FIBT. - Ске-
летонисты летят по желобу на 
невероятных скоростях, но те, 
с кем я успел поговорить, боль-
ше волнуются непосредствен-
но в связи с участием в Играх, 
нежели по поводу конфигура-
ции трассы». 

Схожего мнения придер-
живается и вице-чемпионка 
Турина-2006 Шелли Рудман, 
занимающая седьмое место 
после двух попыток. «МОК и 
Оргкомитет Игр сделали все 
возможное, чтобы усилить бе-
зопасность трассы, - сказала 
британка. - Случай с грузин-
ским саночником - трагедия. 
Но автомобильные аварии 
случаются каждый день, при 
этом мы не перестаем садить-
ся за руль». (Дмитрий ОКУ-
НЕВ)

Скелетон. Мужчины. После 2-го заезда
 1-й заезд 2-й заезд Сумма
 1. Мартинс ДУКУРС Латвия 52,32 (1) +0,02 (2) 1.44,91
 2. Джон МОНТГОМЕРИ Канада +0,28 (2) 52,57 (1) +0,26
 3. Александр ТРЕТЬЯКОВ Россия +0,38 (3) +0,48 (8) +0,84
 4. Маттиас ГУГГЕНБЕРГЕР Австрия +0,43 (4) +0,45 (6) +0,86
 5. Кристен БРОМЛИ Великобритания +0,59 (7) +0,32 (5) +0,89
 6. Томас ДУКУРС Латвия +0,62 (8) +0,31 (4) +0,91
 7. Майкл ДУГЛАС Канада +0,51 (5) +0,47 (7) +0,96
 8. Зак ЛАНД США +0,72 (10) +0,28 (3) +0,98
 9. Франк РОММЕЛЬ Германия +0,58 (6) +0,68 (12) +1,24
10. Джефф ПЭЙН Канада +0,71 (9) +0,61 (10) +1,30
15. Сергей ЧУДИНОВ Россия +1,32 (16) +0,69 (13) +1,99

Скелетон. Женщины. После 2-го заезда
 1-й заезд 2-й заезд Сумма
 1. Эми УИЛЬЯМС Великобритания 53,83 (1) +0,02 (2) 1.47,96
 2. Керстин ШИМКОВЯК Германия +0,32 (3) 54,11 (1) +0,30
 3. Меллиса ХОЛЛИНГСУОРТ Канада +0,35 (5) +0,06 (3) +0,39
 4. Аня ХУБЕР Германия +0,34 (4) +0,10 (4) +0,42
 5. Ноэлль ПИКУС-ПЭЙС США +0,47 (7) +0,10 (4) +0,55
 6. Эмма ЛИНКОЛЬН-СМИТ Австралия +0,45 (6) +0,30 (7) +0,73
 7. Шелли РУДМАН Великобритания +0,83 (11) +0,15 (6) +0,96
   Эми ГОУ Канада +0,31 (2) +0,67 (11) +0,96
 9. Кэти УЛАНДЕР США +0,68 (8) +0,42 (9) +1,08
10. Марион ТРОТТ Германия +0,70 (9) +0,42 (9) +1,10
15. Елена ЮДИНА Россия +1,59 (14) +1,95 (18) +3,52
18. Светлана ТРУНОВА Россия +2,64 (17) +1,21 (14) +3,83

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

ГЕРОИЧЕСКАЯ ПЭРСОН

ВАНКУВЕР. В своем третьем матче на Иг-
рах-2010 женская сборная России уступила ко-
манде Великобритании. Соперницы уже после 
двух стартовых эндов крупно повели - 5:0 и за-
тем легко довели матч до победы. С большой до-
лей вероятности можно предположить, что рос-
сийская команда останется без медалей. Для то-

го чтобы выйти в плей-офф, нашим, напомню, 
необходимо финишировать в первой четверке. 
Однако россиянки еще не встречались с главны-
ми фаворитами Игр - канадками, китаянками и 
шведками. (Владимир МОЖАЙЦЕВ)

Великобритания - РОССИЯ - 10:3, Дания - США - 7:6, 
Канада - Германия - 6:5, Китай - Япония - 9:5.

ЖЕНСКИЙ ХОККЕЙ

РОССИЯНКИ БУДУТ БОРОТЬСЯ ЗА ПЯТОЕ МЕСТО

Женщины. Хаф-пайп
 1. Тора БРАЙТ Австралия 45,0
 2. Ханна ТЕТЕР США 42,4
 3. Келли КЛАРК США 42,2
 4. ЛЮ ЦЗЯЮЙ Китай 39,3
 5. Софи РОДРИГЕЗ Франция 34,4
 6. Мерседес НИКОЛЛ Канада 34,3
 7. СУНЬ ЧЖИФЭН Китай 33,0
 8. Холли КРОУФОРД Австралия 30,3
 9. Урзина ХАЛЛЕР Швейцария 27,9
10. Елена ХАЙТ США 24,6

Женщины. 1000 м
 1. Кристин НЕСБИТТ Канада 1.16,56
 2. Аннетт ГЕРРИТСЕН Голландия 1.16,58
 3. Лорин ВАН РИССЕН Голландия 1.16,72
 4. Кристин ГРОУВЗ Канада 1.16,78
 5. Нао КОДАИРА Япония 1.16,80
 6. Маргот БОЕР Голландия 1.16,94
 7. Дженифер РОДРИГЕС США 1.17,08
 8. Ирэн ВЮСТ Голландия 1.17,28
 9. Хизер РИЧАРДСОН США 1.17,37
10. Хеге БОККО Норвегия 1.17,43
11. Екатерина ШИХОВА Россия 1.17,46
14. Анни ФРИЗИНГЕР-ПОСТМА Германия 1.17,71
17. Дженни ВОЛЬФ Германия 1.17,91
20. Ольга ФАТКУЛИНА Россия 1.18,13
23. ЛИ САН ХВА Корея 1.18,24
24. ВАН БЭЙСИН Китай 1.18,30
27. Екатерина МАЛЫШЕВА Россия 1.18,56
28. Екатерина ЛОБЫШЕВА Россия 1.18,78
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РОССИЯ НА ОЛИМПИЙСКИХ 
ЗИМНИХ ИГРАХ

После 6-го дня Всего
З С Б Вс З С Б Вс

1994 5 6 3 14 11 8 4 23
1998 4 3 - 7 9 6 3 18
2002 2 2 2 6 5 4 4 13
2006 5 2 4 11 8 6 8 22
2010 1 2 1 4 ? ? ? ?

ВСЕ МЕДАЛИ
       Страна З С Б Всего
 1. США 6 6 8 20
 2. Норвегия 5 3 2 10
 3. Германия 4 4 3 11
 4. Канада 3 3 1 7
 5. Корея 3 2 - 5
 6. Швейцария 3 - 1 4
 7. Франция 2 1 4 7
 8. Китай 2 1 1 4
   Швеция 2 1 1 4
10. Австрия 1 2 2 5
11. РОССИЯ 1 2 1 4
12. Голландия 1 1 1 3
13. Австралия 1 1 - 2
   Словакия 1 1 - 2
15. Чехия 1 - 1 2
16. Польша - 2 1 3
17. Италия - 1 3 4
18. Япония - 1 2 3
19. Белоруссия - 1 1 2
20. Казахстан - 1 - 1
   Латвия - 1 - 1
   Финляндия - 1 - 1
   Эстония - 1 - 1
24. Словения - - 1 1
   Хорватия - - 1 1

ТАБЛО ИГР
18 февраля, четверг

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
Женщины. Суперкомбинация

1. Мария РИШ Германия
2. Джулия МАНКУСО США
3. Аня ПЭРСОН Швеция

БИАТЛОН
Мужчины. 20 км. 

Индивидуальная гонка
1. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН 
   Норвегия
2. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН 
   Норвегия
  Сергей НОВИКОВ Белоруссия

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
Мужчины

1. Эван ЛАЙСАЧЕК США
2. Евгений ПЛЮЩЕНКО Россия
3. Дайсуке ТАКАХАШИ Япония

СНОУБОРД
Женщины. Хаф-пайп

1. Тора БРАЙТ Австралия
2. Ханна ТЕТЕР США
3. Келли КЛАРК США

КОНЬКИ
Женщины. 1000 м

1. Кристин НЕСБИТТ Канада
2. Аннетт ГЕРРИТСЕН Голландия
3. Лорин ВАН РИССЕН Голландия

19 февраля, пятница

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
Мужчины. Супергигант

1. Аксель Лунд СВИНДАЛЬ 
   Норвегия
2. Боде МИЛЛЕР США
3. Эндрю УЭЙБРЕХТ США

ЛЫЖИ
Женщины. Дуатлон. 

7,5 км К + 7,5 км С
1. Марит БЬОРГЕН Норвегия
2. Анна ХОГ Швеция
3. Юстина КОВАЛЬЧИК Польша

Комплекты медалей в состязани-
ях по скелетону (женщины и мужчи-
ны) были разыграны ночью по мос-
ковскому времени.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
НА ИГРАХ

20 февраля, суббота
(время московское)

6 комплектов наград

КЕРЛИНГ
20.00. Мужчины. 
 Норвегия - Дания. 
 Франция - Германия. 
 Китай - Великобритания. 
 Швеция - США
01.00. Женщины. 
 Швеция - РОССИЯ. 
 США - Великобритания. 
 Дания - Швейцария. 
 Германия - Китай
06.00. Мужчины. 
 Швейцария - Китай. 
 Швеция - Франция. 
 Канада - Великобритания. 

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
21.00. Женщины. Супергигант 

ФРИСТАЙЛ
21.00. Женщины. Акробатика. 
 Квалификация

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
22.30. К-125. 
 Личные соревнования. 
 1-й раунд
23.30. К-125. Личные 
 соревнования. Финал 

ХОККЕЙ
23.00. Мужчины. Группа А. 
 Норвегия - Швейцария
01.30. Женщины. За 5-8-е места.
 Швейцария - Китай
03.30. Мужчины. Группа В.
 Латвия - Словакия
06.00. Женщины. За 5-8-е места. 
 РОССИЯ - Словакия
08.00. Мужчины. Группа С. 
 Германия - Белоруссия

ЛЫЖИ
00.30. Мужчины. 
 Дуатлон (15 км К + 15 км С) 

КОНЬКИ
03.15. Мужчины. 1500 м

БОБСЛЕЙ
04.00. Мужчины. Двойки. 1-й заезд
05.35. Мужчины. Двойки. 2-й заезд

ШОРТ-ТРЕК
04.45. Женщины. 1500 м. 
 Предварительные 
 соревнования
05.29. Мужчины. 1000 м. 
 1/4 финала
05.58. Женщины. 1500 м. 
 1/2 финала
06.28. Мужчины. 1000 м. 
 1/2 финала
06.51. Женщины. 1500 м. Финал 
07.05. Мужчины. 1000 м. Финал 

21 февраля, воскресенье
(время московское)

6 комплектов наград

КЕРЛИНГ
20.00. Женщины.
 Великобритания - Швейцария. 
 Германия - Дания. 
 Канада - США. 
 РОССИЯ - Япония
01.00. Мужчины. 
 США - Великобритания. 
 Норвегия - Швеция. 
 Швейцария - Канада.
 Дания - Германия
06.00. Женщины. Китай - Канада. 
 Япония - Германия. 
 США - Швеция

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
20.00. Мужчины. 
 Суперкомбинация. 
 Скоростной спуск
23.30. Мужчины. 
 Суперкомбинация. 
 Слалом 

ФРИСТАЙЛ
20.15. Мужчины. Ски-кросс. 
 Квалификация
23.15. Мужчины. Ски-кросс. 
 1/8 финала
23.48. Мужчины. Ски-кросс. 
 1/4 финала
00.07. Мужчины. Ски-кросс. 
 1/2 финала
00.18. Мужчины. Ски-кросс. 
 Финал

БИАТЛОН
22.00. Мужчины. 15 км. 
 Масс-старт
00.00. Женщины. 12,5 км. 
 Масс-старт

ХОККЕЙ
23.00. Мужчины. Группа В. 
 РОССИЯ - Чехия
03.40. Мужчины. Группа А. 
 Канада - США
08.00. Мужчины. Группа С. 
 Швеция - Финляндия

БОБСЛЕЙ
00.30. Мужчины. Двойки. 
 3-й заезд
02.05. Мужчины. Двойки. 
 4-й заезд 

КОНЬКИ
02.00. Женщины. 1500 м 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
03.15. Танцы. Оригинальный танец

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ. Ванкувер-2010. 
Мужчины. Супергигант. 1. Свиндаль 
(Норвегия) - 1.30,34. 2. Миллер (США) 
- отставание 0,28. 3. Уэйбрехт (США) 
- 0,31... 28. ХОРОШИЛОВ - 2,50... 36. 
ЗУЕВ - 3,79. МАЙТАКОВ - не финиши-
ровал.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА. Ванку-
вер-2010. К-125. Личные соревно-
вания. Квалификация. 1. Касаи (Япо-
ния) - 143,5. 2. Ито (Япония) - 142,6. 3. 
Хаутамяки (Финляндия) - 138,0... 14. 
КОРНИЛОВ - 127,6... 24. КАРЕЛИН - 
119,3... 37. ИПАТОВ - 102,0. 38. РОС-
ЛЯКОВ - 101,1.

КЕРЛИНГ. Ванкувер-2010. Жен-
щины. Групповой турнир. РОССИЯ 
- США - 4:6. Великобритания - Герма-
ния - 7:4. Китай - Дания - 11:1. Канада, 
Швеция - 3 очка (3 игры), Китай, Ве-
ликобритания - 3 (4), Германия - 2 (4), 
Россия, Дания, США - 1 (4), Япония - 
1 (3), Швейцария - 0 (3).

ХОККЕЙ. Ванкувер-2010. Мужчи-

ны. Группа С. Белоруссия - Швеция - 2:4 
(0:2, 1:1, 1:1).

 Чемпионат России. Высшая лига. 
Восток. Ермак - Зауралье - 2:5. Мечел - 
Казцинк-Торпедо - 2:0. Южный Урал - Юг-
ра - 2:0. Газовик - Спутник - 6:2.

МХЛ. Восток. Авто - Ладья - 7:2. 
Запад. Шериф - СКА-1946 - 1:3. ЦСКА-
Красная Армия - Локо - 4:5. МХК Динамо 
- Мытищинские Атланты - 1:3. МХК Кры-
лья Советов - Чайка - 4:1.

ТЕННИС. Турнир в Дубае. 1/2 фина-
ла. Азаренко (Белоруссия, 4) - А.Радванска 
(Польша, 7) - 6:3, 6:4. В.Уильямс (США, 3) - 
Пеер (Израиль) - 6:1, 6:4.

ФОРМУЛА-1. Херес-Де-Ла-Фрон-
тера. Тесты. 3-й день. 1. Уэббер (Авс-
тралия, «Ред Булл») - 1.19,299 (114 кру-
гов, круг - 4,423 км). 2. Алонсо (Испания, 
«Феррари») - 1.20,115 (132). 3. Баттон 
(Великобритания, «Макларен») - 1.20,394 
(101)… 5. Шумахер (Германия, «Мерсе-
дес») - 1.21,437 (79). 6. Кубица (Польша, 
«Рено») - 1.21,916 (100).
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Ванкувера

Имя Петры Майдич вплоть 
до Ванкувера мне вообще 
ни о чем не говорило. За 

лыжами с некоторых пор я сле-
дить перестала, да и на Играх 
не планировала интересовать-
ся, что происходит в этом виде 
спорта. И уж меньше всего пред-
полагала, что буду сидеть в сре-
ду перед экраном телевизора, 
сжав кулаки, смотреть на сло-
венку и умоляюще шептать: «Бе-
ги, девочка! Ну пожалуйста, дер-
жись». А слезы будут безостано-
вочно катиться по щекам.

Майдич бежала. С четырь-
мя сломанными при падении на 
разминке ребрами. С исступле-
нием во взгляде. И взяла брон-
зу, потеряв сознание на фини-
ше. Хотя на самом деле созна-
ние, позволяющее ощущать боль 
и подчиняться чувству самосо-
хранения, оставило ее гораздо 
раньше - еще на лыжне.

Олимпиада - соревнование, 
созданное для безумцев. Тех, ко-
му по большому счету безразлич-
но, в каком состоянии их уведут, 
а может быть - унесут с финиша. 
Таких всегда меньшинство. Кро-
шечная горстка среди участни-
ков. Но именно они делают Игры 
тем событием, которое до озно-
ба пробирает мир. 

В первый день биатлонных 
гонок я, как многие другие, с ут-
ра уехала в Уистлер, пропустив 
из-за этого главную дистанцию 
дня. Нет, не ту, где Ваня Скоб-

рев завоевал первую российскую 
бронзу. А ту, по которой после 
финиша он бежал босиком к сво-
ей девушке, обжигая ноги и пти-
цей раскинув руки надо льдом. 

В четверг, в день индивиду-
альных мужских гонок, я боль-
ше, чем за кого бы то ни было, 
болела за Оле Эйнара Бьорнда-
лена. Понимала, что у него не 
так много шансов завоевать в 
этом виде олимпийское золото. 
Хотя бы потому, что уже - воз-
раст, уже теряется способность 
прибавлять на финише так, как 
получалось раньше. Да и вообще 
не везет - ушла стрельба. 

Он и сам наверняка это чувс-
твовал и понимал. Но даже про-
махнувшись дважды, что в ин-
дивидуальных гонках подобно 
самоубийству, летел на финиш, 
непонятно какой ценой отыгры-
вая у своего же соотечественни-
ка Эмиля Хегле Свендсена се-
кунду за секундой.

Не отыграл - остался вторым. 
Рухнул лицом в снег. И сколько 
же боли и скорби было в его все 
еще вздрагивающей от пережи-
того напряжения спине...

Беречь себя - это не про 
Олимпиаду. Это может быть оп-
равданно и объяснимо, но это не 
трогает. И мне куда ближе пози-
ция олимпийского чемпиона по 
греко-римской борьбе Михаи-
ла Мамиашвили, который, уже 
став главным тренером сбор-
ной, метался черный от горя за 
кулисами арены после пораже-
ния кого-то из своих спортсме-
нов и кричал в отчаянии в про-
странство: «Как можно так бе-

речь себя? Ты выложись, умри 
на ковре! Мы подхватим, при-
ведем лучших врачей, откача-
ем, унесем на руках - как героя. 
Но ты же не умер!!!»

Кто-то назовет это бре-
дом, сумасшествием. Возмож-
но, и так. Но великие спортив-
ные безумцы - такие по жизни. 
Александр Карелин, выиграв-
ший третье олимпийское золо-
то с едва зажившей оторван-
ной грудной мышцей, а на чет-
вертой Олимпиаде рыдавший 
в раздевалке из-за серебра. Че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион Александр Попов, ко-
торый говорил в Атланте: «Если 
приходится плыть быстро, пос-
ле финиша обычно накатывает 
страшная болевая волна. Ког-
да я прежде испытывал это, то 
каждый раз отдавал себе отчет 
в том, что однажды у меня прос-
то могут не выдержать сердце, 
почки, печень, мозг. И подсозна-
тельно всегда чувствовал какую-
то грань, которую лучше не пе-
реступать. Но здесь, в Атланте, 
совершенно трезво понял: ес-
ли понадобится, пойду на любое 
сверхнапряжение».

Безумцы далеко не всегда под-
нимаются на пьедестал. Как не 
поднялась в Ванкувере японс-
кая девочка Юко Кавагути, вы-
ступавшая, подобно Майдич, со 
страшнейшей, несовместимой со 
спортом травмой. С точки зрения 
результата то выступление вооб-
ще можно назвать провалом. Но 
меня до глубины души тронули 
слова одной из болельщиц, напи-
савшей: «В монархической Япо-

нии, где вопрос о гражданстве 
решается только императором, 
где государственной службы ни-
когда не удостоится гражданин 
иного государства, где запрет на 
двойное гражданство и подданс-
тво родился в IX веке и действу-
ет до сих пор, где ты единствен-
ная дочь и твои родители, чтобы 
увидеть тебя, должны будут пи-
сать прошение в МИД о выдаче 
гостевой визы, - девочка просит 
о принятии в гражданство Рос-
сии - страны, из которой продол-
жают уезжать лыжники, биатло-
нисты, пловцы, теннисисты. У 
японцев есть такое понятие «со-
хранить лицо». И как она его со-
храняет! Губы дрожат, пальцы 
белые, колени аж подгибаются, 
но все молча, ни одной слезинки, 
ни одного вздоха сожаления «на 
публику». Она переживала каж-
дое выступление, как шаг с кры-
ши, как в последний раз. Она бы-
ла честна с нами». 

Безумцы - такие же люди, как 
мы с вами. Им бывает страшно 
до судорог и больно так, что от-
казывает сознание. Невозможно 
объяснить, как они терпят эту 
боль, этот страх. Ценой каких 
усилий заставляют себя улы-
баться в камеру, когда на самом 
деле плачут. Без слез, с сухими, 
выжженными горем глазами, 
отвергая любое сочувствие.

Их трудно понять. Многие и 
не понимают, скептически по-
жимая плечами. Кто-то и вовсе 
равнодушно проходит мимо. А 
я... Я горжусь ими. Потому что 
именно они делают спорт - Спор-
том. С большой буквы.

Петра МАЙДИЧ: 
«В ПЕРВЫЙ МОМЕНТ ПОДУМАЛА, ЧТО ЭТО КОНЕЦ»

ЛЫЖИ

БЕЗУМСТВО ХРАБРЫХ

После финала Петру унесли на руках, а на пье-
дестал она не смогла подняться без посто-
ронней помощи. Неудивительно, что интер-

вью Майдич толком не давала - сделала исключе-
ние лишь для словенских журналистов.

 - Бронзовая медаль Олимпиады - это сбывшая-
ся мечта. Даже несмотря на падение, которое чуть 
было все не испортило, - сказала она корреспон-
денту словенской газеты Dnevnik.

- Что случилось на разминке?
- Поначалу все складывалось просто отлично, а 

потом произошло это злосчастное падение. Склон 
был практически ледяным, а ограждение отсутс-
твовало. И я слетела в канаву - можно сказать, да-
же овраг - глубиной где-то метра три. На дне была 
вода и камни, и я о них сильно ударилась - и лы-
жи сломала, и палки. В первый момент подумала, 
что это все. Конец. Меня хотели сразу отправить в 
больницу, но я отказалась. Все мысли были толь-
ко о том, чтобы выйти на старт.

- В квалификации вы вышли на старт послед-
ней...

- Да, мне разрешили это сделать. После того, 
что случилось, тренеры всех команд и обслужи-
вающий персонал вдоль дистанции подбадривали 
меня. И это придало дополнительных сил.

- А что сказали врачи?
- Ультразвуковое исследование позже показа-

ло, что внутренние органы, за исключением ребер, 
почти не пострадали. А тогда, после квалифика-
ции, мне в медпункте дали обезболивающую таб-
летку. Уже хорошо, стало немного легче.

- Откуда вы в финале спринта черпали энер-
гию?

- Я занимаюсь лыжами уже 22 года. Считалась 
фаворитом на этой дистанции, была очень хорошо 
готова к Олимпиаде. Теперь оставался последний 
шаг до медали. Разве я могла его упустить?

- Вы будете выступать еще на какой-нибудь дис-
танции?

- Постараюсь подготовиться к гонке на 30 ки-
лометров. Там у меня есть шанс на успех.

ВО ВРЕМЯ КВАЛИФИКАЦИИ 
КРИЧАЛА ОТ БОЛИ

А вот что корреспонденту газеты Dnevnik ска-
зал тренер Майдич - Иван Худач:

- После того, что случилось на разминке, я 
уже не верил, что Петра сможет выиграть ме-
даль. Но она - настоящая чемпионка. Проде-
монстрировала невероятную волю и моральную 
устойчивость.

- Вы видели момент ее падения?
- Только на большом экране. Там был сплош-

ной лед, и падение оказалось, по сути, неизбеж-
ным. Было страшно, когда Петра полетела на кам-
ни и смерзшийся снег, - и все-таки ей повезло, что 
не упала чуть ближе, туда, где был бетонный слив 
для стока воды.

- Несмотря на то, что участок был опасный, орга-
низаторы почему-то не поставили заграждений.

- Подобного рода дистанции заграждений не 
предполагают. Проблема в том, что мокрый снег 
превратился в настоящий лед, а маневрировать 
на таком покрытии на беговых лыжах почти не-
возможно, потому что на них нет металлическо-
го края.

Знаете, что стало для меня самым большим шо-
ком? Петра от боли не могла выпрямиться, но все 
равно кричала, что хочет на старт. Сначала я по-
думал, что это невозможно, но потом вспомнил об 
упрямстве Петры и решил, что должен сделать все 
для исполнения ее мечты. 

- О чем вы говорили с ней перед квалификаци-
ей?

- О том, что можно сойти с дистанции и че-
рез десять, и через двести метров, если не будет 
сил продолжать. Когда я увидел Петру на первом 
холме, то сам себе не поверил, подумал, что этого 
просто не может быть: она кричала от боли, а аб-
солютно все, кто были в тот момент около трас-
сы, старались ее поддержать. На самом деле то, 
что в квалификации Петра довольно много про-
играла лидерам, было нам даже на руку, потому 
что она попала в четвертьфинальную группу, ко-
торая стартовала позднее. Это давало дополни-
тельное, пусть и совсем небольшое время на по-
сещение врача.

- Каким во время забегов было состояние Май-
дич?

- Ужасным. Мы не знали, что делать - разгова-
ривать с ней или просто оставить в покое. Она бы-
ла вся скрюченная, никак не могла согреться, не 
пошла на массаж, что всегда делает, плакала, каж-
дый шаг давался ей с большим трудом.

- А что происходило перед финалом?
- За несколько минут до старта Петра ска-

зала мне, что сил у нее больше нет: мол, она и 
так сделала очень много. Но тут уже я сказал 
«нет». Если дошла до этой стадии, то обязана 
бороться, твоя боль уже не будет оправданием, 
ведь ты показала, что даже с ней очень сильна. 
План на гонку был такой: на первом подъеме, 
который в Уистлере самый сложный, держать-
ся вместе с основной группой, а потом пытать-
ся уйти в отрыв, чтобы обеспечить себе место 
на пьедестале.

- Третье место Майдич - это самый эмоциональ-
ный момент в вашей тренерской карьере?

- По правилам, нам нельзя было находиться в 
финишной зоне, однако удалось убедить охран-
ников в том, что Петра крайне слаба и мы долж-
ны помочь ей хотя бы снять лыжи. По-моему, в 

какой-то момент она потеряла сознание. Мы про-
сили ее постоянно с нами разговаривать, чтобы 
можно было понять, что с ней. Ко всему проче-
му у нее пошла кровь из локтя. Петра была сов-
сем беспомощной, и мы не очень понимали, что 
должны теперь делать. К счастью, поблизости 
оказался врач, который прежде имел дело с по-
добными случаями. А Петра посмотрела на нас 
и сказала, что мы добились всего, о чем могли 
мечтать. В нашей команде абсолютно все пла-
кали от счастья.

БЕЗОПАСНОСТЬ УЧАСТНИКОВ - 
ИХ ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Президент комиссии FIS по лыжным гонкам 
Вегард Ульванг в интервью норвежским СМИ за-
явил, что не видит вины организаторов в паде-
нии Майдич. «Не вижу смысла в чем-то обвинять 
сотрудников Оргкомитета. Безопасность участ-
ников - это дело их самих и тренеров. Происшес-
твие со словенской спортсменкой - не более чем 
несчастный случай. Участок дистанции там, ко-
нечно, сложен, но вполне достаточной ширины 
- почти девять метров. Петра это понимала, но 
все же предпочла проходить поворот по внешне-
му радиусу». 

Еще один важный штрих: техническим делега-
том FIS на этой гонке был словенец Урош Поник-
вар. Это благодаря ему Майдич получила некото-
рое время, чтобы прийти в себя, и шанс бежать 
квалификацию последней. Вообще-то такая си-
туация регламентом не предусмотрена, но Поник-
вар взял ответственность на себя. 

И последнее. Сейчас медики оценивают состо-
яние Майдич как стабильное. 

Мария КРАВЧЕНКО

Словенская лыжница Петра Майдич завоевала бронзовую медаль 
в индивидуальном спринте, пройдя все этапы турнира с переломами четырех ребер

Среда. Уистлер. На пьедестал Петра МАЙДИЧ 
самостоятельно подняться не могла.
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Вчера. Уистлер. Марит БЬОРГЕН.

Сергей БУТОВ
из Уистлера

После очередной осечки рос-
сийских биатлонистов все-
общий интерес переклю-

чился на куда менее обласкан-
ных, зато куда более успешных 
лыжников. Сами лыжники на 
тот факт, что внимание пере-
ключилось на них, никакого вни-
мания не обратили, и продолжа-
ли спокойно работать.

После феерического сприн-
терского медального дубля Ни-
киты Крюкова и Александра 
Панжинского, когда в воздухе 
еще витали отголоски неотдан-
ного, но по-человечески понят-
ного приказа: «Разрешаю рас-
слабиться», сервис-бригада уже 
в седьмом часу утра приступила 
к подготовке лыж для участниц 
женского дуатлона. Чем удиви-
ла не только попавших в заяв-
ку на гонку Ирину Хазову, Евге-
нию Медведеву, Ольгу Завьялову 
с Ольгой Рочевой, но, вероятно, 
даже саму себя.

Коньковая разделка на 10 
км, открывшая олимпийскую 
программу лыжниц, принесла 
россиянкам довольно невнят-
ные результаты, ввиду чего воз-
никло множество вопросов. По-
чему Ирина Хазова, настраи-
вавшаяся на разделку как едва 
ли не главную забойную для се-
бя гонку, осталась 20-й? Отче-
го не многим лучше выступила 

Наталья Коростелева, которую 
по ходу сезона рассматривали 
как одну из претенденток на ме-
даль конкретно в этой гонке да-
же те, кому эта медаль могла 
бы встать поперек горла? Ког-
да встряхнутся самые опытные 
в команде Евгения Медведева и 
Ольга Завьялова, чьи относи-
тельно высокие итоговые мес-
та (7-е и 12-е) в разделке все-та-
ки не должны вводить в заблуж-
дение, так как их отставание от 
первой тройки, особенно Завья-
ловой, оказалось весьма ощу-
тимым?

Однозначных, все объясняю-
щих ответов не сумел в эти дни 
дать никто, но по отдельным 
фразам из разговоров с трене-
рами определенная картина все-
таки вырисовывалась. Та же 
Хазова, судя по всему, баналь-
но перегорела. Проблемы же ос-
тальных были вызваны разным 
уровнем физической готовнос-
ти, решить которые за считан-
ные дни представлялось делом 
куда более сложным, нежели вы-
вести Хазову из олимпийского 
«ступора».

На Ирину перед гонкой наде-
ялись хотя бы потому, что она, 
как и Завьялова, примерно оди-
наково владеет обоими стилями, 
представляя собой идеал дуатло-
ниста, при том что у ярко выра-
женной «конькистки» Медведе-
вой и «классистки» Рочевой серь-
езный перекос в сторону одного 
из стилей. Неудивительно, что 

перспективы той же Медведевой 
в дуатлоне всякий раз зависят от 
того, сколько Евгения сможет не 
проиграть после первой полови-
ны дистанции. 10 секунд? От-
лично. 20? Терпимо. 30? Мно-
говато.

Предсказать сценарий гон-
ки на самом деле было неслож-
но. Прекрасно владеющие клас-
сикой полька Юстина Коваль-
чик, норвежка Марит Бьорген 
и финка Айно-Кайса Сааринен 
по всему должны были с первых 
же метров устроить всем осталь-
ным настоящий кошмар. Так и 
получилось. Мгновенно распав-
шаяся группа стала дробиться 
на отдельные части. В лидиру-
ющей обнаружилось полтора де-
сятка человек, включая Завья-
лову и Рочеву. К отметке 5,1 км 
в относительно близком контак-
те с группой приехала лишь За-
вьялова, которая, впрочем, про-
должала этот самый контакт те-
рять.

К пит-стопу, где участницы 
надели коньковые лыжи, круг 
претенденток на медали сузил-
ся до 7 человек. Россиянок в нем, 
как понятно, не было. Завьялова 
ушла на вторую половину дис-
танции 11-й с отставанием в 40 
секунд. Хазова и Рочева безна-
дежно пыхтели в конце второй 
десятки.

Лидеры (помимо Ковальчик, 
Сааринен и Бьорген, среди них 
оказались две норвежки - Крис-
тин Стейра и Тереза Йохауг, а 

также шведка Анна Хог и италь-
янка Марианна Лонга) продол-
жали наращивать преимущес-
тво, попутно сбрасывая с коле-
са «раненых классикой» - Лонгу, 
Сааринен и Йохауг.

За полтора километра до фи-
ниша, наконец, произошла пер-
вая серьезная атака. Подошед-
шая к Играм в великолепной 
форме Бьорген включилась так, 
что быстро сформировала себе 
хороший задел перед остальной 
тройкой, которая все никак не 
могла вытянуться в струну, что-
бы организовать полноценное 
преследование. 

В результате Бьорген, как и 
двумя днями ранее в классичес-
ком индивидуальном преследо-
вании, праздновала безогово-
рочную победу. Хог вырвала се-
ребро, а Ковальчик - бронзу.

Дуатлон. Женщины. 
7,5 км К + 7,5 км С

 1. Марит БЬОРГЕН Норвегия 39.58,1
 2. Анна ХОГ Швеция +8,9
 3. Юстина КОВАЛЬЧИК Польша +9,3
 4. Кристин СТЕЙРА Норвегия +9,3
 5. Айно-Кайса СААРИНЕН Финляндия +42,5
 6. Тереза ЙОХАУГ Норвегия +51,9
 7. Марианна ЛОНГА Италия +1.04,1
 8. Шарлотта КАЛЛА Швеция +1.20,4
 9. Арианна ФОЛЛИС Италия +1.23,5
10. Сара РЕННЕР Канада +1.39,8
12. Ольга ЗАВЬЯЛОВА Россия +1.40,2
13. Ирина ХАЗОВА Россия +1.58,0
26. Ольга РОЧЕВА Россия +2.32,4
40. Евгения МЕДВЕДЕВА Россия +4.01,5

Победительницей вчерашнего дуатлона стала норвежка Марит Бьорген, завоевавшее уже второе золото 
Ванкувера. Четверо россиянок лишились всяких шансов на награды уже на первом, классическом этапе гонки.

БЬОРГЕН - ПЕРВАЯ ДВУКРАТНАЯ!
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